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verrà pubblicato in un separato fascicolo di supplemento del presente 393º Resoconto
delle Giunte e delle Commissioni parlamentari del 14 luglio 2020.

N.B. Sigle dei Gruppi parlamentari: Forza Italia Berlusconi Presidente-UDC: FIBP-
UDC; Fratelli d’Italia: FdI; Italia Viva-P.S.I.: IV-PSI; Lega-Salvini Premier-Partito Sardo
d’Azione: L-SP-PSd’Az; MoVimento 5 Stelle: M5S; Partito Democratico: PD; Per le
Autonomie (SVP-PATT, UV): Aut (SVP-PATT, UV); Misto: Misto; Misto-Liberi e
Uguali: Misto-LeU; Misto-MAIE: Misto-MAIE; Misto-Più Europa con Emma Bonino:
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AFFARI COSTITUZIONALI (1ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Sottocommissione per i pareri

90ª Seduta

Presidenza del Presidente

BORGHESI

La seduta inizia alle ore 14,15.

(1646) Deputato Tiziana CIPRINI ed altri. – Modifiche al titolo VI del decreto del
Presidente della Repubblica 5 gennaio 1967, n. 18, in materia di personale assunto a
contratto dalle rappresentanze diplomatiche, dagli uffici consolari e dagli istituti italiani
di cultura, approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 11ª Commissione. Esame. Parere non ostativo)

Il relatore BORGHESI (L-SP-PSd’Az) illustra il disegno di legge in
titolo, proponendo di esprimere, per quanto di competenza, un parere
non ostativo.

La Sottocommissione conviene.

(1201) Deputato Massimo Enrico BARONI ed altri. – Disposizioni in materia di traspa-
renza dei rapporti tra le imprese produttrici, i soggetti che operano nel settore della
salute e le organizzazioni sanitarie, approvato dalla Camera dei deputati

(Parere alla 12ª Commissione su ulteriori emendamenti. Esame. Parere non ostativo)

Il relatore BORGHESI (L-SP-PSd’Az), dopo aver illustrato gli ulte-
riori emendamenti 3.200, 5.200 e 6.300 del relatore, riferiti al disegno
di legge in titolo, propone di esprimere, per quanto di competenza, un pa-
rere non ostativo.

La Sottocommissione conviene.
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(1721) Delega al Governo per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri
atti dell’Unione europea – Legge di delegazione europea 2019

(Parere alla 14ª Commissione su ulteriori emendamenti. Esame. Parere non ostativo)

Il relatore BORGHESI (L-SP-PSd’Az) riferisce sugli ulteriori emen-
damenti 5.6 (testo 3), 5.100 (testo 2) e 7.46 (testo 2), riferiti al disegno
di legge in titolo, proponendo di esprimere, per quanto di competenza,
un parere non ostativo.

La Sottocommissione conviene.

La seduta termina alle ore 14,20.

Plenaria

169ª Seduta

Presidenza del Presidente

BORGHESI

La seduta inizia alle ore 14,35.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole con osservazioni)

Il relatore CORBETTA (M5S) riferisce sul decreto-legge in titolo,
che si compone di 266 articoli. Ricorda che nel corso dell’esame alla Ca-
mera sono state apportate numerose modificazioni, tra cui l’inserimento di
78 ulteriori articoli. Precisa che, pur rinvenendosi una ratio unitaria del
decreto-legge nella straordinaria necessità e urgenza di adottare misure
per affrontare la grave crisi economica determinata dall’emergenza epide-
miologica in atto, il testo contiene disposizioni che investono quasi tutti
gli ambiti dell’ordinamento giuridico. È perciò da auspicare che, superata
l’eccezionalità del momento, il ricorso alla decretazione d’urgenza torni a
seguire le proprie dinamiche fisiologiche.

Sottolinea che profili di competenza della 1ª Commissione si rinven-
gono in numerosi articoli del provvedimento, tra cui:

l’articolo 13, in materia di rilevazioni statistiche;
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l’articolo 15 in materia di servizio civile e volontariato di prote-
zione civile:

l’articolo 16 in materia di accoglienza;

l’articolo 18-bis in materia di vittime di violenza sessuale e di fem-
minicidio;

l’articolo 23 in materia di funzionalità del Ministero dell’interno,
delle Forze di polizia e del Corpo nazionale dei Vigili del fuoco;

l’articolo 67, in materia di Terzo Settore;

l’articolo 104, in materia di disabilità;

l’articolo 105-quater, in materia di vittime di discriminazione fon-
data sull’orientamento sessuale e l’identità di genere;

l’intero Titolo V, con gli articoli da 106 a 118-quinquies, recanti
disposizioni a favore degli enti territoriali;

il Capo II del Titolo VIII, con gli articoli da 186 a 195-ter, avente
ad oggetto misure per l’editoria;

numerose disposizioni all’interno del Capo XII del Titolo VIII,
avente ad oggetto procedure di concorso: segnala al riguardo l’articolo
257, relativo al personale della Corte dei conti, l’articolo 258, sul Corpo
nazionale dei vigili del fuoco, l’articolo 259, recante misure per la funzio-
nalità delle Forze armate, delle Forze di Polizia e del Corpo nazionale dei
vigili del fuoco in materia di procedure concorsuali, l’articolo 260, sullo
stesso ambito in materia di corsi di formazione;

l’articolo 260-bis, introdotto nel corso dell’esame alla Camera, sul-
l’assunzione di allievi agenti della Polizia di Stato, che pone rimedio a
una situazione già segnalata dalle Commissione riunite 1ª e 4ª in sede
di espressione del parere sull’atto del Governo n. 119;

l’articolo 261, avente ad oggetto procedure assunzionali per il Di-
partimento della protezione civile;

l’articolo 264, che detta numerose e significative disposizioni in
materia di semplificazione di procedimenti amministrativi in relazione al-
l’emergenza in atto.

Rileva che il provvedimento giunge all’esame del Senato a pochi
giorni dal termine per la sua conversione, e pertanto, pena la decadenza,
non è possibile procedere a un esame approfondito delle singole disposi-
zioni, a differenza di quanto accaduto presso l’altro ramo del Parlamento.

Propone, pertanto, di esprimere, per quanto di competenza, parere fa-
vorevole con osservazioni, pubblicato in allegato.

Il senatore AUGUSSORI (L-SP-PSd’Az) ritiene irrituale la presenta-
zione di una proposta di parere contestualmente alla illustrazione del prov-
vedimento. Evidenzia che lo svolgimento della discussione generale, per
quanto breve, considerata la ristrettezza dei tempi a disposizione, è utile
al relatore proprio per acquisire le opinioni di tutti i componenti della
Commissione, in particolar modo di quelli delle opposizioni, sulla base
delle quali poi si dovrebbe redigere la proposta di parere.
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Il senatore PAGANO (FIBP-UDC) si associa alle considerazioni del
senatore Augussori. Sarebbe opportuno ripristinare quanto prima le proce-
dure ordinarie per la decretazione d’urgenza, che hanno subito una forza-
tura per la necessità di adottare interventi tempestivi a causa dell’emer-
genza sanitaria in atto.

In tal modo, però, sono state svilite le prerogative parlamentari. In
particolare, il Senato, come peraltro evidenziato nei giorni scorsi dal
suo Presidente, è stato sostanzialmente privato del proprio ruolo costitu-
zionale, atteso che di solito i provvedimenti politicamente più rilevanti
sono assegnati in prima lettura alla Camera dei deputati e giungono in
questo ramo del Parlamento solo a pochi giorni dalla scadenza. Si com-
prime cosı̀ il diritto-dovere delle opposizioni di dare il loro apporto all’e-
same dei provvedimenti.

Sarebbe opportuno, quindi, consentire lo svolgimento di una breve di-
scussione generale, a tutela delle prerogative costituzionali del Senato, po-
sto che è ancora vigente un sistema bicamerale perfetto.

Il senatore SCHIFANI (FIBP-UDC) prende atto che non vi sono mar-
gini per modificare il provvedimento in esame, considerata l’imminente
scadenza per la conversione in legge.

Segnala, tuttavia, che l’inserimento di un cosı̀ elevato numero di ar-
ticoli presso l’altro ramo del Parlamento pone di nuovo all’attenzione la
questione – già ampiamente dibattuta in passato – della necessità di una
valutazione estremamente rigorosa degli emendamenti, in sede di conver-
sione in legge, secondo un criterio di stretta attinenza alle finalità e al con-
tenuto originari del decreto-legge.

Ricorda, in proposito, la giurisprudenza costituzionale, in particolare
la sentenza n. 22 del 2012, e conseguentemente la lettera inviata il 23 feb-
braio 2012 dall’allora Presidente della Repubblica Napolitano ai Presidenti
delle Camere per sollecitare uno scrutinio attento degli emendamenti am-
missibili, in sede di conversione dei decreti-legge, da ritenere tali solo se
sostanzialmente omogenei rispetto al testo originario del decreto.

Esprime preoccupazione perché la prassi di integrare i provvedimenti
d’urgenza con ulteriori misure di carattere del tutto diverso, solo per sfrut-
tare la corsia privilegiata garantita ai decreti-legge, che finisce per svuo-
tare il Parlamento delle proprie prerogative costituzionali, non è all’atten-
zione del dibattito politico.

Il senatore GARRUTI (M5S), nel replicare al senatore Augussori,
precisa che l’accorpamento di relazione e schema di parere non è affatto
infrequente in sede consultiva.

Riconosce che il testo del provvedimento è effettivamente molto am-
pio e che quindi non vi sono i tempi per una discussione articolata nel me-
rito degli interventi previsti, dato che già domani il decreto sarà all’esame
dell’Assemblea. Tuttavia, si potrebbero sospendere i lavori e riprenderli
dopo la seduta pomeridiana dell’Aula ed eventualmente completarli do-
mani mattina, per consentire lo svolgimento del dibattito.
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Il senatore PARRINI (PD) ritiene legittima la richiesta delle opposi-
zioni di svolgere una discussione quanto più possibile approfondita sul
provvedimento in esame, atteso che sarà limitata ai profili di competenza
della Commissione, in particolare quelli di costituzionalità: il merito sarà
analizzato invece dalla Commissione bilancio.

Condivide, quindi, la proposta del senatore Garruti di proseguire il
dibattito fino alle ore 15,30, quando inizierà la seduta dell’Assemblea,
per riprenderlo al termine e proseguirlo, se necessario, domani mattina.

A suo avviso, infine, ritiene infondati i giudizi sullo svilimento delle
prerogative del Senato, considerato che anche questo ramo del Parlamento
ha l’opportunità di esaminare in prima lettura i provvedimenti più signifi-
cativi, come accadrà nei prossimi giorni con la presentazione del decreto
semplificazioni, il cui testo è stato approvato dal Consiglio dei ministri.

Il senatore AUGUSSORI (L-SP-PSd’Az) replica al senatore Parrini
precisando che il dibattito non dovrebbe essere limitato ai profili di costi-
tuzionalità del provvedimento, considerato che anche nello schema di pa-
rere il relatore ha compiuto una valutazione più ampia.

In ogni caso, considerata l’indisponibilità del relatore a ritirare la pro-
pria proposta di parere, per consentire alle opposizioni di contribuire alla
sua stesura, propone uno schema di parere alternativo in senso contrario,
pubblicato in allegato.

Si passa alla votazione.

Il senatore VITALI (FIBP-UDC) sottolinea che per l’ennesima volta
giunge in Senato un provvedimento sostanzialmente immodificabile, a
causa dei ristretti margini di tempo per la sua conversione. Peraltro, si
tratta di misure che sarebbero importanti per il Paese, considerata la dram-
matica crisi economica e la grave situazione dei lavoratori ancora in attesa
della cassa integrazione.

Si rammarica, quindi, nel dover esprimere un giudizio negativo, do-
vuto sia alla mancanza di interlocuzione del Governo con le opposizioni,
nonostante i proclami in senso contrario del Presidente del Consiglio, sia
alla prassi ormai invalsa di aggirare i requisiti ex articolo 77, secondo
comma, della Costituzione, attraverso emendamenti non omogenei al testo
del decreto, in sede di conversione in legge.

Critica, infine, il rinvio dell’adozione delle misure a successivi de-
creti attuativi, che spesso non sono neanche approvati, oppure sono licen-
ziati con grave ritardo. In tal modo, non è possibile corrispondere alle ne-
cessità a cui si dovrebbe dare risposta con la decretazione d’urgenza. A
tale riguardo, peraltro, sarebbe opportuno ripristinare la relazione annuale
da parte del Governo al Parlamento sullo stato di approvazione dei decreti
attuativi.

Conclude, annunciando un voto contrario.
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Il relatore CORBETTA (M5S) precisa che si sarebbe potuto svolgere
un dibattito nei termini indicati dai senatori Garruti e Parrini. Assicura,
inoltre, che avrebbe tenuto in considerazione eventuali proposte di modi-
fica dello schema di parere, il cui testo non era certo da considerarsi de-
finitivo.

Il senatore GRASSI (L-SP-PSd’Az) critica la particolare complessità
del testo. La normativa risulta difficilmente applicabile e incomprensibile
per i cittadini, che dovranno consultare un professionista anche solo per
sapere, per esempio, se potranno ottenere il cosiddetto ecobonus di cui al-
l’articolo 119. Dichiara, quindi, il proprio voto contrario.

Non essendoci ulteriori richieste di intervento, previa verifica della
presenza del prescritto numero di senatori, la Commissione approva lo
schema di parere proposto dal relatore.

È quindi preclusa la proposta di parere alternativo contrario presen-
tata dai senatori Augussori e Grassi.

SULL’ESAME DEL DISEGNO DI LEGGE N. 1477

Il senatore AUGUSSORI (L-SP-PSd’Az) chiede di riprendere l’esame
del disegno di legge n. 1477, sull’armonizzazione retributiva e previden-
ziale dei comparti sicurezza e vigili del fuoco, sospeso nella seduta del
7 luglio a seguito delle rassicurazioni del Governo che nel cosiddetto de-
creto semplificazioni sarebbero state inserite misure proprio su questo
tema. Tuttavia, il testo del decreto non è ancora stato pubblicato in Gaz-
zetta Ufficiale e nel frattempo il disegno di legge n. 1477 avrebbe potuto
completare il proprio iter.

La seduta termina alle ore 15,25.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo,

premesso che:

il decreto-legge si compone di 266 articoli;

nel corso dell’esame alla Camera sono state apportate numerose
modificazioni, tra cui l’inserimento di 78 ulteriori articoli;

pur rinvenendosi una ratio unitaria del decreto-legge nella straordi-
naria necessità e urgenza di adottare misure per affrontare la grave crisi
economica determinata dall’emergenza epidemiologica in atto, il testo
contiene disposizioni che investono quasi tutti gli ambiti dell’ordinamento
giuridico e vi è perciò da auspicare che, superata l’eccezionalità del mo-
mento, il ricorso alla decretazione d’urgenza torni a seguire le proprie di-
namiche fisiologiche;

profili di competenza della 1ª Commissione si rinvengono in nu-
merosi articoli del decreto-legge, tra cui:

– l’articolo 13, in materia di rilevazioni statistiche;

– l’articolo 15 in materia di servizio civile e volontariato di pro-
tezione civile:

– l’articolo 16 in materia di accoglienza;

– l’articolo 18-bis in materia di vittime di violenza sessuale e di
femminicidio;

– l’articolo 23 in materia di funzionalità del Ministero dell’in-
terno, delle Forze di polizia e del Corpo nazionale dei Vigili del fuoco;

– l’articolo 67, in materia di Terzo Settore;

– l’articolo 104, in materia di disabilità;

– l’articolo 105-quater, in materia di vittime di discriminazione
fondata sull’orientamento sessuale e l’identità di genere;

– l’intero Titolo V, con gli articoli da 106 a 118-quinquies, re-
canti disposizioni a favore degli enti territoriali;

– il Capo II del Titolo VIII, con gli articoli da 186 a 195-ter,
avente ad oggetto misure per l’editoria;

– umerose disposizioni all’interno del Capo XII del Titolo VIII,
avente ad oggetto procedure di concorso: si segnalano al riguardo l’arti-
colo 257, relativo al personale della Corte dei conti, l’articolo 258, sul
Corpo nazionale dei Vigili del fuoco, l’articolo 259, recante misure per
la funzionalità delle Forze armate, delle Forze di Polizia e del Corpo na-
zionale dei Vigili del fuoco in materia di procedure concorsuali, l’articolo
260, sullo stesso ambito in materia di corsi di formazione;
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– l’articolo 260-bis, introdotto nel corso dell’esame alla Camera,
sull’assunzione di allievi agenti della Polizia di Stato, che pone rimedio a
una situazione già segnalata dalle Commissione riunite 1ª e 4ª in sede di
espressione del parere sull’atto del Governo n. 119;

– l’articolo 261, avente ad oggetto procedure assunzionali per il
Dipartimento della Protezione civile;

– l’articolo 264, che detta numerose e significative disposizioni
in materia di semplificazione di procedimenti amministrativi in relazione
all’emergenza in atto;

il provvedimento giunge all’esame del Senato a pochi giorni dal
termine per la sua conversione, e pertanto, pena la decadenza, non è pos-
sibile procedere a un esame approfondito delle singole disposizioni, a dif-
ferenza di quanto accaduto presso l’altro ramo del Parlamento;

esprime, per quanto di competenza, parere favorevole, con le seguenti
osservazioni:

– all’articolo 2, comma 12, occorrerebbe specificare meglio il pro-
cedimento e la tipologia di atto con i quali può avvenire la delega di po-
teri da parte del commissario straordinario per l’attuazione e il coordina-
mento delle misure per il contenimento e il contrasto dell’emergenza epi-
demiologica a ciascun Presidente di Regione o di Provincia autonoma;

– all’articolo 2, comma 13, occorrerebbe sostituire l’espressione
«denuncia di inizio attività» (DIA) con «segnalazione certificata di inizio
attività», in conformità con l’attuale formulazione dell’articolo 19 della
legge sul procedimento amministrativo n. 241 del 1990;

– all’articolo 2, comma 14, sarebbe preferibile che la rimodula-
zione delle risorse destinate ai vari interventi avvenisse non attraverso
un decreto del Ragioniere generale dello Stato, bensı̀ attraverso un decreto
del Ministro dell’economia e delle finanze, previo parere delle Commis-
sioni parlamentari competenti, come del resto è stato previsto dalla nuova
formulazione dell’articolo 265;

– all’articolo 13, al comma 2, occorrerebbe sostituire il riferimento
all’allegato 4 con quello all’allegato 3 del codice in materia di protezione
dei dati personali, che contiene regole deontologiche a fini statistici o di
ricerca scientifica effettuati nell’ambito del sistema statistico nazionale;

– all’articolo 16, concernente misure straordinarie di accoglienza,
sarebbe opportuno indicare espressamente l’autorità competente a determi-
nare la permanenza nelle strutture in base ai posti disponibili, analoga-
mente quanto previsto dall’articolo 86-bis del decreto-legge n. 18 del
2020;

– all’articolo 30-bis, cosı̀ come all’articolo 233, comma 3, si se-
gnala che non è previsto un termine per l’emanazione del decreto ministe-
riale ivi previsto;

– all’articolo 105-quater, introdotto alla Camera dei deputati, che
incrementa il Fondo per le politiche relative ai diritti e alle pari opportu-
nità al fine di finanziare politiche per la prevenzione e il contrasto della
violenza fondata sull’orientamento sessuale e l’identità di genere, isti-
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tuendo uno speciale programma di assistenza, occorrerebbe precisare me-
glio l’ambito soggettivo di applicazione nonché chiarire la natura e l’og-
getto dei successivi provvedimenti normativi cui il comma 2 demanda
l’attuazione degli interventi;

– all’articolo 181, al comma 5, sarebbe opportuno rendere compa-
tibile il termine per l’adozione del decreto ministeriale con l’acquisizione
dell’intesa in sede di Conferenza Stato-città ed autonomie locali: quello
previsto, di trenta giorni, potrebbe non essere compatibile con il procedi-
mento previsto per l’acquisizione dell’intesa dall’articolo 3 del decreto le-
gislativo n. 281 del 1997;

– all’articolo 259, recante misure per la funzionalità delle Forze ar-
mate, delle Forze di Polizia e del Corpo nazionale dei Vigili del fuoco in
materia di procedure concorsuali, occorrerebbe specificare maggiormente
l’oggetto e la portata della «deroga alle disposizioni di settore dei rispet-
tivi ordinamenti»;

– all’articolo 260, recante misure per la funzionalità delle Forze ar-
mate, delle Forze di Polizia e del Corpo nazionale dei Vigili del fuoco in
materia di corsi di formazione, analogamente, occorrerebbe specificare
maggiormente l’oggetto e la portata della disposizione di deroga;

– all’articolo 264, comma 1, lettera b), si invita a chiarire se la di-
sposizione ha ad oggetto una nuova e autonoma ipotesi di annullamento
d’ufficio dell’atto amministrativo in aggiunta a quanto disposto per l’an-
nullamento in autotutela dall’articolo 21-nonies della legge sul procedi-
mento amministrativo (n. 241 del 1990), oppure se, fatta salva l’introdu-
zione di più ridotti limiti temporali, si devono intendere richiamati tutti
i presupposti previsti in quella sede.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

AUGUSSORI E GRASSI SUL DISEGNO DI LEGGE

N. 1874

La Commissione,

considerata, a causa dell’imminente scadenza dei termini per la con-
versione, l’impossibilità di esaminare adeguatamente il disegno di legge di
conversione del decreto-legge n. 34 del 2020 (c.d. Rilancio) che reca mol-
teplici interventi nel tentativo di fornire una risposta alla crisi economica
scaturita dalla pandemia Covid-19,

evidenziato che il provvedimento in esame si caratterizza per un nu-
mero cospicuo di articoli, molti dei quali prevedono successivi decreti at-
tuativi e sono presenti centinaia di rinvii normativi che rendono il provve-
dimento di ardua comprensione e meritevole di settimane di esame nelle
varie commissioni di merito, e che a causa degli enormi ritardi dovuti a
mancati accordi nella maggioranza in Senato non ci sarà spazio per dibat-
tere né per operare miglioramenti in fase emendativa;

considerato che l’articolo 23 del provvedimento in esame reca «Ulte-
riori misure per la funzionalità del Ministero dell’interno, delle Forze di
polizia e del Corpo nazionale dei vigili del fuoco» ma non interviene
con una dotazione finanziaria dedicata all’aggiornamento e all’addestra-
mento del personale in servizio di ordine pubblico, necessaria al fine di
incrementare l’efficienza operativa delle forze di polizia e migliorarne
le capacità di difesa anche nelle nuove condizioni determinate dall’insor-
genza dell’epidemia da SARS-CoV-2;

preso atto che il provvedimento non prevede risorse in favore delle
amministrazioni interessate dalle disposizioni integrative e correttive, a
norma dell’articolo 1, commi 2 e 3, della legge 1 dicembre 2018,
n. 132, al decreto legislativo 29 maggio 2017 n. 95, recante disposizioni
in materia di revisione dei ruoli delle Forze di polizia, ai sensi dell’arti-
colo 8, comma 1, lettera a), della legge 7 agosto 2015, n. 124, in materia
di riorganizzazione delle amministrazioni pubbliche, né tanto meno risorse
destinate a finanziare il rinnovo contrattuale del personale appartenente al
comparto sicurezza e difesa e al comparto vigili del fuoco e soccorso pub-
blico;

considerato che l’articolo 45 prevede «Interventi per le misure di
contrasto all’emergenza epidemiologica da COVID-19 da parte dei co-
muni» ma non prevede che la disposizione abbia come obiettivo quello
di sviluppare, negli ambiti dell’articolo 14 della legge 266/1997, iniziative
economiche e imprenditoriali destinate all’inserimento occupazionale delle
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persone adulte con disabilità al fine di favorirne l’autonomia e l’inclusione
sociale;

constatato che il provvedimento in esame non prevede strumenti fi-
nanziari regionali, mentre, in considerazione della necessità di intervenire
con la massima urgenza nell’attuale situazione di difficoltà economica e
finanziaria conseguente all’emergenza COVID-19, deve essere favorito
l’utilizzo da parte delle Regioni di strumenti finanziari che, operando nella
forma di organismi strumentali che non applicano il decreto legislativo
118/2011 (Disposizioni in materia di armonizzazione dei sistemi contabili
e degli schemi di bilancio delle Regioni, degli enti locali e dei loro orga-
nismi, a norma degli articoli 1 e 2 della legge 42/2009), risultano mag-
giormente efficaci e tempestivi nell’attuazione delle misure di sostegno
a favore dalle imprese. Sarebbe stato necessario, in deroga a quanto pre-
visto dal decreto legislativo 118/2011 (Disposizioni in materia di armoniz-
zazione dei sistemi contabili e degli schemi di bilancio delle Regioni, de-
gli enti locali e dei loro organismi, a norma degli articoli 1 e 2 della legge
42/2009), che l’accertamento dei rientri di anticipazioni disposte a favore
degli strumenti finanziari, fosse consentito nello stesso esercizio di con-
cessione delle medesime, seppure esigibile negli esercizi successivi;

valutato che non sono previste nel testo misure per favorire l’utilizzo
da parte degli Enti Locali dei fondi destinati alle procedure per la bonifica
dei Siti di Interesse Nazionale e dei Siti di Interesse Regionale. Per gli
Enti Locali il cui bilancio presenta disavanzo di amministrazione, di cui
all’articolo 188 del Decreto Legislativo 18 agosto 2000, n. 267 «Testo
unico delle leggi sull’ordinamento degli enti locali», o risulta in stato di
dissesto finanziario di cui all’art. 244 dello stesso, dovrebbero essere
esclusi dai vincoli di spesa i finanziamenti destinati alla bonifica dei
Siti di Interesse Regionale e dei Siti inquinati di Interesse Nazionale, di
cui agli artt. 251 e 252, Titolo V, del decreto legislativo 3 aprile 2006,
n. 152 e successive modifiche e integrazioni, al fine di consentire l’avvio
delle procedure di bonifica dei siti inquinati e la riqualificazione delle aree
contaminate. Tale misura è applicabile agli Enti Locali che abbiano pre-
sentato disavanzo di amministrazione;

constatato che non sono previsti contributi per investimenti per la
messa in sicurezza di scuole, strade, edifici pubblici e patrimonio comu-
nale;

preso atto che, in considerazione dell’eccezionalità della situazione di
emergenza sanitaria e della conseguente riduzione delle entrate tributarie,
dovrebbe essere data la possibilità agli enti locali, in deroga alla disciplina
di cui all’articolo 195 del decreto legislativo 18 agosto 2000, n. 267, per i
soli anni 2020 e 2021, di utilizzare temporaneamente le entrate di cui al-
l’articolo 180, comma 3, lettera d), del citato decreto, senza vincolo di de-
stinazione per sostenere la spesa corrente;

considerato che non sono previste misure specifiche per garantire la
continuità aziendale dei soggetti che erogano anche Livelli Essenziali di
Assistenza, i livelli occupazionali e per incentivare la sostenibilità econo-
mica dell’immediata ripresa delle attività socio sanitarie in regime ordina-
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rio in esito al superamento dello stato di emergenza dei Centri diurni cen-
tri diurni per anziani e per persone con disabilità, dei centri diurni e semi-
residenziali per minori, per la salute mentale, per le dipendenze e per per-
sone senza fissa dimora e delle Residenze Sanitarie Assistenziali, che
hanno subito una drastica riduzione dei ricavi delle rette pagate dai fruitori
dei servizi nel periodo dal 23 febbraio 2020 al 31 dicembre 2020 rispetto
alla media dei ricavi registrati nel medesimo periodo del precedente bien-
nio;

considerato che non è inserita una previsione che dia la possibilità,
per l’anno 2020, con oneri a carico dei rispettivi bilanci e fermo restando
il rispetto pluriennale dell’equilibrio di bilancio, ai comuni e ai loro con-
sorzi di assumere personale strettamente necessario a far fronte alle esi-
genze straordinarie ed urgenti derivanti dalla diffusione del COVID-19 e
per garantire le funzioni fondamentali in deroga alla disciplina prevista
dal comma 2, dell’articolo 33 del D.L. 30/04/2019, n. 34 convertito in
legge 28 giugno 2019, n. 58;

valutato negativamente l’impatto politico e sociale delle disposizioni
contenute all’articolo 103, in cui si prevede una sanatoria dei rapporti di
lavoro irregolari che contribuisce a fornire un’immagine distorta del la-
voro agricolo, strumentalizzando la condizione di estrema difficoltà in
cui versa il settore e la disperazione dei clandestini, rischiando di alimen-
tare la tratta degli esseri umani, e con essa gli ingenti guadagni dei mo-
derni schiavisti che operano nelle associazioni criminali internazionali;

esprime parere contrario.
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GIUSTIZIA (2ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

183ª Seduta

Presidenza del Presidente
OSTELLARI

La seduta inizia alle ore 13,45.

Interviene il sottosegretario di Stato per la giustizia Ferraresi.

IN SEDE CONSULTIVA

(Doc. LVII, n. 3) Documento di economia e finanza 2020 e annessa relazione predispo-
sta ai sensi dell’articolo 6 della legge 24 dicembre 2012, n. 243

(Parere alla 5ª Commissione, ai sensi dell’articolo 125-bis del Regolamento. Esame. Parere

favorevole)

La relatrice PIARULLI illustra il programma nazionale di riforma
(PNR) avanzato dal Governo: esso al capitolo III.4 reca, nella Priorità
4, «Produttività, competitività, giustizia e settore bancario», l’implementa-
zione delle misure strutturali atte a sostenere la produttività, la competiti-
vità, la giustizia e il settore bancario; ciò contribuirà al miglioramento dei
risultati nell’Obiettivo n. 8 – «Lavoro dignitoso e crescita economica» – in
particolare per gli indicatori di crescita sostenibile – e dell’Obiettivo n. 16
«Pace, giustizia e istituzioni forti», in particolare per quanto riguarda il
target relativo all’accesso alla giustizia e alla fiducia nelle istituzioni.

Il Governo esordisce dichiarando che «l’amministrazione della giusti-
zia verrà resa più moderna e più efficiente. La durata dei procedimenti ci-
vili e penali, seppur diminuita negli ultimi anni, è ancora eccessiva e do-
vrà essere dunque sensibilmente ridotta mediante l’adozione di interventi
di riforma processuale ed ordinamentale, accompagnati dalle necessarie
misure di potenziamento ed adeguamento delle risorse di personale, delle
dotazioni strumentali e tecnologiche».
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Le politiche strutturali con le quali Governo è impegnato ad agire –
per assicurare una significativa riduzione e una maggiore prevedibilità dei
tempi della giustizia, ma anche «per restituire fiducia nel sistema giudizia-
rio» – comprendono le misure con cui «si completeranno la riforma del
processo civile e penale, si implementerà la riforma del processo tributario
e si riattiverà il processo di riforma dell’ordinamento giudiziario e della
disciplina sulla costituzione e sul funzionamento del CSM». La soddisfa-
zione rispetto ai servizi è rappresentata anche da un indicatore nazionale
riferito alla durata dei procedimenti civili, essenziale per identificare l’ef-
ficienza del sistema giudiziario. In questo caso, la durata dei procedimenti
civili in Italia pur continuando ad abbreviare i tempi di ulteriori 20 giorni
nel 2019 rispetto all’anno precedente, rimane elevata e pari a 421 giorni.
Miglioramenti si sono registrati negli ultimi anni nella maggior parte delle
Regioni e soprattutto nel Centro-Sud, anche se il Mezzogiorno resta an-
cora ben al di sopra della media nazionale. Tra le misure messe in campo
dal Governo un impatto positivo su questo obiettivo verrà dal disegno di
legge delega per l’efficienza del processo civile e per la revisione della
disciplina degli strumenti di risoluzione alternativa delle controversie e
dal disegno di legge recante deleghe al governo per l’efficienza del pro-
cesso penale (il disegno di legge per la riforma del processo civile è
l’AS 1662; la riforma del processo penale è nel disegno di legge A.C.
2435) e disposizioni per la celere definizione dei procedimenti giudiziari
pendenti presso le Corti d’Appello. Impatto significativo avranno, inoltre,
le politiche di digitalizzazione già avviate per assicurare l’efficienza del
sistema giudiziario.

Sul lato civile, il Governo ha approvato lo schema di disegno di
legge delega per la riforma del processo civile mirato alla semplificazione
e alla riduzione dei tempi dei processi. A dicembre scorso il Consiglio dei
Ministri ha approvato un disegno di legge delega per la riforma del pro-
cesso civile, con l’obiettivo di realizzare una maggiore semplicità del pro-
cedimento, al tempo stesso adottando alcune misure acceleratorie dirette
ad assicurare la ragionevole durata del processo. La riforma interesserà an-
che gli istituti della mediazione obbligatoria e della negoziazione assistita
e il procedimento notificatorio, al fine di semplificarlo e accelerarlo anche
attraverso l’incentivazione dell’utilizzo di strumenti informatici. L’attua-
zione di tali misure appare rispondere alla fondamentale esigenza di ga-
rantire una giustizia più efficiente, nel solco delle richieste derivanti dalle
rilevazioni internazionali e, in particolare, dal rapporto Doing Business

della Banca Mondiale.

Si dichiara poi che «il Codice civile deve essere aggiornato per riflet-
tere i cambiamenti economici e sociali degli ultimi decenni. Il diritto com-
merciale dovrà essere riformato e razionalizzato al fine di allineare le
norme in materia di governo societario ai migliori standard internazio-
nali». Gli interventi del Governo in questo ambito sono, quindi, tesi a re-
stituire fiducia a tutti i cittadini-utenti nel sistema giudiziario, assicurando
una significativa riduzione e una maggiore prevedibilità dei tempi della
giustizia, nel quadro di una revisione complessiva del sistema. La certezza
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del diritto e la prevedibilità delle decisioni giudiziarie verranno meglio ga-
rantite attraverso le necessarie innovazioni legislative, procedurali e orga-
nizzative.

Sul lato penale, il Governo precisa che «da gennaio 2020 è entrata in
vigore la nuova disciplina della prescrizione, al fine di garantire l’effetti-
vità del processo penale e della pena per gli autori dei reati)». Quanto alle
misure volte a prevenire e a contrastare il fenomeno della corruzione,
«verrà portata a pieno regime la disciplina della legge 3 del 2019 in
chiave di ulteriore valorizzazione e più ampia diffusione della cultura
della trasparenza. Proseguirà incessante la lotta alle organizzazioni ma-
fiose e alla criminalità organizzata transnazionale, specie attraverso l’ac-
quisizione di patrimoni illeciti e la diffusione dei modelli normativi di
contrasto, prevedendo anche l’inasprimento delle pene per gli evasori e
rendendo più trasparenti le transazioni commerciali. In tale contesto, si se-
gnala l’elaborazione in atto, di concerto con il Ministero degli esteri, di un
disegno di legge di ratifica del Protocollo addizionale alla Convenzione
penale sulla corruzione, fatto a Strasburgo il 15 maggio 2003, con il quale
– raccogliendo le raccomandazioni del GRECO – viene estesa al giudizio
arbitrale la tutela penale contro le condotte di corruzione. Si lavorerà an-
che per la revisione delle misure di contrasto a fenomeni illeciti in ambito
agro-alimentare, che si ripercuotono gravemente sulla salute pubblica. È
infatti fondamentale, in un contesto di crisi socio-sanitaria, garantire la
qualità e la sicurezza dei prodotti agroalimentari del nostro Paese attra-
verso la costante azione di prevenzione, controllo e vigilanza della filiera,
anche sull’importazione da Paesi extra UE. Per questa ragione, la pratica
di acquisto di prodotti agroalimentari, della pesca e dell’acquacoltura su-
bordinata a certificazioni non obbligatorie correlate al COVID-19, e non
indicate in accordi di fornitura per la consegna dei prodotti, è stata rite-
nuta pratica commerciale sleale sanzionata dal Dipartimento dell’Ispetto-
rato centrale della tutela della qualità e repressione frodi dei prodotti
agroalimentari, come anche vanno respinte le richieste di ulteriori controlli
sulle produzioni nazionali per consentire l’esportazione verso questi Paesi
adducendo la sicurezza per l’importazione del COVID-19. Si prevede, pe-
raltro, l’introduzione di nuovi reati, molti dei quali di salvaguardia anche
dell’ambiente e della salute pubblica come il disastro sanitario o l’immis-
sione nel mercato di prodotti potenzialmente nocivi per i consumatori».

A febbraio 2020 inoltre, il Consiglio dei Ministri ha approvato un di-
segno di legge recante deleghe al Governo per l’efficienza del processo
penale e disposizioni per la celere definizione dei procedimenti giudiziari
pendenti presso le Corti d’Appello. La delega, da attuarsi entro un anno,
persegue il duplice obiettivo di ridurre i flussi in entrata e deflazionare il
giudizio, e di razionalizzare e semplificare il procedimento penale. Le pre-
visioni si sostanziano sia in alcune disposizioni immediatamente precet-
tive, sia in una serie di criteri di delega su diversi ambiti di intervento
(A.C. n. 2435).

Per il Governo «la qualità delle istituzioni e dei servizi per la popo-
lazione è valutata attraverso il livello di corruzione (...) l’indicatore rela-
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tivo al fenomeno della corruzione nelle Pubbliche Amministrazioni rivela

una situazione sul territorio molto variegata anche in funzione degli ambiti

della corruzione. Questo indicatore è calcolato sulla base di indagini pe-

riodiche aggiornabili solo ogni 5-6 anni. Esso varia, nel 2016, dal 17,9

per cento del Lazio al 2 della Provincia autonoma di Trento (ISTAT,

La corruzione in Italia, 2017). Valori elevati si registrano anche in

Abruzzo (11,5 per cento) e Puglia (11). Questo indicatore a livello nazio-

nale è una proxy dell’indicatore di percezione della corruzione per con-

frontare la situazione di tutti i Paesi UE. In tale indicatore l’Italia ha un

valore di 53, in una scala da 0 a 100, che rappresenta il massimo di tra-

sparenza delle istituzioni; si tratta di un dato in miglioramento negli ultimi

anni, ma che colloca l’Italia ancora lontano dai principali Paesi europei

Rispetto alla Spagna con 62, alla Francia con 69 e alla Germania con 80».

Sotto il profilo dell’esecuzione della pena, «prosegue l’attenzione al

fenomeno carcerario, che si articolerà anche attraverso l’implementazione

di significativi e funzionali interventi di edilizia penitenziaria, sia attra-

verso la riqualificazione degli spazi esistenti sia attraverso l’incremento

dei posti detentivi, in modo da conseguire un triplice ordine di benefici:

il miglioramento delle condizioni di lavoro degli operatori; il migliora-

mento delle condizioni di vita dei detenuti; l’innalzamento del livello ge-

nerale di sicurezza. L’edilizia penitenziaria dovrà tenere debitamente

conto anche delle esigenze delle detenute madri, mediante una rivisita-

zione della rete nazionale degli istituti a custodia attenuata che possa sod-

disfare quanto più possibile il principio di territorialità. A riguardo della

popolazione detenuta, avranno rilievo, nel rigoroso rispetto di ogni esi-

genza di sicurezza, le iniziative tese ad agevolare i contatti tra i ristretti

e le rispettive famiglie proseguendo nella sperimentazione dei video-collo-

qui e realizzando spazi idonei ad assicurare una permanenza non trauma-

tica ai minori che accedono temporaneamente negli istituti penitenziari.

Particolare attenzione continuerà ad essere riposta nel favorire l’incre-

mento delle occasioni di lavoro per i detenuti, quale indispensabile forma

di rieducazione e risocializzazione. Nel progetto di rilancio complessivo

del sistema carcerario, centrale è il ruolo del Corpo di Polizia Penitenzia-

ria, ove il completamento della relativa pianta organica, che risente di un

totale di 3764 scoperture, rappresenta un fattore indispensabile per la

piena funzionalità degli istituti. Nell’immediato, si è provveduto con la re-

cente immissione in ruolo di 811 nuovi agenti ed entro l’anno è prevista

l’assunzione di ulteriori 938 unità. Si dovrà provvedere ad ulteriori coper-

ture, anche in via straordinaria, per il complesso delle qualifiche funzio-

nali». Contestualmente, al fine di ridurre, in prospettiva, i margini di di-

sagio lavorativo e incrementare in maniera incisiva le condizioni di benes-

sere degli operatori penitenziari e del sistema carcere nel suo complesso, i

provvedimenti in materia di riordino dei ruoli e delle carriere del perso-

nale delle Forze di polizia consentiranno di valorizzare e affinare le fun-

zioni degli addetti mediante una riorganizzazione che prevede anche l’isti-

tuzione di apposite direzioni generali dedicate alla Polizia penitenziaria.
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Il Governo dichiara anche che «il numero di detenuti in attesa di
primo giudizio e la lunghezza dei procedimenti civili danno conto del li-
vello di efficienza ed efficacia del sistema giudiziario e del livello di sod-
disfazione dei cittadini rispetto ai pubblici uffici. Al 31 dicembre 2019 la
percentuale di detenuti in attesa di primo giudizio in Italia era del 16 per
cento della popolazione carceraria, con differenze significative a livello
regionale determinate anche dal diverso grado di efficienza del sistema
giudiziario (comunque in decremento rispetto al 16,5 del 2018)». Per il
PNR, infatti, «la certezza del diritto e la prevedibilità delle decisioni giu-
diziarie verranno meglio garantite attraverso le necessarie innovazioni le-
gislative, procedurali e organizzative. Il miglioramento della qualità del
servizio giustizia dovrà riguardare necessariamente il sistema penitenziario
e dell’esecuzione della pena, con l’adozione di interventi di innovazione e
modernizzazione delle strutture penitenziarie rispondenti ai più elevati
standard di sicurezza, richiesti dall’attuale contesto». In questo ambito,
«si procederà alla realizzazione di strutture multifunzionali (c.d. cittadelle
giudiziarie’) che soddisfino adeguatamente le attuali, emergenti esigenze
di sicurezza e funzionalità, anche in relazione al perdurante contesto di
emergenza socio-sanitaria, da realizzare prioritariamente mediante proce-
dure finanziarie ed esecutive connotate da maggiore efficienza e semplifi-
cazione. Si renderà necessario provvedere ad una programmazione dell’e-
dilizia giudiziaria, nel quadro di proficue interazioni istituzionali, volta ad
accrescere l’adeguatezza degli edifici, in particolare sotto i profili antisi-
smico ed antincendio, promuovendo altresı̀ l’adozione di criteri di effi-
cientamento energetico».

Sotto il profilo dell’organizzazione giudiziaria, «complementari alle
riforme processuali civile e penale sono le misure di tipo ordinamentale
volte a favorire un miglior funzionamento degli uffici, nonché le misure
che attengono alla stessa organizzazione dell’amministrazione giudizia-
ria». Molte di queste misure, come ad esempio l’introduzione delle piante
organiche flessibili di magistratura e le disposizioni per il decentramento
dell’organizzazione giudiziaria, sono contenute nella Legge di Bilancio
per il 2020. Assume inoltre, una rilevanza cruciale il «completamento
del già varato programma di assunzioni di magistrati e personale ammini-
strativo. In proposito si nota che al fine di assicurare piena copertura degli
organici, quanto al personale di magistratura, l’impegno del Governo è
quello di garantire il regolare e frequente espletamento delle procedure
concorsuali. Coerentemente, all’inizio dell’anno in corso, sono stati im-
messi in servizio 251 magistrati ordinari vincitori di concorso bandito
nel 2017 Si proseguirà nell’intensa attività di reclutamento già avviata
nel corso dell’anno 2019, attraverso l’indizione di altri concorsi. Quanto
al personale amministrativo, verrà portato a completamento il vasto pro-
gramma assunzionale attualmente in corso, mediante il definitivo scorri-
mento delle graduatorie e si implementeranno le numerose procedure con-
corsuali previste dai piani assunzionali che, per il prossimo triennio, pre-
vedono un imponente piano di reclutamento, pari a 8.135 unità. Inoltre, la
recente attività normativa mira a consentire il reclutamento di ulteriori
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2.095 unità di personale in area prima e seconda con contratti a tempo de-
terminato quale misura eccezionale di supporto alla digitalizzazione e al
contenimento della durata dei processi penali. Il decreto legge Rilancio
ha previsto, inoltre, misure straordinarie ed urgenti legate al contenimento
della durata dei procedimenti giudiziari pendenti (con l’anticipazione del-
l’assunzione a tempo determinato di un contingente massimo di 1.000
unità di personale amministrativo non dirigenziale), e finalizzate e alla de-
finizione dell’arretrato penale presso le Corti d’Appello (con incremento
di 500 unità del contingente dei giudici ausiliari di Corte d’Appello per
le annualità dal 2021 al 2024)».

È indispensabile, per il Governo, «implementare ulteriormente le po-
litiche di digitalizzazione già avviate per assicurare l’efficienza del si-
stema ma anche il miglioramento delle condizioni di lavoro degli operatori
della giustizia. Lo sforzo di digitalizzazione, che si intende proseguire, ha
già trovato conferma a livello internazionale, collocando l’Italia tra i Paesi
europei più avanzati. Verrà completata l’estensione della piattaforma del
Processo Civile Telematico agli Uffici della Suprema Corte di Cassazione
e agli Uffici del Giudice di Pace; ugualmente si completeranno i program-
mati interventi per la realizzazione del Processo Penale Telematico, me-
diante la reingegnerizzazione dei sistemi per procedere al maggior numero
di adempimenti possibili in modalità telematica. Per quanto riguarda la
Corte di Cassazione, all’esito della positiva sperimentazione avviata a set-
tembre 2019, da maggio 2020 sarà in esercizio il sistema del deposito te-
lematico con valore legale degli atti, sia per gli avvocati, sia per i magi-
strati, con possibilità di consultazione del fascicolo telematico (per i ri-
corsi è già attiva dal maggio scorso) e del pagamento telematico dei diritti
di cancelleria. Per gli Uffici del Giudice di Pace Civile, esaurita la forma-
zione del personale, sono già attivati con decreto ministeriale di riconosci-
mento del valore legale delle notifiche il 50 per cento degli uffici. Quanto
al Giudice di Pace penale, secondo quanto previsto dal decreto-legge 18
del 2020, le notifiche penali telematiche sono obbligatorie ed attive dal
mese di aprile 2020. All’esito della adozione dei decreti legge nn. 11
del 2020, 18 del 2020 e 28 del 2020 è stata prevista la possibilità di tenere
udienze a distanza sia nel settore civile che nel settore penale, dotando il
personale di magistratura ed amministrativo di strumenti di videoconfe-
renza. Con i medesimi provvedimenti di urgenza è stato previsto altresı̀,
per un tempo limitato ma nella prospettiva di una applicazione a regime,
il deposito telematico degli atti introduttivi del processo civile anche in-
nanzi alla Corte di Cassazione nonché la possibilità per i difensori di pro-
cedere in via telematica al deposito delle memorie, delle istanze, della do-
cumentazione da investigazione difensiva e di ogni altro documento rite-
nuto utile nell’ambito delle indagini preliminari.

Contestualmente alle predette misure, al personale amministrativo in
smart working è stata messa a disposizione una piattaforma di accesso re-
moto ai sistemi amministrativi quali il protocollo, il sistema di contabilità
e di gestione delle spese di giustizia. Proseguono le attività volte alla rea-
lizzazione di un unico sistema penale telematico che prevede come primi
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interventi il deposito da parte dei difensori, la consolle del magistrato pe-
nale e l’estensione del sistema di gestione documentale anche agi uffici di
secondo grado ed alla Corte di Cassazione Si sta lavorando per il supera-
mento della PEC nel settore civile e nel settore penale, nell’ottica di sem-
plificazione degli adempimenti connessi, offrendo all’utenza la possibilità
di effettuare il deposito di documenti anche attraverso altre tecnologie.

Propone pertanto un parere favorevole.

Il senatore CALIENDO (FIBP-UDC) critica l’impostazione della pro-
posta di parere sollevando, in particolare, dubbi sulla riforma delle circo-
scrizioni giudiziarie; preannuncia, anche a nome del proprio Gruppo, il
proprio voto contrario, invitando a correggere nel PNR il riferimento
alla disciplina del Consiglio Superiore della Magistratura.

La relatrice PIARULLI (M5S), di concerto con il senatore GRASSO
(Misto-LeU), individua una formulazione migliorativa, che accoglie la de-
limitazione alla modalità elettorale della disciplina del Consiglio Superiore
della Magistratura richiesta dal senatore Caliendo. In ogni caso, il parere
resta meramente favorevole, nel testo pubblicato in allegato al presente re-
soconto.

Previo accertamento della presenza del numero legale, la proposta di
parere avanzata dalla relatrice, messa ai voti, è approvata a maggioranza
dalla Commissione.

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole)

La relatrice D’ANGELO (M5S) illustra il disegno di legge in titolo,
di conversione del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, recante misure
urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché
di politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-
19 e già approvato con modifiche dall’altro ramo del Parlamento. Esso in-
terviene in diversi ambiti, in modo trasversale, con l’intenzione di assicu-
rare l’unitarietà, l’organicità, e la compiutezza delle misure volte alla tu-
tela delle famiglie e dei lavoratori, alla salvaguardia e al sostegno delle
imprese, degli artigiani e dei liberi professionisti, al consolidamento, snel-
limento e velocizzazione degli istituti di protezione e coesione sociale.

Gli interventi nel settore della giustizia, concernono in primo luogo il
personale, con riguardo sia alle nuove assunzioni, sia alle modalità di
svolgimento delle procedure di reclutamento. Al riguardo il decreto legge,
cosı̀ come modificato dalla Camera: prevede le modalità di avviamento
delle procedure, già autorizzate, per il reclutamento di personale non diri-
genziale da inquadrare nei ruoli dell’amministrazione giudiziaria (articolo
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252); consente fino al 31 luglio, con possibilità di proroga, alla commis-
sione esaminatrice per il concorso per magistrato ordinario di effettuare le
operazioni di correzione degli elaborati scritti con modalità telematica (ar-
ticolo 253); consente l’applicazione delle modalità di collegamento a di-
stanza anche con riguardo alle procedure di correzione delle prove scritte
e l’espletamento di quelle orali rispettivamente del concorso notarile ban-
dito con decreto dirigenziale del 16 novembre 2018 e dell’esame di abili-
tazione all’esercizio della professione forense bandito con decreto del Mi-
nistro della giustizia dell’11 giugno 2019 (articolo 254); autorizza il Mi-
nistero della giustizia ad assumere un contingente massimo di 1.000 unità
di personale amministrativo non dirigenziale, in aggiunta alla facoltà di
assunzioni ordinarie e straordinarie previste a legislazione vigente, con
la specifica finalità di dare attuazione a un programma di misure straordi-
narie per la celere definizione e per il contenimento della durata dei pro-
cedimenti giudiziari pendenti, nonché per assicurare l’avvio della digitaliz-
zazione del processo penale (articolo 255); incrementa di 500 unità il nu-
mero dei giudici ausiliari di Corte d’appello, prevedendo che gli stessi
possano essere destinati anche allo smaltimento dell’arretrato penale (arti-
colo 256); autorizza l’assunzione di 650 allievi agenti del Corpo di polizia
penitenziaria, in via prioritaria mediante scorrimento della graduatoria de-
gli idonei del concorso pubblico indetto con provvedimento direttoriale 11
febbraio 2019 e per la parte residua, della graduatoria della prova scritta
del medesimo concorso (articolo 259-bis).

Fra le ulteriori disposizioni di interesse della Commissione giustizia
si segnala poi l’articolo 13 il quale autorizza, fino al 31 luglio 2021, l’I-
STAT ad effettuare rilevazioni, elaborazioni e analisi statistiche sul si-
stema economico e produttivo nazionale, sui fenomeni sociali, epidemio-
logici e ambientali, anche a supporto degli interventi di contrasto all’emer-
genza sanitaria e di quelli finalizzati alla gestione della fase di ripresa,
nonché per le finalità di ricerche di mercato, sociali e di opinioni. Nel-
l’ambito delle indagini statistiche, l’ISTAT è autorizzata al trattamento
dei dati personali anche inerenti a particolari categorie di dati (tra i quali
quelli genetici e relativi alla salute), nonché dei dati relativi a condanne
penali o reati, nel rispetto delle disposizioni europee ed interne relative
ai presupposti in presenza dei quali tali categorie di dati possono essere
legittimamente trattati. L’individuazione dei trattamenti è demandata a
una o più specifiche direttive del presidente dell’ISTAT, adottate previo
parere del Garante per la protezione dei dati personali.

Si segnalano poi alcuni significativi incrementi nella dotazione di
Fondi: in particolare l’articolo 26-bis incrementa di 10 milioni di euro,
per l’esercizio 2020, le risorse del Fondo per la prevenzione del fenomeno
dell’usura, con la finalità di finanziare interventi a favore dei soggetti
esposti al rischio dell’usura; l’articolo 18-bis incrementa di 3 milioni di
euro per il 2020 la dotazione del Fondo di rotazione per la solidarietà
alle vittime dei reati di tipo mafioso, delle richieste estorsive, dell’usura
e dei reati intenzionali violenti nonché agli orfani per crimini domestici,
con particolare riferimento al ristoro delle vittime dei reati di violenza ses-
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suale e di femminicidio; l’articolo 126, comma 1-bis incrementa di 4 mi-
lioni di euro annui le dotazioni del predetto fondo, a decorrere dal 2020, al
fine di sostenere gli imprenditori vittime del racket e da ultimo l’articolo
105-quater incrementa di 4 milioni di euro per ciascuno degli anni 2020 e
2021 la dotazione del Fondo per le politiche relative ai diritti e alle pari
opportunità, destinando tali risorse al finanziamento di politiche per la
prevenzione e il contrasto della violenza per motivi legati all’orientamento
sessuale e all’identità di genere e per il sostegno delle vittime.

Di rilievo per la Commissione vi è poi: l’articolo 135 il quale pre-
vede la sospensione, dall’8 marzo al 31 maggio, del computo delle san-
zioni da omesso pagamento del contributo unificato per l’iscrizione a
ruolo nei procedimenti civili, tributari e amministrativi; l’estensione del-
l’ambito di applicazione della disciplina dell’udienza tributaria a distanza
o da remoto; l’introduzione con esclusivo riferimento ai procedimenti tri-
butari, e solo per l’anno 2020, di disposizioni relative alla ripartizione
delle somme ricavate dal citato contributo unificato tra le Commissioni tri-
butarie. Ancora, l’articolo 218 introduce disposizioni straordinarie e tem-
poranee dirette a contenere in tempi certi l’eventuale contenzioso in ma-
teria di prosecuzione e conclusione delle competizioni e dei campionati,
professionistici e dilettantistici, per la stagione sportiva 2019/2020, e con-
seguenti misure organizzative per la successiva stagione sportiva 2020/
2021.

L’articolo 219 prevede uno stanziamento di risorse economiche per
una pluralità di misure finalizzate a garantire la funzionalità dell’ammini-
strazione della giustizia, assicurando condizioni di sicurezza rispetto al ri-
schio di contagio da Covid-19 all’interno sia degli uffici giudiziari, sia
delle carceri. L’articolo 220, poi, limitatamente all’anno 2020, destina le
risorse del Fondo Unico Giustizia al finanziamento di interventi urgenti
finalizzati al contenimento e alla gestione dell’emergenza epidemiologica
da COVID-19 o al ristoro di somme già anticipate per le medesime esi-
genze. L’articolo 220-bis incrementa invece di 20 milioni di euro per
l’anno 2020 la dotazione del Programma di spesa «Servizi di gestione am-
ministrativa dell’attività giudiziaria» della Missione «giustizia» dello stato
di previsione del Ministero della giustizia, per la corresponsione dei crediti
maturati e non pagati relativi alle prestazioni di avvocati, ausiliari del ma-
gistrato e consulenti di parti ammesse al patrocinio a spese dello Stato.

Di indubbio rilievo sono le previsioni dell’articolo 221. Tale disposi-
zione prevede anzitutto l’estensione della disciplina della sospensione dei
termini processuali di cui all’articolo 83 del decreto-legge n. 18 del 2020,
ai termini previsti per la presentazione delle querele. Nella stessa norma si
riscontra l’introduzione di disposizioni con efficacia limitata al 31 ottobre
2020, che riproducono in parte il contenuto di alcune norme contenute
nell’articolo 83 del decreto legge n. 18 del 2020 (la cui efficacia è cessata
il 30 giugno 2020), concernenti in particolare, con riguardo al processo
civile: il deposito telematico degli atti; la possibilità di svolgimento delle
udienze che non richiedono la presenza di soggetti diversi dai difensori
delle parti mediante il deposito telematico di note scritte; il processo tele-
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matico nei procedimenti civili innanzi alla Corte di Cassazione; la parte-
cipazione da remoto alle udienze dei difensori e delle parti su loro richie-
sta. Con riguardo al processo penale, è poi disciplinata la partecipazione
alle udienze penali degli imputati in stato di custodia cautelare in carcere
e dei condannati detenuti, mediante videoconferenze o collegamenti da re-
moto; l’introduzione di disposizioni a regime – la cui efficacia non è
quindi limitata al 31 ottobre 2020 – concernenti il deposito con modalità
telematica di istanze e atti presso gli uffici del pubblico ministero, nella
fase delle indagini preliminari, da parte dei difensori e della polizia giudi-
ziaria.

Di interesse della Commissione sono poi: l’articolo 17-bis, il quale
proroga la sospensione degli sfratti fino al 31 dicembre 2020; il comma
2-bis dell’articolo 113, il quale prevede che – nel caso in cui i mutui con-
cessi agli enti locali da Cassa depositi e prestiti siano stati estinti per es-
sere stati gli obblighi derivanti dal finanziamento interamente assolti ov-
vero gli stessi siano in ammortamento e sia cessata la destinazione del-
l’immobile a finalità di edilizia giudiziaria – l’immobile possa essere de-
stinato, previo parere favorevole del Ministero della giustizia, alla ammi-
nistrazione interessata per finalità diverse dall’edilizia giudiziaria, anche in
considerazione di particolari condizioni quali quelle determinate dalla at-
tuale emergenza epidemiologica da COVID-19; l’articolo 195-ter, il quale
dispone l’applicazione della normativa sull’acquisto di una testata giorna-
listica cessata da parte di una cooperativa giornalistica o di un consorzio
tra giornalisti e lavoratori dell’editoria anche in caso di fallimento dell’e-
ditore e prevede, che in tale circostanza, i medesimi consorzi o coopera-
tive possano essere autorizzati dal giudice delegato a stipulare un contratto
di affitto dell’azienda per un periodo non superiore a sei mesi; l’articolo
237, comma 1, il quale attribuisce al Ministero dell’università e della ri-
cerca, in relazione agli esami di abilitazione all’esercizio delle professioni
le cui prove siano in corso di svolgimento, facoltà di disporre, con de-
creto, modalità di svolgimento delle prove diverse da quelle previste dalla
normativa vigente, ivi inclusa la possibilità di eliminazione di una prova.

Avanza quindi la proposta di parere favorevole, il cui testo è pubbli-
cato in allegato.

Si apre il dibattito, nel quale il senatore PILLON (L-SP-PSd’Az) pro-
pone, a nome del suo Gruppo parlamentare, una relazione di minoranza, il
cui testo è pubblicato in allegato.

Il senatore CALIENDO (FIBP-UDC) preannuncia il voto contrario e
denuncia la ristrettezza dei tempi che sono stati lasciati al dibattito parla-
mentare: se ne desume un senso di scarso rispetto istituzionale per il con-
tributo dell’opposizione.

Interviene il senatore DAL MAS (FIBP-UDC) che richiama l’atten-
zione sul tema della riduzione, operata per intervento legislativo, dei ca-
noni dei contratti di locazione: denuncia come un simile intervento del le-
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gislatore, nell’ambito dell’autonomia negoziale delle parti, sia privo di ra-
gionevolezza; critica l’ulteriore previsione di una proroga all’esecutività
degli sfratti, suggerendo invece di ampliare il fondo per la morosità incol-
pevole.

La senatrice MODENA (FIBP-UDC) condivide l’opinione del sena-
tore Caliendo e del senatore Dal Mas, evidenziando come l’esecuzione de-
gli sfratti sia stata bloccata anche per vicende completamente sganciate
alla epidemia in corso.

Il senatore BALBONI (FdI) interviene chiedendo chiarimenti al sot-
tosegretario in merito alla disciplina sulla correzione da remoto degli ela-
borati relativi all’esame di abilitazione forense.

Il sottosegretario FERRARESI conferma quanto replicato dalla sena-
trice VALENTE (PD) e dalla relatrice D’ANGELO (M5S), cioè che la
questione sollevata dal senatore Balboni è stata disciplinata per gli orali
sulla scia degli indirizzi dettati, per le prove scritte, dai pareri espressi
proprio dalla Commissione giustizia del Senato.

Previo accertamento della presenza del numero legale, la proposta di
parere della senatrice D’Angelo, messa ai voti, è approvata a maggioranza
dalla Commissione.

La seduta termina alle ore 14,45.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE SUL

DOCUMENTO LVII, N. 3, SEZIONE III, RELATIVA

APPENDICE E CONNESSI ALLEGATI

La Commissione, esaminato il provvedimento in titolo, per quanto di
propria competenza, rilevato che il riferimento alla «disciplina e funziona-
mento del Consiglio superiore della magistratura» va più correttamente in-
teso come «disciplina della modalità di elezione e del funzionamento del
Consiglio superiore della magistratura» esprime parere favorevole.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo,

premesso in via generale che:

il provvedimento interviene in diversi ambiti, in modo trasversale,
con l’intenzione di assicurare l’unitarietà, l’organicità, e la compiutezza
delle misure volte alla tutela delle famiglie e dei lavoratori, alla salvaguar-
dia e al sostegno delle imprese, degli artigiani e dei liberi professionisti, al
consolidamento, snellimento e velocizzazione degli istituti di protezione e
coesione sociale;

premesso ancora che:

gli interventi concernenti il settore della giustizia sono molteplici e
tutti volti a garantire una maggiore efficienza del settore anche in rela-
zione ai nefasti effetti del perdurare dell’emergenza epidemiologica. I plu-
rimi ambiti di intervento possono essere suddivisi in diverse macroaree.

considerato che:

la prima area di intervento può riferirsi allo sblocco delle proce-
dure concorsuali. In particolare:

– Si disciplina la modalità di avviamento delle procedure, già
autorizzate, per il reclutamento di personale non dirigenziale da inquadrare
nei ruoli dell’amministrazione giudiziaria (articolo 252);

– in merito al concorso per magistrato ordinario, si consente fino
al 31 luglio, con possibilità di proroga, alla commissione esaminatrice di
effettuare le operazioni di correzione degli elaborati scritti con modalità
telematica (articolo 253);

– per quanto concerne il concorso notarile, bandito con decreto
dirigenziale del 16 novembre 2018 e, l’esame di abilitazione all’esercizio
della professione forense, bandito con decreto del Ministro della giustizia
dell’11 giugno 2019, si consente l’applicazione delle modalità di collega-
mento a distanza anche con riguardo alle procedure di correzione delle
prove scritte e l’espletamento di quelle orali (articolo 254);

– si prevede la facoltà di disporre, da parte del Ministero dell’u-
niversità e ricerca, in relazione agli esami di abilitazione all’esercizio delle
professioni le cui prove siano in corso di svolgimento, della modalità di
svolgimento delle prove diverse da quelle previste dalla normativa vigente
(articolo 237, co. 1);

– si autorizza l’assunzione di un contingente massimo di 1.000
unità di personale amministrativo non dirigenziale, in aggiunta alla facoltà
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di assunzioni ordinarie e straordinarie previste a legislazione vigente, con
la specifica finalità di dare attuazione a un programma di misure straordi-
narie per la celere definizione e per il contenimento della durata dei pro-
cedimenti giudiziari pendenti, nonché per assicurare l’avvio della digitaliz-
zazione del processo penale (articolo 255);

– si stabilisce l’incremento di 500 unità del numero dei giudici
ausiliari di Corte d’appello, prevedendo che gli stessi possano essere de-
stinati anche allo smaltimento dell’arretrato penale (articolo 256);

– si prevede l’autorizzazione all’assunzione di 650 allievi agenti
del Corpo di polizia penitenziaria, in via prioritaria mediante scorrimento
della graduatoria degli idonei del concorso pubblico indetto con provvedi-
mento direttoriale 11 febbraio 2019 e per la parte residua, della graduato-
ria della prova scritta del medesimo concorso (articolo 259-bis);

considerato ancora che:

il secondo blocco di disposizioni sono inerenti all’implementazione
di ulteriori risorse finanziarie. In particolare:

– l’articolo 26-bis incrementa di 10 milioni di euro, per l’eserci-
zio 2020, le risorse del Fondo per la prevenzione del fenomeno dell’usura,
con la finalità di finanziare interventi a favore dei soggetti esposti al ri-
schio dell’usura;

– l’articolo 18-bis incrementa di 3 milioni di euro per il 2020 la
dotazione del Fondo di rotazione per la solidarietà alle vittime dei reati di
tipo mafioso, delle richieste estorsive, dell’usura e dei reati intenzionali
violenti nonché agli orfani per crimini domestici, con particolare riferi-
mento al ristoro delle vittime dei reati di violenza sessuale e di femmini-
cidio;

– l’articolo 126, comma 1-bis incrementa di 4 milioni di euro
annui le dotazioni del predetto fondo, a decorrere dal 2020, al fine di so-
stenere gli imprenditori vittime del racket;

– l’articolo 105-quater incrementa di 4 milioni di euro per cia-
scuno degli anni 2020 e 2021 la dotazione del Fondo per le politiche re-
lative ai diritti e alle pari opportunità, destinando tali risorse al finanzia-
mento di politiche per la prevenzione e il contrasto della violenza per mo-
tivi legati all’orientamento sessuale e all’identità di genere e per il soste-
gno delle vittime;

– l’articolo 219 prevede uno stanziamento di risorse economiche
per una pluralità di misure finalizzate a garantire la funzionalità dell’am-
ministrazione della giustizia, assicurando condizioni di sicurezza rispetto
al rischio di contagio da Covid-19 all’interno sia degli uffici giudiziari,
sia delle carceri;

– l’articolo 220, limitatamente all’anno 2020, destina le risorse
del Fondo Unico Giustizia al finanziamento di interventi urgenti finalizzati
al contenimento e alla gestione dell’emergenza epidemiologica da CO-
VID-19 o al ristoro di somme già anticipate per le medesime esigenze;
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– l’articolo 220-bis incrementa di 20 milioni di euro per l’anno
2020 la dotazione del Programma di spesa «Servizi di gestione ammini-
strativa dell’attività giudiziaria» della Missione «giustizia» dello stato di
previsione del Ministero della giustizia, per la corresponsione dei crediti
maturati e non pagati relativi alle prestazioni di avvocati, ausiliari del ma-
gistrato e consulenti di parti ammesse al patrocinio a spese dello Stato;

Considerato ulteriormente che:

il terzo ed ultimo ambito di intervento riguarda la predisposizione
di disposizioni per contenerne gli effetti negativi derivanti dall’emergenza
epidemiologica in relazione alle attività giudiziarie. Nel dettaglio:

– l’articolo 135 prevede la sospensione, dall’8 marzo al 31 maggio,
del computo delle sanzioni da omesso pagamento del contributo unificato
per l’iscrizione a ruolo nei procedimenti civili, tributari e amministrativi;
l’estensione dell’ambito di applicazione della disciplina dell’udienza tribu-
taria a distanza o da remoto; l’introduzione con esclusivo riferimento ai
procedimenti tributari, e solo per l’anno 2020, di disposizioni relative
alla ripartizione delle somme ricavate dal citato contributo unificato tra
le Commissioni tributarie;

– l’articolo 218 introduce disposizioni straordinarie e temporanee
dirette a contenere in tempi certi l’eventuale contenzioso in materia di
prosecuzione e conclusione delle competizioni e dei campionati, professio-
nistici e dilettantistici, per la stagione sportiva 2019/2020, e conseguenti
misure organizzative per la successiva stagione sportiva 2020/2021;

– l’articolo 221 prevede l’estensione della disciplina della sospen-
sione dei termini processuali di cui all’articolo 83 del decreto-legge n. 18
del 2020, ai termini previsti per la presentazione delle querele; l’introdu-
zione di disposizioni con efficacia limitata al 31 ottobre 2020 concernenti
in particolare, con riguardo al processo civile: il deposito telematico degli
atti; la possibilità di svolgimento delle udienze che non richiedono la pre-
senza di soggetti diversi dai difensori delle parti mediante il deposito te-
lematico di note scritte; il processo telematico nei procedimenti civili in-
nanzi alla Corte di Cassazione; la partecipazione da remoto alle udienze
dei difensori e delle parti su loro richiesta; con riguardo al processo pe-
nale: la partecipazione alle udienze penali degli imputati in stato di custo-
dia cautelare in carcere e dei condannati detenuti, mediante videoconfe-
renze o collegamenti da remoto; l’introduzione di disposizioni a regime
concernenti il deposito con modalità telematica di istanze e atti presso
gli uffici del pubblico ministero, nella fase delle indagini preliminari, da
parte dei difensori e della polizia giudiziaria;

– l’articolo 17-bis, proroga la sospensione degli sfratti fino al 31
dicembre 2020;

– il comma 2-bis dell’articolo 113, prevede che nel caso in cui i
mutui concessi agli enti locali da Cassa depositi e prestiti siano stati estinti
per essere stati gli obblighi derivanti dal finanziamento interamente assolti
ovvero gli stessi siano in ammortamento e sia cessata la destinazione del-
l’immobile a finalità di edilizia giudiziaria l’immobile possa essere desti-
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nato, previo parere favorevole del Ministero della giustizia, alla ammini-
strazione interessata per finalità diverse dall’edilizia giudiziaria, anche
in considerazione di particolari condizioni quali quelle determinate dalla
attuale emergenza epidemiologica da Covid-19;

– l’articolo 195-ter, dispone l’applicazione della normativa sul-
l’acquisto di una testata giornalistica cessata da parte di una cooperativa
giornalistica o di un consorzio tra giornalisti e lavoratori dell’editoria an-
che in caso di fallimento dell’editore e prevede che in tale circostanza i
medesimi consorzi o cooperative possano essere autorizzati dal giudice de-
legato a stipulare un contratto di affitto dell’azienda per un periodo non
superiore a sei mesi.

Esprime, per quanto di competenza:

PARERE FAVOREVOLE
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

OSTELLARI, Emanuele PELLEGRINI, PILLON, Erika

STEFANI E URRARO SUL DISEGNO DI LEGGE

N. 1874

La Commissione, esaminato, per le parti di competenza, l’Atto Se-
nato 1874, di conversione in legge del decreto-legge 19 maggio 2020,
n. 34, recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e al-
l’economia, nonché di politiche sociali connesse all’emergenza epidemio-
logica da Covid-19, già approvato dalla Camera dei Deputati,

considerato che da parte delle forze di Governo non è stata colta l’oc-
casione per recepire le proposte emendative presentate dal gruppo Lega
Salvini Premier PSd’Az principalmente su suggerimento delle associazioni
maggiormente rappresentative del mondo degli operatori della giustizia.

In particolare:

– la tardiva riapertura dei Tribunali, nonostante le vive proteste dei
Consigli dell’Ordine di tutto il territorio nazionale, si è avuta in modo di-
scontinuo, e ogni singolo Tribunale si è visto costretto a modalità di ria-
pertura sue proprie, senza un coordinamento nazionale;

– è mancata una regia unitaria, tutto il carico è stato lasciato sugli
uffici giudiziari del territorio, tra cui Procure e tribunali, che si sono do-
vuti adoperare per adattare la situazione emergenziale al lavoro degli uf-
fici locali;

– l’introduzione del deposito telematico per tutti gli atti e i docu-
menti finora esenti, nonché il pagamento del contributo unificato e l’anti-
cipazione forfettaria per via telematica hanno provocato grande confusione
e in alcuni casi le Cancellerie hanno imposto il rinnovo del pagamento del
contributo stesso per via telematica, non considerando valido ai fini fiscali
il pagamento documentato a mezzo deposito cartaceo;

– le misure alternative alla detenzione in carcere concesse ai dete-
nuti sottoposti al regime di 41-bis, hanno provocato una indegna situa-
zione in cui detenuti pericolosi sono rientrati nelle proprie abitazioni in
regime di detenzione domiciliare;

– non è stata valutata sotto il profilo della copertura di spesa la ne-
cessità di dotare le Procure di personale specializzato e formato per l’e-
spletamento degli adempimenti tecnici relativi alla nuova disciplina delle
intercettazioni;

– grande confusione ha generato anche la discontinua sospensione
dei termini processuali, per la quale si sono avvicendate diverse norme in
diversi decreti;
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– non è stata presa in adeguata considerazione l’inadeguatezza del
procedimento da remoto per il processo penale;

– non si è data adeguata risposta neppure alla necessità per il giu-
dice di disporre la mediazione anche mediante provvedimento emesso
fuori udienza in tutti i procedimenti civili vertenti su diritti disponibili;

– le misure in materia di negoziazione assistita e mediazione civile
e commerciale sono state insufficienti e inadeguate;

– permane senza alcuna copertura e senza una decisione definitiva
l’esigenza di prevedere efficaci misure di videosorveglianza nelle strutture
socio assistenziali educative;

– è evidente anche la mancanza assoluta di sensibilità delle deci-
sioni del governo verso i minori e i temi che li riguardano in prima per-
sona, quali il diritto a crescere con l’apporto materiale e morale di en-
trambi i genitori, diritto leso dalle disposizioni dei decreti succedutisi in
questi mesi, che hanno limitato le relazioni dei genitori separati che du-
rante il lockdown non hanno potuto incontrare i figli;

– nessuna risorsa è stata stanziata in relazione alle situazioni di im-
possibilità per alcuni genitori separati (categoria purtroppo non considerata
tra quelle bisognose di sostegno economico da parte dello Stato) di adem-
piere il pagamento dell’assegno di mantenimento.

– è parimenti vergognoso che a fronte di un desolante quadro di
disinvestimento verso le esigenze delle famiglie, si trovino invece risorse
come quelle stanziate all’art. 105 quater del decreto legge 34 del 2020 per
presunte vittime di discriminazioni fondate su orientamento sessuale e
identità di genere. Sarebbe in primo luogo utile comprendere cosa si in-
tenda per orientamento sessuale e per identità di genere. In secondo luogo
non è stato di capire per quale ragione si stanzino ben 4 milioni di Euro
all’anno, considerando che secondo la relazione ufficiale dell’OSCAD, le
vittime di reati per tali cause sarebbero 66 negli anni dal 2017 al 2018, e
dunque circa 33 all’anno. Si tratta in buona sostanza di oltre 120 mila
Euro per ciascun caso, quando nel medesimo periodo sono milioni le fa-
miglie rimaste senza lavoro, senza sostentamento o con bambini disabili o
malati in casa.

Nel provvedimento in esame non è stata data soluzione ad alcuna
delle problematiche evidenziate, che pure sono state oggetto di grande at-
tenzione mediatica e degli operatori del settore; per questa ragione si

esprime

PARERE CONTRARIO



14 luglio 2020 4ª Commissione– 35 –

DIFESA (4ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

65ª Seduta

Presidenza della Presidente
GARAVINI

Interviene il sottosegretario di Stato per la difesa Calvisi.

La seduta inizia alle ore 14.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole)

Riferisce il relatore VATTUONE (PD), osservando che i profili di
competenza della Commissione si rinvengono in numerose disposizioni
del provvedimento.

Il primo articolo di interesse è l’articolo 19, che autorizza per l’anno
2020 l’arruolamento eccezionale, a domanda, di 70 ufficiali medici (30
della Marina militare, 30 dell’Aeronautica militare e 10 dell’Arma dei ca-
rabinieri) e di 100 sottufficiali infermieri (di cui 50 della Marina militare e
50 dell’Aeronautica militare). La Camera ha apportato alcune modifiche al
testo originario. In particolare, nel corso dell’esame in sede referente è
stato previsto che qualora tali soggetti siano iscritti all’ultimo o al penul-
timo anno di corso di una scuola universitaria di specializzazione in me-
dicina e chirurgia, essi restino iscritti alla scuola con sospensione del trat-
tamento economico previsto dal contratto di formazione specialistica. Si
prevede, inoltre, che le Università assicurino il recupero del complesso
delle attività formative necessarie al conseguimento degli obiettivi forma-
tivi previsti (comma 3-bis). È stata poi espressamente esclusa la qualifica
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di ufficiale di pubblica sicurezza e di ufficiale di polizia giudiziaria agli
ufficiali medici arruolati in servizio temporaneo nell’arma dei Carabinieri
ai sensi dell’articolo in esame (comma 3-ter).

Il successivo articolo 20, rimasto nella formulazione proposta dal Go-
verno, autorizza l’ulteriore spesa di 1 milione di euro per l’anno 2020 per
il pagamento delle prestazioni di lavoro straordinario al personale medico
e paramedico e delle sale operative delle Forze armate, in virtù dei mag-
giori compiti connessi con il contrasto e il contenimento della diffusione
del virus Covid-19, fino alla data di cessazione dello stato di emergenza.

Di interesse anche l’articolo 21, del pari non modificato dalla Ca-
mera. In particolare, in considerazione del blocco delle procedure concor-
suali per l’accesso nelle carriere iniziali delle Forze armate, disposto nel-
l’ambito delle misure di contenimento del virus Covid-19, la norma pro-
lunga i tempi di permanenza nelle ferme prefissate, sia quelle propedeuti-
che all’accesso nella ferma quadriennale, sia quelle funzionali all’inseri-
mento nei ruoli del servizio permanente delle Forze armate. Si prevede,
inoltre, il reclutamento, in via eccezionale per l’anno 2020, di 60 mare-
scialli in servizio permanente. Il reclutamento ha luogo mediante concorso
riservato al personale in servizio appartenente ai ruoli dei sergenti e dei
volontari in servizio permanente, in possesso di laurea per la professione
sanitaria infermieristica e relativa abilitazione professionale.

L’articolo 22, rimasto anch’esso nel testo originario, dispone l’ulte-
riore proroga, fino al 31 luglio 2020, dell’impiego di 253 di unità di per-
sonale militare posto a disposizione dell’operazione «Strade sicure» nella
fase 1 dell’emergenza «Covid-19». La norma integra, a decorrere dalla
data di effettivo impiego e fino al termine dello stato di emergenza (il
31 luglio 2020), con ulteriori 500 unità, il dispositivo delle Forze armate
a disposizione dei prefetti, in ragione delle incrementate esigenze di soste-
gno alle Forze di polizia nell’ambito delle attività finalizzate ad assicurare
il rispetto delle misure di contenimento della diffusione del Covid-19. Si
autorizza, inoltre, per l’anno 2020 l’ulteriore spesa complessiva di euro
9.404.210, per il pagamento delle prestazioni di lavoro straordinario e
per gli altri oneri connessi all’impiego del personale.

L’articolo 52, non modificato dalla Camera, dispone la sospensione
dei versamenti di quote di restituzione e di diritti relativi ai finanziamenti
a favore delle imprese dell’aerospazio, sia in ambito civile che della difesa
nazionale, concessi ai sensi della legge n. 808/1985, con scadenza nel
2020. Si prevede, tra l’altro, che i versamenti sono effettuati, senza appli-
cazione di interessi e di sanzioni, in unica soluzione entro il 31 dicembre
2021 o mediante rateizzazione fino ad un massimo di dieci rate mensili di
pari importo a decorrere dal 31 dicembre 2021.

L’articolo 72, sul quale la Camera ha apportato alcune modifiche, au-
menta da 1.000 a 2.000 euro l’importo massimo del bonus per il personale
del comparto sicurezza, difesa e soccorso pubblico impiegato per l’emer-
genza epidemiologica (comma 2 lettera a). Viene poi aumentato poi da 15
a 30 giorni la durata massima del congedo parentale introdotto in favore
dei genitori lavoratori, a seguito della sospensione dei servizi educativi per
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l’infanzia e delle attività didattiche conseguente all’emergenza epidemio-
logica da Covid-19.

Il successivo articolo 73, non modificato, incrementa quindi di ulte-
riori complessivi dodici giorni, usufruibili nei mesi di maggio e giugno
2020, il numero di giorni di permesso retribuito per l’assistenza di fami-
liari disabili, coperto da contribuzione figurativa. I suddetti 12 giorni ulte-
riori complessivi per i mesi di maggio e giugno 2020 si aggiungono,
quindi, ai 3 giorni di permesso mensile previsti in via ordinaria dall’arti-
colo 33, comma 3, della legge n. 104 del 1992, diventando pari a 18
giorni totali per i due mesi citati.

L’articolo 100 prevede che il Ministro del lavoro e delle politiche so-
ciali si avvalga del Comando dei Carabinieri per la tutela del lavoro e
delle articolazioni dipendenti, limitatamente al personale già in organico,
in via eccezionale e fino alla data di cessazione dello stato di emergenza
deliberato dal Consiglio dei Ministri, per far fronte all’emergenza epide-
miologica e al fine di assicurare una tempestiva vigilanza in materia di
salute e sicurezza nei luoghi di lavoro nel processo di riavvio delle attività
produttive e comunque non oltre il 31 dicembre 2020.

Di particolare importanza, anche ai fini dell’affare assegnato appena
concluso dalla Commissione con una specifica risoluzione, l’articolo 164,
che semplifica le procedure per la vendita «in blocco» di unità immobi-
liari libere della Difesa, al fine di intercettare settori del mercato immobi-
liare non interessati all’acquisto di singole unità.

L’articolo 211 (modificato dalla Camera per alcuni aspetti formali),
autorizza la spesa di euro 2.230.000 per l’anno 2020, a favore del Corpo
delle capitanerie di porto per i maggiori compiti connessi al contenimento
della diffusione del Covid-19, per un periodo di novanta giorni a decorrere
dalla data di entrata di entrata in vigore del presente decreto-legge. Le ri-
sorse sono destinate, nella misura di 1.550.000, per spese di sanificazione
e disinfezione degli uffici, degli ambienti e dei mezzi e per l’acquisto dei
dispositivi di protezione individuale e nella misura di euro 320.000 per
l’acquisto di attrezzature tecniche. Lo stesso articolo 211 contiene una ul-
teriore misura volta alla valorizzazione del patrimonio infrastrutturale e lo-
gistico della difesa, che riconosce al Ministero della difesa la facoltà di
stipulare, attraverso Difesa servizi S.p.A., convenzioni, ovvero accordi,
con soggetti pubblici o privati, volti ad affidare in uso temporaneo
zone, impianti o parti di essi, bacini, strutture, officine, capannoni, costru-
zioni e magazzini, inclusi nei comprensori militari.

L’articolo 238-bis, introdotto dalla Camera, riconfigura infine il Cen-
tro alti studi per la difesa (CASD), in via sperimentale, quale Scuola su-
periore ad ordinamento speciale della Difesa, di alta qualificazione e di
ricerca nel campo delle scienze della difesa e della sicurezza. Si prevede,
pertanto, l’istituzione di un apposito Comitato ordinatore che dovrà redi-
gere il Piano dell’offerta formativa della Scuola e si stabiliscono i requisiti
per il riconoscimento, al termine del periodo di sperimentazione, dell’au-
tonomia statutaria e regolamentare della Scuola.
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L’oratore si sofferma quindi su ulteriori disposizioni concernenti sia
il comparto difesa che il comparto sicurezza.

L’articolo 240 (su cui la Camera è intervenuta con modifiche for-
mali), al fine di sviluppare le attività in materia di prevenzione e tutela
informatica e cibernetica, istituisce, entro il Ministero dell’interno, una di-
rezione generale per lo sviluppo della prevenzione e tutela informatiche.

L’articolo 258 (che ha subito, del pari, lievi modifiche), autorizza il
Dipartimento dei vigili del fuoco, del soccorso pubblico e della difesa ci-
vile del Ministero dell’interno – previe intese con il Ministero della difesa
– ad avvalersi del personale medico selezionato e non assunto, nell’ambito
delle procedure di arruolamento temporaneo di medici militari, secondo
l’ordine predisposto dal Ministero della difesa e previo assenso degli inte-
ressati.

L’articolo 259 (modificato dalla Camera), interviene invece sulle pro-
cedure concorsuali, indette o da indirsi, per l’accesso ai ruoli e alle qua-
lifiche delle Forze armate, delle Forze di polizia e del Corpo nazionale di
vigili del fuoco, in un’ottica di semplificazione finalizzata anche a preve-
nire possibili fenomeni di diffusione del contagio da Covid-19.

L’articolo 260, infine (anch’esso lievemente modificato), autorizza
quindi la rimodulazione, l’anticipata conclusione, la temporanea sospen-
sione o il rinvio dei corsi di formazione per il personale delle Forze ar-
mate, le Forze di polizia, Corpo nazionale dei vigili del fuoco.

Conclude formulando una proposta di parere favorevole.

Il senatore CANDURA (L-SP-PSd’Az), pur rilevando che il decreto-
legge all’esame della Commissione contiene alcune misure che potrebbero
anche essere condivisibili (in particolare quelle sul personale sanitario),
osserva che le risorse economiche destinate al comparto difesa appaiono
comunque decisamente insufficienti.

Dà quindi lettura di una proposta alternativa di parere, a prima firma
del senatore Fusco e a firma sua e dei senatori Pepe e Pucciarelli.

Poiché nessun altro chiede di intervenire, la presidente GARAVINI,
previa verifica del numero legale, pone ai voti la proposta di parere favo-
revole del relatore, che risulta approvata.

Risulta pertanto preclusa la proposta alternativa di parere contrario a
firma dei senatori Fusco, Candura, Pepe e Pucciarelli.

IN SEDE REFERENTE

(1152) Delega al Governo per la semplificazione e la razionalizzazione della normativa

in materia di ordinamento militare

(Seguito dell’esame e rinvio)

Prosegue l’esame, sospeso nella seduta del 7 luglio.
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La presidente GARAVINI, relatrice sul provvedimento, ricorda che la
scorsa seduta aveva illustrato un emendamento a sua firma, interamente
sostituivo del testo del disegno di legge. Il testo, peraltro, accoglieva al-
cune sollecitazioni di diversi commissari (1.100, pubblicato in allegato
al resoconto della seduta dello scorso 7 luglio).

Rende quindi noto che, alla scadenza del termine, previsto per le ore
17 di mercoledı̀ 8 luglio, non sono stati presentati subemendamenti. Il se-
natore Mininno, tuttavia, ha opportunamente segnalato la necessità di cor-
reggere l’errore materiale dell’emendamento 1.100 che non specifica, alla
lettera f), che, come evidente dall’argomento del provvedimento, le modi-
fiche riguardano il solo personale militare della Difesa.

Da ultimo, informa la Commissione che, stante l’assenza del parere
della Commissione bilancio sull’emendamento 1.100, non sarà possibile
procedere alle votazioni nella giornata odierna.

La Commissione prende atto.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

AFFARI ASSEGNATI

Partecipazione italiana ai progetti della difesa comune europea (n. 414)

(Esame, ai sensi dell’articolo 34, comma 1, primo periodo, e per gli effetti di cui all’arti-

colo 50, comma 2, del Regolamento. Approvazione della risoluzione Doc. XXIV, n. 23)

La presidente GARAVINI (IV-PSI) ricorda che lo scorso 30 giugno è
stato ultimato un ampio ciclo di audizioni in relazione al tema in esame,
che ha coinvolto i vertici militari italiani e dell’Unione europea, rappre-
sentanti della Commissione europea e dell’Agenzia europea per la difesa
e rappresentanti di aziende italiane del settore.

Illustra quindi, in qualità di relatrice, una bozza di risoluzione (pub-
blicata in allegato). Le premesse rilevano la proposta della Commissione
europea presentata lo sorso 27 maggio, di destinare i fondi per la difesa
per un ammontare di 10,7 miliardi di euro, di cui circa 9 destinati al
Fondo europeo per la difesa e circa 1,7 alla mobilità militare. Inoltre,
per quanto riguarda la Cooperazione strutturata permanente (PESCO), su
un totale di 46 progetti, l’Italia è capofila in 9 progetti, e partecipa ad altri
16.

Le iniziative della difesa comune europea risultano strategiche, anche
in relazione alla capacità di risposta contro minacce chimiche e biologiche
o emergenze sanitaria, come il Covid-19. Nel bando EDIDP per il 2020,
tra le azioni finanziabili, figura, ad esempio, un capitolo specifico per la
componente di protezione NBC. Anche nell’ambito della PESCO, peraltro,
non mancano iniziative in grado di rafforzare, direttamente o indiretta-
mente, le capacità militari europee di risposta a crisi di salute pubblica
come il progetto della mobilità militare che ha lo scopo di facilitare la
mobilità degli assetti militari nel territorio europeo (dunque anche in
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caso di calamità o di emergenze sanitarie); il «Pacchetto per il disloca-
mento della capacità di soccorso militare nelle emergenze», di cui è capo-
fila l’Italia; il Poligono di addestramento per la difesa CBRN e il progetto
Sorveglianza CBRN.

Peraltro, prosegue la relatrice, il processo di integrazione della difesa
europea coinvolge ampiamente l’industria italiana. Con riferimento ai pro-
grammi in ambito EDIDP, le aziende italiane, con il supporto del Mini-
stero della difesa, hanno infatti partecipato a 14 dei 40 progetti comples-
sivamente presentati in risposta al bando per il 2019, ed in 5 casi con
un’industria nazionale a capo del consorzio. Inoltre, due progetti italiani
sono risultati vincitori del bando: uno relativo alla progettazione di sistemi
di supporto all’addestramento per i piloti di aerei e l’altro relativo alla
progettazione e lo sviluppo di sistemi innovativi per l’osservazione della
terra. Entrambi vedono l’azienda Leonardo capo fila di un consorzio na-
zionale, per un totale di finanziamenti attesi pari a 11,5 milioni di euro.

Appare poi necessario, sempre in un contesto di tutela dell’interesse
nazionale, elevare il profilo della partecipazione italiana ai vari livelli de-
cisionali dell’Unione europea, aumentando la presenza di personale ita-
liano qualificato in posizioni di vertice nelle diverse istituzioni coinvolte
nel processo di rafforzamento della difesa europea, a partire dal Servizio
europeo di azione esterna e dall’Agenza europea per la difesa, anche per
sostenere temi e progettualità di maggiore interesse per il nostro paese e
per l’industria nazionale, anche perché il settore della difesa e sicurezza,
con un ciclo di sviluppo e investimenti tradizionalmente più lungo, po-
trebbe costituire un importante volano di ripresa economica.

Conclude dando puntuale lettura degli impegni al Governo contenuti
nella proposta di risoluzione.

Il senatore CANDURA (L-SP-PSd’Az), nell’esprimere apprezzamento
per i contenuti degli impegni al Governo, osserva che le premesse sem-
brano rimarcare l’operato di alcune aziende (come ad esempio Leonardo),
non menzionando quello di altre (come Fincantieri), che, pur non essendo
capofila di consorzi, partecipano con un ruolo di primo piano in pro-
grammi di assoluto rilievo. Quanto precede potrebbe dar luogo, a suo av-
viso, a equivoci.

La presidente GARAVINI (IV-PSI), preso atto di quanto rilevato dal
senatore Candura, formula quindi una nuova proposta di risoluzione (pub-
blicata in allegato).

Interviene, per dichiarazione di voto favorevole a nome del Gruppo
di appartenenza, il senatore CAUSIN (FIBP-UDC), auspicando che la
Commissione continui comunque a monitorare la destinazione delle ri-
sorse economiche. Le aziende coinvolte, infatti, partecipano ad importanti
progetti di sviluppo tecnologico (spesso di natura duale, ossia con ricadute
anche sul mondo civile), e, nell’attuale periodo di crisi, meritano di essere
sostenute da un’efficace politica anti ciclica.
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La presidente GARAVINI (IV-PSI) precisa che la sua proposta di ri-
soluzione impegna specificatamente il Governo a riferire periodicamente
al Parlamento sulla partecipazione italiana ai progetti di difesa europea.

Poiché nessun altro chiede di intervenire, viene infine posta ai voti,
previa verifica del numero legale, la proposta di risoluzione da ultimo for-
mulata dalla Presidente relatrice, che risulta approvata.

La presidente GARAVINI si compiace dell’esito unanime della vota-
zione.

La seduta termina alle ore 14,30.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

FUSCO, CANDURA, PEPE E PUCCIARELLI SUL

DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione Difesa,

non avendo avuto il tempo di esaminare adeguatamente il disegno di
legge di conversione del decreto-legge n. 34 del 2020 (c.d. Rilancio) a
causa della prossima scadenza (18 luglio);

preso atto dell’ampiezza del provvedimento, che reca molteplici
misure che tentano invano di fornire un sostegno all’economia;

considerato che tra le molte disposizioni introdotte ve ne sono di-
verse che interessano il settore della difesa;

tra gli articoli di più diretto interesse per la Commissione si pos-
sono distinguere quelli relativi al personale e alla sanità militare, da un
lato, e quelli attinenti ai mezzi e al patrimonio, dall’altro;

valutato che le Forze armate hanno svolto sin dall’inizio dell’emer-
genza un ruolo fondamentale per la gestione dello stato di crisi, oltre che
nell’impegno prodotto sul fronte sanitario;

medici e infermieri militari sono stati mandati in aiuto del perso-
nale sanitario in servizio nelle zone più colpite dall’epidemia;

i militari si sono adoperati per l’allestimento di diversi ospedali da
campo sul territorio nazionale, che sono risultati fondamentali nel sup-
porto alla crisi sanitaria in corso;

militari e Forze armate svolgono un ruolo fondamentale nella ge-
stione e nel controllo del territorio, contribuendo al contenimento dell’epi-
demia;

considerata infine l’impossibilità di fornire al Senato i tempi e le
modalità per apporre migliorie in fase emendativa;

vista la non volontà, reiterata, di considerare il settore della difesa
come priorità strategica per la nostra nazione, anche come volano dello
sviluppo economico e industriale in grado di conferire a tutto il sistema
Paese;

valutate insufficienti le risorse immesse nel settore della difesa dal-
l’attuale provvedimento;

esprime parere contrario.
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RISOLUZIONE APPROVATA DALLA COMMISSIONE

SULL’AFFARE ASSEGNATO N. 414

(Doc. XXIV, n. 23)

La Commissione Difesa,

a conclusione dell’esame, ai sensi dell’articolo 50, comma 2, del Re-
golamento, dell’Affare assegnato sulla partecipazione italiana ai progetti
della Difesa comune europea;

preso atto delle risultanze delle audizioni svolte;

premesso che:

– con una dotazione complessiva di bilancio di oltre 220 miliardi
di euro l’anno (peraltro in crescita), gli Stati membri dell’Unione europea
si collocano collettivamente al secondo posto nel mondo per entità della
spesa nel settore della difesa. Tuttavia la grande varietà degli assetti di
ciascuna Forza armata e la forte chiusura dei mercati nazionali compor-
tano frammentazione del mercato, scarsa crescita dell’industria e duplica-
zioni dei prodotti, con un impiego delle risorse molto lontano dall’essere
ottimale;

– secondo un recente studio del Parlamento europeo, il rafforza-
mento delle cooperazione tra gli Stati membri nel settore della difesa po-
trebbe offrire ulteriore efficienza, soprattutto se sostenuta da una maggiore
standardizzazione dei materiali e dalla specializzazione dei compiti. In
particolare, sarebbe ancora possibile ottenere un incremento di efficienza
di almeno 22 miliardi di euro;

– negli ultimi anni l’Unione europea ha avviato diverse importanti
iniziative per sostenere l’industria europea della difesa, con l’obiettivo di
rafforzare la sua base tecnologica e favorire lo sviluppo cooperativo e
coordinato dei prodotti destinati alle Forze armate;

– da alcuni anni gli Stati membri si sottopongono a un processo di
Revisione coordinata annuale sulla difesa (CARD), con cui individuano le
proprie carenze capacitive e sincronizzano, per quanto possibile, i bilanci
nazionali della difesa. A seguire, secondo le linee definite dal Piano di
sviluppo delle capacità (CDP), gli Stati, con l’aiuto del Servizio dell’a-
zione esterna, dell’Agenzia europea della difesa e dello Stato maggiore
UE, avviano una progettazione cooperativa per colmare le lacune esistenti,
evitare duplicazioni e sprechi di risorse, attraverso gli strumenti della Coo-
perazione strutturata permanente (PESCO);

– dopo i primi interventi per favorire i trasferimenti intra-comuni-
tari e l’armonizzazione delle regole del procurement, a partire dal giugno
del 2017 la Commissione ha poi adottato anche un pacchetto di misure di
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finanziamento diretto dell’industria della difesa, articolato in due diverse
fasi;

– per la prima fase, che copre il periodo 2017-2020, sono stati isti-
tuiti, con risorse già presenti nel bilancio, due principali programmi di so-
stegno: uno dedicato alla ricerca, con una dotazione finanziaria di 90 mi-
lioni, (l’Azione preparatoria sulla ricerca in materia di difesa, PADR); e
uno rivolto allo sviluppo dei progetti, con una dotazione di 500 milioni
(il Programma europeo di sviluppo del settore industriale della difesa,
EDIDP);

– con la recente elezione dei progetti vincitori del bando del 2019,
l’Azione preparatoria ha concluso i suoi tre cicli di programmazione an-
nuale, che stanno finanziando una serie di progetti, cui partecipano ovvia-
mente anche aziende italiane, talvolta in posizione di direzione, come per
il progetto Ocean 2020;

– il programma EDIDP, che si rivolge alla fase dello sviluppo dei
prodotti e alla definizione dei prototipi, si articola in due cicli di program-
mazione. Il bando del 2019 è scaduto lo scorso settembre. Il bando per il
2020 è stato invece appena pubblicato, con una scadenza prevista per il 1
dicembre 2020 (a meno di proroghe dovute all’emergenza Covid-19) e un
budget complessivo di oltre 160 milioni di euro. Oltre ai bandi annuali,
sono previste due iniziative da sostenere attraverso finanziamenti diretti,
per il progetto del velivolo europeo a pilotaggio remoto, EURODRONE
(con 100 milioni di euro, sostenuto da Francia, Germania, Spagna e Italia)
e per lo sviluppo del sistema di comunicazioni per la difesa ESSOR (fi-
nanziato con 37 milioni);

– per la seconda fase, per il periodo dal 2021 al 2027, la Commis-
sione ha proposto uno strumento più strutturato e dotato di maggiori ri-
sorse, un vero e proprio Fondo europeo per la difesa, da finanziare con
le risorse del nuovo Quadro finanziario pluriennale. Il procedimento per
l’approvazione del regolamento del nuovo Fondo si è sostanzialmente con-
cluso nella primavera del 2019, con l’accordo tra Parlamento e Consiglio.
Resta però ancora da stabilirsi l’ammontare delle risorse complessive del
Fondo e su tale questione potrebbe incidere negativamente l’impatto eco-
nomico conseguente alla crisi epidemiologica causata dal Covid-19;

– resta però da stabilirsi l’ammontare delle risorse complessive del
Fondo. La proposta iniziale della Commissione, sostenuta dal Parlamento
europeo, ipotizzava risorse molto significative, cioè 13 miliardi di euro
complessivi per il periodo 2021/2027. Le proposte di compromesso pre-
sentate in Consiglio tra dicembre 2019 e febbraio 2020 avevano già ri-
dotto di molto le ambizioni finanziarie del nuovo Fondo. L’emergenza Co-
vid-19 ha poi stravolto le priorità della programmazione finanziaria Ue dei
prossimi anni, per l’esigenza di dirottare quante più risorse possibili alle
misure di sostegno alle economie nazionali;

– nella proposta della Commissione presentata lo sorso 27 maggio,
i fondi per la difesa ammontano a 10,7 miliardi di euro, di cui circa 9 de-
stinati al Fondo europeo per la difesa e circa 1,7 alla mobilità militare;
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– per quanto riguarda la Cooperazione strutturata permanente (PE-
SCO), su un totale di 46 progetti, l’Italia è capofila in 9 progetti, e parte-
cipa ad altri 16;

– le iniziative della difesa comune europea risultano strategiche an-
che in relazione alla capacità di risposta contro minacce chimiche e bio-
logiche o emergenze sanitaria, come il Covid-19. Nel bando EDIDP per il
2020, tra le azioni finanziabili, figura, ad esempio, un capitolo specifico
per la componente di protezione NBC. Anche nell’ambito della PESCO,
non mancano iniziative in grado di rafforzare, direttamente o indiretta-
mente, le capacità militari europee di risposta a crisi di salute pubblica
come il progetto della mobilità militare che ha lo scopo di facilitare la
mobilità degli assetti militari nel territorio europeo (dunque anche in
caso di calamità o di emergenze sanitarie); il «Pacchetto per il disloca-
mento della capacità di soccorso militare nelle emergenze», di cui è capo-
fila l’Italia; il Poligono di addestramento per la difesa CBRN e il progetto
Sorveglianza CBRN;

considerato che:

– il processo di integrazione della difesa europea coinvolge ampia-
mente l’industria italiana;

– nel settore della difesa l’Italia vanta eccellenze industriali di
primo piano, competitive a livello mondiale, sia con grandi aziende che
con una rete di piccole e medie imprese;

– con riferimento ai programmi in ambito EDIDP, aziende italiane,
con il supporto del Ministero della difesa, hanno partecipato a 14 dei 40
progetti complessivamente presentati in risposta al bando per il 2019, in 5
casi con un’industria nazionale a capo del consorzio;

– due progetti italiani sono risultati vincitori del bando: uno rela-
tivo alla progettazione di sistemi di supporto all’addestramento per i piloti
di aerei e l’altro relativo alla progettazione e lo sviluppo di sistemi inno-
vativi per l’osservazione della terra. Entrambi i progetti citati vedono un
consorzio, per un totale di finanziamenti attesi pari a 11,5 milioni di euro;

– sono risultati vincitori del bando EDIDIP 2019 anche altri 7 pro-
getti cui partecipano aziende italiane, tra cui il progetto di ricevitori di po-
sizionamento satellitare Galileo/PRS e il progetto Future Naval Platform
per lo sviluppo di unità navali di futura generazione, con fondi comples-
sivi per circa 123 milioni di euro;

rilevato infine che:

– anche gli operatori economici nazionali individuano nella fram-
mentazione, sia sul fronte della domanda che dell’offerta, il principale fat-
tore di debolezza dell’industria Europea della difesa;

– nell’attuale contesto, appare imprescindibile la necessità di sfrut-
tare appieno le opportunità offerte dai diversi progetti, piani e fondi del-
l’Unione europea, che sono però generalmente improntati al principio del
co-finanziamento, e richiedono dunque un adeguato impegno finanziario
da parte dei Paesi partecipanti;
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– un deciso sostegno, economico e organizzativo, delle progettua-
lità più promettenti nell’ambito della PESCO, permetterebbe al nostro
Paese di risultare un potenziale riferimento nel contesto collaborativo;

– per l’accesso ai finanziamenti del Fondo europeo per la Difesa,
che possono essere richiesti per gli stessi progetti Pesco, la possibilità di
successo dei bandi da parte delle aziende nazionali e dello Stato italiano, è
del pari legata al supporto economico e alle certezze programmatiche che
potrà essere loro offerto;

– risulta necessario anche preservare il potenziale economico delle
piccole e medie imprese, specializzate e apprezzate ed i cui prodotti,
spesso ad alta tecnologia, risultano funzionali agli obiettivi delle grandi
aziende e del Paese;

– appare altresı̀ necessario, sempre in un contesto di tutela dell’in-
teresse nazionale, elevare il profilo della partecipazione italiana ai vari li-
velli decisionali dell’Unione europea, aumentando la presenza di personale
italiano qualificato in posizioni di vertice nelle diverse istituzioni coin-
volte nel processo di rafforzamento della Difesa europea, a partire dal Ser-
vizio europeo di azione esterna e dall’Agenza europea per la difesa, anche
per sostenere temi e progettualità di maggiore interesse per il nostro paese
e per l’industria nazionale;

– considerata la necessità di evitare il rischio che, nell’attuale si-
tuazione di crisi economica, i finanziamenti per il settore della difesa ven-
gano ulteriormente ridotti, a fronte di uno scenario internazionale in co-
stante peggioramento, anche a causa, da ultimo, dell’emergenza Covid-19;

– rilevato che, al contrario, il settore della difesa e sicurezza, con
un ciclo di sviluppo e investimenti tradizionalmente più lungo, potrebbe
costituire un importante volano di ripresa economica;

impegna il Governo:

– ad assicurare risorse finanziarie stabili, prevedibili e adeguate a
sostegno della partecipazione italiana ai progetti delle difesa europea,
sia per quelli che prevedono la cooperazione tra gli Stati, sia di quelli
che prevedono la cooperazione a livello industriale, valutando anche,
allo scopo, la possibilità di istituire nel bilancio della difesa un fondo plu-
riennale dedicato al finanziamento dei programmi approvati in sede euro-
pea;

– a continuare nel suo impegno per sostenere l’accesso delle pic-
cole e medie imprese ai progetti e ai fondi;

– ad operare per garantire il necessario sostegno alla partecipazione
italiana ai vari livelli decisionali UE, rafforzando la presenza di personale
italiano qualificato negli ambiti decisionali chiave delle diverse istituzioni
coinvolte nel processo di rafforzamento della Difesa europea, a partire dal
Servizio europeo di azione esterna e dall’Agenza europea per la difesa,
anche per sostenere temi e progettualità di maggiore interesse per il nostro
paese e per l’industria nazionale;
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– a informare periodicamente il Parlamento sulla partecipazione
dell’Italia ai progetti di rafforzamento della Difesa comune europea, a par-
tire dai Piani nazionali d’attuazione dei progetti PESCO;

– a garantire in tempi rapidi la piena operatività delle norme in
materia di accordi «governo-governo», per evitare situazioni di svantaggio
competitivo per le nostre imprese in relazione ai competitori internazio-
nali.
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SCHEMA DI RISOLUZIONE PROPOSTO DALLA

RELATRICE SULL’AFFARE ASSEGNATO N. 414

La Commissione Difesa,

a conclusione dell’esame, ai sensi dell’articolo 50, comma 2, del Re-
golamento, dell’Affare assegnato sulla partecipazione italiana ai progetti
di Difesa europea;

preso atto delle risultanze delle audizioni svolte;

premesso che:

– con una dotazione complessiva di bilancio di oltre 220 miliardi
di euro l’anno (peraltro in crescita), gli Stati membri dell’Unione europea
si collocano collettivamente al secondo posto nel mondo per entità della
spesa nel settore della difesa. Tuttavia la grande varietà degli assetti di
ciascuna Forza armata e la forte chiusura dei mercati nazionali compor-
tano frammentazione del mercato, scarsa crescita dell’industria e duplica-
zioni dei prodotti, con un impiego delle risorse molto lontano dall’essere
ottimale;

– secondo un recente studio del Parlamento europeo, il rafforza-
mento delle cooperazione tra gli Stati membri nel settore della difesa po-
trebbe offrire ulteriore efficienza, soprattutto se sostenuta da una maggiore
standardizzazione dei materiali e dalla specializzazione dei compiti. In
particolare, sarebbe ancora possibile ottenere un incremento di efficienza
di almeno 22 miliardi di euro;

– negli ultimi anni l’Unione europea ha avviato diverse importanti
iniziative per sostenere l’industria europea della difesa, con l’obiettivo di
rafforzare la sua base tecnologica e favorire lo sviluppo cooperativo e
coordinato dei prodotti destinati alle Forze armate;

– da alcuni anni gli Stati membri si sottopongono a un processo di
Revisione coordinata annuale sulla difesa (CARD), con cui individuano le
proprie carenze capacitive e sincronizzano, per quanto possibile, i bilanci
nazionali della difesa. A seguire, secondo le linee definite dal Piano di
sviluppo delle capacità (CDP), gli Stati, con l’aiuto del Servizio dell’a-
zione esterna, dell’Agenzia europea della difesa e dello Stato maggiore
UE, avviano una progettazione cooperativa per colmare le lacune esistenti,
evitare duplicazioni e sprechi di risorse, attraverso gli strumenti della Coo-
perazione strutturata permanente (PESCO);

– dopo i primi interventi per favorire i trasferimenti intra-comuni-
tari e l’armonizzazione delle regole del procurement, a partire dal giugno
del 2017 la Commissione ha poi adottato anche un pacchetto di misure di
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finanziamento diretto dell’industria della difesa, articolato in due diverse
fasi;

– per la prima fase, che copre il periodo 2017-2020, sono stati isti-
tuiti, con risorse già presenti nel bilancio, due principali programmi di so-
stegno: uno dedicato alla ricerca, con una dotazione finanziaria di 90 mi-
lioni, (l’Azione preparatoria sulla ricerca in materia di difesa, PADR); e
uno rivolto allo sviluppo dei progetti, con una dotazione di 500 milioni
(il Programma europeo di sviluppo del settore industriale della difesa,
EDIDP);

– con la recente elezione dei progetti vincitori del bando del 2019,
l’Azione preparatoria ha concluso i suoi tre cicli di programmazione an-
nuale, che stanno finanziando una serie di progetti, cui partecipano ovvia-
mente anche aziende italiane, talvolta in posizione di direzione, come
Leonardo per il progetto Ocean 2020;

– il programma EDIDP, che si rivolge alla fase dello sviluppo dei
prodotti e alla definizione dei prototipi, si articola in due cicli di program-
mazione. Il bando del 2019 è scaduto lo scorso settembre. Il bando per il
2020 è stato invece appena pubblicato, con una scadenza prevista per il 1
dicembre 2020 (a meno di proroghe dovute all’emergenza Covid-19) e un
budget complessivo di oltre 160 milioni di euro. Oltre ai bandi annuali,
sono previste due iniziative da sostenere attraverso finanziamenti diretti,
per il progetto del velivolo europeo a pilotaggio remoto, EURODRONE
(con 100 milioni di euro, sostenuto da Francia, Germania, Spagna e Italia)
e per lo sviluppo del sistema di comunicazioni per la difesa ESSOR (fi-
nanziato con 37 milioni);

– per la seconda fase, per il periodo dal 2021 al 2027, la Commis-
sione ha proposto uno strumento più strutturato e dotato di maggiori ri-
sorse, un vero e proprio Fondo europeo per la difesa, da finanziare con
le risorse del nuovo Quadro finanziario pluriennale. Il procedimento per
l’approvazione del regolamento del nuovo Fondo si è sostanzialmente con-
cluso nella primavera del 2019, con l’accordo tra Parlamento e Consiglio.
Resta però ancora da stabilirsi l’ammontare delle risorse complessive del
Fondo e su tale questione potrebbe incidere negativamente l’impatto eco-
nomico conseguente alla crisi epidemiologica causata dal Covid-19;

– resta però da stabilirsi l’ammontare delle risorse complessive del
Fondo. La proposta iniziale della Commissione, sostenuta dal Parlamento
europeo, ipotizzava risorse molto significative, cioè 13 miliardi di euro
complessivi per il periodo 2021/2027. Le proposte di compromesso pre-
sentate in Consiglio tra dicembre 2019 e febbraio 2020 avevano già ri-
dotto di molto le ambizioni finanziarie del nuovo Fondo. L’emergenza Co-
vid-19 ha poi stravolto le priorità della programmazione finanziaria Ue dei
prossimi anni, per l’esigenza di dirottare quante più risorse possibili alle
misure di sostegno alle economie nazionali;

– nella proposta della Commissione presentata lo sorso 27 maggio,
i fondi per la difesa ammontano a 10,7 miliardi di euro, di cui circa 9 de-
stinati al Fondo europeo per la difesa e circa 1,7ªlla mobilità militare;
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– per quanto riguarda la Cooperazione strutturata permanente (PE-
SCO), su un totale di 46 progetti, l’Italia è capofila in 9 progetti, e parte-
cipa ad altri 16;

– le iniziative della difesa comune europea risultano strategiche an-
che in relazione alla capacità di risposta contro minacce chimiche e bio-
logiche o emergenze sanitaria, come il Covid-19. Nel bando EDIDP per il
2020, tra le azioni finanziabili, figura, ad esempio, un capitolo specifico
per la componente di protezione NBC. Anche nell’ambito della PESCO,
non mancano iniziative in grado di rafforzare, direttamente o indiretta-
mente, le capacità militari europee di risposta a crisi di salute pubblica
come il progetto della mobilità militare che ha lo scopo di facilitare la
mobilità degli assetti militari nel territorio europeo (dunque anche in
caso di calamità o di emergenze sanitarie); il «Pacchetto per il disloca-
mento della capacità di soccorso militare nelle emergenze», di cui è capo-
fila l’Italia; il Poligono di addestramento per la difesa CBRN e il progetto
Sorveglianza CBRN;

considerato che:

– il processo di integrazione della difesa europea coinvolge ampia-
mente l’industria italiana;

– nel settore della difesa l’Italia vanta eccellenze industriali di
primo piano, competitive a livello mondiale, sia con grandi aziende che
con una rete di piccole e medie imprese;

– con riferimento ai programmi in ambito EDIDP, aziende italiane,
con il supporto del Ministero della difesa, hanno partecipato a 14 dei 40
progetti complessivamente presentati in risposta al bando per il 2019, in 5
casi con un’industria nazionale a capo del consorzio;

– due progetti italiani sono risultati vincitori del bando: uno rela-
tivo alla progettazione di sistemi di supporto all’addestramento per i piloti
di aerei e l’altro relativo alla progettazione e lo sviluppo di sistemi inno-
vativi per l’osservazione della terra. Entrambi i progetti citati vedono l’a-
zienda Leonardo capo fila di un consorzio nazionale composto da MBDA
Italia, Italiana Ponti Radio e E-GEOS, per un totale di finanziamenti attesi
pari a 11,5 milioni di euro;

– sono risultati vincitori del bando EDIDIP 2019 anche altri 7 pro-
getti cui partecipano aziende italiane, tra cui il progetto di ricevitori di po-
sizionamento satellitare Galileo/PRS e il progetto Future Naval Platform
per lo sviluppo di unità navali di futura generazione, con fondi comples-
sivi per circa 123 milioni di euro;

rilevato infine che:

– anche gli operatori economici nazionali individuano nella fram-
mentazione, sia sul fronte della domanda che dell’offerta, il principale fat-
tore di debolezza dell’industria Europea della difesa;

– nell’attuale contesto, appare imprescindibile la necessità di sfrut-
tare appieno le opportunità offerte dai diversi progetti, piani e fondi del-
l’Unione europea, che sono però generalmente improntati al principio del
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co-finanziamento, e richiedono dunque un adeguato impegno finanziario
da parte dei paesi partecipanti;

– un deciso sostegno, economico e organizzativo, delle progettua-
lità più promettenti nell’ambito della PESCO, permetterebbe al nostro
paese di risultare un potenziale riferimento nel contesto collaborativo;

– per l’accesso ai finanziamenti del Fondo europeo per la Difesa,
che possono essere richiesti per gli stessi progetti Pesco, la possibilità di
successo dei bandi da parte delle aziende nazionali e dello Stato italiano, è
del pari legata al supporto economico e alle certezze programmatiche che
potrà essere loro offerto;

– risulta necessario anche preservare il potenziale economico delle
piccole e medie imprese, specializzate e apprezzate ed i cui prodotti,
spesso ad alta tecnologia, risultano funzionali agli obiettivi delle grandi
aziende e del Paese;

– appare altresı̀ necessario, sempre in un contesto di tutela dell’in-
teresse nazionale, elevare il profilo della partecipazione italiana ai vari li-
velli decisionali dell’Unione europea, aumentando la presenza di personale
italiano qualificato in posizioni di vertice nelle diverse istituzioni coin-
volte nel processo di rafforzamento della difesa europea, a partire dal Ser-
vizio europeo di azione esterna e dall’Agenza europea per la difesa, anche
per sostenere temi e progettualità di maggiore interesse per il nostro paese
e per l’industria nazionale;

– considerata la necessità di evitare il rischio che, nell’attuale si-
tuazione di crisi economica, i finanziamenti per il settore della difesa ven-
gano ulteriormente ridotti, a fronte di uno scenario internazionale in co-
stante peggioramento, anche a causa, da ultimo, dell’emergenza Covid-19,

– rilevato che, al contrario, il settore della difesa e sicurezza, con
un ciclo di sviluppo e investimenti tradizionalmente più lungo, potrebbe
costituire un importante volano di ripresa economica;

impegna il Governo:

– ad assicurare risorse finanziarie stabili, prevedibili e adeguate a
sostegno della partecipazione italiana ai progetti delle difesa europea,
sia per quelli che prevedono la cooperazione tra gli Stati, sia di quelli
che prevedono la cooperazione a livello industriale, valutando anche,
allo scopo, la possibilità di istituire nel bilancio della difesa un fondo plu-
riennale dedicato al finanziamento dei programmi approvati in sede euro-
pea;

– a continuare nel suo impegno per sostenere l’accesso delle pic-
cole e medie imprese ai progetti e ai fondi;

– ad operare per garantire il necessario sostegno alla partecipazione
italiana ai vari livelli decisionali UE, rafforzando la presenza di personale
italiano qualificato negli ambiti decisionali chiave delle diverse istituzioni
coinvolte nel processo di rafforzamento della Difesa europea, a partire dal
Servizio europeo di azione esterna e dall’Agenza europea per la difesa,
anche per sostenere temi e progettualità di maggiore interesse per il nostro
paese e per l’industria nazionale;
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– a informare periodicamente il Parlamento sulla partecipazione
dell’Italia ai progetti di rafforzamento della Difesa comune europea, a par-
tire dai Piani nazionali d’attuazione dei progetti PESCO;

– a garantire in tempi rapidi la piena operatività delle norme in
materia di accordi «governo-governo», per evitare situazioni di svantaggio
competitivo per le nostre imprese in relazione ai competitori internazio-
nali.
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BILANCIO (5ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

302ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

PESCO

Interviene il sottosegretario di Stato per l’economia e le finanze

Laura Castelli.

La seduta inizia alle ore 9,15.

IN SEDE REFERENTE

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,

recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di

politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Seguito dell’esame e rinvio)

Prosegue l’esame sospeso nella seduta di ieri.

Il sottosegretario Laura CASTELLI deposita, ai sensi dell’articolo 17,
comma 8, della legge di contabilità e finanza pubblica, la relazione tecnica
aggiornata, positivamente verificata, nonché l’allegato recante il prospetto
riepilogativo degli effetti sui saldi di finanza pubblica.

Il PRESIDENTE ricorda che nella seduta di ieri ha avuto inizio la
discussione generale.

Il senatore PICHETTO FRATIN (FIBP-UDC) comunica che il pro-
prio Gruppo, impegnato in una riunione politica convocata contestual-
mente alla seduta, interverrà in sede di illustrazione degli emendamenti.
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Il senatore ZULIANI (L-SP-PSd’Az), intervenendo sull’ordine dei la-
vori, chiede chiarimenti sulle forme di pubblicità dei lavori della Commis-
sione, con particolare riguardo alla seduta di ieri.

Il PRESIDENTE risponde che, non essendo stata richiesta l’attiva-
zione del circuito interno, la pubblicità della seduta è assicurata dal reso-
conto sommario recante il riassunto dei lavori.

La senatrice FERRERO (L-SP-PSd’Az), intervenendo in discussione
generale, lamenta, quale grave vulnus alle prerogative parlamentari, l’im-
possibilità per il Senato di esaminare nel merito un provvedimento che,
per dimensioni e per risorse mobilitate, appare senza precedenti.

Passando al merito, giudica il decreto-legge, già nel testo originario,
troppo confuso, frammentario e non sorretto da una visione politica orga-
nica. Una delle poche misure che ha suscitato l’interesse e le aspettative
dei cittadini è stato il cosiddetto ecobonus al 110 per cento, di cui all’ar-
ticolo 119: tuttavia, anche a questo riguardo, nel corso dell’esame presso
la Camera dei deputati sono emerse numerose problematiche applicative,
che invitano alla cautela e sembrano ridimensionare di molto l’efficacia
dell’intervento.

Ritiene, in generale, che la complessità e la lentezza degli adempi-
menti burocratici necessari all’attuazione rischiano di vanificare gran parte
delle misure previste dal provvedimento, contribuendo cosı̀ ad aumentare
la frustrazione e la rabbia delle tante persone in difficoltà, con la concreta
prospettiva di gravi problemi sociali nel prossimo autunno, come già pa-
ventato dal senatore Zuliani nella seduta di ieri.

Esprime in sintesi una valutazione molto negativa su un provvedi-
mento destinato ad essere approvato, senza un effettivo esame da parte
del Senato, con l’ennesimo voto di fiducia.

Il senatore CALANDRINI (FdI), associandosi alle considerazioni
svolte dalla senatrice Rivolta, raccoglie e condivide il grido di allarme lan-
ciato dal Presidente del Senato quando ha parlato del Parlamento e del Se-
nato come «invisibili della Costituzione». Questa prassi, a suo parere, ri-
sponde evidentemente a una strategia dell’Esecutivo, che utilizza le Ca-
mere secondo una modalità di «bicameralismo alternato», che riduce al si-
lenzio ora l’uno ora l’altro ramo del Parlamento, in spregio alla Costitu-
zione e al popolo italiano.

Tiene comunque a rimarcare che il Gruppo di Fratelli d’Italia, a par-
tire dalla Presidente Giorgia Meloni, ha condotto un lavoro importante du-
rante l’esame presso la Camera dei deputati, che ha consentito di appor-
tare alcuni miglioramenti al testo, con particolare riguardo al sostegno
agli enti locali e all’incremento delle pensioni di invalidità. Per il resto,
il decreto «rilancio» appare in gran parte costituito da prebende e mi-
cro-interventi privi di organicità, a partire dalle consulenze nelle pubbliche
amministrazioni fino al bonus per i monopattini.
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Rivendica quindi l’atteggiamento assunto dal proprio Gruppo, che
non è sceso a compromessi ma ha tenuto, fin dall’inizio dell’emergenza,
una posizione coerente, reiterando da marzo, ad ogni provvedimento,
una serie di proposte serie, efficaci e condivisibili, che tuttavia non hanno
ottenuto la dovuta considerazione. Non è stata accolta, ad esempio, la pro-
posta di differire il pagamento delle tasse al 30 giugno 2021, con possibi-
lità di compensazione di utili e perdite; allo stesso modo non hanno avuto
accoglimento le misure volte a ridurre il cuneo fiscale a carico delle im-
prese.

Con riguardo all’ecobonus, di cui all’articolo 119 del decreto-legge,
misura che ha creato molte illusioni, osserva che sarebbe stato più oppor-
tuno un intervento, anche di importo inferiore, ma dotato di maggiore sta-
bilità e prospettiva. Difettoso e problematico appare anche il congegno del
sismabonus, che richiede al beneficiario di concludere i lavori entro il 31
dicembre 2021, ipotesi irrealistica per gli attuali tempi della burocrazia, e
quindi destinata a ridurne drasticamente il campo di applicazione.

Richiama quindi l’atteggiamento mutevole e incerto tenuto dal mini-
stro Gualtieri che, partito dall’annuncio di uno scostamento di pochi mi-
liardi fatto nell’audizione in Parlamento a inizio marzo, è giunto a prefi-
gurare in questi giorni un nuovo scostamento di probabili 20 miliardi, con
una mobilitazione di risorse complessiva che arriva a 100 miliardi di euro,
importo corrispondente a quanto indicato fin dall’inizio della crisi dalle
forze di centro-destra per far fronte in modo efficace all’emergenza sani-
taria ed economica. Ciò rappresenta in modo plastico, a suo avviso, la vi-
sione coerente e omogenea dell’opposizione e l’atteggiamento erratico e
disorganico della maggioranza e del Governo.

Considera a questo punto inevitabile per l’opposizione assumere un
atteggiamento meno accomodante sul prossimo scostamento, che richie-
derà la preventiva illustrazione e condivisione delle misure divisate dal
Governo.

Si riserva quindi di svolgere ulteriori considerazioni in sede di illu-
strazione degli emendamenti e nel corso dell’esame in Assemblea.

Il senatore Simone BOSSI (L-SP-PSd’Az), intervenendo su un tema
strettamente connesso al provvedimento in esame, si sofferma sul piano
dell’Unione europea per la ripresa, che appare sempre più un libro dei so-
gni, privo di chiarezza sull’ammontare delle risorse, sulla destinazione dei
finanziamenti, sulla previsione di condizionalità per gli Stati che inten-
dono fruirne. Rimarca al riguardo l’incoerenza tra il rinvio, previsto nel
provvedimento in titolo, della plastic tax e della sugar tax, e la prospettiva
di una loro introduzione a livello europeo. Tali interventi, a suo avviso,
denotano soltanto confusione strategica e spreco di risorse, quando invece
è essenziale procedere ad abbassare le tasse gravanti sulle piccole e medie
imprese, che oggi rischiano di morire trascinando con sé il sistema Paese,
di cui costituiscono il principale sostegno. Il Gruppo Lega ha cercato di
proporre soluzioni sensate e condivisibili, ma non ha trovato ascolto, in
una finzione di esame il cui esito risulta, fin dal principio, scontato.
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Non essendovi ulteriori richieste di intervento, il PRESIDENTE di-
chiara chiusa la discussione generale.

La relatrice CONZATTI (IV-PSI), intervenendo in replica, dopo aver
ringraziato tutti i senatori che hanno preso parte alla discussione, soffer-
mandosi brevemente sulle tematiche europee, richiama l’attenzione della
Commissione sul Programma nazionale di riforma appena presentato dal
Governo, che ha anche la funzione di individuare gli interventi da finan-
ziare con le risorse in corso di attivazione da parte dell’Unione europea.

Il sottosegretario Laura CASTELLI osserva, in via preliminare, che
di fronte a una situazione per molti aspetti imprevedibile, il Governo ha
seguito un approccio progressivo, gestendo l’emergenza secondo diverse
fasi.

Con riguardo alle critiche mosse alle procedure per l’attivazione degli
interventi previsti dal provvedimento, a partire dall’ecobonus, sottolinea
che il decreto-legge «semplificazioni», in via di presentazione, ha appunto
lo scopo di completare in modo organico e coerente la strategia del Go-
verno, razionalizzando e snellendo gli adempimenti burocratici connessi
alle misure da implementare. Più in generale, lo scopo dell’Esecutivo è
di fare tesoro dell’esperienza della crisi pandemica, per rendere ordinario
e sistemico lo sforzo straordinario condotto in questi mesi, che ha rappre-
sentato un netto salto di qualità rispetto ai tradizionali tempi dell’ammini-
strazione pubblica.

Assicura che vi è consapevolezza nel Governo e nella maggioranza
delle difficoltà e delle sofferenze di ampi strati sociali: proprio per questo
ritiene necessario procedere quanto prima ad un nuovo intervento, che ab-
bracci alcune tematiche rimaste un po’ ai margini dell’ultimo provvedi-
mento, come il potenziamento della filiera turistica e dell’automotive.
Concorda sulla necessità di coinvolgere l’opposizione nella definizione
delle prossime misure, secondo quanto già si sta facendo, e auspica un at-
teggiamento responsabile da parte di tutte le forze politiche, atteso che in
gioco vi sono la ripresa economica e la tenuta sociale del Paese: si tratta
di una sfida complessa che richiede la massima coesione possibile e un
netto cambiamento di mentalità, già manifestatosi, ad esempio, nella dif-
fusione dello smart working.

Aggiunge quindi che la complessità e l’articolazione del provvedi-
mento in esame sono state determinate, in primo luogo, dalla complessità
dei problemi da affrontare: in quest’ottica, i lamentati interventi microset-
toriali o le presunte prebende censurate rispondono, in gran parte, a neces-
sità reali manifestate dalle amministrazioni coinvolte nell’attuazione degli
interventi.

Conclude ringraziando la Commissione e il Senato, nell’auspicio che
possano dare un contributo decisivo in sede di esame del decreto-legge
«semplificazioni».
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Il PRESIDENTE esprime rammarico per il fatto che il Senato non
abbia avuto la possibilità di esaminare pienamente nel merito un provve-
dimento cosı̀ poderoso, destinato a portare sollievo e aiuto ai cittadini in
un momento drammatico. Si augura pertanto che il Governo adotti ogni
opportuna soluzione organizzativa e procedimentale per assicurare in fu-
turo, a entrambi i rami del Parlamento, la concreta possibilità di discutere
nel merito provvedimenti cosı̀ rilevanti per il Paese.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

IN SEDE CONSULTIVA SU ATTI DEL GOVERNO

Schema di decreto legislativo recante disposizioni integrative e correttive al decreto

legislativo 12 gennaio 2019, n. 14, recante «Codice della crisi d’impresa e

dell’insolvenza» (n. 175)

(Parere al Ministro per i rapporti con il Parlamento, ai sensi dell’articolo 1, comma 1, della

legge 8 marzo 2019, n. 20. Seguito e conclusione dell’esame. Parere non ostativo)

Prosegue l’esame sospeso nella seduta del 7 luglio.

Il presidente PESCO (M5S), in qualità di relatore, ricorda che è già
stato illustrato e pubblicato in allegato, nella seduta del 1º luglio, uno
schema di parere non ostativo, sul quale il Governo aveva espresso un av-
viso favorevole.

La senatrice FERRERO (L-SP-PSd’Az) ribadisce le perplessità sul
contenuto di un provvedimento che appare già datato, non tenendo conto
dell’impatto della pandemia da Covid-19 sulla situazione finanziaria delle
imprese.

Il relatore PESCO (M5S), nel ricordare, per i profili di merito, che le
disposizioni più controverse riguardano la procedura di attivazione del «si-
stema di allerta» della crisi d’impresa, individua comunque un elemento
positivo nel fatto che il procedimento di allerta blocca anche le procedure
esecutive degli altri creditori.

Prospetta quindi l’utilità di introdurre misure analoghe anche in prov-
vedimenti affini, come la legge sul sovraindebitamento del 2012, prean-
nunciando iniziative in tal senso.

La rappresentante del GOVERNO ribadisce l’avviso favorevole sul-
l’ultima proposta di parere avanzata dal relatore, rammentando comunque
che l’entrata in vigore del Codice dell’impresa è stata differita al settem-
bre 2021.

La senatrice FERRERO (L-SP-PSd’Az) annuncia il voto contrario da
parte del proprio Gruppo.
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Non essendovi ulteriori richieste di intervento, verificata la presenza
del prescritto numero legale, la proposta di parere è messa ai voti e appro-
vata.

SCONVOCAZIONE DELL’ODIERNA SEDUTA POMERIDIANA DELLA COMMISSIONE

Il PRESIDENTE comunica che l’odierna seduta pomeridiana della
Commissione, già convocata alle ore 15, non avrà luogo.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 10.
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FINANZE E TESORO (6ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

189ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente
BAGNAI

Interviene il sottosegretario di Stato per l’economia e le finanze

Maria Cecilia Guerra.

La seduta inizia alle ore 9,35.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame e rinvio)

Introduce il provvedimento il relatore D’ALFONSO (PD), che, in
premessa, sottolinea il notevole sforzo della maggioranza e del Governo
per il grande numero di interventi previsti, nonché l’ampiezza dei settori
e dei comparti coinvolti.

Tra le misure più significative evidenzia la cessione del credito di
imposta per gli interventi ecobonus e sismabonus, la conferma della forte
riduzione delle imposte attraverso il definitivo superamento delle clausole
IVA, la proroga di sospensione di versamenti o il superamento del versa-
mento di imposte (IMU, ad esempio, per il turismo), cosı̀ come alcune mi-
sure sul fronte finanziario, che hanno tutte a cuore la liquidità di imprese e
operatori economici.

Rileva poi un chiaro dato politico, ossia la presenza forte e determi-
nata della maggioranza per fronteggiare l’urto della crisi economica, anche
se ritiene che la bontà delle misure dovrà spingere la maggioranza stessa,
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cosı̀ come l’opposizione, se lo riterrà opportuno, a misurarsi con i progetti
per la completa ripresa economica.

Entrando nel dettaglio degli interventi, ricorda la proroga dei versa-
menti sospesi dai decreti legge in materia di emergenza (nn. 9, 18 e 23
del 2020) e del versamento dei tributi e contributi sospesi in un’unica so-
luzione al 16 settembre 2020, ovvero in quattro rate mensili di pari im-
porto a decorrere dalla stessa data; la riduzione al 5 per cento dell’IVA
sui dispositivi di protezione contro il COVID-19; la definitiva soppres-
sione delle cosiddette clausole di salvaguardia e dei relativi aumenti
IVA e accise; la possibilità di cedere alcuni crediti di imposta, tra cui
quello per le locazioni (la cessione di tale credito di imposta può essere
effettuata anche nei confronti del locatore o concedente, a fronte di uno
sconto di pari ammontare sul canone da versare); la possibilità di usufruire
di alcune detrazioni fiscali nella forma di crediti d’imposta o di sconti sul
corrispettivo (il credito di imposta è di importo pari alla detrazione spet-
tante e che può essere ceduto anche a istituti di credito e gli altri interme-
diari finanziari); un credito d’imposta per gli interventi di adeguamento
alle prescrizioni sanitarie e di contenimento contro la diffusione del virus
COVID-19 in favore di esercenti attività in luoghi aperti al pubblico, non-
ché un nuovo, più ampio credito d’imposta per la sanificazione degli am-
bienti di lavoro.

Quanto al rafforzamento delle agevolazioni per alcuni interventi di
efficienza energetica e misure antisismiche sugli edifici, effettuati dal 1º
luglio 2020 e fino al 31 dicembre 2021 (ecobonus, sismabonus, bonus fo-
tovoltaico e colonnine elettriche), che per la riqualificazione energetica ri-
guarderà anche le seconde case, evidenzia la necessità che si agevolino i
condomı̀ni ad usufruirne.

Il provvedimento prevede poi la possibilità per gli enti territoriali di
deliberare una riduzione fino al 20 per cento delle tariffe e delle aliquote
delle proprie entrate, tributarie e patrimoniali, purché il soggetto obbligato
al pagamento vi provveda con autorizzazione permanente all’addebito di-
retto del pagamento su conto corrente bancario o postale; la proroga al 31
dicembre 2020 del termine finale di efficacia del cosiddetto superammor-
tamento; un credito d’imposta, ai soggetti esercenti attività d’impresa che
operano nell’industria del tessile e della moda, del calzaturiero e della pel-
letteria (TMA), pari al 30 per cento del valore delle rimanenze finali di
magazzino che eccede la media del medesimo valore registrato nei tre pe-
riodi d’imposta precedenti a quello in corso al 10 marzo 2020; l’incre-
mento di 30 milioni nel 2020 delle risorse destinate al credito d’imposta
per la partecipazione a fiere e manifestazioni commerciali, che per il me-
desimo anno sono destinate anche alle spese sostenute per le manifesta-
zioni disdette in ragione dell’emergenza epidemiologica; in presenza di
un calo del fatturato, la possibilità di applicare al concessionario del ser-
vizio di somministrazione di alimenti e bevande mediante distributori
automatici presso gli istituti scolastici e le amministrazioni pubbliche la
procedura di revisione del piano economico finanziario; un credito d’im-
posta per l’ammontare del canone di locazione di immobili non abitativi,
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per i mesi di marzo, aprile e maggio, per alcuni soggetti esercenti attività
d’impresa, arte o professione, con ricavi o compensi non superiori a 5 mi-
lioni di euro, che hanno subito una diminuzione del fatturato o dei corri-
spettivi (per le strutture alberghiere e agrituristiche il credito d’imposta
spetta indipendentemente dal volume di affari registrato nel periodo d’im-
posta precedente e comunque è stato esteso alle imprese di commercio al
dettaglio, a specifiche condizioni. Il credito d’imposta può essere ceduto al
locatore in luogo del pagamento della corrispondente parte del canone,
previo consenso del locatore.

Inoltre si stabilisce l’esenzione dal versamento del saldo IRAP 2019 e
della prima rata – pari al 40 per cento – dell’acconto dell’IRAP 2020 per
le imprese e i lavoratori autonomi con un volume di ricavi o compensi
non superiore a 250 milioni, fermo restando l’obbligo di versamento degli
acconti 2019; in materia di accise, tra l’altro, il differimento di adempi-
menti e la rimessione in termini per i versamenti.

Sono quindi state introdotte alcune disposizioni fiscali relative a
Campione d’Italia: si ampliano le agevolazioni già concesse dalla legge
di Bilancio 2020 e si sottopongono ad accisa, con aliquota agevolata, il
gasolio per riscaldamento e l’energia elettrica rispettivamente consumato
e utilizzata in quel Comune.

Tra le altre misure segnala il differimento al 2021 dell’efficacia delle
cosiddette plastic tax e sugar tax; la modifica della disciplina dell’IVAFE
per i soggetti diversi dalle persone fisiche e l’uniformazione dei termini
per l’approvazione degli atti deliberativi in materia di TARI e IMU al ter-
mine del 31 luglio 2020 previsto per il bilancio di previsione dei comuni;
la possibilità per le cooperative agricole a mutualità prevalente e per i loro
consorzi di rivalutare i beni d’impresa e le partecipazioni risultanti dal bi-
lancio dell’esercizio in corso al 31 dicembre 2018; la proroga al 1º gen-
naio 2021 dell’esclusione di sanzioni per i casi di mancata memorizza-
zione, omissione della trasmissione, memorizzazione o trasmissione con
dati incompleti o non veritieri, qualora la trasmissione telematica dei
dati relativi ai corrispettivi giornalieri sia effettuata entro il mese succes-
sivo a quello dell’operazione; lo slittamento al 1º gennaio 2021 del ter-
mine di adeguamento dei registratori telematici per la trasmissione dei
dati dei corrispettivi giornalieri al Sistema tessera sanitaria; il rinvio al
1º gennaio 2021 della cosiddetta lotteria degli scontrini; dell’avvio speri-
mentale della cd. precompilata IVA; dell’integrazione dell’imposta di
bollo dovuta sulle fatture elettroniche inviate tramite il Sistema di Inter-
scambio; la rimessione in termini dei pagamenti per cosiddetti avvisi bo-
nari in scadenza fino al 31 maggio 2020 (tali versamenti sono considerati
tempestivi se effettuati entro il 16 settembre 2020); la possibilità di effet-
tuare i rimborsi fiscali senza l’applicazione della procedura di compensa-
zione tra il credito d’imposta e il debito iscritto a ruolo; la possibilità di
liquidare sotto forma di acconto l’indennità dovuta nel caso di immobili
(strutture alberghiere, ovvero altri immobili aventi analoghe caratteristiche
di idoneità) requisiti a causa dell’emergenza sanitaria Covid-19; l’eleva-
zione a un milione di euro del limite annuo dei crediti di imposta e dei
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contributi compensabili tramite modello F24 per anno solare; le modifiche
al procedimento di elaborazione degli indici sintetici di affidabilità fiscale-
ISA per i periodi di imposta in corso al 31 dicembre 2020 e 2021 e lo
spostamento dei termini per l’approvazione degli indici e la loro eventuale
integrazione rispettivamente al 31 marzo e al 30 aprile; la proroga al 16
settembre 2020 dei termini per alcuni versamenti fiscali che scadono tra
il 9 marzo e il 31 maggio 2020, tra cui le somme dovute a seguito di ac-
certamenti con adesione, mediazioni, conciliazioni, recupero dei crediti di
imposta e avvisi di liquidazione, nonché le rate relative alle definizioni
agevolate disciplinate dal cosiddetto decreto fiscale 2019; la disciplina
della ripetizione di indebito su prestazioni previdenziali e retribuzioni,
ai sensi della quale le somme indebitamente erogate al lavoratore o al pen-
sionato devono essere restituite al sostituto d’imposta al netto della rite-
nuta operata al momento dell’erogazione; la proroga al 31 gennaio 2021
del termine per la notifica degli atti e per l’esecuzione dei provvedimenti
di sospensione della licenza o dell’autorizzazione amministrativa all’eser-
cizio dell’attività, ovvero dell’esercizio dell’attività medesima o dell’iscri-
zione ad albi e ordini professionali; la sospensione, nel periodo intercor-
rente tra il 19 maggio e il 31 agosto 2020, degli obblighi di accantona-
mento derivanti dai pignoramenti presso terzi effettuati dall’agente di ri-
scossione e dai concessionari della riscossione delle entrate locali sulle
somme dovute a titolo di stipendio, pensione e trattamenti assimilati; la
sospensione dell’obbligo, previsto per le amministrazioni pubbliche e le
società a prevalente partecipazione pubblica, di verificare se il beneficiario
risulti inadempiente al versamento di una o più cartelle di pagamento
prima di effettuare un pagamento superiore a 5.000 euro; la proroga dal
31 maggio al 31 agosto 2020 della sospensione dei termini di versamento
dei carichi affidati all’agente della riscossione disposta dall’articolo 68 del
decreto-legge n. 18 del 2020 (cosiddetto Cura Italia).

Si consente inoltre di versare le rate di alcuni istituti agevolativi, tra
cui la «rottamazione-ter» e il «saldo e stralcio», in scadenza nell’anno
2020, entro il 10 dicembre 2020 e si amplia la possibilità di chiedere di-
lazioni.

Si introduce poi il differimento del termine per l’emissione e la no-
tifica di atti di accertamento, di contestazione, di irrogazione delle san-
zioni, di recupero dei crediti di imposta, di liquidazione e di rettifica e li-
quidazione, per i quali i termini di decadenza scadono tra l’8 marzo 2020
ed il 31 dicembre 2020 (vengono emessi entro il 31 dicembre 2020 e sono
notificati nel periodo compreso tra il 1º gennaio e il 31 dicembre 2021); la
proroga di un anno dei termini di decadenza per la notificazione delle car-
telle di pagamento relative a una serie di dichiarazioni; una disposizione
interpretativa che rende cumulabile la sospensione dei termini processuali
prevista dal decreto-legge 18 del 2020 con la sospensione del termine di
impugnazione nel caso di accertamento con adesione; l’ampliamento della
platea dei contribuenti che si avvalgono del 730 dipendenti senza sostituto,
al fine di garantire i conguagli derivanti dalla dichiarazione dei redditi
presentata mediante modello 730; la proroga per la contestazione delle



14 luglio 2020 6ª Commissione– 63 –

sanzioni tributarie nei confronti dei soggetti che non abbiano dichiarato al
catasto edilizio urbano i fabbricati iscritti nel catasto dei terreni ubicati nei
Comuni colpiti dal sisma del Centro Italia del 2016 e del 2017; la proroga
del pagamento dei diritti doganali in scadenza tra il 1º maggio (data in cui
cessano gli effetti dell’art.92 del decreto-legge n.18 del 2020) e il 31 lu-
glio 2020, senza applicazione di sanzioni ed interessi, per alcune categorie
produttive, titolari del conto di debito doganale, che si trovino in gravi dif-
ficoltà di carattere economico o sociale; la modifica della rateizzazione
del debito di accisa per il titolare di deposito fiscale, richiedendo che
per accedere alla dilazione il titolare sia in difficoltà economiche docu-
mentate e riscontrabili e che il numero delle rate sia modulato in funzione
del completo e tempestivo versamento del debito di imposta; la proroga al
31 ottobre 2020 del pagamento dell’accisa sui prodotti da fumo e sui ta-
bacchi da inalazione senza combustione, nonché dell’imposta di consumo
sui prodotti liquidi da inalazione e sui prodotti accessori ai tabacchi da
fumo, dovute per i mesi di aprile e maggio 2020; l’incremento di otto mi-
lioni di euro delle risorse variabili del Fondo risorse decentrate dell’Agen-
zia delle dogane e dei monopoli; la possibilità per il Ministero della Di-
fesa di alienare anche «in blocco» unità immobiliari libere e presenti in
singoli fabbricati o comprensori e la modifica, prevista in sede referente,
della disciplina di deroga al divieto per le amministrazioni dello Stato, gli
enti pubblici territoriali e gli altri soggetti pubblici di acquistare gli immo-
bili pubblici oggetto di riordino, gestione e valorizzazione; la concessione
di un credito, per il periodo d’imposta 2020 e utilizzabile dal 1º luglio al
31 dicembre 2020, per i pagamenti di servizi turistici usufruiti sul territo-
rio nazionale, in favore di nuclei familiari con ISEE non superiore a
40.000 euro; l’abolizione della prima rata IMU per i possessori di immo-
bili adibiti a stabilimenti balneari marittimi, lacuali e fluviali o stabili-
menti termali, cosı̀ come per gli immobili di agriturismi, villaggi turistici,
ostelli della gioventù e campeggi, a condizione che i relativi proprietari
siano anche gestori delle attività (agevolazione estesa agli immobili in
uso da parte di imprese esercenti attività di allestimenti di strutture espo-
sitive nell’ambito di eventi fieristici o manifestazioni); alcune modifiche
alla disciplina dell’imposta di soggiorno e al contributo di sbarco o sog-
giorno e l’istituzione di un Fondo, per l’anno 2020, per il ristoro parziale
dei comuni a seguito della mancata riscossione dell’imposta di soggiorno,
del contributo di sbarco o del contributo di soggiorno; l’esonero – dal 1º
maggio al 31 ottobre 2020 – per gli esercizi di ristorazione ovvero per la
somministrazione di pasti e di bevande dal pagamento della tassa o del
canone dovuti per l’occupazione di spazi ed aree pubbliche (TOSAP e
COSAP) e l’istituzione di un fondo per il ristoro dei comuni a fronte della
diminuzione delle relative entrate; l’esonero per TOSAP dovuta per occu-
pazioni temporanee, a specifiche condizioni, e del relativo canone ove isti-
tuito.

Ulteriori misure hanno riguardato, per mitigare gli effetti subiti dal
settore cinematografico e audiovisivo a seguito dell’emergenza sanitaria
da COVID-19, la possibilità di prevedere, per il 2020, una maggiore fles-
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sibilità nella ripartizione delle risorse destinate ai crediti di imposta in tale
settore, anche in deroga alle percentuali previste a regime; il rafforza-
mento del regime straordinario di accesso al credito di imposta per gli in-
vestimenti pubblicitari, in particolare con l’elevazione dell’importo mas-
simo dell’investimento ammesso al credito dal 30 al 50%, con un tetto
di spesa di 60 milioni; l’introduzione, per l’anno 2020, di un regime
straordinario di forfettizzazione delle rese di giornali quotidiani e perio-
dici, ai fini IVA, che ne consente la riduzione del 95 per cento (invece
dell’80 per cento previsto in via ordinaria); un credito d’imposta, in via
straordinaria per l’anno 2020, per le spese sostenute per l’acquisto, nel
2019, della carta utilizzata per la stampa di quotidiani e periodici; un cre-
dito d’imposta, per il 2020, in favore di alcune imprese editrici di quoti-
diani e di periodici pari al 30 per cento della spesa effettiva sostenuta nel
2019 per l’acquisizione dei servizi di server, hosting e banda larga per le
testate edite in formato digitale; la possibilità, per le federazioni sportive
nazionali, gli enti di promozione sportiva, le società e le associazioni spor-
tive, di sospendere fino al 30 giugno 2020 il versamento dei canoni di lo-
cazione e concessori relativi all’affidamento di impianti sportivi pubblici
dello Stato e degli enti territoriali (i canoni possono essere versati in un’u-
nica soluzione entro il 31 luglio 2020 ovvero rateizzati fino a un massimo
di 3 rate mensili di pari importo a decorrere dal mese di luglio 2020 ed è
consentita la revisione dei rapporti concessori o di gestione degli impianti
sportivi pubblici in scadenza entro il 30 luglio 2023, mediante la rideter-
minazione delle condizioni di equilibrio economico-finanziarie originaria-
mente pattuite, anche attraverso la proroga della durata del rapporto; la
maggiorazione dell’aliquota del credito d’imposta per gli investimenti in
attività di ricerca e sviluppo destinato alle imprese operanti nelle regioni
del Mezzogiorno che è stata estesa, in sede referente, alle regioni colpite
dagli eventi sismici del 2016-2017.

Quanto alle misure di sostegno finanziario alle imprese, si incrementa
il Fondo per le garanzie rilasciate da SACE ai sensi dell’articolo 1 del
D.L. n. 23/2020, di 30.000 milioni di euro per l’anno 2020, di cui
1.700 milioni di euro destinati alla sezione speciale istituita dall’articolo
35, comma 5, per le garanzie rilasciate dalla stessa SACE a favore delle
imprese di assicurazione del ramo credito; si rifinanzia nella misura di
3.950 milioni di euro per il 2020 il Fondo di garanzia per le PMI, istituito
presso il Mediocredito Centrale S.p.A., per le finalità previste dall’articolo
13 del decreto-legge n. 23 del 2020; si assegnano all’ISMEA 250 milioni
di euro per il 2020 (ulteriori rispetto ai 100 milioni già assegnati per lo
steso anno dall’articolo 13, comma 11, del decreto-legge n. 23 del
2020) in relazione all’operatività delle garanzie che essa può prestare a
fronte di finanziamenti concessi da banche, intermediari finanziari nonché
dagli altri soggetti autorizzati all’esercizio del credito agrario e destinati
alle imprese operanti nel settore agricolo, agroalimentare e della pesca;
si prevede la garanzia di SACE a favore delle imprese di assicurazione
del ramo credito in misura pari al 90 per cento degli indennizzi generati
dalle esposizioni relative a crediti commerciali a breve termine maturati
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dalla data di entrata in vigore del decreto legge e fino al 31 dicembre
2020, entro il limite massimo di 2.000 milioni di euro. La misura è fina-
lizzata a preservare la continuità degli scambi commerciali tra aziende e a
garantire che i servizi di assicurazione del credito commerciale continuino
ad essere disponibili per le imprese colpite dagli effetti economici dell’e-
pidemia Covid-19. Sulle obbligazioni di SACE S.p.A. derivanti dalle ga-
ranzie, è accordata di diritto la garanzia dello Stato a prima richiesta e
senza regresso. L’efficacia della garanzia è comunque subordinata all’ap-
provazione del relativo regime di aiuto da parte della Commissione Euro-
pea. Per le predette finalità è istituita – nell’ambito del Fondo a copertura
degli oneri derivanti dalle garanzie assunte da SACE di cui all’articolo 1,
comma 14, del decreto-legge n. 23 del 2020 una sezione speciale, con
autonoma evidenza contabile, con dotazione iniziale di 1700 milioni di
euro per l’anno 2020.

Si prevedono poi molteplici interventi per il rafforzamento delle star-
tup innovative. In particolare: si interviene anche sotto il profilo fiscale,
per esempio, sul credito di imposta in ricerca e sviluppo, inserendo le
spese per contratti di ricerca extra muros stipulati con le startup innova-
tive, tra le spese che concorrono a formare, in modo maggiorato, la base
di calcolo del credito d’imposta, per un importo pari al 150 per cento del
loro ammontare; si proroga di 12 mesi il termine di permanenza delle star-
tup innovative nella sezione speciale del registro delle imprese; si riserva
una quota pari a 200 milioni di euro delle risorse già assegnate al Fondo
di garanzia per le piccole e medie imprese, al rilascio delle garanzie in
favore delle startup innovative e delle PMI innovative; viene integrata
la disciplina agevolativa delle startup innovative prevedendo incentivi fi-
scali in regime de minimis all’investimento in startup innovative e PMI
innovative; si autorizza la spesa entro il limite massimo di 5 milioni di
euro per l’anno 2020 destinati all’erogazione di contributi a fondo perduto,
riconosciuti nella misura massima del 50 per cento delle spese ammissibili
e nei limiti della predetta autorizzazione di spesa, al fine di sostenere l’in-
dustria del tessile, della moda e degli accessori a livello nazionale, con
particolare riguardo alle startup che investono nel design e nella creazione,
nonché di promuovere giovani talenti nel settore del tessile, nella moda e
degli accessori che valorizzano prodotti del Made in Italy di alto conte-
nuto artistico e creativo; si introducono misure di rafforzamento dell’a-
zione di recupero di aziende in crisi e potenziamento delle strutture di
supporto per le crisi di impresa e per la politica industriale; viene rimodu-
lata la misura denominata «Resto al Sud» – con un aumento da 50.000 a
60.000 euro del finanziamento massimo erogabile ed un incremento dal 35
al 50 percento della quota di finanziamento erogabile nella forma del con-
tributo a fondo perduto – al fine di sostenere il rilancio produttivo del
Mezzogiorno e di promuovere la costituzione di nuove startup nelle re-
gioni Abruzzo, Basilicata, Calabria, Campania, Molise, Puglia, Sardegna
e Sicilia; si consente alle imprese colpite dall’emergenza epidemiologica
da COVID-19 di richiedere, a determinate condizioni, di poter beneficiare,
in relazione ai finanziamenti agevolati loro concessi a valere sulle risorse
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del Fondo rotativo per il sostegno alle imprese e gli investimenti in ri-

cerca, di cui all’articolo 1, comma 354, della legge n. 311 del 2004 (legge

finanziaria 2005), e in relazione ai finanziamenti bancari associati, della

rinegoziazione del piano di ammortamento sia del finanziamento agevo-

lato del Fondo rotativo, sia di quello bancario associato, sino alla durata

massima complessiva di venticinque anni;

Quanto alla disciplina degli aiuti di Stato, si traspone sostanzialmente

nell’ordinamento interno il contenuto di varie sezioni della Comunicazione

della Commissione europea C (2020) 1863 final – «Quadro temporaneo

per le misure di aiuto di Stato a sostegno dell’economia nell’attuale emer-

genza del COVID-19», e successive modifiche e integrazioni. In tal modo,

in considerazione della situazione emergenziale in atto, si definisce una

cornice normativa entro la quale – previa notifica in via generale e con-

seguente autorizzazione della Commissione UE – le Regioni, le Province

autonome, gli altri enti territoriali e le Camere di commercio hanno la fa-

coltà di procedere alla concessione di aiuti, a valere sulle proprie risorse,

sotto forma di: sovvenzioni dirette, anticipi rimborsabili o agevolazioni fi-

scali; garanzie sui prestiti alle imprese; prestiti alle imprese con tassi d’in-

teresse agevolati; finanziamento di progetti di ricerca e sviluppo in materia

di COVID-19 e antivirali pertinenti; si stabiliscono disposizioni comuni

alle norme in materia di aiuti di Stato di cui agli articoli da 54 a 60.

Con riferimento a ulteriori misure di natura finanziaria, il relatore se-

gnala: il riconoscimento di un contributo a fondo perduto ai soggetti eser-

centi attività d’impresa, di lavoro autonomo e di reddito agrario, titolari di

partita IVA, con contenuto ammontare di ricavi e fatturato; la misura del

contributo è variabile in relazione al fatturato, con un valore minimo di

1.000 euro per le persone fisiche e di 2.000 euro per i soggetti diversi

dalle persone fisiche; l’estensione delle misure agevolative disposte in fa-

vore delle microimprese e delle piccole e medie imprese dall’articolo 56

del decreto-legge n. 18 del 2020 anche ai finanziamenti agevolati garantiti

dallo Stato e concessi alle imprese a seguito degli eventi sismici del 2012

e del 2016 per il pagamento di tributi, contributi e premi già sospesi o an-

cora da versare alla data di entrata in vigore della rispettiva disciplina age-

volativa; le misure di rafforzamento patrimoniale delle imprese di medie

dimensioni, sotto forma di: credito di imposta a fronte di investimenti

in società italiane che hanno subito una riduzione dei ricavi; credito d’im-

posta sulle perdite registrate nel 2020; un fondo per il sostegno e rilancio

del sistema economico produttivo italiano, denominato Fondo Patrimonio

PMI finalizzato a sottoscrivere obbligazioni o titoli di debito di nuova

emissione delle società di media dimensione, alle condizioni di legge.

Nel corso dell’esame in Commissione è stato specificato, tra l’altro, che

possono accedere al credito d’imposta su perdite registrate nel 2020 di

cui al comma 8 e al Fondo Patrimonio PMI di cui al comma 12 anche

le società in concordato preventivo con continuità aziendale ed è stata mo-

dificata la disciplina applicabile alla remunerazione dell’attività di ge-

stione del fondo.
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Sono contenute nel testo anche disposizioni che consentono a Cassa
depositi e prestiti di costituire un patrimonio destinato, denominato Patri-
monio Rilancio, a cui sono apportati beni e rapporti giuridici dal Ministero
dell’economia e delle finanze, con risorse impiegate per il sostegno e il
rilancio del sistema economico produttivo italiano. Al Patrimonio possono
affluire anche le disponibilità liquide dei contribuenti che intendano inve-
stire i loro risparmi a sostegno della crescita dell’economia reale, raffor-
zando la capitalizzazione popolare delle imprese. Per la gestione del com-
parto riguardante i beni e i rapporti giuridici relativi agli interventi a fa-
vore delle società cooperative, CDP adotta modalità coerenti con la fun-
zione sociale delle società cooperative, a carattere mutualistico e senza
fine di speculazione privata; è stato inoltre rafforzato il ruolo di supervi-
sione del Parlamento.

Inoltre, si è stabilita l’istituzione, per effetto delle modifiche in Com-
missione, di un Fondo, con una dotazione di 10 milioni di euro per l’anno
2021, volto a compensare parzialmente i costi sostenuti dagli esercenti per
le commissioni fino al 31 dicembre 2020 sui pagamenti con carte di cre-
dito o di debito; l’eliminazione, introdotta in sede referente, del limite
massimo alla concessione di altre forme di finanziamento da parte dei
confidi iscritti all’albo di cui all’articolo 106 del TUB; la possibilità di
modificare il regolamento dei titoli e dei contratti delle operazioni di car-
tolarizzazione di crediti in sofferenza assistiti da garanzia statale (GACS)
per adeguarne la disciplina alle conseguenze dell’emergenza epidemiolo-
gica legata al COVID-19; la possibilità, fino 31 luglio 2020 (e cioè fino
al termine dello stato di emergenza), di concludere con modalità sempli-
ficate e telematiche i contratti relativi alla prestazione di servizi finanziari
e assicurativi; per effetto dell’esame in V Commissione, viene ripristinato
fino al 31 dicembre 2020 l’obbligo di notificare preventivamente alla
CONSOB i documenti contenenti le informazioni chiave (KID) per i pro-
dotti d’investimento al dettaglio e assicurativi preassemblati (PRIIPs), che
ricomprendono anche i prodotti di investimento assicurativo (IBIP) e di
stipulare per via telefonica i contratti di collocamento dei Buoni fruttiferi
postali dematerializzati; la proroga di tre mesi, introdotta in sede referente,
della validità di contratti di assicurazione obbligatoria dei titolari di li-
cenza per la produzione, il deposito o la vendita di fuochi artificiali, non-
ché di quelli di assicurazione obbligatoria a copertura della responsabilità
civile verso i terzi per l’attività pirotecnica, in scadenza dal 1º marzo 2020
al 30 settembre 2020.

Il relatore sottolinea quindi un credito di imposta pari al 50 per cento
dei costi di costituzione o trasformazione in società benefit, sostenuti fino
al 31 dicembre 2020; le norme che consentono di contabilizzare nello
stato patrimoniale di INVITALIA S.p.A. esclusivamente gli eventuali de-
crementi conseguenti ad operazioni di razionalizzazione e dismissione im-
mobiliare poste in essere anche attraverso società di nuova costituzione o
a controllo pubblico; il posticipo ai bilanci relativi al 2021 dell’obbligo
per le società a responsabilità limitata e per l società cooperative di effet-
tuare la prima nomina del revisore o degli organi di controllo; le modifi-
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che alla disciplina dei piani di risparmio a lungo termine volte a consen-
tire una maggiore concentrazione dell’esposizione (e del relativo rischio)
verso un medesimo emittente o gruppo, ampliando i limiti alle somme
che possono essere destinate ai piani di risparmio a lungo termine e chia-
rendo ciascuna persona fisica può essere titolare di un solo piano di rispar-
mio a lungo termine costituito fino al 31 dicembre 2019, e di un solo
piano di risparmio costituito a partire dal 1º gennaio 2020; le norme
che autorizzano il Ministero dell’economia e delle finanze (MEF) a con-
cedere la garanzia dello Stato su passività delle banche aventi sede legale
in Italia, nonché per integrare il valore di realizzo del collaterale stanziato
da banche italiane a garanzia di finanziamenti erogati dalla Banca d’Italia
per fronteggiare gravi crisi di liquidità (erogazione di liquidità di emer-
genza – ELA), fino a un valore nominale di 15 miliardi di euro, nel ri-
spetto della disciplina europea in materia di aiuti di Stato; alcune modifi-
che alla disciplina del Fondo Indennizzo Risparmiatori – FIR, con ri-
guardo alle norme che consentono alla Commissione tecnica per la valu-
tazione delle domande presentante al Fondo di avvalersi delle informa-
zioni risultanti dalle banche dati detenute dall’Agenzia delle entrate
(sono esclusi dalle prestazioni del FIR, oltre ai parenti e affini, anche i
coniugi dei soggetti che hanno ricoperto a partire dal 1º gennaio 2007 spe-
cifici incarichi di direzione e controllo nelle banche i cui strumenti sono
oggetto della procedura); il regime di sostegno pubblico per l’ordinato
svolgimento delle procedure di liquidazione coatta amministrativa di ban-
che di piccole dimensioni, diverse dalle banche di credito cooperativo, ov-
vero di quelle con attività totali di valore pari o inferiore a 5 miliardi di
euro; la modifica della clausola finanziaria prevista all’articolo 265,
commi 8-9, che nel testo originario del decreto-legge consentiva, a seguito
del monitoraggio, la rimodulazione delle risorse, con decreto del Ministro
dell’economia e delle finanze, stanziate per tutte le misure di spesa con-
tenute nei decreti-legge nn. 18, 23 e 34 del 2020, senza prevedere specifici
limiti. In particolare, le modifiche hanno limitato l’operatività della norma
solo al 2020 e hanno specificato che la compensazione interviene solo per
gli eventuali maggiori effetti finanziari delle misure (incluse quelle sotto-
stanti ad autorizzazioni legislative quantificate sulla base di parametri sta-
biliti dalla legge) rispetto alle previsioni di spesa e che gli schemi di de-
creto del Ministro delle finanze devono essere corredati da apposita rela-
zione e trasmessi alle commissioni parlamentari competenti per i profili
finanziari, le quali devono esprimere il parere entro 7 giorni.

Passando alle misure volte al sostegno economico degli enti territo-
riali, con l’obiettivo di far fronte alla riduzione delle entrate connessa
alla crisi economica, nonché a favorire il pagamento dei debiti commer-
ciali degli enti medesimi, il relatore evidenzia tra le altre misure l’istitu-
zione di un fondo con una dotazione di 3,5 miliardi di euro per l’anno
2020, destinato ad assicurare ai comuni, alle province e alle città metro-
politane, le risorse necessarie per l’espletamento delle funzioni fondamen-
tali in relazione alla possibile perdita di entrate locali connesse all’emer-
genza COVID-19; il reintegro della dotazione del Fondo di solidarietà co-
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munale per l’anno 2020 dell’importo di 400 milioni, distolto dal fondo

medesimo a seguito di quanto previsto dall’ordinanza del Capo del Dipar-

timento della protezione civile n. 658 del 29 marzo 2020, emessa in rela-

zione all’emergenza COVID-19 per garantire misure urgenti di solidarietà

alimentare.

Per quanto riguarda gli interventi in materia di coesione territoriale e

Mezzogiorno il relatore segnala le seguenti misure: la possibilità, per gli

anni 2020 e 2021, di utilizzare in via eccezionale le risorse del Fondo svi-

luppo e coesione (FSC), rinvenienti dai cicli programmatori 2000-2006,

2007-2013 e 2014-2020, per qualsiasi tipologia di intervento connesso a

fronteggiare l’emergenza sanitaria, economica e sociale conseguente alla

pandemia; le Autorità di Gestione di Programmi Operativi 2014-2020, at-

tuativi dei fondi strutturali europei, sono autorizzate a richiedere l’applica-

zione del tasso di cofinanziamento fino al 100 per cento a carico dei Fondi

UE per le spese dichiarate nelle domande di pagamento nel periodo decor-

rente dal 1º luglio 2020 fino al 30 giugno 2021, anche a valere sulle spese

emergenziali anticipate a carico dello Stato destinate a contrastare e miti-

gare gli effetti sanitari, economici e sociali generati dall’epidemia CO-

VID-19; l’incremento di 210 milioni complessivi, nel quadriennio 2020-

2023, del fondo di sostegno alle attività economiche, artigianali e com-

merciali dei comuni delle aree interne.

Quanto alle sfide future, il relatore evidenzia la necessità della ri-

forma del sistema tributario nel suo complesso, che non deve essere una

riforma fiscale, ossia la mera rimodulazione delle aliquote IRPEF, (tra

flat tax, condoni mascherati e lotta all’evasione vecchio stile), bensı̀ una

revisione completa del sistema, delle fattispecie imponibili, della natura

delle imposte, dei rapporti relativi tra reddito, consumo e patrimonio,

con attenzione specifica alle nuove forme di accumulazione di ricchezza

e, viceversa, alle nuove forme di povertà e, non ultimo, una rinnovata de-

limitazione della finanza centrale e territoriale. Altrettanto necessaria sarà

la semplificazione amministrativa e della giustizia civile, che non dovrà

concretizzarsi solo in una riduzione di qualche controllo ex ante o in

una sforbiciata a termini legali, ma una nuova idea della pubblica ammi-

nistrazione e delle organizzazioni pubbliche deputate a erogare servizi ai

cittadini nonché dell’amministrazione della giustizia intesa anch’essa

come erogazione di un bene essenziale alla convivenza civile e a quella

economica, che è la richiesta di tutela dei diritti. A suo parere questi

temi sono l’agenda attuale, a condizione che le enormi risorse preordinate

con il cosiddetto «Decreto rilancio» siano tutte erogate e spese secondo gli

obiettivi e non ci siano più ritardi e lungaggini a danno di lavoratori e im-

prese.

Conclusivamente dichiara la più ampia disponibilità a considerare, ai

fini della redazione della proposta di parere, le eventuali osservazioni che

dovessero emergere nel corso del dibattito.
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Il presidente BAGNAI ringrazia il relatore per l’ampia ed esaustiva
relazione e anticipa che la seduta pomeridiana, attualmente prevista per
le ore 16, potrebbe essere posticipata alla fine dei lavori dell’Assemblea.

Prende atto la Commissione.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

SULLA PUBBLICAZIONE DEI DOCUMENTI ACQUISITI NEL CORSO DI AUDIZIONI

INFORMALI SUI DISEGNI DI LEGGE NN. 79, 788 E 1287

Il PRESIDENTE fa presente che, nell’ambito dell’esame dei disegni
di legge nn. 79, 788 e 1287, in materia di recupero dei crediti in soffe-
renza, il 9 luglio scorso, in sede di Ufficio di Presidenza, sono stati auditi
rappresentanti di ANCE, UNIREC, DoValue e ASSOFIN, i quali hanno
depositato un documento che sarà pubblicato sulla pagina web della Com-
missione.

Prende atto la Commissione.

La seduta termina alle ore 10.
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ISTRUZIONE PUBBLICA, BENI CULTURALI (7ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Ufficio di Presidenza integrato
dai rappresentanti dei Gruppi parlamentari

Riunione n. 119

Presidenza del Presidente
PITTONI

Orario: dalle ore 14,10 alle ore 14,15

PROGRAMMAZIONE DEI LAVORI

Plenaria

174ª Seduta

Presidenza del Presidente

PITTONI

Interviene il sottosegretario di Stato per l’istruzione De Cristofaro.

La seduta inizia alle ore 14,25.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole con osservazioni)

La relatrice MONTEVECCHI (M5S) illustra le disposizioni concer-
nenti i settori della cultura e dello spettacolo, che proseguono nello sforzo
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di sostenere le difficoltà derivate dalla sospensione, per un lungo periodo,
degli eventi di carattere culturale e degli spettacoli di qualsiasi natura, in-
clusi quelli cinematografici e teatrali, nonché dalla chiusura, sempre per
un lungo periodo, dell’accesso a istituti e luoghi della cultura. Ciò, sia raf-
forzando alcuni strumenti introdotti dal decreto-legge n. 18 del 2020, sia
introducendo strumenti nuovi. Anche le misure in materia di sport, sui
quali riferisce alla Commissione, sono volte a proseguire nello sforzo di
sostenere il comparto a seguito della sospensione degli eventi e delle com-
petizioni sportive di ogni ordine e disciplina, nonché di tutte le manifesta-
zioni organizzate di carattere sportivo, e dalla chiusura, sempre per un
lungo periodo, degli impianti nei comprensori sciistici, tutelando al con-
tempo, sia gli utenti sia i lavoratori.

Il relatore VERDUCCI (PD) illustra gli interventi in materia di
scuola, rivolti, oltre che a garantire lo svolgimento in sicurezza degli
esami di Stato dell’anno scolastico 2019/2020, ad accelerare la realizza-
zione di interventi di edilizia scolastica durante la sospensione delle atti-
vità didattiche, a garantire l’avvio e lo svolgimento in sicurezza dell’anno
scolastico 2020/2021, anche derogando nei casi necessari al numero mi-
nimo e massimo di alunni per classe, a sostenere le scuole paritarie, non-
ché il sistema integrato di educazione e di istruzione da 0 a 6 anni. Per
quanto riguarda l’università, le istituzioni di alta formazione artistica, mu-
sicale e coreutica (AFAM) e gli enti pubblici di ricerca, illustra le dispo-
sizioni del provvedimento d’urgenza in titolo, finalizzate ad affrontare la
fase post-emergenziale conseguente alla crisi epidemiologica in atto, non-
ché a garantire gli studenti, i ricercatori e i docenti da eventuali effetti pre-
giudizievoli derivanti dalla sospensione delle attività didattiche in pre-
senza e a supportare il diritto allo studio.

Il PRESIDENTE chiede se vi siano interventi in discussione generale.

Poiché nessuno chiede di intervenire, il PRESIDENTE dà nuova-
mente la parola ai relatori.

Il relatore VERDUCCI (PD) presenta e illustra una proposta di parere
favorevole con osservazioni, pubblicata in allegato, frutto del lavoro co-
mune svolto con l’altra relatrice, senatrice Montevecchi; tale proposta in-
tende favorire un approccio che superi la contrapposizione tra schiera-
menti politici e che individui soluzioni condivise per fronteggiare le gravi
ricadute negative derivanti dall’emergenza epidemiologica Covid-19 nei
settori di competenza della Commissione. Le osservazioni proposte inten-
dono sollecitare il Governo a porre in essere interventi anche di carattere
strutturale, se del caso trasformando interventi emergenziali in norme a re-
gime: cita, ad esempio, la riduzione del numero di alunni per classe. La
questione del lavoro, dell’impatto dell’emergenza sui lavoratori, soprat-
tutto di quelli precari, nei diversi settori della scuola, dell’università, della
ricerca, dello sport, della cultura e dello spettacolo, è questione centrale
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nella proposta di parere, sul quale auspica, in conclusione, una valutazione
senza preclusioni derivanti dalla contrapposizione degli schieramenti poli-
tici.

La relatrice MONTEVECCHI (M5S) integra l’illustrazione della pro-
posta di parere redatta insieme all’altro relatore, senatore Verducci, preci-
sando che molte delle osservazioni formulate derivano dagli elementi ac-
quisiti nel corso del nutrito ciclo di audizioni informali concernente l’im-
patto dell’emergenza epidemiologica Covid-19 sul settore della cultura
svolto nelle scorse settimane. Dopo aver rimarcato lo sforzo notevole
compiuto, in termini di risorse stanziate, nei settori di competenza della
Commissione, con il provvedimento d’urgenza in esame, sottolinea
come la proposta di parere intenda sollecitare il Governo, con spirito co-
struttivo, ad adottare misure che oltre a sostenere i settori in questione ne
consentano il rilancio a medio e lungo periodo, ben oltre l’emergenza in
corso.

Ha quindi la parola la senatrice GRANATO (M5S) che chiede ai re-
latori di riformulare la prima osservazione inserendo dopo la parola «pro-
cedure» la seguente: «selettive».

La relatrice MONTEVECCHI (M5S) propone una breve sospensione
dei lavori.

Non essendovi obiezioni, il PRESIDENTE sospende brevemente la
seduta.

La seduta, sospesa alle ore 14,45, riprende alle ore 14,55.

Il senatore CANGINI (FIBP-UDC) osserva come nei loro interventi i
relatori abbiano auspicato interventi strutturali che segnino il rilancio dei
settori di competenza, che evidentemente ritengono manchino nel provve-
dimento in esame; da ciò trapela, a suo giudizio, un senso di profonda de-
lusione e un giudizio politico sul decreto-legge n. 34 non troppo dissimile
da quello delle forze di opposizione: è un provvedimento che cerca di
tamponare la situazione di emergenza senza prevedere un effettivo rilan-
cio. Il suo Gruppo non ritiene vi siano le condizioni per svolgere un serio
esame del disegno di legge in titolo, che il Senato è messo nelle condi-
zioni di esaminare in tempi che ne ledono la dignità; preso atto dell’ano-
malo vertice di maggioranza in corso sulla proposta di parere dei relatori,
preannuncia che il suo Gruppo abbandonerà i lavori della Commissione.

La relatrice MONTEVECCHI (M5S) replica che il chiarimento che si
è appena svolto su un’osservazione contenuta nella proposta di parere
rientra nella normale dialettica parlamentare; presenta quindi una nuova
proposta di parere favorevole con osservazioni, pubblicata in allegato,
con una riformulazione della prima osservazione che tiene conto del fatto
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che le procedure di cui si tratta sono considerate, per loro natura, selettive
ed è già implicito che nel termine procedura sia previsto un percorso se-
lettivo, e che sono già previsti i concorsi.

Al presidente PITTONI (L-SP-PSd’Az) che chiede un chiarimento in
merito all’anno scolastico per il quale sono previste le procedure in que-
stione, risponde la relatrice MONTEVECCHI (M5S), confermando che si
tratta dell’anno scolastico 2020/2021.

Il relatore VERDUCCI (PD), non negando che vi sia un dibattito al-
l’interno della maggioranza sulle soluzioni per fronteggiare la questione
del precariato, sottolinea come la proposta di parere dei relatori intenda
tener conto delle diverse sensibilità che le forze politiche esprimono con
lealtà reciproca e nei confronti del Governo, e ribadisce l’auspicio,
espresso in occasione dell’audizione del Ministro dell’istruzione, che sia
attivato presso il Ministero un apposito tavolo che affronti il tema. La
nuova proposta di parere persegue l’obiettivo di rispondere a tutte le sen-
sibilità presenti nella maggioranza in materia: si tratta a suo avviso di un
atto politico importante per tutte le componenti della Commissione, non
solo di maggioranza. Dal momento che la prima osservazione fa riferi-
mento a una procedura volta a immissioni in ruolo a partire dall’anno sco-
lastico 2020/2021, con il parere in esame questa Commissione chiede con
un atto politico molto forte che la questione sia posta, con urgenza, al cen-
tro dell’azione del Governo in materia. Conclude sottolineando l’esigenza,
unanimemente avvertita, che sia assicurato il necessario finanziamento del
settore della scuola per affrontare le criticità che l’emergenza sanitaria in
atto ha creato.

Il presidente PITTONI (L-SP-PSd’Az) sottolinea che il senatore Ver-
ducci ha riconosciuto che vi sono sensibilità diverse all’interno della mag-
gioranza sul tema del precariato e rileva polemicamente come emerga che
parte delle forze di maggioranza sarebbero d’accordo con posizioni dei
Gruppi di opposizione. Rammenta che il reclutamento nella scuola av-
viene sia per concorso sia attingendo a graduatorie; ritiene che, poiché
l’osservazione in questione fa riferimento all’anno scolastico 2020/2021,
si chieda in sostanza l’assunzione da graduatorie, non essendovi il tempo
per assunzioni all’esito di procedure concorsuali. Sarebbe politicamente
importante se la Commissione desse un segnale al riguardo, tenuto conto
del processo di forte precarizzazione del personale della scuola registrato
negli ultimi anni, che incide anche sulla qualità della didattica.

La senatrice SAPONARA (L-SP-PSd’Az) presenta e illustra una pro-
posta di parere alternativa a quella dei relatori, di tenore contrario, pubbli-
cata in allegato, segnalando che alcuni suoi punti sono in sintonia con os-
servazioni presenti nella proposta dei relatori. Si rammarica per le scarse
risorse destinate ai settori di competenza della Commissione, da tutti qua-
lificati come prioritari nelle dichiarazioni ma poi trascurati in concreto, a
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fronte degli imponenti stanziamenti previsti dal decreto-legge, paragona-
bili a due leggi di bilancio. Come testimoniato dalle numerose audizioni
svolte, vi era grande attesa e speranza nel provvedimento in esame, che
invece delude le aspettative. Dichiara pertanto il voto contrario del suo
Gruppo sulla proposta dei relatori e invita i componenti di Gruppi di op-
posizione ad aggiungere le loro firme alla proposta di parere alternativo.

Il senatore MOLES (FIBP-UDC) annuncia che tutti i componenti del
suo Gruppo sottoscrivono la proposta di parere alternativo presentata dalla
senatrice Saponara; preannuncia inoltre che il suo Gruppo non parteciperà
al voto e abbandonerà i lavori della Commissione. Dopo aver rimarcato
che nella maggioranza vi è una polemica sul tema del precariato e lamen-
tato l’andamento dei lavori, che priva il Senato della possibilità di svol-
gere un reale esame del disegno di legge in titolo, evidenzia come la pro-
posta dei relatori – che pure in alcune parti sarebbe condivisibile – si li-
miti a formulare mere osservazioni.

Anche il senatore IANNONE (FdI) sottoscrive, a nome del Gruppo di
Fratelli d’Italia, la proposta alternativa di parere presentata dalla senatrice
Saponara, i cui contenuti rispecchiano posizioni condivise dai Gruppi di
opposizione e il lavoro comune svolto in occasione dell’esame del «de-
creto-legge scuola», n. 22 del 2020.

Il senatore RAMPI (PD) ritiene sarebbe più corretto ricordare che
sulle modalità di reclutamento del personale della scuola vi sono differenti
valutazioni non nella maggioranza, bensı̀ all’interno di tutte le singole
forze politiche, registrate negli anni anche nell’alternarsi delle maggio-
ranze al Governo. Il parere dei relatori offre l’opportunità di chiedere uni-
tariamente al Governo, nel manifestare apprezzamento per le risorse stan-
ziate nei settori di competenza, di stanziare ulteriori risorse rafforzando gli
interventi in settori che anche a livello europeo sono indicati come prio-
ritari, ma che purtroppo spesso non sono avvertiti come tali nemmeno
dalla maggior parte del Parlamento.

Interviene nuovamente incidentalmente il presidente PITTONI (L-SP-
PSd’Az) per ricordare un emendamento al disegno di legge n. 1774 che
avrebbe potuto registrare quel consenso di cui parlava il senatore Rampi,
ma che non è stato approvato dalla maggioranza.

La senatrice GRANATO (M5S) rivendica come il M5S si sia assunto
l’importante responsabilità come forza di Governo, sia in occasione del
decreto-legge scuola sia in occasione del provvedimento in esame, di ga-
rantire un andamento virtuoso e fare l’interesse del sistema nazionale di
istruzione, degli studenti e delle studentesse, nonché di tutti i docenti
che si impegnano quotidianamente nella propria preparazione professio-
nale: questi ultimi hanno quindi tutto l’interesse ad affrontare una sele-
zione equa che dimostri le loro capacità. La sua proposta di inserire un
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riferimento alla natura selettiva delle procedure di immissione in ruolo
non poteva essere di offesa ai precari della scuola, poiché ella si dice con-
vinta che questi siano preparati e in grado di superare procedure selettive.
In conclusione, dichiara di condividere la riformulazione proposta dai re-
latori per la prima osservazione, ricorda che sono già previste procedure di
reclutamento, auspica che non sia necessario ricorrere ad altre procedure,
rammentando che comunque il decreto-legge prevede 50.000 assunzioni di
docenti e personale ATA; si augura infine che il maggior numero di posti
di sostegno di organico di fatto possano essere trasformati in organico di
diritto.

La relatrice MONTEVECCHI (M5S) ringrazia la senatrice Granato
per il chiarimento fornito, in merito alla prima osservazione contenuta
nella proposta di parere confutando l’interpretazione data dal presidente
Pittoni; in risposta all’intervento della senatrice Saponara sottolinea il si-
gnificativo sostegno finanziario che il decreto-legge n. 34 assicurato ai
comparti di competenza della Commissione. Si unisce al senatore Rampi
nel ritenere che la Commissione dovrebbe cogliere tutte le occasioni per
esprimere posizioni unitarie, anche nell’ottica di un’interlocuzione con
l’Europa che ha interesse a sostenere investimenti sulla conoscenza, sulle
soft skills e sul patrimonio umano.

Il sottosegretario DE CRISTOFARO esprime parere favorevole sulla
proposta di parere dei relatori e contraria sulla proposta alternativa presen-
tata dalla senatrice Saponara e sottoscritta dai commissari dei Gruppi di
opposizione.

Nessun altro chiedendo di intervenire, accertata la presenza del pre-
scritto numero di senatori, la nuova proposta di parere favorevole con os-
servazioni dei relatori è posta ai voti e approvata, restando quindi preclusa
la votazione della proposta alternativa di parere contrario.

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE

Il PRESIDENTE riferisce gli esiti della riunione dell’Ufficio di pre-
sidenza integrato dai rappresentanti dei Gruppi parlamentari odierna: in
quella sede si è convenuto di integrare l’ordine del giorno delle sedute
della prossima settimana con l’esame in sede consultiva del documento
LVII, n. 3 – III sezione del Documento di economia e finanza 2020, re-
cante il Programma Nazionale di Riforma per il medesimo anno, con la
relativa appendice, corredato della nota metodologica sui criteri di formu-
lazione delle previsioni tendenziali, di cui al comma 4 del medesimo ar-
ticolo 10, allegata alla II sezione del Documento.

Si è inoltre convenuto di acquisire elementi informativi in merito a
una proposta di audizione informale concernente il CNR oggetto di una
precedente riunione dell’Ufficio di Presidenza integrato.
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Prende atto la Commissione.

Il PRESIDENTE propone di sconvocare la seduta di domani.

Concorda la Commissione.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA DI DOMANI

Il PRESIDENTE avverte che, come convenuto poc’anzi, la seduta già
convocata per domani mercoledı̀ 15 luglio alle ore 8,30 non avrà luogo.

Prende atto la Commissione.

La seduta termina alle ore 15,30.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI RELATORI

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo,

premesso che:

per quanto concerne la scuola, gli interventi sono rivolti, oltre che
a garantire lo svolgimento in sicurezza degli esami di Stato dell’anno sco-
lastico 2019/2020, ad accelerare la realizzazione di interventi di edilizia
scolastica durante la sospensione delle attività didattiche, a garantire l’av-
vio e lo svolgimento in sicurezza dell’anno scolastico 2020/2021, anche
derogando nei casi necessari al numero minimo e massimo di alunni
per classe, a sostenere le scuole paritarie, nonché il sistema integrato di
educazione e di istruzione da 0 a 6 anni;

per quanto riguarda l’università, le istituzioni di alta formazione ar-
tistica, musicale e coreutica (AFAM) e gli enti pubblici di ricerca, le di-
sposizioni sono finalizzate ad affrontare la fase post-emergenziale conse-
guente alla crisi epidemiologica in atto, nonché a garantire gli studenti,
i ricercatori e i docenti da eventuali effetti pregiudizievoli derivanti dalla
sospensione delle attività didattiche in presenza e a supportare il diritto
allo studio;

per quanto concerne i settori della cultura e dello spettacolo, gli
interventi proseguono nello sforzo di sostenere le difficoltà connesse
alla sospensione, per un lungo periodo, degli eventi di carattere culturale
e degli spettacoli di qualsiasi natura, inclusi quelli cinematografici e tea-
trali, nonché alla chiusura dell’accesso a istituti e luoghi della cultura. Ciò,
sia rafforzando alcuni strumenti introdotti dal decreto-legge n. 18 del
2020, sia introducendo strumenti nuovi;

in merito allo sport, le misure introdotte intendono sostenere il
comparto a seguito della sospensione degli eventi e delle competizioni
sportive di ogni ordine e disciplina, nonché di tutte le manifestazioni or-
ganizzate di carattere sportivo, e dalla chiusura degli impianti nei com-
prensori sciistici, tutelando al contempo, sia gli utenti sia i lavoratori;

manifestato apprezzamento per le risorse stanziate nei settori di
competenza, ulteriormente incrementate dopo l’esame in prima lettura;

tenuto conto che molte delle misure introdotte hanno carattere de-
rogatorio o eccezionale rispetto alla legislazione vigente, trovando applica-
zione solo per l’anno 2020 o per gli anni scolastici e accademici 2019/
2020 e 2020/2021;

condiviso in particolare, tra le misure di sistema per la scuola, l’in-
cremento, di complessive 16.000 unità, dei posti previsti nell’ambito del
concorso ordinario e della procedura straordinaria per il reclutamento di
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docenti nella scuola secondaria di primo e di secondo grado, di recente
banditi;

ritenuto che occorra cogliere l’occasione per introdurre interventi a
regime di sostegno strutturale ai comparti di riferimento, con riguardo al
superamento del precariato nella scuola pubblica, nelle università e negli
enti pubblici di ricerca, al potenziamento del diritto allo studio, al soste-
gno dei dottorandi di ricerca e dei ricercatori, alla tutela e al riconosci-
mento della specificità professionale dei lavoratori dello spettacolo a par-
tire dai titolari di contratti intermittenti, al riconoscimento delle profes-
sioni dei beni culturali, alla valorizzazione delle piccole e medie imprese
dello spettacolo e dell’audiovisivo, rafforzando di misure a sostegno del
settore e della relativa filiera, nonché all’aggiornamento normativo per
l’individuazione dei produttori e delle produzioni indipendenti, al comple-
tamento della fruizione del patrimonio culturale, alla prosecuzione dell’al-
fabetizzazione all’arte, alle tecniche e ai media di produzione e diffusione
delle immagini;

esprime, per quanto di competenza, parere favorevole con le seguenti
osservazioni:

1. per quanto riguarda l’articolo 230, commi 1, 2 e 2-bis, si chiede
alla Commissione di merito di valutare procedure urgenti per l’immissione
in ruolo, già a partire dall’anno scolastico 2020/2021, di personale do-
cente, con particolare riguardo per gli abilitati al sostegno;

2. circa la possibilità di attivare ulteriori incarichi temporanei a
tempo determinato di personale docente e amministrativo, tecnico e ausi-
liario (ATA), di cui all’articolo 231-bis introdotto a seguito dell’esame in
prima lettura, si invita la Commissione di merito a valutare la previsione
dell’indennizzo, in caso di sospensione dell’attività in presenza e la rela-
tiva risoluzione dei contratti;

3. sulla deroga prevista dal medesimo articolo, circa il numero mi-
nimo e massimo di alunni per classe, si invita la Commissione di merito a
considerare una revisione del decreto del Presidente della Repubblica n.
81 del 2009, al fine di diminuire il numero minimo e massimo di alunni
per la costituzione di classi;

4. per il sostegno al diritto allo studio universitario, di cui all’arti-
colo 236, commi 3 e 4, si invita la Commissione di merito a valutare un
ulteriore rafforzamento delle misure già in essere, rendendole strutturali a
valere sulle annualità successive al 2020, al fine di raggiungere la coper-
tura di tutti gli idonei ai benefici per il diritto allo studio, ad avviare a
partire dal 2021 un piano di investimenti infrastrutturali per l’ammoderna-
mento delle residenze di DSU esistenti e la predisposizione di nuove strut-
ture, alla luce delle preoccupanti previsioni di calo delle immatricolazioni
universitarie per il prossimo anno accademico, a fronte dell’impoveri-
mento delle famiglie, in particolare modo nelle regioni meridionali;

5. in materia di dottorato di ricerca, di cui all’articolo 236, commi
5 e 8, si invita la Commissione di merito ad estenderne le misure anche ai
dottorandi del XXXIV e del XXXV ciclo, in quanto le restrizioni connesse
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all’emergenza Covid-19 hanno fortemente penalizzato tali giovani ricerca-
tori;

6. in merito alle procedure di reclutamento di ricercatori negli enti
pubblici di ricerca, di cui all’articolo 238, commi 2 e 3, si invita la Com-
missione di merito a valutare l’opportunità di vincolare quota parte delle
risorse alla stabilizzazione di personale precario interno ai medesimi, ai
sensi dell’articolo 12-bis del decreto legislativo 25 novembre 2016, n.
218;

7. in merito al Fondo per la cultura, di cui all’articolo 184, consi-
derato che la fruizione dei luoghi della cultura è un servizio essenziale, si
invita la Commissione di merito a valutare l’opportunità di destinare una
quota sostanziale delle risorse previste alle attività di manutenzione ordi-
naria e straordinaria nonché a quelle di conservazione;

8. in merito allo spettacolo dal vivo, in tutte le sue forme, si invita
la Commissione di merito a valutare l’opportunità di estendere le tutele
previste nel periodo di emergenza per garantire a tutti i lavoratori del
comparto un sostegno economico fino alla reale ripresa e di prevedere
l’avvio di un percorso di riforma destinato ai lavoratori dello spettacolo,
al fine di avere una regolamentazione uniforme sul tema del welfare va-
lutando, in particolare, le esigenze di stabilizzazione dei danzatori e del
personale artistico delle Fondazioni lirico-sinfoniche, delle scuole di danza
private e, più in generale, a riprendere i lavori sul Codice dello spettacolo
per una definitiva riforma strutturale che riconosca e valorizzi il lavoro
svolto da tutto il personale impiegato;

9. in merito alle micro, piccole e medie imprese del comparto cul-
turale e quelle del terzo settore impegnate nella produzione di contenuti
culturali e nella relativa diffusione, si valuti l’opportunità di garantire
alle suddette attività forme di sostegno e sviluppo adeguate alle esigenze
attuali;

10. in merito al cinema, si valuti di prevedere forme di ammortiz-
zatori sociali per i lavoratori del comparto, quali attori, registi e sceneg-
giatori ai quali oggi esse non sono riconosciute;

11. in merito al sistema museale, si valuti di destinare ulteriori fi-
nanziamenti pubblici al rafforzamento delle reti territoriali e dei cosiddetti
piccoli musei nonché alla valorizzazione della ricerca e delle competenze
dei professionisti;

12. in merito all’Art-bonus, di cui all’articolo 183, comma 9, si in-
vita la Commissione di merito a predisporre iniziative per una sua esten-
sione ad ulteriori settori del mondo della cultura, dello spettacolo dal vivo,
del cinema e audiovisivo;

13. per quanto riguarda lo sport, si valuti l’opportunità di rafforzare
le misure di sostegno al reddito dei lavoratori del settore sport, delle as-
sociazioni sportive dilettantistiche, di prevedere ulteriori stanziamenti a fa-
vore degli enti locali per sviluppare investimenti pubblici destinati all’im-
piantistica sportiva e di estendere la proroga delle concessioni attraverso
accordo tra le parti.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo,

premesso che:

per quanto concerne la scuola, gli interventi sono rivolti, oltre che
a garantire lo svolgimento in sicurezza degli esami di Stato dell’anno sco-
lastico 2019/2020, ad accelerare la realizzazione di interventi di edilizia
scolastica durante la sospensione delle attività didattiche, a garantire l’av-
vio e lo svolgimento in sicurezza dell’anno scolastico 2020/2021, anche
derogando nei casi necessari al numero minimo e massimo di alunni
per classe, a sostenere le scuole paritarie, nonché il sistema integrato di
educazione e di istruzione da 0 a 6 anni;

per quanto riguarda l’università, le istituzioni di alta formazione ar-
tistica, musicale e coreutica (AFAM) e gli enti pubblici di ricerca, le di-
sposizioni sono finalizzate ad affrontare la fase post-emergenziale conse-
guente alla crisi epidemiologica in atto, nonché a garantire gli studenti,
i ricercatori e i docenti da eventuali effetti pregiudizievoli derivanti dalla
sospensione delle attività didattiche in presenza e a supportare il diritto
allo studio;

per quanto concerne i settori della cultura e dello spettacolo, gli
interventi proseguono nello sforzo di sostenere le difficoltà connesse
alla sospensione, per un lungo periodo, degli eventi di carattere culturale
e degli spettacoli di qualsiasi natura, inclusi quelli cinematografici e tea-
trali, nonché alla chiusura dell’accesso a istituti e luoghi della cultura. Ciò,
sia rafforzando alcuni strumenti introdotti dal decreto-legge n. 18 del
2020, sia introducendo strumenti nuovi;

in merito allo sport, le misure introdotte intendono sostenere il
comparto a seguito della sospensione degli eventi e delle competizioni
sportive di ogni ordine e disciplina, nonché di tutte le manifestazioni or-
ganizzate di carattere sportivo, e dalla chiusura degli impianti nei com-
prensori sciistici, tutelando al contempo, sia gli utenti sia i lavoratori;

manifestato apprezzamento per le risorse stanziate nei settori di
competenza, ulteriormente incrementate dopo l’esame in prima lettura;

tenuto conto che molte delle misure introdotte hanno carattere de-
rogatorio o eccezionale rispetto alla legislazione vigente, trovando applica-
zione solo per l’anno 2020 o per gli anni scolastici e accademici 2019/
2020 e 2020/2021;

condiviso in particolare, tra le misure di sistema per la scuola, l’in-
cremento, di complessive 16.000 unità, dei posti previsti nell’ambito del
concorso ordinario e della procedura straordinaria per il reclutamento di
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docenti nella scuola secondaria di primo e di secondo grado, di recente
banditi;

ritenuto che occorra cogliere l’occasione per introdurre interventi a
regime di sostegno strutturale ai comparti di riferimento, con riguardo al
superamento del precariato nella scuola pubblica, nelle università e negli
enti pubblici di ricerca, al potenziamento del diritto allo studio, al soste-
gno dei dottorandi di ricerca e dei ricercatori, alla tutela e al riconosci-
mento della specificità professionale dei lavoratori dello spettacolo a par-
tire dai titolari di contratti intermittenti, al riconoscimento delle profes-
sioni dei beni culturali, alla valorizzazione delle piccole e medie imprese
dello spettacolo e dell’audiovisivo, rafforzando di misure a sostegno del
settore e della relativa filiera, nonché all’aggiornamento normativo per
l’individuazione dei produttori e delle produzioni indipendenti, al comple-
tamento della fruizione del patrimonio culturale, alla prosecuzione dell’al-
fabetizzazione all’arte, alle tecniche e ai media di produzione e diffusione
delle immagini;

esprime, per quanto di competenza, parere favorevole con le seguenti
osservazioni:

1. per quanto riguarda l’articolo 230, commi 1, 2 e 2-bis, si chiede
alla Commissione di merito di valutare procedure per l’immissione in
ruolo, già a partire dall’anno scolastico 2020/2021, di personale docente,
con particolare riguardo per gli abilitati al sostegno;

2. circa la possibilità di attivare ulteriori incarichi temporanei a
tempo determinato di personale docente e amministrativo, tecnico e ausi-
liario (ATA), di cui all’articolo 231-bis introdotto a seguito dell’esame in
prima lettura, si invita la Commissione di merito a valutare la previsione
dell’indennizzo, in caso di sospensione dell’attività in presenza e la rela-
tiva risoluzione dei contratti;

3. sulla deroga prevista dal medesimo articolo, circa il numero mi-
nimo e massimo di alunni per classe, si invita la Commissione di merito a
considerare una revisione del decreto del Presidente della Repubblica n.
81 del 2009, al fine di diminuire il numero minimo e massimo di alunni
per la costituzione di classi;

4. per il sostegno al diritto allo studio universitario, di cui all’arti-
colo 236, commi 3 e 4, si invita la Commissione di merito a valutare un
ulteriore rafforzamento delle misure già in essere, rendendole strutturali a
valere sulle annualità successive al 2020, al fine di raggiungere la coper-
tura di tutti gli idonei ai benefici per il diritto allo studio, ad avviare a
partire dal 2021 un piano di investimenti infrastrutturali per l’ammoderna-
mento delle residenze di DSU esistenti e la predisposizione di nuove strut-
ture, alla luce delle preoccupanti previsioni di calo delle immatricolazioni
universitarie per il prossimo anno accademico, a fronte dell’impoveri-
mento delle famiglie, in particolare modo nelle regioni meridionali;

5. in materia di dottorato di ricerca, di cui all’articolo 236, commi
5 e 8, si invita la Commissione di merito ad estenderne le misure anche ai
dottorandi del XXXIV e del XXXV ciclo, in quanto le restrizioni connesse
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all’emergenza Covid-19 hanno fortemente penalizzato tali giovani ricerca-
tori;

6. in merito alle procedure di reclutamento di ricercatori negli enti
pubblici di ricerca, di cui all’articolo 238, commi 2 e 3, si invita la Com-
missione di merito a valutare l’opportunità di vincolare quota parte delle
risorse alla stabilizzazione di personale precario interno ai medesimi, ai
sensi dell’articolo 12-bis del decreto legislativo 25 novembre 2016, n.
218;

7. in merito al Fondo per la cultura, di cui all’articolo 184, consi-
derato che la fruizione dei luoghi della cultura è un servizio essenziale, si
invita la Commissione di merito a valutare l’opportunità di destinare una
quota sostanziale delle risorse previste alle attività di manutenzione ordi-
naria e straordinaria nonché a quelle di conservazione;

8. in merito allo spettacolo dal vivo, in tutte le sue forme, si invita
la Commissione di merito a valutare l’opportunità di estendere le tutele
previste nel periodo di emergenza per garantire a tutti i lavoratori del
comparto un sostegno economico fino alla reale ripresa e di prevedere
l’avvio di un percorso di riforma destinato ai lavoratori dello spettacolo,
al fine di avere una regolamentazione uniforme sul tema del welfare va-
lutando, in particolare, le esigenze di stabilizzazione dei danzatori e del
personale artistico delle Fondazioni lirico-sinfoniche, delle scuole di danza
private e, più in generale, a riprendere i lavori sul Codice dello spettacolo
per una definitiva riforma strutturale che riconosca e valorizzi il lavoro
svolto da tutto il personale impiegato;

9. in merito alle micro, piccole e medie imprese del comparto cul-
turale e quelle del terzo settore impegnate nella produzione di contenuti
culturali e nella relativa diffusione, si valuti l’opportunità di garantire
alle suddette attività forme di sostegno e sviluppo adeguate alle esigenze
attuali;

10. in merito al cinema, si valuti di prevedere forme di ammortiz-
zatori sociali per i lavoratori del comparto, quali attori, registi e sceneg-
giatori ai quali oggi esse non sono riconosciute;

11. in merito al sistema museale, si valuti di destinare ulteriori fi-
nanziamenti pubblici al rafforzamento delle reti territoriali e dei cosiddetti
piccoli musei nonché alla valorizzazione della ricerca e delle competenze
dei professionisti;

12. in merito all’Art-bonus, di cui all’articolo 183, comma 9, si in-
vita la Commissione di merito a predisporre iniziative per una sua esten-
sione ad ulteriori settori del mondo della cultura, dello spettacolo dal vivo,
del cinema e audiovisivo;

13. per quanto riguarda lo sport, si valuti l’opportunità di rafforzare
le misure di sostegno al reddito dei lavoratori del settore sport, delle as-
sociazioni sportive dilettantistiche, di prevedere ulteriori stanziamenti a fa-
vore degli enti locali per sviluppare investimenti pubblici destinati all’im-
piantistica sportiva e di estendere la proroga delle concessioni attraverso
accordo tra le parti.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI Vale-

ria ALESSANDRINI, BARBARO, Lucia BORGONZONI,

PITTONI, Maria SAPONARA, Francesca ALDERISI, CAN-

GINI, GIRO, MOLES e IANNONE SUL DISEGNO DI

LEGGE N. 1874

La 7ª Commissione, esaminato, per le parti di competenza, l’AS
1874, di conversione in legge del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’econo-
mia, nonché di politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da
Covid-19, già approvato dalla Camera dei Deputati,

considerato che sarebbe stato necessario:

raddoppiare gli spazi e sdoppiare le classi per ridurre gli alunni da
gestire in distanziamento sociale e aumentare l’organico docenti insuffi-
ciente già prima dell’emergenza;

prevedere un grande piano di stabilizzazione che consentisse, dopo
molti anni, di avere tutti gli insegnanti titolari in cattedra già all’inizio del-
l’anno scolastico, assunti a tempo indeterminato;

prevedere un percorso specifico per il conseguimento dell’abilita-
zione all’insegnamento dedicato a docenti in possesso di adeguata espe-
rienza professionale.

inserire il tanto atteso corso di specializzazione per l’insegnamento
di sostegno nelle scuole di ogni ordine e grado, dedicato specificamente a
coloro che sono in servizio, a qualunque titolo e legittimamente, su posti
di sostegno della scuola primaria, secondaria e dell’infanzia, senza essere
in possesso del titolo di specializzazione;

programmare un percorso accademico ordinario per conseguire l’a-
bilitazione, strumento indispensabile per l’insegnamento alle superiori,
previsto dalla normativa comunitaria oltre che da quella nazionale;

prevedere un concorso riservato per gli insegnanti di religione in
attesa di entrare in ruolo da più di vent’anni, nè azioni per limitare i danni
dei ritardi nel concorso transitorio della secondaria;

promuovere iniziative per superare il contenzioso dei concorsi a di-
rigente scolastico e non si corrisponde agli impegni presi in merito ai co-
siddetti «DSGA facenti funzione»;

risolvere il problema dei docenti di scuola primaria diplomati ma-
gistrale, ante 2001/2002 licenziati a seguito di giudizi definitivi, ma non
ricompresi nel novero dei partecipanti al concorso straordinario indetto
nel 2018, in forza delle disposizioni contenute nel decreto decreto-legge
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12 luglio 2018, n. 87 e convertito dalla legge 9 agosto 2018, n. 96 (de-
creto Dignità);

definire il quadro degli interventi di riqualificazione delle scuole
alla luce delle imminenti necessità legate alla riapertura delle scuole a set-
tembre, ora affidata alla «cura» del Commissario straordinario per l’emer-
genza Covid-19. Al di là di vacue affermazioni di reperimento di spazi in
musei e biblioteche, nulla si è ancora fatto nel considerare l’offerta di Fe-
deralberghi per l’utilizzo di strutture alberghiere o piuttosto per definire
eventuali accordi con scuole paritarie che potrebbero mettere a disposi-
zione i propri spazi.

Considerato inoltre che, grazie all’incisiva azione emendativa delle
opposizioni, si sono concretizzati alcuni doverosi interventi economici a
favore delle scuole paritarie.

Atteso che:

sarebbe stato necessario approvare un «Fondo liquidità per la cul-
tura» con un forte intervento di sostegno finanziario per il 2020, per ga-
rantire liquidità, tramite prestiti agevolati e contributi a fondo perduto
da parte dello Stato, per interventi di promozione di investimenti nei set-
tori delle imprese culturali;

si sarebbe dovuta prevedere la possibilità di una garanzia dello
Stato in favore delle imprese di assicurazioni a copertura dei rischi per
le produzioni cinematografiche e teatrali derivanti da Covid-19, visto
che le assicurazioni si rifiutano di risarcire i danni da interruzioni della
produzione culturale causata dall’epidemia;

non sono previsti interventi per il rafforzamento dell’attrattività dei
piccoli borghi attraverso il restauro e recupero di spazi urbani, edifici sto-
rici o culturali, nè stanziamenti per i musei civici;

sarebbe stato più opportuno finanziare il Fondo per il rilancio del
sistema sportivo nazionale evitando di penalizzare gli esercenti la raccolta
scommesse, ma agendo piuttosto sul montepremi, prevedendo, inoltre, il
versamento di una percentuale minima a favore del fondo contributi per
interessi sui mutui dell’Istituto credito sportivo;

stante l’assoluta indisponibilità del Governo nel recepire le suddette
istanze,

esprime parere contrario.
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LAVORI PUBBLICI, COMUNICAZIONI (8ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

147ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente

COLTORTI

La seduta inizia alle ore 9,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,

recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di

politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame e rinvio)

Il relatore ASTORRE (PD) illustra il provvedimento in titolo, ampia-
mente integrato nel corso dell’esame presso la Camera dei deputati, che
reca misure riguardanti molteplici settori, con l’obiettivo di favorire il ri-
lancio del sistema economico italiano messo a durissima prova dall’emer-
genza da Covid-19.

Si articola in otto Titoli, il primo dei quali dedicato alle disposizioni
per la salute e la sicurezza (articoli 1-23), complessivamente volte al raf-
forzamento del Servizio sanitario nazionale e al potenziamento delle strut-
ture militari maggiormente impegnate nelle attività di prevenzione e con-
trasto del virus.

Per quanto riguarda i profili di interesse per la 8ª Commissione, l’ar-
ticolo 2, comma 13, prevede la possibilità di eseguire le opere edilizie
strettamente necessarie per le finalità di riordino della rete ospedaliera
in deroga alle disposizioni del testo unico dell’edilizia, delle leggi regio-
nali, dei piani regolatori e dei regolamenti edilizi locali; per le medesime
opere e fino al termine dello stato di emergenza, sono inoltre semplificate
le modalità per l’assolvimento degli obblighi in materia di prevenzione in-
cendi.
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Il Titolo II (articoli 24-65) riguarda le misure per il sostegno alle im-
prese, che comprendono, tra l’altro, la definizione della cornice normativa
per la concessione di aiuti di Stato compatibili con le nuove regole adot-
tate in sede europea dopo l’esplosione dell’emergenza. Con riferimento
alle materie di interesse per la Commissione: presso Cassa depositi e pre-
stiti, con beni e rapporti giuridici trasferiti dal Ministero dell’economia e
delle finanze, è costituito un patrimonio destinato, denominato «Patrimo-
nio Rilancio», le cui risorse sono impiegate per il sostegno e il rilancio del
sistema economico produttivo italiano, secondo le priorità definite, in re-
lazione ai settori, alle filiere e agli obiettivi di politica industriale, nel
Piano nazionale di riforma. Nel rinviare la definizione dei requisiti di ac-
cesso e delle modalità operative del patrimonio destinato ad un successivo
decreto ministeriale, viene stabilito che tra i fattori da considerare per l’in-
dividuazione degli interventi da effettuare sia ricompresa l’incidenza del-
l’impresa con riferimento ai settori, tra l’altro, delle infrastrutture critiche
e strategiche e della rete logistica e dei rifornimenti (articolo 27); per i
contratti di appalto e di concessione che prevedono la corresponsione di
un canone a favore dell’appaltante o del concedente e che hanno come og-
getto il servizio di somministrazione di alimenti e bevande mediante di-
stributori automatici nelle scuole, nelle università e negli uffici e ammini-
strazioni pubbliche, si prevede che venga attivata la procedura di revisione
del piano economico finanziario, nel caso in cui il concessionario abbia
registrato per i singoli mesi interessati dall’emergenza un calo del fatturato
superiore al 33 per cento (articolo 28-bis, introdotto dalla Camera dei de-
putati); oltre ad incrementare di 100 milioni di euro per l’anno 2020 e di
200 milioni di euro per il 2021 il Fondo per l’acquisto di autoveicoli a
basse emissioni di CO2 istituito dalla legge di bilancio 2019, con una in-
tegrazione approvata dalla Camera dei deputati sono introdotti nuovi con-
tributi, cumulabili a quelli già previsti dalla legislazione vigente, per l’ac-
quisto di autoveicoli meno inquinanti. Per l’attuazione di tali misure il
suddetto Fondo è incrementato di ulteriori 50 milioni di euro per il
2020 (articolo 44); sono rimodulati gli incentivi già previsti dalla legisla-
zione vigente per l’acquisto di motoveicoli elettrici o ibridi ed è previsto
che il contributo possa essere riconosciuto fino ad un massimo di 500 vei-
coli acquistati nel corso di un anno ed intestati al medesimo soggetto (ar-
ticolo 44-bis, introdotto dalla Camera dei deputati); è prolungata fino al
prossimo 31 luglio l’applicazione delle modalità speciali di consegna degli
invii postali introdotte dall’articolo 108 del decreto-legge n. 18 del 2020,
prevedendone l’estensione anche alla notificazione a mezzo posta degli
atti giudiziari e delle sanzioni amministrative di cui al codice della strada
(articolo 46); è autorizzata la spesa di 20 milioni di euro per il 2020 per la
realizzazione a Torino di un Centro nazionale per la ricerca, l’innovazione
e il trasferimento tecnologico nel campo della mobilità e dell’automotive,
tra le cui attività figura la realizzazione di linee pilota per la sperimenta-
zione di nuove forme di mobilità, ivi comprese la mobilità elettrica, la
guida autonoma e ulteriori applicazioni dell’intelligenza artificiale al set-
tore della mobilità in genere (articolo 49); fino al 31 dicembre 2020 le sta-



14 luglio 2020 8ª Commissione– 88 –

zioni appaltanti e gli operatori economici sono esonerati dal versamento
dei contributi dovuti per il concorso alle spese di funzionamento dell’Anac
(articolo 65).

Il Titolo V (articoli 106-118-quinquies) introduce disposizioni per gli
enti territoriali, anche in relazione ai loro debiti commerciali. Con riferi-
mento alle materie di interesse per la 8ª Commissione: il trasporto scola-
stico viene escluso dai settori ai quali, in base all’articolo 92, comma 4-
bis, del decreto-legge n. 18 del 2020, non possono essere applicate decur-
tazioni di corrispettivo né sanzioni o penali in ragione delle minori corse
effettuate o delle minori percorrenze realizzate a decorrere dal 23 febbraio
fino al 31 dicembre 2020 (articolo 109, comma 1, lettera b)); per il 2020
sono differiti i termini per l’utilizzo dei finanziamenti, fissati dal decreto-
legge n. 34 del 2019 a favore dei comuni con popolazione inferiore a
1.000 abitanti, per il potenziamento degli investimenti per la messa in si-
curezza di scuole, strade, edifici pubblici e patrimonio comunale e per
l’abbattimento delle barriere architettoniche (articolo 114); nello stato di
previsione del Ministero dell’economia e delle finanze è istituito un Fondo
per assicurare la liquidità per i pagamenti dei debiti certi, liquidi ed esi-
gibili di regioni, province autonome, enti locali ed enti del Servizio sani-
tario nazionale. Nel disciplinare l’attività del Fondo, al quale è attribuita
una dotazione di 12 miliardi di euro per il 2020, si prevede tra l’altro
che le regioni e gli enti locali possano chiedere l’anticipazione delle
somme necessarie a far fronte ai debiti maturati a fine 2019 in relazione
a somministrazioni, forniture, appalti e a obbligazioni per prestazioni pro-
fessionali (articoli 115 e 116).

Il Titolo VI (articoli 119-164) introduce misure urgenti in materia fi-
scale. Tra queste, in particolare: viene introdotta una detrazione di imposta
del 110 per cento in relazione alle spese per talune tipologie di interventi
per l’efficientamento energetico e l’adeguamento antisismico degli edifici
sostenute dal 1º luglio 2020 al 31 dicembre 2021. L’agevolazione può es-
sere estesa all’installazione di impianti solari fotovoltaici connessi alla rete
elettrica nonché alla realizzazione di infrastrutture per la ricarica di veicoli
elettrici negli edifici. La misura è stata riformulata nel corso dell’esame
presso la Camera dei deputati, con una rimodulazione dei tetti di spesa
e l’estensione dell’agevolazione alle seconde case e al terzo settore (arti-
colo 119); viene differito dal 30 giugno al 31 ottobre 2021 il termine entro
il quale i comuni beneficiari di contributi per interventi di efficientamento
energetico e sviluppo territoriale sostenibile sono tenuti ad iniziare i lavori
ed è contestualmente eliminata la condizione che limitava l’applicazione
del differimento alla mancata consegna dei lavori da parte dei comuni
per fatti non imputabili all’amministrazione (articolo 119-bis, introdotto
dalla Camera dei deputati).

Il Titolo VIII reca misure in singoli settori (articoli 176-266).

Con riferimento alle materie di interesse per la Commissione, nel-
l’ambito delle misure per il sostegno al settore del turismo e la cultura (ar-
ticoli 176-185-bis): per il 2020 ad alcune categorie di studenti è ricono-
sciuta, tra l’altro, la possibilità di effettuare viaggi gratuiti sulla rete fer-
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roviaria nazionale per la durata di un mese (articolo 182, commi 1-bis e 1-
ter, introdotti dalla Camera dei deputati); con riferimento alle concessioni
demaniali marittime, lacuale e fluviali, in esito alle modifiche ad integra-
zioni apportate nel corso dell’esame presso la Camera dei deputati, è in-
trodotto il divieto per le amministrazioni di avviare o proseguire i proce-
dimenti per la devoluzione delle opere non amovibili, per il rilascio o per
l’assegnazione, con procedure di evidenza pubblica, delle aree oggetto di
concessione alla data di entrata in vigore della legge di conversione del
decreto in esame, nei confronti dei concessionari che intendano proseguire
la propria attività mediante l’uso di beni del demanio marittimo, lacuale e
fluviale e che confermino tale utilizzo mediante il pagamento del canone
previsto negli atti di concessione (articolo 182, comma 2); si interviene
sulla disciplina dei voucher riconosciuti a titolo di rimborso in relazione
ai contratti di trasporto, ai soggiorni e ai pacchetti turistici non goduti a
seguito dell’emergenza: se ne prolunga a diciotto mesi la validità e viene
istituito un fondo per gli indennizzi nel caso di voucher non utilizzati alla
scadenza e non rimborsati a causa della insolvenza o del fallimento dell’o-
peratore turistico o del vettore (articolo 182, comma 3-bis, introdotto dalla
Camera dei deputati).

Nell’ambito delle disposizioni in favore del settore dell’editoria (arti-
coli 186-195-ter), in particolare: viene rafforzato il regime straordinario di
accesso al credito di imposta per gli investimenti pubblicitari, prevedendo
la possibilità di detrarre fino al 50 per cento dell’investimento effettuato.
Nell’ambito del tetto di spesa, complessivamente fissato a 60 milioni di
euro, si prevede che il beneficio sia concesso, nel limite di 40 milioni,
per gli investimenti pubblicitari effettuati su quotidiani e periodici, anche
online, e nel limite di 20 milioni di euro per quelli effettuati sulle emit-
tenti televisive e radiofoniche locali, analogiche o digitali, non partecipate
dallo Stato (articolo 186); per il 2020, alle imprese editrici di quotidiani e
di periodici che occupino almeno un dipendente a tempo indeterminato,
viene riconosciuto, entro il tetto complessivo di spesa di 8 milioni di
euro, un credito d’imposta pari al 30 per cento della spesa effettiva soste-
nuta nel 2019 per l’acquisizione dei servizi di server, hosting e manuten-
zione evolutiva per le testate in formato digitale nonché per information

technology di gestione della connettività (articolo 190); sono stanziati
50 milioni di euro per il 2020 per l’erogazione di un contributo straordi-
nario in favore delle emittenti radiotelevisive locali che si impegnino a
trasmettere i messaggi di comunicazione istituzionale relativi all’emer-
genza sanitaria all’interno dei propri spazi informativi (articolo 195); si
stabilisce che l’AGCOM possa ordinare la fine delle violazioni del diritto
d’autore e dei diritti connessi ai fornitori di servizi della società dell’infor-
mazione che utilizzano, anche indirettamente, risorse nazionali di numera-
zione; vengono inoltre inasprite le sanzioni irrogate dall’AGCOM per l’i-
nottemperanza agli ordini impartiti a tutela del diritto d’autore e dei diritti
connessi (articolo 195-bis, introdotto dalla Camera dei deputati).

Le disposizioni in materia di infrastrutture e trasporti sono contenute
negli articoli 196-215 e delineano misure volte a sostenere tutti i comparti
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del trasporto, a favorire la liquidità delle imprese e ad accelerare la realiz-
zazione di taluni interventi infrastrutturali.

Con riferimento al settore ferroviario, in particolare: è autorizzata la
spesa di 115 milioni di euro per il 2020 a favore di RFI per compensare i
minori introiti relativi alla riscossione del canone per l’utilizzo dell’infra-
struttura ferroviaria nel periodo dal 10 marzo al 30 giugno. Per il mede-
simo periodo, si prevede che RFI disponga, in relazione ai servizi ferro-
viari passeggeri e merci non sottoposti ad obblighi di servizio pubblico,
una riduzione del canone pari alla quota eccedente la copertura del costo
direttamente legato alla prestazione del servizio ferroviario (articolo 196,
commi 1 e 2); è autorizzata una ulteriore spesa di 155 milioni di euro
in favore di RFI, da dedurre dai costi netti totali afferenti ai servizi del
pacchetto minimo di accesso, al fine di disporre, dal 1º luglio al 31 dicem-
bre 2020, una riduzione del canone per l’utilizzo dell’infrastruttura ferro-
viaria pari al 60 per cento della quota eccedente la copertura del costo di-
rettamente legato alla prestazione del servizio ferroviario per i servizi pas-
seggeri non sottoposti ad obblighi di servizio pubblico e pari al 40 per
cento di tale quota per i servizi ferroviari merci. Il residuo dello stanzia-
mento è destinato a compensare RFI delle minori entrate derivanti dal get-
tito del canone per l’utilizzo dell’infrastruttura ferroviaria per l’anno 2020
(articolo 196, commi 3-5); in relazione al trasporto ferroviario passeggeri
di lunga percorrenza e ai servizi interregionali indivisi, viene stabilito che
non venga disposta la decurtazione dei corrispettivi o l’applicazione di pe-
nali per la riduzione delle corse o delle percorrenze realizzate tra il 23
febbraio e il 31 dicembre 2020 (articolo 200, comma 3); è rifinanziato
con 2 milioni di euro per l’anno 2020 il Fondo destinato alla formazione
del personale impiegato nella circolazione ferroviaria, con particolare rife-
rimento ai macchinisti del settore merci (articolo 208, commi 1 e 2); a va-
lere su risorse attribuite a RFI e non finalizzate a specifici interventi nel-
l’ambito del Contratto di programma 2017-2021, è autorizzata la realizza-
zione del progetto di fattibilità tecnico-economica degli interventi di po-
tenziamento, con caratteristiche AV/AC, delle direttrici ferroviarie Sa-
lerno-Reggio Calabria, Taranto-Metaponto-Potenza-Battipaglia e Genova-
Ventimiglia (40 milioni di euro per il biennio 2021-2022) (articolo 208,
comma 3); il collegamento ferroviario Rosarno-San Ferdinando e il rela-
tivo impianto assumono la qualificazione di infrastruttura ferroviaria na-
zionale e sono trasferiti a RFI, che ne assume la gestione (articolo 208,
comma 3-bis, introdotto dalla Camera dei deputati); RFI è autorizzata
ad utilizzare 131 milioni di euro per il periodo 2020-2026 – come stabilito
nel corso dell’esame presso la Camera dei deputati – e 70 milioni di euro
nel periodo 2020-2025, rispettivamente, per la realizzazione del collega-
mento ferroviario Bergamo-Aeroporto di Orio al Serio e della variante
di Riga (articolo 208, comma 4); è previsto uno stanziamento, quantificato
dalla Camera dei deputati in 170 milioni di euro nel periodo 2020-2032,
per la realizzazione del raddoppio selettivo e il potenziamento delle sta-
zioni della linea ferroviaria Pontremolese (Parma-La Spezia) (articolo
208, comma 5); è autorizzata la spesa di complessivi 1,19 miliardi di
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euro per il periodo dal 2021 al 2034 per il sostegno delle imprese che ef-
fettuano servizi di trasporto ferroviario di passeggeri e merci non soggetti
a obblighi di servizio pubblico a compensazione degli effetti economici
subiti direttamente imputabili all’emergenza, che siano stati registrati dal
23 febbraio al 31 luglio 2020 (articolo 214, commi 3-7).

In relazione al settore portuale e del trasporto marittimo, in conside-
razione del calo dei traffici nei porti italiani a seguito dell’emergenza,
vengono introdotte misure di sostegno per gli operatori e le imprese por-
tuali. In particolare: le Autorità di sistema portuale e l’Autorità portuale di
Gioia Tauro sono autorizzate a disporre riduzioni dei canoni dovuti, per
l’anno 2020, dai concessionari che dimostrino di aver subito riduzioni
del fatturato pari o superiori al 20 per cento rispetto ai corrispondenti pe-
riodi del 2019. La riduzione, in particolare, interessa i canoni per le con-
cessioni di beni demaniali, per servizi o operazioni portuali, per le conces-
sioni di aree o banchine o per la gestione di stazioni marittime e servizi di
supporto ai passeggeri (articolo 199, comma 1, lettera a)); le suddette
Autorità sono autorizzate a corrispondere al soggetto fornitore di lavoro
portuale un contributo, rideterminato nel corso dell’esame presso la Ca-
mera dei deputati in 90 euro per ogni dipendente in relazione a ciascuna
giornata di lavoro svolta in meno rispetto al corrispondente mese del
2019, entro il limite complessivo di 4 milioni di euro per ciascun anno
del biennio 2020-2021 (articolo 199, comma 1, lettera b)); le autorizza-
zioni per la fornitura di lavoro portuale temporaneo attualmente in corso
sono prorogate di due anni (articolo 199, comma 2); è prorogata di dodici
mesi la durata delle autorizzazioni per le operazioni portuali, delle conces-
sioni di beni demaniali e di aree e banchine, delle concessioni per la ge-
stione di stazioni marittime e servizi di supporto ai passeggeri e delle con-
cessioni per il servizio di rimorchio, che siano attualmente in corso o che
siano scadute tra il 31 gennaio scorso e la data di entrata in vigore del
decreto-legge in esame. Nel corso dell’esame presso la Camera dei depu-
tati è stata disposta la proroga di 12 mesi anche per le concessioni per la
gestione del servizio ferroviario portuale attualmente in corso (articolo
199, comma 3); sono estese anche ai soggetti operanti nei settori del ma-
gazzinaggio e supporto ai trasporti le agevolazioni fiscali previste dai
commi da 98 a 106 dell’articolo 1 della legge di stabilità 2016 per le im-
prese che effettuino l’acquisizione di beni strumentali nuovi destinati a
strutture produttive ubicate nelle zone assistite delle regioni Campania,
Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia e Sardegna (articolo 199, comma 5);
è introdotto, entro il limite complessivo di spesa di 24 milioni di euro
per il 2020, un indennizzo per le società cooperative che forniscono il ser-
vizio di ormeggio a compensazione delle ridotte prestazioni rese dal 1º
febbraio al 31 dicembre dell’anno in corso rispetto al corrispondente pe-
riodo del 2019 (articolo 199, comma 6); ulteriori disposizioni inserite
nel corso dell’esame alla Camera dei deputati riguardano la ripartizione
tra gli uffici periferici del Ministero della salute di un contingente di per-
sonale a tempo determinato già previsto dalle norme vigenti per i controlli
nei porti e negli aeroporti; la possibilità di acquisizione digitale di tutte le
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certificazioni e i documenti necessari per le operazioni di importazione e
di esportazione di merci attraverso gli scali portuali; la disciplina del
Fondo di solidarietà per il sostegno del reddito, dell’occupazione e della
riconversione e riqualificazione professionale del personale del Gruppo
Poste Italiane (articolo 199, commi da 8-bis a 8-quater). È poi previsto
che: fino allo scadere dei sei mesi successivi alla cessazione dello stato
d’emergenza, le Autorità portuali possono, con provvedimento motivato,
destinare temporaneamente aree e banchine di competenza a funzioni por-
tuali diverse da quelle stabilite nei piani regolatori portuali vigenti (arti-
colo 199, comma 9); è istituito un fondo, con una dotazione di 10 milioni
di euro per il 2020, da destinare alla compensazione, anche parziale, dei
minori introiti sia delle Autorità di sistema portuale, in relazione ai diritti
di porto a seguito del calo del traffico dei passeggeri e dei crocieristi, sia
delle imprese di navigazione operanti con navi minori nel settore del tra-
sporto turistico di persone via mare e per acque interne, che dimostrino di
aver subı̀to, nel periodo compreso tra il 1º febbraio 2020 e il 31 luglio
2020, una diminuzione del fatturato pari o superiore al 20 per cento ri-
spetto al fatturato registrato nel medesimo periodo dell’anno 2019 (arti-
colo 199, commi da 10-bis a 10-quinquies, introdotti dalla Camera dei de-
putati); è modificata la disciplina dell’autoproduzione delle operazioni
portuali, limitandone il ricorso ai casi in cui non sia possibile soddisfare
la domanda di svolgimento di operazioni portuali né mediante le imprese
autorizzate né tramite il ricorso all’impresa o all’agenzia per la fornitura
di lavoro portuale temporaneo. Sono inoltre precisati i requisiti che deve
avere la nave richiedente affinché possa essere consentito lo svolgimento
in autoproduzione dei servizi portuali (articolo 199-bis, introdotto dalla
Camera dei deputati); fino alla conclusione delle procedure di gara che sa-
ranno espletate in base alla normativa europea, e comunque non oltre il 28
febbraio 2021 – come rideterminato nel corso dell’esame presso la Ca-
mera dei deputati – è prorogata la convenzione per i servizi marittimi
di continuità territoriale con la Sicilia, la Sardegna e le isole Tremiti, sti-
pulata tra il Ministero delle infrastrutture e dei trasporti e la società CIN
spa, in scadenza il 18 luglio 2020 (articolo 205); è stanziata la somma di
2,230 milioni di euro per il 2020 per lo svolgimento dei maggiori compiti
connessi al contenimento della diffusione del Covid-19 da parte del Corpo
delle capitanerie di porto-Guardia Costiera (articolo 211, commi 1 e 4).

Con riferimento al trasporto intermodale, sono rifinanziati per l’anno
2020 il «ferrobonus» (20 milioni di euro) e il «marebonus» (30 milioni di
euro) (articolo 197).

Con riferimento al settore del trasporto aereo: presso il Ministero
delle infrastrutture e dei trasporti è istituito un fondo finalizzato a com-
pensare gli operatori nazionali nel settore del trasporto aereo che impie-
ghino aeromobili con una capacità superiore a 19 posti per i danni subiti
a seguito dell’epidemia da Covid-19. La condizione necessaria per l’ac-
cesso al fondo, che ha una dotazione finanziaria di 130 milioni di euro
per l’anno 2020, è che, alla data alla data di presentazione della domanda
di accesso al fondo – come precisato da una modifica approvata dalla Ca-
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mera dei deputati – gli operatori applichino ai propri dipendenti, con base

di servizio in Italia, nonché ai dipendenti di terzi eventualmente utilizzati,

trattamenti retributivi comunque non inferiori a quelli minimi stabiliti dal

Contratto Collettivo Nazionale del settore (articolo 198); l’applicazione ai

propri dipendenti e al personale di terzi utilizzato per le proprie attività di

trattamenti retributivi comunque non inferiori a quelli minimi stabiliti dal

Contratto Collettivo Nazionale diventa requisito necessario per i vettori

aerei e le imprese che operano e impiegano personale sul territorio italiano

e che sono assoggettati a concessioni, autorizzazioni o certificazioni. La

non ottemperanza a tale obbligo comporta, a seconda dei casi, la revoca

del titolo autorizzativo o la improcedibilità delle domande volte ad otte-

nerne il rilascio. Nel caso di concessioni, autorizzazioni o certificazioni

non rilasciate da un’autorità amministrativa italiana, la violazione degli

obblighi comporta l’applicazione da parte di ENAC di una sanzione am-

ministrativa compresa tra un minimo di euro 5.000 ed un massimo di euro

15.000 per ciascuna unità di personale impiegata sul territorio italiano (ar-

ticolo 203); vengono riviste le misure adottate con l’articolo 79 del de-

creto-legge n. 18 del 2020, con l’eliminazione del riferimento specifico

alle società del gruppo Alitalia e con la previsione della costituzione di

una nuova società per l’esercizio dell’attività di impresa nel settore di tra-

sporto aereo di persone e merci. La nuova società, interamente controllata

dal Ministero dell’economia e delle finanze o controllata da una società a

prevalente partecipazione pubblica anche indiretta, dovrà predisporre, en-

tro trenta giorni dalla costituzione, un piano industriale di sviluppo e am-

pliamento dell’offerta, che includa strategie strutturali di prodotto, sul

quale, a seguito di una modifica introdotta dalla Camera dei deputati, do-

vrà essere acquisito il parere motivato delle Commissioni parlamentari. La

nuova società potrà inoltre costituire una o più società controllate o parte-

cipate per la gestione dei singoli rami di attività e per lo sviluppo di si-

nergie e alleanze con altri soggetti pubblici e privati, nazionali ed esteri

ed è autorizzata ad acquistare e prendere in affitto, anche a trattativa di-

retta, rami d’azienda di imprese titolari di licenza di trasporto aereo rila-

sciata dall’ENAC, anche in amministrazione straordinaria. Ai fini della

prestazione di servizi pubblici essenziali di rilevanza sociale, e nell’ottica

della continuità territoriale, si prevede che la nuova società stipuli un ap-

posito contratto di servizio con il Ministero delle infrastrutture e dei tra-

sporti, anche subentrando ai contratti in essere di imprese titolari di li-

cenza di trasporto aereo, anche in amministrazione straordinaria. L’ap-

porto complessivo del Ministero dell’economia e delle finanze al capitale

della nuova società è infine quantificato in 3.000 milioni di euro (articolo

202, comma 1); la durata delle concessioni aeroportuali in essere è proro-

gata di due anni (articolo 202, comma 1-bis, introdotto dalla Camera dei

deputati); a decorrere dal 1º luglio 2021, il 50 per cento delle maggiori

somme derivanti dall’incremento dell’addizionale comunale sui diritti di

imbarco torna ad alimentare il Fondo di solidarietà per il settore del tra-

sporto aereo e del sistema aeroportuale (articolo 204).
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Numerose sono le disposizioni sul trasporto pubblico locale. In parti-
colare: è istituito un Fondo, con una dotazione iniziale di 500 milioni di
euro per il 2020, per compensare gli operatori dei servizi di trasporto pub-
blico regionale e locale di passeggeri, sottoposti ad obblighi di servizio
pubblico, per la riduzione dei ricavi tariffari provocata dall’emergenza.
In particolare, la compensazione potrà essere riconosciuta alle imprese
di trasporto pubblico locale e regionale, alla gestione governativa della
ferrovia circumetnea, alla concessionaria del servizio ferroviario Domo-
dossola confine svizzero, alla gestione governativa navigazione laghi e
agli enti affidanti nel caso di contratti di servizio grosscost (vale a dire
quei contratti in cui il gestore riceve un corrispettivo concordato che è
commisurato ai soli costi del servizio offerto ed indipendente dalle entrate
del servizio stesso) (articolo 200, commi 1 e 2); l’anticipazione dell’80 per
cento del Fondo nazionale per il trasporto pubblico locale sarà erogata alle
regioni a statuto ordinario in un’unica rata entro il 30 giugno 2020 e, an-
che per il 2020, il Fondo sarà ripartito secondo gli attuali criteri, senza
l’applicazione di penalità, come precisato nel corso dell’esame presso la
Camera dei deputati (articolo 200, commi 4 e 5); viene disposta l’antici-
pazione alle regioni e province autonome delle risorse per i contratti col-
lettivi di trasporto pubblico locale, a decorrere dal 2019 nonché per gli
anni 2014-2018 (articolo 200, commi da 5-bis a 5-quater, introdotti dalla
Camera dei deputati); alle imprese affidatarie dei contratti di servizio TPL
sarà erogato, entro il prossimo 31 luglio, un importo non inferiore all’80
per cento dei corrispettivi contrattualmente previsti al 31 agosto 2020 (ar-
ticolo 200, comma 6); fino al 30 giugno 2021, sarà possibile destinare ai
servizi di linea per trasporto di persone anche le autovetture destinate ad
uso taxi e noleggio con conducente (NCC) (articolo 200, comma 6-bis, in-
trodotto dalla Camera dei deputati); per le regioni, gli enti locali e i ge-
stori dei servizi di trasporto pubblico locale e regionale, fino al 31 dicem-
bre 2024, è sospeso l’obbligo di cofinanziare il rinnovo del materiale ro-
tabile e, fino al 30 giugno 2021, quello di utilizzare mezzi ad alimenta-
zione alternativa, qualora non sia presente un’infrastruttura a ciò idonea.
Fino a quest’ultima data è inoltre consentito l’acquisto di autobus tramite
la convenzione Consip Autobus 3 nonché l’acquisto di materiale rotabile
anche in leasing (articolo 200, comma 7); fino al 30 giugno 2021 una
quota delle risorse statali destinate al rinnovo del materiale rotabile auto-
mobilistico e ferroviario del trasporto pubblico locale e regionale potrà es-
sere utilizzata, entro il limite del 5 per cento, per l’installazione di dota-
zioni finalizzate a contenere i rischi epidemiologici per i passeggeri ed il
personale viaggiante, nonché, secondo una integrazione approvata dalla
Camera dei deputati, per il finanziamento di progetti relativi all’acquisto,
da parte degli esercenti i servizi di trasporto pubblico locale, di biciclette
elettriche a pedalata assistita e progettate per la mobilità condivisa e all’u-
tilizzo di detti mezzi per l’integrazione dei servizi flessibili e di mobilità
condivisa con i programmi di esercizio esistenti (articolo 200, comma 8);
sono incrementate di 10 milioni di euro, per l’anno 2020, le risorse previ-
ste dall’articolo 30, comma 14-ter, del decreto-legge n. 34 del 2019 per gli
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investimenti, da parte dei comuni, per la messa in sicurezza di scuole,
strade, edifici pubblici e patrimonio comunale e per l’abbattimento delle
barriere architettoniche, con la specifica finalità di finanziare strategie di
intervento sulla situazione di inquinamento dell’aria presente nella pianura
padana (articolo 200, comma 9-bis, introdotto dalla Camera dei deputati);
è istituito un fondo, con una dotazione di 5 milioni di euro per l’anno
2020, destinato alla concessione di un buono viaggio, da utilizzare per
gli spostamenti effettuati a mezzo del servizio di taxi ovvero di noleggio
con conducente, in favore delle persone fisicamente impedite o comunque
a mobilità ridotta ovvero con patologie accertate, anche se accompagnate,
residenti nei comuni capoluoghi di città metropolitane o capoluoghi di
provincia (articolo 200-bis, introdotto dalla Camera dei deputati); sono at-
tribuite risorse specifiche al comune di Taranto: 20 milioni di euro per il
biennio 2020-2021, finalizzati ad anticipare le misure previste dal Piano
strategico nazionale della mobilità sostenibile, relative al rinnovo del
parco mezzi destinato ai servizi di trasporto pubblico urbano; 130 milioni
di euro, per il periodo 2020-2024, per la realizzazione di un sistema inno-
vativo di bus rapidtransit, ivi comprese le attività di progettazione e altri
oneri tecnici, al fine di ridurre la congestione nel comune e nelle aree li-
mitrofe, agevolando la mobilità dei cittadini; 4 milioni di euro, per l’anno
2020, per il finanziamento degli interventi di messa in sicurezza idraulica
e mitigazione del rischio idrogeologico finalizzati all’utilizzo dei siti indi-
viduati per lo svolgimento dei XX Giochi del Mediterraneo del 2026 (ar-
ticoli 212, 213 e 213-bis); al Comune di Venezia sono attribuiti 20 milioni
di euro nel periodo 2020-2022 per il rinnovo del parco mezzi destinato ai
servizi di trasporto pubblico su acqua (articolo 212-bis, introdotto dalla
Camera dei deputati); le imprese erogatrici di servizi di trasporto ferrovia-
rio e di trasporto pubblico locale procedono al rimborso dei titoli di viag-
gio, ivi compresi gli abbonamenti, che non siano stati utilizzati durante il
periodo interessato dalle limitazioni per il contrasto al Covid-19, tramite
l’emissione di un voucher o il prolungamento della durata dell’abbona-
mento (articolo 215).

Con riferimento al settore dell’autotrasporto, è incrementato di 20 mi-
lioni per il 2020 di euro lo stanziamento per il Comitato centrale per
l’Albo degli autotrasportatori. Si dispone inoltre che le somme incassate,
a decorrere dal 1º gennaio 2017 e fino al 31 dicembre 2018, a titolo di
riduzione compensata dei pedaggi autostradali rimaste nella disponibilità
di consorzi, raggruppamenti e cooperative iscritte all’Albo vengano recu-
perate e destinate ad iniziative deliberate dall’Albo stesso per il sostegno
del settore (articolo 210).

Come già accennato, il decreto-legge introduce una serie di misure
per accelerare taluni interventi infrastrutturali e ampliare la liquidità delle
imprese. In particolare: la dotazione del Fondo salva-opere, istituito dal-
l’articolo 47 del decreto-legge n. 34 del 2019, è incrementata di 40 milioni
di euro per il 2020 (articolo 201, comma 1); l’erogazione delle risorse del
Fondo salva-opere in favore dei sub-appaltatori, sub-affidatari e sub-forni-
tori che abbiano certificato l’esistenza di un credito entro la data del 24
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gennaio 2020 sarà effettuata per l’intera somma spettante (ossia per il 70
per cento del credito insoddisfatto) e non verranno applicate le disposi-
zioni che condizionano l’erogazione alla verifica della regolarità contribu-
tiva e fiscale del richiedente (articolo 201, comma 2); l’importo dell’anti-
cipazione a favore dell’appaltatore potrà essere incrementato fino al 30 per
cento, nei limiti delle risorse stanziate per ogni singolo intervento a dispo-
sizione della stazione appaltante. Tale possibilità è introdotta per le proce-
dure di gara i cui bandi o avvisi siano già stati pubblicati alla data di en-
trata in vigore del decreto-legge nonché, in caso di contratti senza pubbli-
cazione di bandi o avvisi, per le procedure in cui, alla medesima data,
siano già stati inviati gli inviti a presentare le offerte ma non siano scaduti
i relativi termini e, in ogni caso, per le procedure avviate a decorrere dalla
data di entrata in vigore del decreto-legge fino al 30 giugno 2021. Negli
altri casi, l’anticipazione del prezzo, sempre nel limite massimo del 30 per
cento, può essere riconosciuta anche a favore degli appaltatori che abbiano
già usufruito di un’anticipazione contrattualmente prevista ovvero che ab-
biano già dato inizio alla prestazione senza aver usufruito di anticipazione
(articolo 207); si prevede la nomina di un Commissario straordinario per
l’espletamento delle attività finalizzate ad accelerare la messa in sicurezza
antisismica e il ripristino della funzionalità per le autostrade A24 e A25. Il
Commissario, che dura in carica fino al 31 dicembre 2025, assume diret-
tamente le funzioni di stazione appaltante e opera in deroga alle disposi-
zioni in materia di contratti pubblici. Il concessionario autostradale prose-
gue nella gestione ordinaria dell’intera infrastruttura riscuotendo i relativi
pedaggi, proponendo al concedente l’atto aggiuntivo alla Convenzione e il
nuovo piano economico finanziario aggiornato con gli eventuali interventi
di propria competenza (articolo 206, commi 1-5); è autorizzata la spesa di
3 milioni di euro per l’anno 2020 e 17 milioni di euro per l’anno 2021 per
il completamento degli interventi sulla strada statale n. 4 «Via Salaria» –
variante Trisungo-Acquasanta – 2º lotto funzionale dal km 155+000 al km
161+500 e di quelli relativi alla SS n. 4 «Via Salaria» – Realizzazione di
strada a quattro corsie dal km 36 al km 54 (articolo 206, commi da 5-bis a
5-quater, introdotti dalla Camera dei deputati); al fine di accelerare la rea-
lizzazione delle infrastrutture autostradali relative a una o più regioni, fino
al 30 giugno 2021, l’affidamento della concessione autostradale a società
in house, di cui all’articolo 178, comma 8-ter, del codice dei contratti pub-
blici, può avvenire anche in favore di società integralmente partecipate da
altre pubbliche amministrazioni (articolo 206, comma 7-bis, introdotto
dalla Camera dei deputati); all’ANAS è concesso un contributo straordina-
rio, nel limite di spesa di 25 milioni di euro annui dal 2021 al 2034, a
compensazione della diminuzione degli introiti del canone sui pedaggi
delle concessionarie autostradali causata dalla riduzione della circolazione
autostradale conseguente alle misure di contenimento dell’emergenza (ar-
ticolo 214, commi 1-2); al fine di garantire l’accessibilità sostenibile in
tempo utile per lo svolgimento dei Giochi olimpici invernali 2026, sono
assegnati all’ANAS, per l’anno 2020, 10 milioni di euro per la realizza-
zione strada «SS42-variante Trescore-Entratico», e 10 milioni di euro
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per la realizzazione del «Collegamento tra la strada statale n. 11 – tangen-

ziale ovest di Milano – variante di Abbiategrasso (tratta A da Magenta ad

Albairate – tratta B riqualificazione della strada provinciale 114 – tratta C

da Abbiategrasso a Vigevano)» (articolo 214, commi 2-bis e 2-ter, intro-

dotti dalla Camera dei deputati); sono previsti appositi stanziamenti per

assicurare la continuità dei servizi erogati dalla Motorizzazione civile non-

ché dei sopralluoghi nei cantieri effettuati dal personale dei Provveditorati

interregionali alle opere pubbliche (articolo 209); gli operatori di infra-

strutture critiche, al fine di assicurare la continuità del servizio di interesse

pubblico erogato e il funzionamento in sicurezza delle infrastrutture stesse,

devono adottare o aggiornare i propri piani di sicurezza con disposizioni

recanti misure di gestione delle crisi derivanti da emergenze di natura sa-

nitaria emanate dalle autorità competenti (articolo 211-bis, introdotto dalla

Camera dei deputati).

Nell’ambito delle misure per l’ambiente, contenute nel Capo VII (ar-

ticoli 227-229-bis), hanno particolare rilievo le disposizioni finalizzate ad

incentivare la mobilità sostenibile. In particolare: viene istituito un buono

mobilità da utilizzare per l’acquisto di biciclette, anche a pedalata assi-

stita, di veicoli per la mobilità personale a propulsione prevalentemente

elettrica nonché per l’utilizzo di forme di mobilità condivisa. Il buono,

che copre il 60 per cento della spesa sostenuta per un ammontare non su-

periore a 500 euro, è destinato ai maggiorenni residenti in città capoluogo

di regione o di provincia, in comuni con più di 50.000 abitanti o in città

metropolitane (articolo 229, comma 1, lettera a)); viene estesa anche al-

l’acquisto di veicoli per la mobilità personale a propulsione prevalente-

mente elettrica la possibilità di usufruire del buono mobilità introdotto dal-

l’articolo 2 del decreto-legge n. 111 del 2019 (articolo 229, comma 1, let-

tera a)); lo stanziamento di 20 milioni di euro già previsto per la crea-

zione, il prolungamento, l’ammodernamento e la messa a norma di corsie

preferenziali per il trasporto pubblico locale viene esteso anche al finan-

ziamento di progetti relativi alle piste ciclabili (articolo 229, comma 1, let-

tera c)); è incrementata di 70 milioni per l’anno 2020 la dotazione del

fondo per il «Programma sperimentale buono mobilità» (articolo 229,

comma 2); è istituito un fondo, con una dotazione di 20 milioni di euro

per il 2020, per il ristoro, da parte dei comuni interessati, delle imprese

esercenti i servizi di trasporto scolastico per le perdite di fatturato subite

a causa dell’emergenza (articolo 229, comma 2-bis, introdotto dalla Ca-

mera dei deputati); vengono apportate modifiche al codice della strada, fi-

nalizzate a facilitare la circolazione in condizioni di sicurezza delle bici-

clette, con l’introduzione della definizione di «corsia ciclabile» e delle di-

sposizioni per la realizzazione, in corrispondenza delle intersezioni con i
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semafori, della cosiddetta «casa avanzata», quale linea di arresto per le bi-
ciclette in posizione avanzata rispetto alla linea di arresto per tutti gli altri
veicoli (articolo 229, comma 3); le imprese o le pubbliche amministra-
zioni con più di cento dipendenti operanti in una singola unità locale ed
ubicate in zone urbane con più di 50 mila abitanti devono predisporre, en-
tro il 31 dicembre di ogni anno, un piano degli spostamenti casa-lavoro
del proprio personale dipendente nonché procedere alla nomina un mobi-

lity manager con funzioni con funzioni di supporto professionale continua-
tivo alle attività di decisione, pianificazione, programmazione, gestione e
promozione di soluzioni ottimali di mobilità sostenibile (articolo 229,
comma 4); è autorizzata la spesa di 1 milione di euro per l’anno 2020
per la concessione di un contributo in favore dei residenti nei comuni
della gronda della laguna di Venezia, per la sostituzione di motori entro
o fuoribordo a due tempi con motori entro o fuoribordo elettrici. L’am-
montare del contributo è pari al 60 per cento della spesa sostenuta e
non può superare l’importo massimo di 500 euro (articolo 229, commi
da 4-bis a 4-quinquies, introdotti dalla Camera dei deputati).

Nel Capo VIII (articoli 230-235), relativo alle misure in materia di
istruzione, tra le disposizioni finalizzate ad accelerare la realizzazione de-
gli interventi di edilizia scolastica durante il periodo di sospensione delle
attività didattiche disposta a seguito dell’emergenza, viene previsto che gli
enti locali possano procedere al pagamento degli stati di avanzamento dei
lavori (cd. SAL) anche in deroga ai limiti fissati per gli stessi nell’ambito
dei contratti di appalto (art. 232, comma 4).

Nel Capo IX (articoli 236-238-bis), recante misure per l’università e
la ricerca, viene esclusa l’applicazione delle disposizioni che prevedono il
ricorso agli strumenti di acquisto e negoziazione della Consip S.p.A. per
l’acquisto di beni e servizi informatici e di connettività, inerenti all’attività
didattica delle università statali e delle istituzioni di alta formazione arti-
stica musicale e coreutica (articolo 236, comma 2).

Con il Capo X (articoli 239-240), relativo a misure per l’innovazione
tecnologica: è istituito un Fondo per l’innovazione tecnologica e digitale,
con una dotazione di 50 milioni di euro per il 2020, finalizzato alla coper-
tura delle spese per l’acquisto degli strumenti di condivisione e utilizzo
del patrimonio informativo pubblico a fini istituzionali, per la diffusione
dell’identità digitale, del domicilio digitale e delle firme elettroniche non-
ché per l’erogazione di servizi in rete tramite le piattaforme abilitanti pre-
viste dal codice dell’amministrazione digitale. La gestione del fondo è af-
fidata al Ministro delegato per l’innovazione tecnologica e la digitalizza-
zione (articolo 239); presso il Dipartimento della pubblica sicurezza del
Ministero dell’interno è istituita una Direzione Centrale competente a svi-
luppare le attività di prevenzione e tutela informatica e cibernetica, com-
prese quelle attribuite al suddetto Ministero in relazione al perimetro na-
zionale di sicurezza cibernetica, nonché ad assicurare l’unità di indirizzo e
coordinamento delle attività svolte dalla polizia postale e delle comunica-
zioni della Polizia di stato e degli altri compiti che costituiscano il com-
pletamento di supporto alle attività investigative (articolo 240).
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Nel Capo XII, recante disposizioni volte ad accelerare i concorsi, tra

le disposizioni che riguardano il Ministero della salute, si introducono

semplificazioni per l’assunzione a tempo determinato di personale da de-

stinare al potenziamento delle attività di vigilanza, di controllo igienico-

sanitario e di profilassi svolte presso i principali porti e aeroporti (articolo

251, comma 1).

Nel corso dell’esame presso la Camera dei deputati è stato inserito il

Capo XII-bis (articolo 263-bis), contenente disposizioni in materia di ser-

vizi di connettività e di reti telematiche o di telecomunicazione, che inter-

vengono sulla disciplina del codice del consumo per attribuire all’Autorità

garante della concorrenza e del mercato il potere di ordinare, anche in via

cautelare, ai fornitori di servizi di connettività alle reti internet, ai gestori

di altre reti telematiche o di telecomunicazione, nonché agli operatori che

in relazione ad esse forniscono servizi telematici o di telecomunicazione la

rimozione di iniziative o attività destinate ai consumatori italiani e diffuse

attraverso le reti telematiche e di telecomunicazione che integrano gli

estremi di una pratica commerciale scorretta. In caso di inottemperanza

è prevista l’applicazione di una sanzione amministrativa fino a 5 milioni

di euro.

Il Capo XIII (articoli 264-266) reca infine misure di semplificazione

di procedimenti amministrativi in relazione all’emergenza, le disposizioni

finanziarie e quelle relative all’entrata in vigore del provvedimento.

Tra le misure di semplificazione, che restano valide fino al 31 dicem-

bre 2020, si segnalano quelle per gli interventi, anche edilizi, necessari ad

assicurare l’ottemperanza alle misure di sicurezza prescritte per fare fronte

all’emergenza sanitaria. Tali interventi, consistenti in opere contingenti e

temporanee, possono essere effettuati senza richiedere i permessi, le auto-

rizzazioni o gli atti di assenso previsti a regime (articolo 264, comma 1,

lettera f)).

Sono poi introdotte una serie di modifiche al codice dell’amministra-

zione digitale, comprese quelle volte ad estendere l’operatività della Piat-

taforma Digitale Nazionale Dati, finora riferita esclusivamente ai dati de-

tenuti dalle pubbliche amministrazioni, anche ai dati detenuti dai gestori

dei servizi pubblici e dalle società a controllo pubblico. Il soggetto gestore

della piattaforma è inoltre individuato nella Presidenza del Consiglio dei

ministri, invece che nel Commissario straordinario per l’attuazione dell’A-

genda digitale, come previsto nella legislazione vigente (articolo 264,

comma 3).
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In considerazione della ristrettezza dei tempi a disposizione, essendo
il provvedimento calendarizzato in Aula già a partire dalla seduta odierna,
il Relatore annuncia fin d’ora che il suo parere sarà favorevole.

Il PRESIDENTE dichiara aperta la discussione generale.

Il senatore CAMPARI (L-SP-PSd’Az) pone l’accento su una serie di
profili problematici del provvedimento, a partire dalle soluzioni indivi-
duate in tema di mobilità, che egli reputa sbagliate, inutili e ripetitive
di errori già compiuti dal Governo in sede di predisposizione della legge
di bilancio per il 2020. Le risorse per il rinnovo del parco auto sono poche
e assegnate sulla base di criteri insensati. La detrazione d’imposta del 110
per cento per interventi in materia di efficientamento energetico e adegua-
mento antisismico è prevista solo fino al 31 dicembre 2021, che è un arco
temporale troppo breve, considerato che ci vorrà comunque del tempo
prima che la misura possa essere completamente operativa. Alcune misure
– quale ad esempio l’estensione del mobility manager e la predisposizione
del piano degli spostamenti casa-lavoro – saranno poi fonte di complica-
zioni per imprese e pubbliche amministrazioni, in contrasto con l’asserita
volontà del Governo di semplificare le procedure.

Si dice cosciente del fatto che le sue osservazioni non saranno mini-
mamente prese in considerazione dalla maggioranza e dal Governo, visto
che il provvedimento non verrà modificato dal Senato e sarà presumibil-
mente approvato con l’ennesimo voto di fiducia. A tal proposito, esprime
considerazioni critiche sul fatto che un provvedimento che vale il doppio
di una manovra finanziaria possa essere approvato con due voti di fiducia,
alla Camera e al Senato, senza coinvolgere le opposizioni e, in ultima ana-
lisi, violando le prerogative dell’intero Parlamento.

Il senatore SANTILLO (M5S) valuta invece in maniera positiva il
provvedimento in esame che, facendo seguito ai 25 miliardi del decreto-
legge «cura Italia», dispone ulteriori 55 miliardi a favore di famiglie, im-
prese, lavoro, sanità, scuola e ricerca. Esso contiene misure molto positive,
a partire dalla soppressione in via definitiva delle clausole di salvaguardia
in materia di IVA e accisa e dai bonus in materia edilizia menzionati dal
senatore Campari. Condivide con quest’ultimo l’auspicio che l’operatività
delle detrazioni possa essere estesa oltre il 31 dicembre 2021, ma ricorda
che ciò è già avvenuto per gli interventi effettuati dagli istituti autonomi
case popolari, in relazione ai quali il termine per fruire dell’agevolazione
fiscale di riqualificazione energetica è stato esteso fino al 30 giugno 2022.
Per poter estendere ulteriormente l’ambito di applicazione temporale della
misura saranno necessarie nuove risorse e a tal proposito esprime la pro-
pria fiducia nel fatto che nuovi importanti margini di azione saranno pos-
sibili grazie al «Recovery plan». Inoltre, la misura è stata ulteriormente
migliorata nel corso dell’esame alla Camera dei deputati, ad esempio pre-
vedendo che siano ammessi anche gli interventi di demolizione e ricostru-
zione, facilitando la cessione del credito ed estendendo l’agevolazione alle



14 luglio 2020 8ª Commissione– 101 –

seconde case. Il provvedimento contiene numerose altre misure positive,
con importanti risorse per le imprese e interventi di semplificazione,
che verranno ulteriormente potenziati dal «decreto semplificazioni».

La senatrice PERGREFFI (L-SP-PSd’Az) sottolinea che il provvedi-
mento in esame non avrebbe mai potuto vedere la luce se l’opposizione
non avesse votato a favore dello scostamento di bilancio che ha consentito
di disporre di risorse cosı̀ ingenti e in relazione al quale la maggioranza
non aveva da sola i numeri necessari. A fronte di un comportamento
cosı̀ responsabile e collaborativo, sarebbe stato normale attendersi un coin-
volgimento sulle modalità con le quali cifre tanto elevate venivano impie-
gate, ma cosı̀ non è stato. Il Governo non ha ascoltato le forze di oppo-
sizione, ma non ha ascoltato nemmeno i tanti operatori economici che
sono stati dimenticati. Ad esempio, gli operatori del settore dei bus turi-
stici – a fronte della drastica riduzione dei numeri di turisti e della man-
cata previsione della cassa integrazione per i loro dipendenti – si sono of-
ferti di mettere a disposizione i propri mezzi per il trasporto scolastico,
che si troverà in difficoltà, presumibilmente per tutto il prossimo anno
scolastico, a causa della necessità di garantire il rispetto delle regole di
distanziamento sociale, ma nessuno ha prestato attenzione alle loro propo-
ste.

Nessuno dice che tutte le misure contenute del decreto in esame sono
negative, ma è ovvio che, a fronte di un impegno finanziario enorme,
manca del tutto un’idea di Paese, una visione complessiva.

Si sofferma poi su una serie di criticità, a partire dall’assenza di mi-
sure atte a risolvere taluni problemi cronici degli uffici della Motorizza-
zione civile, incapaci – ancor più per l’emergenza sanitaria – di espletare
in tempi ragionevoli gli esami di guida, nonché le pratiche di revisione e
collaudo periodici dei veicoli, con grave nocumento per cittadini. Con ri-
ferimento al settore del trasporto aereo, sottolinea che le società di han-
dling sono state del tutto dimenticate e stigmatizza l’assenza di disposi-
zioni che obblighino i vettori aerei al rimborso del corrispettivo pagato
dai viaggiatori per titoli di viaggio non fruiti, evidenziando che il sistema
dei voucher contrasta con la normativa europea e costituisce un compor-
tamento inaccettabile in un momento in cui i cittadini sono stati colpiti
cosı̀ duramente dalla crisi sanitaria ed economica. Ritiene infine che man-
chi del tutto anche una visione realistica di come debba essere resa soste-
nibile la mobilità, che non può essere demandata ai soli monopattini e alle
bici elettriche, considerato che l’uso di tali mezzi non è compatibile con le
esigenze lavorative di tantissime persone.

Infine, in considerazione dell’importanza del provvedimento e dei
tanti profili che toccano materie di interesse per la Commissione, chiede
che l’esame possa proseguire nel corso della prossima seduta e preannun-
cia la presentazione di uno schema di parere alternativo.

Il relatore ASTORRE (PD) afferma di non avere nulla in contrario
all’accoglimento della richiesta della senatrice Pergreffi. Ritiene che il
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problema lamentato dai senatori della Lega non attenga tanto alla dina-

mica dei rapporti tra maggioranza e opposizione, quanto al monocamera-

lismo di fatto che si è imposto ormai da tempo e che si sarebbe potuto

affrontare in passato con un po’ più di coraggio. Pur comprendendo dun-

que il rammarico manifestato dai colleghi, osserva che nel corso dell’e-

same alla Camera dei deputati le opposizioni sono state coinvolte e il dia-

logo instaurato ha prodotto risultati positivi rispetto a una manovra che

contiene misure molto importanti – a partire dai contributi a fondo perduto

per arrivare all’ecobonus e al sisma bonus – e che potrà essere ulterior-

mente integrata e arricchita non appena le condizioni finanziarie lo con-

sentiranno.

Il senatore CORTI (L-SP-PSd’Az) svolge una serie di considerazioni

critiche su come il provvedimento in esame disciplina i bonus per il ri-

sparmio energetico, osservando che se il Governo avesse coinvolto le op-

posizioni, valutando tempestivamente le loro proposte, molti dei problemi

da lui evidenziati avrebbero già trovato una soluzione. Ritiene inoltre che

l’annuncio fatto dal Governo a metà maggio di voler introdurre agevola-

zioni di questo tipo abbia determinato un blocco del settore per due

mesi, in quanto i cittadini che volevano effettuare interventi edilizi si

sono fermati, in attesa di comprendere quale sarebbe stata la disciplina

definitiva.

Il senatore FEDE (M5S) contesta quanto testé affermato e cioè

che gli annunci del Governo avrebbero creato spiazzamento nei citta-

dini, in quanto a metà maggio il Governo non ha fatto annunci ma

ha agito, adottando un decreto-legge contenente misure molto concrete,

che poi sono state oggetto di un lungo dibattito alla Camera, come è

normale che sia nel corso del procedimento di conversione in legge di

un decreto-legge. Non si può parlare dunque di nessuna «sindrome da

annuncio», in quanto, al contrario, il Governo, a fronte di una situa-

zione senza precedenti, ha sempre agito tempestivamente e con buon

senso, facendo ricorso agli strumenti previsti dall’ordinamento. Non

possono poi essere imputate al Governo in carica criticità relative a

carenza burocratiche o a farraginosità procedurali che risalgono al pas-

sato, né si può lamentare il mancato coinvolgimento di chicchessia,

considerate le numerose occasioni di incontro e di dialogo con le op-

posizioni e con tutti gli stakeholder create dal Governo, a partire dagli

Stati Generali.

Il seguito dell’esame è rinviato.

La seduta termina alle ore 9,55.
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Plenaria

148ª Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
COLTORTI

La seduta inizia alle ore 14.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame. Parere favorevole)

Prosegue l’esame, sospeso nella seduta antimeridiana di oggi.

Non essendovi ulteriori richieste di intervento in discussione gene-
rale, il PRESIDENTE cede la parola al relatore Astorre, che dà lettura
di uno schema di parere favorevole, pubblicato in allegato.

Il PRESIDENTE comunica che il Gruppo della Lega ha presentato
uno schema di parere alternativo, pubblicato in allegato, che viene illu-
strato dal senatore Rufa.

Si passa alle dichiarazioni di voto.

Il senatore MALLEGNI (FIBP-UDC) osserva che non si può che
prendere atto dell’imminente scadenza del decreto-legge in esame e del-
l’impossibilità per il Senato di svolgere quella discussione seria e appro-
fondita, che pure era stata garantita dal Governo. La maggioranza, infatti,
pur avendo sottoscritto una parte significativa della miriade di emenda-
menti presentati alla Camera, non ha voluto affrontare i problemi veri
che attanagliano il Paese in un momento cosı̀ drammatico. Sottrarre a
un ramo del Parlamento il diritto di discutere nel merito un decreto-legge
che vale più del doppio di una manovra finanziaria è un fattore di estrema
negatività del quale Forza Italia, che si è sempre dimostrata aperta al dia-
logo, non potrà non tenere conto.

Il provvedimento, peraltro, è caratterizzato dagli stessi difetti dei pre-
cedenti: fa rinvio a un numero eccessivo provvedimenti attuativi; modifica
numerose disposizioni del decreto-legge «cura Italia», adottato solo pochi
mesi fa e già ampiamente modificato anche dal decreto-legge «liquidità»;
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incorpora il contenuto di un altro decreto-legge, il n. 52 del 2020, che
viene conseguentemente abrogato; presenta formulazioni ambigue che si
prestano a numerose interpretazioni confliggenti. Tutte spie, queste, di
un modo approssimativo di legiferare che contrasta con le finalità di sem-
plificazione del nuovo decreto-legge che, ribadisce, l’8ª Commissione non
potrà che esaminare in sede referente. Il mancato riconoscimento del ruolo
del Parlamento da parte del Governo risulta poi evidente dal fatto che,
sommati insieme, gli emendamenti approvati durante l’esame alla Camera
dei deputati valgono solo 440 milioni su un totale di 55 miliardi impiegati
dal decreto, circa lo 0,8 per cento.

Ma il problema principale è che le misure adottate dal Governo si
stanno rivelando poco attrattive e non stanno dispiegando effetti benefici
sull’economia. Le imprese si trovano in situazione di grande difficoltà, il
Governo non è riuscito a garantire un adeguato accesso al credito, la cre-
scita della spesa corrente ha posto una pesante ipoteca su ogni futura ma-
novra e si avvicina a grandi passi l’autunno, quando i nodi verranno al
pettine, considerati i milioni di posti di lavoro persi in tutta Europa.
Alla Camera, Forza Italia è stata come sempre responsabile e dialogante
ma si è dovuta scontrare con l’atteggiamento di chiusura del Governo
che, ad esempio, non ha voluto rinvenire, in un provvedimento del valore
di 55 miliardi, 88 milioni che sarebbero stati fondamentali per il settore
dei bus turistici che versa in gravi difficoltà. A fronte di alcuni circoscritti
elementi positivi, quali le importanti prese di posizione relative alle con-
cessioni demaniali, il quadro si presenta fosco: le imprese sono abbando-
nate e non sono messe in condizione di assumere e gli investimenti sono
scarsi, mentre abbondano gli interventi di stampo assistenzialistico.

Il senatore NENCINI (IV-PSI) critica il contenuto dell’articolo 231-
bis, comma 2, lettera b), del provvedimento in esame, il quale – nel con-
sentire l’attivazione di ulteriori incarichi temporanei di personale docente
e ATA a tempo determinato – prevede che, in caso di sospensione dell’at-
tività in presenza, i relativi contratti di lavoro si debbano intendere risolti
per giusta causa, senza diritto ad alcun indennizzo. Ritenendo tale previ-
sione eccessiva e non in linea con quanto il Governo sta facendo sulla
scuola, chiede che la Commissione possa farsi carico della questione,
nello schema di parere che è in procinto di essere votato.

Il senatore CAMPARI (L-SP-PSd’Az) annuncia il voto contrario del
Gruppo della Lega, ribadendo che le opposizioni non sono state coinvolte
sul provvedimento in esame, il cui contenuto è debole – a dimostrazione
del fatto che le numerose task force istituite dal Governo non hanno pro-
dotto nulla di significativo – e insufficiente a dare risposta ai gravissimi
problemi economici e sociali del Paese che inevitabilmente emergeranno
in autunno.

Non essendovi ulteriori richieste di intervento in dichiarazione di
voto, il relatore ASTORRE (PD) invita i componenti della Commissione
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a segnalare la questione sollevata dal senatore Nencini ai colleghi di
Gruppo facenti parte della Commissione istruzione, competente per mate-
ria sul tema, e conferma il contenuto dello schema di parere favorevole
già illustrato.

Il PRESIDENTE, verificata la presenza del numero legale, pone in
votazione lo schema di parere favorevole del relatore, che risulta appro-
vato, con conseguente preclusione dello schema di parere alternativo pre-
sentato dal Gruppo della Lega.

(716) ERRANI ed altri. – Disposizioni concernenti il riconoscimento della guarigione e
la piena cittadinanza delle persone con epilessia

(116) DE POLI. – Disposizioni per il riconoscimento dei diritti delle persone affette da

epilessia

(1219) Paola BINETTI ed altri. – Disposizioni in favore delle persone affette da epilessia

(Parere alla 12ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame congiunto. Parere favore-

vole con osservazioni)

Prosegue l’esame congiunto, sospeso nella seduta del 7 luglio.

Non essendovi ulteriori richieste di intervento in discussione gene-
rale, il PRESIDENTE cede la parola alla relatrice Di Girolamo, che illu-
stra uno schema di parere favorevole con osservazioni, pubblicato in alle-
gato.

Si passa alle dichiarazioni di voto.

Il senatore CORTI (L-SP-PSd’Az) ringrazia la relatrice Di Girolamo
per avere inserito nello schema di parere un’osservazione che, recependo
una considerazione da lui stesso svolta nella precedente seduta, è volta ad
introdurre forme di agevolazioni delle tariffe di rilascio e rinnovo della
patente che tengano conto del fatto che le persone affette da epilessia de-
vono sostenere più controlli e dunque oneri maggiori rispetto agli altri
soggetti. Ribadisce la valutazione positiva sua e del suo Gruppo rispetto
alle finalità dei provvedimenti in esame, ma preannuncia il voto di asten-
sione della Lega, non sapendo se gli emendamenti migliorativi presentati
in 12ª Commissione troveranno la condivisione della maggioranza.

Non essendovi ulteriori richieste di intervento in dichiarazione di
voto, il PRESIDENTE, verificata la presenza del numero legale, pone in
votazione lo schema di parere favorevole con osservazioni della relatrice,
che risulta approvato.
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(1441) Disposizioni in materia di utilizzo dei defibrillatori semiautomatici e automatici in
ambiente extraospedaliero, Approvato dalla Camera dei deputati in un testo risultante dal-

l’unificazione dei disegni di legge di iniziativa dei deputati Gallinella e Chiara Gagnarli;

Minardo; Mulè ed altri; Rizzetto ed altri; Misiti ed altri; Paola Frassinetti ed altri; Leda

Volpi ed altri; Rizzo Nervo ed altri

(320) MARSILIO. – Disposizioni in materia di utilizzo dei defibrillatori semiautomatici e
automatici in ambiente extraospedaliero

(1410) Paola BOLDRINI ed altri. – Disposizioni in materia di diffusione dei defibrilla-
tori semiautomatici o automatici esterni

(Parere alla 12ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame congiunto. Parere favore-

vole)

Prosegue l’esame congiunto, sospeso nella seduta del 7 luglio.

Non essendovi richieste di intervento in discussione generale, il PRE-
SIDENTE cede la parola al relatore D’Arienzo, che illustra uno schema di
parere favorevole, pubblicato in allegato.

Si passa alle dichiarazioni di voto.

Il senatore RUFA (L-SP-PSd’Az), nell’annunciare il parere favorevole
del Gruppo della Lega, lamenta il fatto che, durante l’esame del provve-
dimento in sede consultiva presso la Commissione istruzione, una forza
politica abbia tenuto un atteggiamento di contrarietà alla diffusione dei de-
fibrillatori presso le scuole paritarie. In considerazione dell’importanza del
provvedimento in esame, auspica che non vengano introdotte differenzia-
zioni inaccettabili e illogiche.

Non essendovi ulteriori richieste di intervento in dichiarazione di
voto, il PRESIDENTE, verificata la presenza del numero legale, pone in
votazione lo schema di parere favorevole del relatore, che risulta appro-
vato.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA ANTIMERIDIANA DI DOMANI

Il PRESIDENTE comunica che la seduta convocata domani, merco-
ledı̀ 15 luglio, alle ore 8,30, non avrà più luogo.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 15.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

CAMPARI, CORTI, PERGREFFI E RUFA SUL

DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La 8ª Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni),

esaminato, per i profili di competenza, il disegno di legge di conver-
sione del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, recante «Misure urgenti in
materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di politiche
sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19» (AS 1874);

rilevato che:

– nel decreto-legge in conversione non sono presenti misure idonee
a consentire l’immediato sblocco degli investimenti pubblici, né delle mi-
sure di semplificazione della normativa vigente in materia di appalti pub-
blici;

– gli interventi infrastrutturali previsti sono esigui, localistici, non
si inseriscono in una visione organica di sviluppo infrastrutturale e le ri-
sorse destinate allo scopo sono irrisorie; emblematico, in tal senso, è il
caso della linea ferroviaria Pontremolese (Parma – La Spezia), al poten-
ziamento della quale l’articolo 208, comma 5, destina circa 170 milioni
di euro in 12 anni (dal 2020 al 2032), a fronte di un fabbisogno finanzia-
rio complessivo di oltre 2 miliardi di euro;

– per sostenere il settore del trasporto pubblico locale e regionale
di passeggeri sottoposto a obbligo di servizio pubblico, a seguito degli ef-
fetti negativi derivanti dall’emergenza epidemiologica da Covid-19, l’arti-
colo 200 destina 500 milioni di euro per compensare la riduzione dei ri-
cavi tariffari nonché la proroga degli abbonamenti in essere non utilizzati
durante la fase c.d. di lockdown, laddove misure compensative siffatte ri-
chiedono – secondo le stime elaborate dalle associazioni di categoria – ri-
sorse per oltre un miliardo;

– nel decreto-legge in conversione non sono previste misure atte a
risolvere taluni problemi cronici che colpiscono gli uffici della Motorizza-
zione civile di tutta Italia, incapaci – ancor più per l’emergenza sanitaria –
di espletare in tempi ragionevoli gli esami di guida nonché le pratiche di
revisione e collaudo periodici dei veicoli, con grave nocumento per i cit-
tadini e, conseguentemente, per la sicurezza stradale in generale;

– per la compensazione dei danni subiti dagli operatori del settore
aereo, l’articolo 198 del decreto-legge in esame istituisce un fondo con
una dotazione di 130 milioni di euro per l’anno 2020, al quale tuttavia
possono accedere soltanto gli operatori nazionali, e non anche i tanti ope-
ratori stranieri dotati di base operativa in Italia e con un elevato numero di
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dipendenti italiani; a tale fondo non possono inoltre accedere le società di
gestione aeroportuale e le società di handling, entrambe del tutto escluse
da qualunque misura di sostegno economico-finanziario, nonostante i costi
ugualmente sostenuti durante la fase di lockdown, stante l’inattività e l’im-
provvisa riduzione dei ricavi;

– nell’ambito del trasporto aereo, nel decreto-legge in esame non è
prevista alcuna disposizione che obblighi i vettori aerei al rimborso del
corrispettivo pagato per i titoli di viaggio non fruiti a causa dell’emer-
genza sanitaria da Covid-19, e ciò a discapito di cittadini, famiglie e im-
prese, ed in palese contrasto con quanto previsto dal Regolamento (CE) n.
261/2004 e dai relativi Orientamenti interpretativi da ultimo adottati dalla
Commissione europea;

– nel decreto-legge in conversione non sono previste misure per il
sostegno degli operatori del trasporto marittimo, del settore crocieristico,
della logistica e del trasporto merci in generale, eccezion fatta per il rifi-
nanziamento, peraltro inferiore all’effettivo fabbisogno, di misure pre-esi-
stenti (Marebonus e Ferrobonus), disposto dall’articolo 197;

– in tema di mobilità sono previsti ulteriori adempimenti, inutili e
gravosi, come la predisposizione – da parte di imprese e amministrazioni
pubbliche con più di 100 dipendenti – di un piano degli spostamenti casa-
lavoro del proprio personale dipendente al fine di limitare il ricorso a
mezzi di trasporto privato da parte del proprio personale, e la contestuale
nomina del mobility manager, ex articolo 229, comma 4;

– in tema di mobilità vi è poi un evidente sperequazione finanzia-
ria tra le risorse destinate al bonus per l’acquisto di monopattini elettrici o
biciclette a pedalata assistita (articolo 229, 120 milioni) e quelle destinate
al finanziamento di incentivi all’acquisto di autovetture (articolo 44, 100
milioni), peraltro limitato a veicoli con specifici parametri ambientali;

– quanto al tema della digitalizzazione e dello sviluppo tecnologico
del Paese, le misure approntate appaiono inadeguate, rispetto alla impel-
lente necessità di provvedere in tal senso: l’articolo 239 del decreto isti-
tuisce un apposito Fondo per l’innovazione tecnologica e la digitalizza-
zione con una misura dotazione pari a 50 milioni di euro per il solo
2020, a fronte di finalità di ampio respiro che meritano un maggior ri-
guardo dal punto di vista finanziario,

esprime PARERE CONTRARIO.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato per quanto di propria competenza il di-
segno di legge in titolo,

premesso che:

il provvedimento reca misure in materia sanitaria, di sostegno alle
imprese, al lavoro ed all’economia, in materia di politiche sociali nonché
misure finanziarie, fiscali e di sostegno a diversi settori, con l’obiettivo di
favorire il rilancio del sistema economico italiano a fronte della situazione
di crisi determinata dall’emergenza da Covid-19;

numerose sono le disposizioni di interesse della 8ª Commissione,
concentrate in maniera particolare nel Capo III del Titolo VI (articoli
da 196 a 215), recante misure per le infrastrutture e i trasporti;

per quanto riguarda il settore del trasporto, sono previsti numerosi
interventi di supporto al trasporto aereo, marittimo, ferroviario, intermo-
dale e locale, nonché in materia di autotrasporto;

per quanto riguarda il settore delle infrastrutture, le misure previste
sono principalmente rivolte ad introdurre semplificazioni in grado di acce-
lerare gli interventi, al fine di far fronte all’emergenza sanitaria e alla crisi
che ne è derivata, e di favorire una maggiore e più rapida liquidità per le
imprese operanti nel settore;

altre misure di interesse per l’8ª Commissione sono contenute in
varie parti del provvedimento e attengono, in maniera particolare, allo svi-
luppo della mobilità sostenibile,

esprime parere favorevole.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUI DISEGNI DI LEGGE NN. 716, 116 E 1219

L’8ª Commissione Lavori pubblici, comunicazioni, esaminati i dise-
gni di legge in titolo,

premesso che:

i disegni di legge in esame sono finalizzati a garantire l’integra-
zione e il miglioramento della qualità della vita delle persone affette da
epilessia;

la 12ª Commissione ha adottato come testo base il disegno di legge
n. 716;

per quanto attiene agli ambiti di interesse dell’8ª Commissione, il
disegno di legge n. 716 opera diverse modifiche all’allegato III del decreto
legislativo n. 59 del 2011, con il quale sono state recepite le direttive
2006/126/CE e 2009/113/CE, e concernente i requisiti minimi di idoneità
fisica e mentale per la guida di un veicolo a motore;

in particolare, all’articolo 1 viene stabilito che, ai fini di detti re-
quisiti, è considerata clinicamente guarita la persona la cui guarigione
sia certificata da uno specialista ed accertata dalla competente commis-
sione medico-legale;

si prevede che i costi per il rilascio e per il rinnovo delle patenti di
guida con limitazioni o speciali a causa di patologie invalidanti non deb-
bano superare quelli stabiliti per le patenti ordinarie;

con riferimento ai conducenti di veicoli di categoria A e B si pre-
vede la cessazione dell’obbligo di valutazione da parte della commissione
medica locale dopo cinque anni dall’ultima crisi indipendentemente dalla
presenza o meno di una terapia in corso;

con riferimento ai conducenti di veicoli di categorie diverse da A e
B viene abbassata da dieci a cinque anni il periodo oltre il quale il sog-
getto che abbia avuto una prima crisi, o un’unica crisi non provocata,
può essere dichiarato idoneo alla guida;

si prevede inoltre che il medico responsabile della diagnosi, qua-
lora questa possa compromettere la capacità di guidare veicoli a motore,
comunichi formalmente alla persona interessata l’informazione dell’ob-
bligo di astenersi dalla guida. Tale condizione è soggetta a pubblica noti-
fica da parte dell’azienda sanitaria locale di riferimento del medico certi-
ficante e determina l’accesso a misure d’inclusione sociale previste dalla
normativa vigente,
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esprime, per quanto di competenza, parere favorevole con le seguenti
osservazioni:

– si valuti l’opportunità di sopprimere la modifica introdotta dal-
l’articolo 5, comma 3, lettera a), numero 1), al fine di mantenere la disci-
plina vigente che prevede, per le patenti di categoria A e B, una valuta-
zione da parte della Commissione medica locale finché l’interessato non
abbia trascorso cinque anni senza crisi epilettiche in assenza di terapia;

– valuti la Commissione di merito la possibilità di inserire la di-
sposizione di cui al comma 4 dell’articolo 5 come punto aggiuntivo al
punto D dell’allegato III al decreto legislativo 18 aprile 2011, n. 59, pre-
vedendo come obbligatorio l’accertamento effettuato dalla competente
commissione medica;

– si valuti l’opportunità di introdurre forme di agevolazioni delle
tariffe di rilascio e rinnovo della patente che tengano conto delle ulteriori
spese che le persone affette da epilessia devono sostenere per gli accerta-
menti richiesti dalla Commissione medica locale.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUI DISEGNI DI LEGGE NN. 1441, 320 E 1410

La Commissione, esaminati per quanto di propria competenza i dise-
gni di legge in titolo,

premesso che:

la 12ª Commissione ha adottato come testo base il disegno di legge
n. 1441, già approvato dalla Camera dei deputati, che è quello tra i tre
disegni di legge abbinati che presenta il contenuto più ampio;

in particolare, il disegno di legge n. 1441 è volto a favorire la pro-
gressiva diffusione e utilizzazione dei defibrillatori automatici e semiauto-
matici esterni, tra l’altro, negli aeroporti, nelle stazioni ferroviarie e nei
porti, a bordo dei mezzi di trasporto aerei, ferroviari e marittimi e della
navigazione interna, che effettuano tratte con una percorrenza continuata,
senza possibilità di fermate intermedie, di una durata di almeno due ore e,
comunque, presso i gestori di pubblici servizi di cui all’articolo 2, comma
2, lettera b), del codice dell’amministrazione digitale, nonché presso i ge-
stori di servizi di trasporto extraurbano in concessione;

per l’acquisto dei defibrillatori le amministrazioni si avvarranno
degli strumenti di acquisto e di negoziazione messi a disposizione dalla
Consip o dalle centrali di committenza regionali;

viene demandata ad un accordo in sede di Conferenza Stato-Re-
gioni la definizione delle modalità operative per la realizzazione e l’ado-
zione di un’applicazione mobile integrata con i servizi delle centrali ope-
rative del 118, finalizzata alla rapida geolocalizzazione dei soccorritori e
dei defibrillatori più vicini al luogo in cui si sia verificata l’emergenza;

il Ministero dello sviluppo economico è tenuto ad assicurare che
nel contratto di servizio con la società concessionaria del servizio pubblico
radiotelevisivo sia previsto l’obbligo di riservare spazi di informazione
nella programmazione televisiva pubblica nazionale e regionale, volti
alla sensibilizzazione sulle manovre di rianimazione cardiopolmonare e
sull’uso dei defibrillatori,

esprime parere favorevole.
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AGRICOLTURA E PRODUZIONE AGROALIMENTARE (9ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

123ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza del Presidente
VALLARDI

La seduta inizia alle ore 9.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame e rinvio)

Il relatore TARICCO (PD) riferisce alla Commissione e ricorda che
il decreto-legge in esame, assegnato in sede referente alla 5ª Commis-
sione, giunge in Senato in seconda lettura dopo essere stato approvato
dalla Camera dei deputati il 9 luglio 2020. Fa presente che termine per
la conversione in legge del decreto-legge in titolo scade il prossimo 18 lu-
glio 2020.

Con riferimento alle disposizioni del provvedimento di competenza
della Commissione agricoltura (che lo esamina in sede consultiva), se-
gnala principalmente il capo VI (articoli 222-226), dedicato al comparto
dell’agricoltura, della pesca e dell’acquacoltura.

L’articolo 222 è stato integralmente sostituito nel corso dell’esame
presso la Camera dei deputati. Mentre nel testo iniziale si istituiva un
«Fondo emergenziale a tutela delle filiere in crisi», con una dotazione
di 500 milioni di euro per l’anno 2020, il testo approvato dalla Camera
contiene diversi interventi. Viene riconosciuto, in primo luogo, al comma
2, l’esonero dal versamento dei contributi previdenziali e assistenziali a
carico dei datori di lavoro di alcuni comparti, dovuti per il periodo dal
1º gennaio 2020 al 30 giugno 2020. I beneficiari della misura sono le im-
prese appartenenti al comparto agrituristico, apistico, brassicolo, cereali-
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colo, florovivaistico, vitivinicolo, dell’allevamento, dell’ippicoltura, della
pesca e dell’acquacoltura, ferma restando l’aliquota di computo delle pre-
stazioni pensionistiche. I relativi oneri sono valutati in 426,1 milioni di
euro per il 2020.

Il comma 3 istituisce un «Fondo emergenziale per le filiere in crisi» a
favore del settore zootecnico, con una dotazione di 90 milioni di euro per
il 2020, finalizzato all’erogazione di aiuti diretti e alla definizione di mi-
sure di sostegno all’ammasso privato e al settore zootecnico.

Il comma 4 trasferisce all’Istituto di servizi per il mercato agricolo
alimentare (ISMEA) la somma di 30 milioni di euro per il 2020 per la
concessione di prestiti cambiari a tasso zero in favore delle imprese agri-
cole e della pesca, in attuazione del regime di aiuto autorizzato dalla
Commissione europea con decisione n. C (2020) 2999 del 4 maggio 2020.

Il comma 5 incrementa la dotazione del Fondo di solidarietà di 30
milioni di euro per il 2020, ai fini dell’attuazione delle misure di cui al-
l’articolo 1, comma 502, della legge di bilancio 2020 (ristoro dei danni
prodotti dalla cimice asiatica).

Il comma 6 novella l’articolo 1, comma 520, della legge di bilancio
2020 al fine di concedere alle imprese agricole e agroalimentari un con-
tributo a fondo perduto, nel limite massimo di 100.000 euro e dell’80
per cento delle spese ammissibili, per il finanziamento di iniziative fina-
lizzate allo sviluppo di processi produttivi innovativi e dell’agricoltura
di precisione o alla tracciabilità dei prodotti con tecnologie blockchain,
nei limiti previsti dalla normativa europea in materia di aiuti de minimis.

Il comma 7 novella il comma 2 dell’articolo 78 del decreto-legge n.
18 del 2020, riducendo da 100 a 20 milioni di euro per il 2020 la dota-
zione finanziaria del Fondo ivi istituito e modificando le finalità dello
stesso, non più destinato alla copertura degli interessi sui mutui delle
aziende agricole ma finalizzato esclusivamente al ristoro delle imprese
di pesca e di acquacoltura per la sospensione dell’attività di pesca a causa
dell’emergenza COVID-19.

Il comma 8 riconosce un’indennità di 950 euro per il mese di maggio
2020 ai pescatori autonomi, compresi i soci di cooperative, che esercitano
professionalmente la pesca in acque marittime, interne e lagunari, di cui
alla legge n. 250 del 1958, non titolari di pensione e non iscritti ad altre
forme previdenziali obbligatorie, ad esclusione della gestione separata
INPS per l’assicurazione generale obbligatoria per l’invalidità, la vec-
chiaia ed i superstiti. A tal fine, è autorizzata una spesa complessiva mas-
sima di 3,8 milioni di euro per il 2020.

Il comma 9 provvede infine alla copertura degli oneri derivanti dal-
l’attuazione dei commi 2, 3, 4, 5 e 8 del presente articolo, determinati in
579,9 milioni di euro.

L’articolo 222-bis, introdotto dalla Camera, prevede che le imprese
agricole ubicate nei territori che hanno subı̀to danni per le eccezionali ge-
late occorse dal 24 marzo al 3 aprile 2020 possano accedere agli interventi
compensativi previsti per favorire la ripresa dell’attività economica: ciò
per le produzioni per le quali non abbiano sottoscritto polizze assicurative
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agevolate a copertura dei rischi. Conseguentemente, si incrementa di 10
milioni di euro, per il 2020, la dotazione del Fondo di solidarietà nazio-
nale – interventi indennizzatori.

L’articolo 223 stanzia 100 milioni di euro, per l’anno 2020, da desti-
nare alle imprese viticole – obbligate alla tenuta del Registro telematico –
che si impegnano alla riduzione volontaria della produzione di uve desti-
nate a vini a denominazione di origine ed a indicazione geografica. Ciò
avviene attraverso la pratica della cosiddetta vendemmia verde parziale
da realizzare nella corrente campagna. La riduzione di produzione di
uve destinate alla vinificazione non può essere inferiore al 15 per cento
rispetto al valore medio delle quantità prodotte negli ultimi 5 anni.

L’articolo 224, recante misure in favore della filiera agroalimentare,
al comma 1 modifica l’articolo 10-ter del decreto-legge n. 27 del 2019 au-
mentando dal 50 per cento al 70 per cento la percentuale di anticipo dei
contributi PAC che può essere richiesta con la procedura ordinaria, speci-
ficando che, in alternativa, può essere richiesta quella semplificata, per la
quale era stato già disposto l’innalzamento in pari percentuale per il 2020.

Il comma 2 apporta talune modifiche all’articolo 78 del decreto-legge
n.18 del 2020. In particolare, specifica anzitutto, al comma 3-ter, che nel
caso di utilizzo agronomico di alcune materie derivanti dal latte, compreso
il siero, la normativa di riferimento sia quella prevista per gli effluenti di
allevamento. Aggiunge inoltre un comma 3-decies prevedendo che l’I-
STAT definisca, entro 90 giorni dall’entrata in vigore della presente dispo-
sizione, una specifica classificazione merceologica ai fini dell’attribuzione
del codice ATECO alle attività di coltivazione di coltivazione idroponica
e acquaponica. Infine sostituisce il comma 4-sexies, che ha previsto la
possibilità per le imprese agricole di rinegoziare i mutui, specificando
che la misura, da intendersi come facoltà, non riguarda i mutui concessi
dallo Stato, ma solo mutui e altri finanziamenti concessi dal sistema finan-
ziario.

Il comma 3 modifica l’articolo 8 della legge n. 238 del 2016 preve-
dendo che dal 1º gennaio 2021 la resa massima di uva a ettaro delle unità
vitate iscritte nello schedario viticolo è pari o inferiore a 30 tonnellate,
salvo per quelle rivendicate per produrre vini a DOP e a IGP; si rimanda
ad un successivo decreto per la definizione delle aree vitate nelle quali è
ammessa, in deroga, una resa massima di uva ad ettaro fino a 40 tonnel-
late in base alle risultanze degli ultimi cinque anni di produzione.

Il comma 4 interviene sull’articolo 8 della legge n. 590 del 1965,
dove si prevede che nel caso venga esercitato il diritto di prelazione, il
versamento del prezzo di acquisto deve essere effettuato entro il termine
di tre mesi, decorrenti dal trentesimo giorno dall’avvenuta notifica da
parte del proprietario, salvo che non sia diversamente pattuito tra le parti.
La modifica porta da tre mesi a sei mesi il termine per l’esercizio del di-
ritto di prelazione.

Il comma 5 modifica l’articolo 3 del decreto-legge n. 27 del 2019,
che ha recato norme sul monitoraggio della produzione di latte vaccino,
ovino e caprino e dell’acquisto di latte e prodotti lattiero-caseari a base
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di latte importati. Per effetto della novella si prevede che, al posto di un
unico decreto, siano previsti distinti decreti del Ministro delle politiche
agricole alimentari e forestali, differenziando il settore del latte vaccino
e il settore del latte ovi-caprino.

Nel corso dell’esame presso la Camera è stato poi aggiunto il comma
5-bis, che ha sostituito l’articolo 78, comma 4-octies del decreto-legge n.
18 del 2020. Esso sospende i termini di scadenza dei certificati di abilita-
zione alla vendita dei prodotti fitosanitari, estendendola da un lato agli at-
testati di funzionalità delle macchine irroratrici, dall’altro definendo i ter-
mini di sospensione, previsti in entrambi i casi, per dodici mesi e, comun-
que, almeno fino al novantesimo giorno successivo alla dichiarazione di
cessazione dello stato di emergenza.

L’articolo 224-bis, introdotto dalla Camera, istituisce il «Sistema di
qualità nazionale del benessere animale» a cui possono aderire volontaria-
mente gli allevatori che si impegnano a rispettare il disciplinare che sarà
appositamente predisposto, sottoponendosi ai prescritti controlli. Le moda-
lità di produzione saranno definite con successivi decreti che dovranno
prevedere il rispetto di parametri di salute e di benessere degli animali su-
periori a quelli attualmente previsti dalla normativa europea e nazionale,
inclusi quelli relativi alle emissioni nell’ambiente, distinguendo per specie,
orientamento produttivo e metodo di allevamento.

L’articolo 224-ter, introdotto dalla Camera, è dedicato alla sostenibi-
lità delle produzioni agricole. Si istituisce il sistema di certificazione della
sostenibilità della filiera vitivinicola le cui regole produttive sono definite
da uno specifico disciplinare di produzione aggiornato annualmente
(comma 1). È istituito il sistema di monitoraggio della sostenibilità e delle
aziende della filiera vitivinicola italiana, i cui indicatori saranno definiti
con successivo decreto (comma 2). I dati e le informazioni ricavate dal
sistema di monitoraggio sono fatti confluire nella Rete di informazione
contabile agricola (RICA) di cui al regolamento (CE) 1217/2009 (comma
3). Il disciplinare, che sarà approvato dal Ministero delle politiche agricole
alimentari e forestali, in sede di prima applicazione si basa sulle Linee
guida nazionali di produzione integrata per la filiera vitivinicola, di cui
alla legge n. 4 del 2011 (commi 4 e 5). Il comma 6 prevede, infine,
che con successivo decreto possa essere estesa la certificazione della so-
stenibilità del processo produttivo ad altre filiere agroalimentari.

L’articolo 225, dedicato a consorzi di bonifica ed enti irrigui, al
comma 1 prevede la possibilità da parte di Cassa depositi e prestiti e di
altri istituti finanziari di erogare mutui ai consorzi di bonifica per lo svol-
gimento dei compiti istituzionali loro attribuiti, escludendo comunque la
possibilità che essi siano utilizzati per assunzioni di personale, anche in
caso di carenza di organico. La disposizione in commento fa riferimento
alla «situazione di crisi di liquidità derivante dalla sospensione dei paga-
menti dei contributi di bonifica disposta» dall’articolo 62 del decreto-
legge n. 18 del 2020.

Ai sensi del comma 2, i suddetti mutui sono concessi nell’importo
massimo complessivo di 500 milioni di euro, con capitale da restituire



14 luglio 2020 9ª Commissione– 117 –

in rate annuali di pari importo per cinque anni, a decorrere dal 2021 e fino
al 2025.

Il comma 3 prevede che gli interessi, a carico del bilancio dello
Stato, che maturano nel corso del periodo di utilizzo del finanziamento,
con decorrenza dal giorno successivo alla erogazione, saranno determinati
nel limite massimo complessivo di 10 milioni di euro annui. Per tale fina-
lità, è quindi autorizzata la spesa di 10 milioni di euro per ciascuno degli
anni dal 2021 al 2025 (comma 4).

Il comma 5 prevede che con successivo decreto siano stabiliti i ter-
mini e la modalità di presentazione delle domande, nonché i criteri per
la rimodulazione dell’importo del mutuo concedibile nel caso in cui gli
importi complessivamente richiesti superino la disponibilità di 500 milioni
di euro. Il comma 6 dispone infine in merito alla relativa copertura finan-
ziaria.

Nel corso dell’esame presso la Camera sono stati introdotti i commi
da 6-bis a 6-quater, i quali hanno previsto una disciplina per l’utilizzo di
risorse finanziarie da parte dei consorzi di bonifica e degli enti irrigui.

Nello specifico, il comma 6-bis consente la riprogrammazione delle
economie realizzate su interventi infrastrutturali irrigui approvati e finan-
ziati prima dell’anno 2010 dal Ministero delle politiche agricole alimentari
e forestali, anche con fondi provenienti da gestioni straordinarie in tale
settore, soppresse e attribuite alla competenza dello stesso Ministero.

Il comma 6-ter consente l’utilizzo di tali economie limitatamente alle
somme che sono nella disponibilità dei consorzi di bonifica e degli enti
irrigui in conseguenza della chiusura delle opere finanziate, ivi inclusi
gli interessi attivi maturati sui conti correnti accesi per la realizzazione
delle opere infrastrutturali irrigue.

Ai sensi del comma 6-quater i consorzi e gli enti irrigui interessati
comunicano al Ministero delle politiche agricole e forestali le economie
e relativi interessi, i fabbisogni manutentivi della rete idrica cui intendono
destinare le risorse, un cronoprogramma della spesa nonché un’apposita
rendicontazione dei costi sostenuti una volta conclusi gli interventi.

L’articolo 226 prevede che – a valere sulle disponibilità del Fondo di
rotazione di cui alla legge n. 183 del 1987 – sia destinato l’importo di 250
milioni di euro, ad integrazione delle iniziative di distribuzione delle der-
rate alimentari per l’emergenza derivante dalla diffusione del virus CO-
VID-19, e con le procedure previste dal Fondo per la distribuzione di der-
rate alimentari alle persone indigenti, di cui all’articolo 58, comma 1, del
decreto-legge n. 83 del 2012, cui concorre il Fondo di aiuti europei agli
indigenti (FEAD) 2014/2020. All’erogazione di tali risorse provvede l’A-
genzia per le erogazioni in agricoltura (AGEA).

Passando all’articolo 31, dedicato al rifinanziamento di alcuni fondi
pubblici, segnala il comma 3 che assegna all’ISMEA ulteriori 250 milioni
di euro per il 2020. Tali risorse sono versate sul conto corrente di tesoreria
centrale, per essere utilizzate in base al fabbisogno finanziario derivante
dalla gestione delle garanzie.
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Il successivo comma 3-bis – introdotto dalla Camera – incrementa di
5 milioni di euro per il 2020 la dotazione finanziaria del Fondo per la
competitività delle filiere agricole istituito dall’articolo 1, comma 507,
della legge di bilancio 2020, con la finalità di sostenere il settore agricolo
e agroalimentare, anche attraverso l’erogazione di contributi a fondo per-
duto alle imprese.

Ulteriori disposizioni d’interesse per la Commissione agricoltura sono
infine contenute negli interventi generali a sostegno dei lavoratori e delle
imprese, quali: l’elargizione del contributo a fondo perduto (articolo 25),
previsto anche per i percettori di reddito agrario; il rafforzamento patrimo-
niale delle imprese di medie dimensioni (articolo 26); il rafforzamento
dell’ecosistema delle start-up innovative (articolo 38); il regime quadro
degli aiuti (articoli 53-65); i trattamenti disposti dalla Cassa integrazione
in deroga (articolo 70); la proroga dei trattamenti di integrazione salariale
(articolo 70-bis); la promozione del lavoro agricolo (articolo 94); l’emer-
sione del rapporto di lavoro agricolo irregolare (articolo 103); i contributi
a favore dei lavoratori transfrontalieri (articolo 103-bis); la soppressione di
clausole di salvaguardia IVA e accise (articolo 123); la rivalutazione dei
beni delle cooperative agricole (articolo 136-bis); la rideterminazione
del costo di acquisto dei terreni (articolo 137); la tax credit vacanze a fa-
vore anche degli agriturismi (articolo 176), insieme con l’esenzione IMU
per il settore turistico, che comprende gli immobili rientranti nella catego-
ria catastale D/2 e gli immobili degli agriturismo (articolo 177).

Il presidente VALLARDI propone di rinviare a una nuova seduta, da
convocare alla sospensione dei lavori dell’Assemblea nella giornata
odierna, la presentazione del parere da parte del relatore e la successiva
votazione.

La Commissione conviene.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

AFFARI ASSEGNATI

Problematiche della filiera bufalina in Italia (n. 237)

(Seguito dell’esame, ai sensi dell’articolo 34, comma 1, primo periodo, e per gli effetti di

cui all’articolo 50, comma 2, del Regolamento, e rinvio)

Prosegue l’esame, sospeso nella seduta del 7 luglio.

La relatrice LONARDO (FIBP-UDC) presenta un nuovo schema di
risoluzione sull’affare assegnato in titolo, pubblicato in allegato.

Con l’occasione ringrazia tutti i membri della Commissione che
hanno con attenzione collaborato alla definizione del testo e in particolare
il presidente Vallardi per il suo impegno nel voler affrontare l’affare, pro-
mosso a suo tempo unitamente al senatore Battistoni.
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Ringrazia altresı̀ il complesso dei soggetti che sono stati auditi dalla
Commissione che con i loro approfondimenti e testimonianze, hanno con-
sentito di conoscere meglio le problematiche dei rispettivi territori. È stato
infatti grazie a un lavoro condiviso che è stato possibile giungere al nuovo
schema di risoluzione, che risulta di fatto il frutto di un lavoro congiunto.

Fa presente che anche il ministro Bellanova, nel suo recente inter-
vento nell’Aula de Senato, ha ricordato l’importanza della filiera bufalina
per il Paese, promettendo adeguate risorse per il settore.

Per quanto concerne il problema delle zoonosi, segnala che dalle au-
dizioni è emerso che soltanto con l’eradicazione è possibile arrivare all’as-
senza della malattia e all’obiettivo di un territorio ufficialmente indenne.
Relativamente alla problematica della brucellosi bufalina, ricorda che
nelle audizioni gli allevatori, insieme a tecnici e amministratori locali,
hanno chiesto il ricorso alla vaccinazione, che tuttavia risulta alquanto
anacronistico rispetto agli obiettivi della filiera, dal momento che il ri-
corso all’RB51, già usato in Campania, non ha dato i risultati sperati.

Fa presente infine come il ristoro degli allevatori dei capi abbattuti
avviene con eccessivo ritardo e che su tale aspetto è necessario interve-
nire.

Il senatore PUGLIA (M5S) ricorda l’apporto che il proprio Gruppo ha
dato con spirito di collaborazione al fine di formulare lo schema di riso-
luzione testé presentato dalla relatrice, che ringrazia per la disponibilità
dimostrata.

Anche la senatrice ABATE (M5S) ringrazia la relatrice unitamente al
presidente Vallardi per l’impegno profuso con l’obiettivo di giungere alla
conclusione dell’affare assegnato. Sottolinea in conclusione come il tema
delle mozzarelle di bufala rivesta una centralità non soltanto regionale, ma
nazionale ed è pertanto importante che sia stata portata all’attenzione della
Commissione come patrimonio da tutelare.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

CONVOCAZIONE DI UNA ULTERIORE SEDUTA DELLA COMMISSIONE

Il presidente VALLARDI avverte che la Commissione tornerà a riu-
nirsi, oggi, martedı̀ 14 luglio, alle ore 15, per il seguito degli argomenti
all’ordine del giorno della seduta odierna.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 9,30.
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NUOVO SCHEMA DI RISOLUZIONE PROPOSTO

DALLA RELATRICE SULL’AFFARE ASSEGNATO

N. 237

La Commissione,

a conclusione dell’esame, ai sensi dell’articolo 34, comma 1, primo
periodo, e per gli effetti dell’articolo 50, comma 2, del Regolamento, del-
l’affare sulle problematiche della filiera bufalina,

premesso che:

l’affare assegnato ha consentito un’ampia riflessione sul tema della
filiera bufalina, e nel dibattito in Commissione sono state consultate in au-
dizione, durante tutto il 2019 ed il 2020, decine di associazioni di catego-
ria, diversi rappresentanti degli enti locali interessati, professori universi-
tari ed esponenti degli istituti sperimentali italiani; è stato ribadito da tutti
che la filiera bufalina rappresenta una grossa opportunità economica ed
occupazionale per alcune aree che soffrono cronicamente del problema
della collocazione lavorativa e di problematiche di natura gestionale e sa-
nitaria, per cui si è reso necessario un approfondimento delle criticità at-
traverso l’affare assegnato;

le produzioni casearie di provenienza bufalina rappresentano un
importante capitolo della produzione lattiero-casearia campana e nazio-
nale, e l’impatto occupazionale di tale settore è stimabile intorno al 5
per cento, un valore di tutto rispetto se si considera che, ad esempio, a
livello campano, l’occupazione in tali settori incide sul totale del 3,8
per cento, contro un dato nazionale del 2,8 per cento e, addirittura,
dell’1 per cento in Lombardia;

il settore bufalino nelle aree DOP risulta particolarmente strategico
in termini di ricchezza e di occupazione per cui è necessario mettere in
atto tutte le misure utili a garantire uno sviluppo armonico dell’intera fi-
liera;

per raggiungere gli obiettivi, utili a creare un processo virtuoso per
il continuo sviluppo della filiera, è necessario che vengano definiti alcuni
punti utili e strategici che, partendo dalla sanità e selezione degli animali,
possano arrivare all’ottimizzazione della commercializzazione del prodotto
trasformato, passando attraverso sistemi di controllo che ne impediscano
le frodi e utilizzando tecniche di allevamento rispettose del benessere ani-
male e dell’ambiente;

la sanità dell’allevamento rappresenta il punto cruciale da cui par-
tire per impedire una brusca frenata della crescita economica del settore;
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il problema delle zoonosi (Brucellosi e Tubercolosi), che insistono
principalmente su alcune zone del territorio campano, si ripercuote inevi-
tabilmente, di riflesso, anche sulla vendita e sulle produzioni, danneg-
giando l’economia del comparto e rappresentando, inoltre, un grave ri-
schio per la salute umana;

i controlli nelle aziende infette e i successivi provvedimenti sani-
tari non sempre hanno generato una efficace azione dei servizi veterinari
territoriali, anche per la presenza di zone «difficili», ciò, unito alla pre-
senza di aree con una densità di allevamento per kmq molto elevata è
un elemento che concorre a rendere complicata l’eradicazione della Bru-
cellosi e della Tubercolosi;

il numero di animali abbattuti per le suddette zoonosi si assesta sia
nel 2018 che nel 2019 al 6,5 per cento della popolazione, mentre se si
prendono in considerazione i focolai, cioè le stalle in cui è stato trovato
almeno un capo positivo, allora il valore risulta a prima vista più impat-
tante; si parla infatti del 10 per cento di prevalenza (presenza della malat-
tia nel corso di tutto l’anno) e del 7,5 per cento di incidenza (nuovi focolai
che insorgono) nella solo provincia di Caserta;

al momento, grazie al sistema di controllo e alle misure di biosicu-
rezza adottate e stabilite dalla Task Force, introdotta dalla regione Cam-
pania, le patologie risultano sotto controllo;

dalle diverse audizioni è emerso che solo con l’eradicazione, che
avviene attraverso i mezzi diagnostici ufficiali e l’abbattimento dei capi
positivi, si arriva all’assenza della malattia e al raggiungimento dell’obiet-
tivo principale, che è rappresentato dall’ottenimento di un territorio uffi-
cialmente indenne;

l’eradicazione di un problema sanitario porta al rilancio economico
di quelle che sono le attività produttive della specie, cosı̀ come è avvenuto
in altri comparti;

il sistema della intradermoreazione, pure usato, è un metodo dia-
gnostico tutt’oggi valido, ammesso e ampiamente riconosciuto, che però
spesse volte è stato affiancato, cosı̀ come è avvenuto per la razza bovina
Piemontese, dal gamma interferon;

l’affiancamento dell’analisi del gamma interferon (reputato più
specifico e meno sensibile), al sistema diagnostico della intradermorea-
zione, ha consentito di considerare non infetti numerosi capi bufalini
che, basandosi esclusivamente sulla prova intradermica, sarebbero invece
stati macellati. Inoltre, molte aziende zootecniche sarebbero state conside-
rate focolai di infezione, pur non essendolo;

per una corretta eradicazione della tubercolosi bufalina risulta fon-
damentale il rispetto della tempistica delle profilassi e l’accelerazione del
sistema dei rimborsi, che allo stato rappresenta un fattore di criticità, in
quanto non sempre corrisposto a fronte dei capi macellati, quindi un freno
da parte di allevatori ad accettare i piani di eradicazione;

relativamente alla problematica della brucellosi bufalina, nelle di-
verse audizioni molti allevatori, tecnici ed amministratori locali hanno so-
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stenuto il ricorso alla vaccinazione con il ceppo RB51 al fine di gestire e
salvaguardare il patrimonio bufalino campano;

a tal proposito, è fondamentale fare chiarezza sull’argomento e
sulle criticità della patologia e del ricorso al vaccino sulla salute umana
e sulla futura regolamentazione in termini di commercializzazione dei pro-
dotti alimentari cosı̀ come previsto dal regolamento (UE) 2016/429 del
Parlamento europeo e del Consiglio del 9 marzo 2016. Il ricorso alla vac-
cinazione per debellare la brucellosi è stato dichiarato da gran parte degli
esperti impegnati nel settore non coerente con gli obiettivi di questa filiera
e soprattutto non confortato dai dati scientifici, oggetto di riflessioni effet-
tuate con il Ministero della salute, la Commissione europea, l’Istituto zoo-
profilattico sperimentale del Mezzogiorno (IZSM) e il Dipartimento di
medicina veterinaria e produzioni animali dell’Università di Napoli «Fede-
rico II», sull’uso del precedente piano vaccinale;

il ricorso alla vaccinazione potrebbe rappresentare un pericolo per
la successiva commercializzazione della mozzarella di bufala campana
DOP cosı̀ come riportato nelle considerazioni del regolamento (UE)
2016/429 del Parlamento europeo e del Consiglio del 9 marzo 2016 e, pre-
cisamente al considerando n. 134. Tutto ciò potrebbe rappresentare un
freno allo sviluppo economico del settore e alla visibilità del marchio
DOP principalmente nei mercati esteri;

il ricorso all’RB51, già usato in Campania, dunque, non ha dato i
risultati sperati, per cui la malattia si è ripresentata, e pensare di utilizzarlo
nuovamente in un territorio sotto controllo e con l’incidenza attuale po-
trebbe comportare non poche criticità per l’intero comparto bufalino, poi-
ché si tratta di un vaccino attenuato, ma che contiene il germe vivo;

non si può escludere l’eliminazione del ceppo vaccinale, come am-
piamente dimostrato nel bovino, con successive ripercussioni sulla salute
umana, trattandosi, inoltre, di un ceppo resistente agli antibiotici, e questa
caratteristica impone l’utilizzo di tale presidio solo in estrema ratio;

l’applicazione di idonee misure di biosicurezza, tra le quali si an-
noverano il distanziamento degli allevamenti e maggiori condizioni igie-
nico-sanitarie all’interno degli stessi, dettate e verificate dal Servizio sani-
tario nazionale, unitamente alla ottimizzazione dei tempi di prelievo e di
erogazione dei provvedimenti, rappresentano attualmente misure utili a ri-
durre ed eliminare la presenza della patologia dal territorio;

per quanto concerne profilassi della Brucellosi occorre evidenziare
che di fondamentale importanza è il rispetto delle tempistiche ex lege po-
ste al fine di prevenire e estinguere l’insorgenza di eventuali focolai epi-
demici;

relativamente al ripopolamento delle aziende in cui sono stati ri-
scontrati focolai, non risulta opportuno sollevare allarmismi;

se solo si volesse considerare la normale fisiologia della specie, in
Italia sono presenti circa 400.000 capi di cui circa il 60 per cento sono
soggetti adulti e, in considerazione del tasso di fertilità e dell’incidenza
della mortalità neonatale, nascono circa 76.000 vitelle;
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considerato che:

la selezione genetica della Bufala di razza mediterranea italiana e
il sistema adottato fino ad oggi hanno rappresentato il fiore all’occhiello
della zootecnia italiana e bufalina in particolare, favorendo la crescita
della produzione pro-capite e avviando in maniera efficiente processi di
selezione utili alla crescita della mandria;

nel mese di dicembre 2018 è stato approvato dall’Associazione na-
zionale allevatori specie bufalina il nuovo «Indice bufala mediterranea ita-
liana», che include, nei processi selettivi, due parametri economici impor-
tanti quali la resa e la longevità, ottenuta attraverso l’inserimento di dati
morfologici;

allo stesso momento la Ricerca innovazione e selezione per la bu-
fala, riconosciuta dal MiPAAF, prima come struttura per la gestione del
Libro genealogico della bufala mediterranea italiana in base alla legge
n. 30 del 1991 e sue modifiche ed integrazioni e, successivamente, con
l’entrata in vigore del decreto legislativo n. 52 del 2018, come ente sele-
zionatore, ha messo a punto l’indice di profittabilità, in cui rientrano pa-
rametri relativi ai dati produttivi ed all’efficienza riproduttiva, e sta met-
tendo in atto interventi di selezione legati al cosiddetto «Fattore gamma»
non definito scientificamente, che aumenterebbe in maniera consistente la
produttività delle bufale allevate; sarebbe importante superare la presenza
di molteplici approcci non coerenti e tendere a creare un unico indice ge-
netico da adottare per l’intera popolazione bufalina e utile alla salvaguar-
dia del patrimonio nazionale;

è necessario che i fattori utilizzati nei processi di selezione gene-
tica si basino su validi ed evidenti riscontri scientifici, condivisibili e ripe-
tibili, tutto ciò in attesa della messa a punto della genomica a cui è neces-
sario implementare le risorse messe a disposizione;

la tracciabilità del latte bufalino emanata con il decreto ministeriale
9 settembre 2014, in cui vengono riportate le disposizioni nazionali per la
rilevazione della produzione di latte di bufala e dei prodotti trasformati
derivanti dall’utilizzo del latte bufalino, istituendo la Piattaforma informa-
tica «Tracciabilità della filiera bufalina» gestita, in cooperazione applica-
tiva, dal SIAN (Sistema Agricolo Informativo Nazionale) e dall’Istituto
zooprofilattico sperimentale del Mezzogiorno, ha rappresentato un volano
per la crescita commerciale del latte di bufala e per l’aumento del prezzo
alla stalla: nonostante ciò i risultati sono ancora parziali e non soddisfa-
centi;

tale situazione è probabilmente legata ad una insufficiente dota-
zione di risorse destinata a tale filiera, nonostante gli sforzi economici del-
l’Istituto Zoprofilattico Sperimentale del Mezzogiorno di Portici investiti
negli anni dalla regione Campania;

il suddetto sistema rappresenta una fase operativa utile a favorire lo
sviluppo dell’intera filiera bufalina e pertanto dovrebbe essere implemen-
tato attraverso:

a) il recupero di maggiori risorse ad esso dedicato;



14 luglio 2020 9ª Commissione– 124 –

b) l’interfaccia del sistema IZSM con i sistemi informatici in mun-
gitura, dai quali dovrebbe provenire il flusso dei dati in modo più sem-
plice e repentino;

c) il rilascio condizionato della certificazione prevista dal decreto
del Presidente della Repubblica 14 gennaio 1997, n. 54, al pieno adempi-
mento degli oneri relativi al sistema della tracciabilità;

d) sanzioni più specifiche e puntuali per gli attori della filiera che
non eseguano la tracciabilità, che viene garantita anche attraverso l’impiego
della tecnologia fornita dalle piattaforme informatiche di blockchain;

tenuto conto che:

gli allevamenti sono imputati di impatto ambientale per diverse
cause, ma uno dei problemi più sentiti è la gestione degli effluenti zootec-
nici;

la modifica delle tecniche di allevamento verificatasi negli ultimi 40
anni ha determinato una «intensivizzazione» dei sistemi zootecnici, con
conseguente maggiore concentrazione di animali in alcune aree o zone;

il sempre maggior utilizzo di acqua per far fronte alle mutate con-
dizioni di allevamento ha provocato una riduzione della produzione di le-
tame, ed un incremento della produzione di liquame; ciò ha comportato un
effetto impattante delle deiezioni, legato sia all’inquinamento azotato delle
falde acquifere, sia a quello atmosferico per la liberazione di protossido di
azoto durante le fasi di maturazione dei liquami;

l’aumento delle concimazioni azotate rispetto al fabbisogno delle
colture incrementa notevolmente la quantità di nitrati nelle acque e negli
alimenti, cosı̀ come una cattiva gestione dei reflui di allevamento o di
quelli civili possono, attraverso fenomeni di lisciviazione, essere responsa-
bili dell’incremento dei nitrati nelle acque superficiali e profonde;

per i suddetti motivi e per evitare un peggioramento della qualità
delle acque profonde e un aumento dell’eutrofizzazione dei corsi d’acqua
superficiale, la regione Campania ha approvato la nuova normativa sui ni-
trati di origine agricola attraverso la delibera della Giunta regionale n. 762
del 5 dicembre 2017 per affrontare e contenere livelli allarmanti di inqui-
namento dei corsi d’acqua con il conseguente aumento delle superfici vul-
nerabili ai nitrati di origine agricola;

impegna il Governo:

1) a valutare la possibilità di prevedere forme di incentivo alla
creazione di consorzi e/o cooperative che possano gestire anche in ma-
niera consortile gli effluenti di allevamento, consentendone una valorizza-
zione ed una migliore utilizzazione agronomica;

2) a valutare l’opportunità di attivare un tavolo tecnico coinvol-
gendo il Ministero delle politiche agricole, alimentari e forestali ed il Mi-
nistero dell’ambiente e della tutela del territorio e del mare, per definire
un Piano finalizzato ad affrontare e gestire la problematica dei reflui in
regione Campania, dove è allevato circa l’80 per cento dell’intero patri-
monio bufalino;
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3) a valutare, in accordo con la regione Campania e nel rispetto
delle indicazioni contenute nella risoluzione approvata all’unanimità dalle
Commissioni riunite 9ª e 13ª il 6 agosto 2019 sui «nitrati di origine agri-
cola, anche con riferimento alla situazione in Campania oggetto della de-
liberazione della Giunta regionale n. 762 del 5 dicembre 2017 (n. 93)», la
implementazione di azioni, strumenti e norme finalizzate a rendere armo-
nicamente sostenibile socialmente, ambientalmente ed economicamente la
salvaguardia e le prospettive del comparto bufalino con la vita e le aspet-
tative del territorio e delle comunità a cui lega la sua storia;

4) a valutare la possibilità di istituire un tavolo con il coinvolgi-
mento del Ministero delle politiche agricole alimentari e forestali, del Mi-
nistero dell’ambiente e della tutela del territorio e del mare e della regione
Campania, per favorire e rafforzare il risanamento e lo sviluppo della fi-
liera bufalina nelle diverse criticità, in particolare:

a) valutando forme di ristoro relativo al mancato reddito in se-
guito all’abbattimento in relazione al numero di capi abbattuti, 6 per cento
dell’intero patrimonio bufalino nel primo anno, prevedendo negli anni suc-
cessivi come conseguenza delle attività di profilassi una riduzione del nu-
mero di capi da abbattere;

b) valutando interventi a favore dell’applicazione delle misure di
biosicurezza nelle aziende in cui sono state diagnosticate Brucellosi e/o
Tubercolosi. Infatti, l’applicazione di idonee misure di biosicurezza dettate
e verificate dal Servizio sanitario nazionale, unitamente alla ottimizza-
zione dei tempi di prelievo e di erogazione dei provvedimenti, rappresen-
tano attualmente misure utili a ridurre ed eliminare la presenza delle pa-
tologie dal territorio;

c) coinvolgendo attivamente gli allevatori nella predisposizione
di misure di biosicurezza al fine di assicurare l’espletamento e il successo
dei Piani di eradicazione, per il tramite di una corretta gestione aziendale
prevedendo aiuti economici, supporto tecnico-scientifico e promuovendo
l’adozione di buone pratiche per la gestione sostenibile del sistema produt-
tivo sia per la sicurezza animale che ambientale;

d) migliorando la implementazione della «Tracciabilità della fi-
liera lattiero casearia, che rappresenta un volano per la crescita economica
dell’intera filiera; ciò potrà avvenire attraverso l’ottimizzazione del si-
stema strettamente legato all’apporto economico, al fine di consentire
un accurato monitoraggio del latte e delle produzioni lattiero-casearie e
mediante l’incrocio dei dati delle piattaforme, anche ai fini del contrasto
di fenomeni di contraffazione della mozzarella di bufala DOP, con parti-
colare riguardo all’impiego di latte proveniente dall’estero;

e) rafforzando la selezione genetica della bufala di razza medi-
terranea italiana che rappresenta un volano per la crescita del settore, an-
che puntando a lavorare per una più puntuale definizione per la popola-
zione bufalina e utile alla salvaguardia del patrimonio nazionale attraverso
iniziative oggetto di finanziamento nei pagamenti accoppiati di cui all’art.
52, regolamento 1307/2013 della nuova programmazione PAC e PSR.
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Plenaria

124ª Seduta (pomeridiana)

Presidenza del Presidente
VALLARDI

Interviene il sottosegretario di Stato per le politiche agricole alimen-

tari e forestali L’Abbate.

La seduta inizia alle ore 15,10.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,

recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di

politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame. Parere non espresso)

Prosegue l’esame, sospeso nell’odierna seduta antimeridiana.

Il relatore TARICCO (PD) illustra una proposta di parere favorevole
pubblicata in allegato.

Il senatore BERGESIO (L-SP-PSd’Az) illustra, a nome del proprio
Gruppo, una proposta di parere alternativo di tenore contrario (pubblicata
in allegato) presentata insieme ai Gruppi Forza Italia e Fratelli d’Italia.

Nessun altro chiedendo di intervenire, verificata la presenza del nu-
mero legale per deliberare, viene posta in votazione la proposta di parere
favorevole presentata dal relatore che, a parità di voti, non risulta accolta,
ai sensi dell’articolo 107, comma 1, del Regolamento.

La Commissione procede quindi alla votazione della proposta di pa-
rere contrario illustrata dal senatore Bergesio che, a parità di voti, analo-
gamente non risulta accolta.

Il presidente VALLARDI prende atto che la Commissione non è in
grado di esprimere un parere sul disegno di legge in titolo.
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AFFARI ASSEGNATI

Problematiche della filiera bufalina in Italia (n. 237)

(Seguito e conclusione dell’esame, ai sensi dell’articolo 34, comma 1, primo periodo, e per

gli effetti di cui all’articolo 50, comma 2, del Regolamento. Approvazione della risolu-

zione: Doc. XXIV, n. 24)

Prosegue l’esame, sospeso nell’odierna seduta antimeridiana.

Interviene il sottosegretario L’ABBATE evidenziando l’opportunità
di apportare alcune modifiche allo schema di risoluzione presentato dalla
relatrice Lonardo nella seduta antimeridiana della Commissione. Si tratta,
in particolare, di specificare in alcuni passaggi la necessità di verificare la
copertura finanziaria dei maggiori oneri nonché il rispetto della normativa
dell’Unione europea; ulteriori modifiche che vengono richieste riguardano
la tematica della promozione della costituzione dei consorzi e l’assunzione
di impegni in materia di destinazione di aiuti accoppiati.

La relatrice LONARDO (FIBP-UDC) ringrazia il Sottosegretario per
il significativo contributo fornito e, accogliendo i suggerimenti prospettati,
presenta un nuovo schema di risoluzione pubblicato in allegato.

Interviene in dichiarazione di voto il senatore BERGESIO (L-SP-
PSd’Az) che, dopo aver ringraziato la relatrice e il Presidente per il lavoro
svolto, sottolinea il contributo fornito anche dal Gruppo della Lega nella
definizione dei contenuti della risoluzione, soprattutto per quanto riguarda
l’attenzione da porre ai flussi di latte e prodotti lattiero-caseari provenienti
dall’estero. Nel preannunciare il proprio voto favorevole, esprime in con-
clusione perplessità sul fatto che il Governo sappia dare seguito agli im-
pegni assunti con la risoluzione, considerate le evidenti difficoltà manife-
state in precedenza dalla maggioranza che non hanno consentito l’appro-
vazione di un parere sul decreto-legge rilancio.

Il senatore TARICCO (PD), dopo aver ringraziato la relatrice e aver
ricordato il lungo percorso di approfondimento che ha portato, nella seduta
odierna, alla presentazione di uno schema di risoluzione condiviso, evi-
denzia l’importanza delle conclusioni del documento che dovranno costi-
tuire per il Governo i necessari punti di riferimento per risolvere le pro-
blematiche del settore. Preannuncia infine il proprio voto favorevole.

Il senatore LA PIETRA (FdI), dopo aver ringraziato la relatrice per
la caparbietà e la capacità di ascolto dimostrata nel giungere alla conclu-
sione dell’affare assegnato, sottolinea l’importanza di un’azione decisa del
Governo in materia di controlli e sanzioni. Preannuncia infine il proprio
voto favorevole.
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Il senatore BATTISTONI (FIBP-UDC) esprime il proprio ringrazia-
mento alla relatrice, al Presidente, al sottosegretario L’Abbate e a tutti i
colleghi che hanno fornito il loro contributo, risultato fondamentale per
giungere alla definizione di un documento ampiamente condiviso. Nel
preannunciare il proprio voto favorevole, sottolinea in conclusione le evi-
denti difficoltà che dovrà affrontare il Governo nel dare esecuzione a
quanto previsto nella risoluzione, alla luce del grave incidente di percorso
in cui è incorsa la maggioranza nel voto appena conclusosi sul decreto-
legge rilancio.

La senatrice FATTORI (Misto), dopo aver ringraziato la relatrice, ri-
chiama l’attenzione sul ruolo fondamentale giocato dalle audizioni svolte
dalla Commissione, che hanno consentito di approfondire una tematica
cosı̀ complessa in tutte le sue sfaccettature. Con l’occasione preannuncia
la presentazione, in una prossima seduta, di una nuova formulazione della
propria proposta di risoluzione sull’affare assegnato n. 200 (Biotecnologie
in agricoltura), sollecitando al riguardo il Governo a valutarne i contenuti.
Preannuncia infine il proprio voto favorevole.

La senatrice LA MURA (M5S), dopo aver ringraziato la relatrice e il
Sottosegretario, sottolinea come la risoluzione in esame risulti essere di
fatto il frutto di un lavoro di squadra che ha visto dialogare insieme buona
parte dei Gruppi presenti in Commissione e che consentirà altresı̀ di avere
un quadro più chiaro anche per quanto concerne la tematiche del benes-
sere animale. Preannuncia infine il proprio voto favorevole.

Nessun altro chiedendo di intervenire, previa verifica del prescritto
numero legale, viene posto in votazione lo schema di risoluzione, che è
approvato.

Il Presidente registra l’unanimità dei consensi.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA DELLA COMMISSIONE DI DOMANI

Il presidente VALLARDI (L-SP-PSd’Az) avverte che la seduta, già
convocata per domani, mercoledı̀ 15 luglio, alle ore 9, non avrà luogo.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 15,30.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAL RELATORE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo, per quanto
di competenza,

premesso che:

il capo VI (articoli 222-226) è dedicato al comparto dell’agricol-
tura, della pesca e dell’acquacoltura;

considerato in particolare che, l’articolo 222 prevede i seguenti inter-
venti:

– l’esonero dal 1º gennaio 2020 al 30 giugno 2020 dal versamento
dei contributi previdenziali e assistenziali per alcuni comparti agricoli
(agrituristico, apistico, brassicolo, cerealicolo, florovivaistico, vitivinicolo,
dell’allevamento, dell’ippicoltura, della pesca e dell’acquacoltura);

– l’istituzione del «Fondo emergenziale per le filiere in crisi» di 90
milioni di euro per il 2020 a favore della zootecnia;

– il finanziamento di 30 milioni di euro per il 2020 a favore di
ISMEA per la concessione della cosiddetta cambiale agraria;

– l’aumento di 30 milioni di euro della dotazione del Fondo di so-
lidarietà nazionale per il ristoro dai danni prodotti dalla cimice asiatica;

– la concessione di un contributo a fondo perduto, nel limite mas-
simo di 100 mila euro e dell’80 per cento delle spese ammissibili, per lo
sviluppo di processi produttivi innovativi;

– la previsione di 20 milioni di euro per il 2020 per le imprese
della pesca e dell’acquacoltura;

– il riconoscimento di un’indennità di 950 euro per il mese di mag-
gio 2020 ai pescatori autonomi, compresi i soci di cooperative, che eser-
citano professionalmente la pesca;

l’articolo 222-bis prevede ulteriori interventi per le imprese agricole
che hanno subı̀to danni in conseguenza delle eccezionali gelate occorse
nel periodo dal 24 marzo al 3 aprile;

l’articolo 223 prevede 100 milioni di euro, per l’anno, 2020, da de-
stinare alle imprese che si impegnano alla riduzione volontaria della pro-
duzione di uve destinate a vini a denominazione di origine ed a indica-
zione geografica;

l’articolo 224 dispone l’aumento dal 50 per cento al 70 per cento
della percentuale di anticipo dei contributi PAC che può essere richiesta
con la procedura ordinaria, oltre ad introdurre, tra l’altro, modifiche all’ar-
ticolo 78 del decreto-legge Cura Italia sull’utilizzo delle materie derivanti
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dal latte in caso di spargimento nei terreni, sulla rinegoziazione dei mutui
delle imprese agricole e sulla resa massima di uva a ettaro delle unità vi-
tate;

gli articoli 224-bis e 224-ter introducono, rispettivamente, il Sistema
di qualità nazionale del benessere animale al quale potranno aderire gli
allevatori che intendono sottoporsi a un disciplinare di produzione che ri-
spetti criteri superiori rispetto a quelli previsti come obbligatori dalla nor-
mativa vigente e il Sistema di certificazione della sostenibilità della filiera
vitivinicola;

l’articolo 225, dedicato a consorzi di bonifica ed enti irrigui, prevede
tra l’altro l’erogazione di mutui ai consorzi di bonifica, di importo com-
plessivo non superiore a 500 milioni di euro, per lo svolgimento dei com-
piti istituzionali loro attribuiti;

l’articolo 226 incrementa di 250 milioni di euro le risorse per la di-
stribuzione di derrate alimentari agli indigenti attraverso il rifinanziamento
del relativo Fondo;

l’articolo 31, comma 3-bis, incrementa di 5 milioni di euro per il
2020 il Fondo per la competitività delle filiere agricole,

tenuto conto altresı̀ che ulteriori disposizioni d’interesse per il com-
parto sono contenute negli interventi generali a sostegno dei lavoratori e
delle imprese previsti nel decreto-legge,

esprime parere favorevole.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

BERGESIO, BATTISTONI E LA PIETRA SUL

DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La 9ª Commissione,

esaminato, per i profili di competenza, il disegno di legge recante
conversione in legge del decreto–legge 19 maggio 2020, n. 34, recante mi-
sure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, non-
ché di politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da CO-
VID-19;

premesso che:

il decreto-legge in esame reca una serie di interventi di natura
emergenziale dagli effetti limitati nel tempo, e non misure di ampio re-
spiro che comportino un rilancio reale e duraturo del comparto agricolo,
lasciando aperti i problemi strutturali che limitano da anni le prospettive
di sviluppo delle singole filiere;

il sistema agroalimentare italiano ha bisogno di un sostegno imme-
diato e diretto, soprattutto in riferimento a quelle filiere che più di altre
hanno risentito dei duri effetti della crisi, dal florovivaismo, al comparto
zootecnico, lattiero caseario, vitivinicolo e alla pesca;

il Governo si è più volte impegnato in Parlamento per istituire un
fondo ad hoc per il florovivaismo e per le altre filiere in crisi, ma questo,
allo stato dei fatti, non è accaduto; infatti il testo iniziale del decreto-legge
in esame, che stanziava 500 milioni di euro proprio a favore delle filiere
in crisi, è stato completamente stravolto, distogliendo dai settori interessati
le risorse destinate ad interventi diretti di ristoro dei danni subiti a causa
dell’emergenza;

nessun settore è stato risparmiato dalla crisi: dalla zootecnia al vi-
tivinicolo, dall’ortofrutta al lattiero caseario, senza tralasciare la pesca e il
settore agrituristico. Partendo da un trend positivo per l’anno 2019, in cui
la spesa delle famiglie per consumi extradomestici è stata di 86 miliardi di
euro, le stime del terzo Rapporto ISMEA sulla domanda e l’offerta dei
prodotti alimentari nell’emergenza Covid-19 indicano che le prospettive
dei consumi agroalimentari extradomestici per tutto il 2020, proprio a se-
guito delle misure di lockdown adottate dal Governo, subiranno un calo
pari al 40 per cento, per un ammontare di circa 34 miliardi di euro di per-
dita;

le misure adottate dal Governo a favore dell’agroalimentare con i
decreti-legge «Cura Italia», «Liquidità» e «Rilancio» si giudicano inade-
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guate, non solo per affrontare l’emergenza in atto, ma anche per sostenere
la ripresa dell’agroalimentare italiano;

dagli ultimi dati diffusi si apprende come la stessa sanatoria dei
rapporti di lavoro irregolari, fortemente voluta dal Ministro delle politiche
agricole alimentari e forestali, per affrontare l’emergenza legata alla scar-
sità di manodopera in agricoltura, non stia producendo i risultati sperati, a
vantaggio del settore;

nel primo mese di applicazione della norma, infatti, sono state in-
viate, secondo la procedura disciplinata dall’articolo 103, del decreto-
legge in esame, oltre 80 mila domande; l’88 per cento nel lavoro dome-
stico, dove si registra un tasso di irregolarità pari al 58,3 per cento, ed ap-
pena il 12 per cento nei rapporti di lavoro occasionale in agricoltura;

per l’agricoltura servono interventi diretti ed immediati, in primo
luogo un forte impegno alla revisione e alla semplificazione dello stru-
mento del voucher, in modo da poterne ampliare l’utilizzo, primariamente
finalizzato all’assorbimento di tutta la forza lavoro interna;

per il florovivaismo, che ha subito un crollo sostanziale e diretto
della domanda di prodotto sul mercato interno ed internazionale, con per-
dite pari ad oltre 1 miliardo di euro, servono interventi urgenti per: a)

l’accesso diretto alle risorse del Fondo di garanzia per le PMI; b) l’ isti-
tuzione presso il Ministero delle politiche agricole alimentari e forestali di
un fondo ad hoc di 1 miliardo di euro per l’anno 2020 per assicurare al
settore le risorse necessarie a garantire la prosecuzione delle attività; c)

l’estensione delle misure del «bonus verde» per l’anno 2021, innalzando
le aliquote relative al credito di imposta e il massimale di spesa ai fini
della valorizzazione del verde urbano e del miglioramento dell’ambiente;

per il settore lattiero-caseario dove gli allevatori, per effetto della
contrazione della domanda da un lato, e dell’aumento della richiesta di
prodotti importati dall’estero dall’altro, stanno subendo una importante ri-
duzione di fatturato, servono interventi urgenti per: a) l’incremento del
consumo di prodotti nazionali, scoraggiando le importazioni di latte dall’e-
stero; b) l’introduzione di una maggiore trasparenza sulle importazioni di
latte bovino dall’estero, rendendo pubblici i dati, con riguardo ai nomi dei
soggetti importatori, detenuti dal Ministero della salute, relativi ai flussi
commerciali di latte e prodotti lattiero-caseari provenienti da Paesi non
aderenti all’UE; c) l’adozione di congrue risorse da destinare a misure
di ammasso privato di latte in polvere, formaggi duri a lunga conserva-
zione nonché di formaggi DOP prodotti con latte bovino di provenienza
italiana;

per il settore vitivinicolo, gli interventi devono essere indirizzati, in
particolare: a) all’introduzione di misure volte a favorire la distillazione
del prodotto per la trasformazione in alcol etilico da destinare alla produ-
zione di igienizzanti e disinfettanti a base alcolica per usi sanitari, dome-
stici e personali; b) alla riduzione delle accise sull’alcol etilico e sui pro-
dotti alcolici derivati; c) al sostegno ad azioni finalizzate all’aumento delle
scorte di magazzino dei prodotti vitivinicoli;
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per il settore zootecnico, dove il volume di affari è diminuito di
circa il 20 per cento, anche a causa del blocco delle esportazioni, con
gravi ricadute su tutta la filiera, servono interventi per: a) il rifinanzia-
mento del fondo istituito presso il MIPAAF con il decreto-legge n.27
del 2019; b) l’intervento di ammasso privato per i prosciutti DOP a lunga
stagionatura; c) il monitoraggio delle eccedenze di offerta che stanno ca-
ratterizzando il comparto delle produzioni tutelate, riorientando le stesse
verso destinazioni alternative, quali la produzione di prosciutto cotto; d)
la concessione di un credito di imposta alle esportazioni di salumi italiani
sui mercati internazionali, anche al fine di contrastare il fenomeno
dell’«Italian sounding»;

per il settore agroalimentare, simbolo di eccellenza nel mondo, che
sconta oggi una grave perdita di fatturato nei comparti più strategici del-
l’economia italiana, anche per effetto di misure di portata internazionale,
dall’introduzione dei dazi americani, all’embargo russo, passando per la
Brexit, sino ad arrivare all’ingiustificato blocco delle esportazioni legato
all’emergenza COVID –19, servono interventi urgenti per: a) la moratoria
sull’applicazione dei dazi da parte degli Stati Uniti ai prodotti dell’agroa-
limentare italiano e superamento dell’embargo russo; b) il sostegno alla
sottoscrizione di accordi e impegni comuni fra gli operatori della filiera
agroalimentare per tutelare e promuovere i prodotti del made in Italy di
eccellenza, favorendone un loro più largo consumo; c) la realizzazione
di campagne promozionale e di comunicazione che promuovano il con-
sumo di prodotti da filiera corta, sostengano lo sviluppo rurale dei territori
e la multifunzionalità delle aziende agricole anche in chiave agrituristica e
enoturistica; d) l’abrogazione della plastic tax e delle sugar tax; e) la re-
visione della disciplina in materia di contenimento della fauna selvatica, al
fine di contenere i danni provocati al territorio, al patrimonio zootecnico e
alle produzioni zoo-agroforestali ed ittiche;

per il settore della pesca servono interventi per : a) l’avvio immediato
dei pagamenti alle imprese della pesca degli arretrati del fermo pesca; b)
la previsione di disposizioni che portino ad innalzare le tonnellate di tonno
rosso previste per la quota indivisa e ridistribuire parte di esse tra le varie
marinerie, adottando magari metodi distributivi per aree geografiche e
temporali in quanto più idonei a garantire, durante la stagione di pesca,
la fruibilità e l’uniformità per tutti i compartimenti marittimi, al fine di
dare la possibilità agli operatori della pesca, che attualmente ne sono privi,
di poter accedere a questa fondamentale risorsa economica; c) la sospen-
sione per l’anno 2020 del pagamento dei canoni demaniali, dovuti a qua-
lunque titolo, per mitigare gli effetti economici negativi causati dal CO-
VID-19;

l’emergenza Covid-19 poteva rappresentare la grande occasione per
investire seriamente per una nuova agricoltura, invece, troppo timidi e
poco concreti appaiono le misure messe in atto a tal scopo;

sarebbe stato necessario investire su nuove e moderne infrastrutture
vitali per l’agricoltura, sulla formazione dei nostri imprenditori agricoltori,
sul rinnovo degli strumenti e delle tecnologie. Ad esempio un piano per le
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reti idriche comprese di nuovi bacini di raccolta acque e manutenzione o
creazione di nuove linee di irrigazione, per non trovarci, come ogni estate,
con migliaia di ettari perduti a causa della siccità che sempre di più sarà la
sfida del futuro. Proprio qualche giorno fa, sul Sole24 ore, si parlava di un
deficit di oltre 20 miliardi di metri cubi di acqua per il Paese e non pos-
sono certamente bastare le promesse di sblocco dei fondi fatte dal Mini-
stero perché l’emergenza è già oggi e con i «si vedrà e si farà» i problemi
non vengono risolti.

Per tutto ciò premesso, esprimiamo parere contrario.
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RISOLUZIONE APPROVATA DALLA COMMISSIONE

SULL’AFFARE ASSEGNATO N. 237

(Doc. XXIV, n. 24)

La Commissione,

a conclusione dell’esame, ai sensi dell’articolo 34, comma 1, primo
periodo, e per gli effetti dell’articolo 50, comma 2, del Regolamento, del-
l’affare sulle problematiche della filiera bufalina,

premesso che:

l’affare assegnato ha consentito un’ampia riflessione sul tema della
filiera bufalina, e nel dibattito in Commissione sono state consultate in au-
dizione, durante tutto il 2019 ed il 2020, decine di associazioni di catego-
ria, diversi rappresentanti degli enti locali interessati, professori universi-
tari ed esponenti degli istituti sperimentali italiani; è stato ribadito da tutti
che la filiera bufalina rappresenta una grossa opportunità economica ed
occupazionale per alcune aree che soffrono cronicamente del problema
della collocazione lavorativa e di problematiche di natura gestionale e sa-
nitaria, per cui si è reso necessario un approfondimento delle criticità at-
traverso l’affare assegnato;

le produzioni casearie di provenienza bufalina rappresentano un
importante capitolo della produzione lattiero-casearia campana e nazio-
nale, e l’impatto occupazionale di tale settore è stimabile intorno al 5
per cento, un valore di tutto rispetto se si considera che, ad esempio, a
livello campano, l’occupazione in tali settori incide sul totale del 3,8
per cento, contro un dato nazionale del 2,8 per cento e, addirittura,
dell’1 per cento in Lombardia;

il settore bufalino nelle aree DOP risulta particolarmente strategico
in termini di ricchezza e di occupazione per cui è necessario mettere in
atto tutte le misure utili a garantire uno sviluppo armonico dell’intera fi-
liera;

per raggiungere gli obiettivi, utili a creare un processo virtuoso per
il continuo sviluppo della filiera, è necessario che vengano definiti alcuni
punti utili e strategici che, partendo dalla sanità e selezione degli animali,
possano arrivare all’ottimizzazione della commercializzazione del prodotto
trasformato, passando attraverso sistemi di controllo che ne impediscano
le frodi e utilizzando tecniche di allevamento rispettose del benessere ani-
male e dell’ambiente;

la sanità dell’allevamento rappresenta il punto cruciale da cui par-
tire per impedire una brusca frenata della crescita economica del settore;
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il problema delle zoonosi (Brucellosi e Tubercolosi), che insistono
principalmente su alcune zone del territorio campano, si ripercuote inevi-
tabilmente, di riflesso, anche sulla vendita e sulle produzioni, danneg-
giando l’economia del comparto e rappresentando, inoltre, un grave ri-
schio per la salute umana;

i controlli nelle aziende infette e i successivi provvedimenti sani-
tari non sempre hanno generato una efficace azione dei servizi veterinari
territoriali, anche per la presenza di zone «difficili», ciò, unito alla pre-
senza di aree con una densità di allevamento per kmq molto elevata è
un elemento che concorre a rendere complicata l’eradicazione della Bru-
cellosi e della Tubercolosi;

il numero di animali abbattuti per le suddette zoonosi si assesta sia
nel 2018 che nel 2019 al 6,5 per cento della popolazione, mentre se si
prendono in considerazione i focolai, cioè le stalle in cui è stato trovato
almeno un capo positivo, allora il valore risulta a prima vista più impat-
tante; si parla infatti del 10 per cento di prevalenza (presenza della malat-
tia nel corso di tutto l’anno) e del 7,5 per cento di incidenza (nuovi focolai
che insorgono) nella solo provincia di Caserta;

al momento, grazie al sistema di controllo e alle misure di biosicu-
rezza adottate e stabilite dalla Task Force, introdotta dalla regione Cam-
pania, le patologie risultano sotto controllo;

dalle diverse audizioni è emerso che solo con l’eradicazione, che
avviene attraverso i mezzi diagnostici ufficiali e l’abbattimento dei capi
positivi, si arriva all’assenza della malattia e al raggiungimento dell’obiet-
tivo principale, che è rappresentato dall’ottenimento di un territorio uffi-
cialmente indenne;

l’eradicazione di un problema sanitario porta al rilancio economico
di quelle che sono le attività produttive della specie, cosı̀ come è avvenuto
in altri comparti;

il sistema della intradermoreazione, pure usato, è un metodo dia-
gnostico tutt’oggi valido, ammesso e ampiamente riconosciuto, che però
spesse volte è stato affiancato, cosı̀ come è avvenuto per la razza bovina
Piemontese, dal gamma interferon;

l’affiancamento dell’analisi del gamma interferon (reputato più
specifico e meno sensibile), al sistema diagnostico della intradermorea-
zione, ha consentito di considerare non infetti numerosi capi bufalini
che, basandosi esclusivamente sulla prova intradermica, sarebbero invece
stati macellati. Inoltre, molte aziende zootecniche sarebbero state conside-
rate focolai di infezione, pur non essendolo;

per una corretta eradicazione della tubercolosi bufalina risulta fon-
damentale il rispetto della tempistica delle profilassi e l’accelerazione del
sistema dei rimborsi, che allo stato rappresenta un fattore di criticità, in
quanto non sempre corrisposto a fronte dei capi macellati, quindi un freno
da parte di allevatori ad accettare i piani di eradicazione;

relativamente alla problematica della brucellosi bufalina, nelle di-
verse audizioni molti allevatori, tecnici ed amministratori locali hanno so-
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stenuto il ricorso alla vaccinazione con il ceppo RB51 al fine di gestire e
salvaguardare il patrimonio bufalino campano;

a tal proposito, è fondamentale fare chiarezza sull’argomento e
sulle criticità della patologia e del ricorso al vaccino sulla salute umana
e sulla futura regolamentazione in termini di commercializzazione dei pro-
dotti alimentari cosı̀ come previsto dal regolamento (UE) 2016/429 del
Parlamento europeo e del Consiglio del 9 marzo 2016. Il ricorso alla vac-
cinazione per debellare la brucellosi è stato dichiarato da gran parte degli
esperti impegnati nel settore non coerente con gli obiettivi di questa filiera
e soprattutto non confortato dai dati scientifici, oggetto di riflessioni effet-
tuate con il Ministero della salute, la Commissione europea, l’Istituto zoo-
profilattico sperimentale del Mezzogiorno (IZSM) e il Dipartimento di
medicina veterinaria e produzioni animali dell’Università di Napoli «Fede-
rico II», sull’uso del precedente piano vaccinale;

il ricorso alla vaccinazione potrebbe rappresentare un pericolo per
la successiva commercializzazione della mozzarella di bufala campana
DOP cosı̀ come riportato nelle considerazioni del regolamento (UE)
2016/429 del Parlamento europeo e del Consiglio del 9 marzo 2016 e, pre-
cisamente al considerando n. 134. Tutto ciò potrebbe rappresentare un
freno allo sviluppo economico del settore e alla visibilità del marchio
DOP principalmente nei mercati esteri;

il ricorso all’RB51, già usato in Campania, dunque, non ha dato i
risultati sperati, per cui la malattia si è ripresentata, e pensare di utilizzarlo
nuovamente in un territorio sotto controllo e con l’incidenza attuale po-
trebbe comportare non poche criticità per l’intero comparto bufalino, poi-
ché si tratta di un vaccino attenuato, ma che contiene il germe vivo;

non si può escludere l’eliminazione del ceppo vaccinale, come am-
piamente dimostrato nel bovino, con successive ripercussioni sulla salute
umana, trattandosi, inoltre, di un ceppo resistente agli antibiotici, e questa
caratteristica impone l’utilizzo di tale presidio solo in estrema ratio;

l’applicazione di idonee misure di biosicurezza, tra le quali si an-
noverano il distanziamento degli allevamenti e maggiori condizioni igie-
nico-sanitarie all’interno degli stessi, dettate e verificate dal Servizio sani-
tario nazionale, unitamente alla ottimizzazione dei tempi di prelievo e di
erogazione dei provvedimenti, rappresentano attualmente misure utili a ri-
durre ed eliminare la presenza della patologia dal territorio;

per quanto concerne profilassi della Brucellosi occorre evidenziare
che di fondamentale importanza è il rispetto delle tempistiche ex lege po-
ste al fine di prevenire e estinguere l’insorgenza di eventuali focolai epi-
demici;

relativamente al ripopolamento delle aziende in cui sono stati ri-
scontrati focolai, non risulta opportuno sollevare allarmismi;

se solo si volesse considerare la normale fisiologia della specie, in
Italia sono presenti circa 400.000 capi di cui circa il 60 per cento sono
soggetti adulti e, in considerazione del tasso di fertilità e dell’incidenza
della mortalità neonatale, nascono circa 76.000 vitelle;
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considerato che:

la selezione genetica della Bufala di razza mediterranea italiana e
il sistema adottato fino ad oggi hanno rappresentato il fiore all’occhiello
della zootecnia italiana e bufalina in particolare, favorendo la crescita
della produzione pro-capite e avviando in maniera efficiente processi di
selezione utili alla crescita della mandria;

nel mese di dicembre 2018 è stato approvato dall’Associazione na-
zionale allevatori specie bufalina il nuovo «Indice bufala mediterranea ita-
liana», che include, nei processi selettivi, due parametri economici impor-
tanti quali la resa e la longevità, ottenuta attraverso l’inserimento di dati
morfologici;

allo stesso momento la Ricerca innovazione e selezione per la bu-
fala, riconosciuta dal MiPAAF, prima come struttura per la gestione del
Libro genealogico della bufala mediterranea italiana in base alla legge
n. 30 del 1991 e sue modifiche ed integrazioni e, successivamente, con
l’entrata in vigore del decreto legislativo n. 52 del 2018, come ente sele-
zionatore, ha messo a punto l’indice di profittabilità, in cui rientrano pa-
rametri relativi ai dati produttivi ed all’efficienza riproduttiva, e sta met-
tendo in atto interventi di selezione legati al cosiddetto «Fattore gamma»
non definito scientificamente, che aumenterebbe in maniera consistente la
produttività delle bufale allevate; sarebbe importante superare la presenza
di molteplici approcci non coerenti e tendere a creare un unico indice ge-
netico da adottare per l’intera popolazione bufalina e utile alla salvaguar-
dia del patrimonio nazionale;

è necessario che i fattori utilizzati nei processi di selezione gene-
tica si basino su validi ed evidenti riscontri scientifici, condivisibili e ripe-
tibili, tutto ciò in attesa della messa a punto della genomica a cui è neces-
sario implementare le risorse messe a disposizione;

la tracciabilità del latte bufalino emanata con il decreto ministeriale
9 settembre 2014, in cui vengono riportate le disposizioni nazionali per la
rilevazione della produzione di latte di bufala e dei prodotti trasformati
derivanti dall’utilizzo del latte bufalino, istituendo la Piattaforma informa-
tica «Tracciabilità della filiera bufalina» gestita, in cooperazione applica-
tiva, dal SIAN (Sistema Agricolo Informativo Nazionale) e dall’Istituto
zooprofilattico sperimentale del Mezzogiorno, ha rappresentato un volano
per la crescita commerciale del latte di bufala e per l’aumento del prezzo
alla stalla: nonostante ciò i risultati sono ancora parziali e non soddisfa-
centi;

tale situazione è probabilmente legata ad una insufficiente dota-
zione di risorse destinata a tale filiera, nonostante gli sforzi economici del-
l’Istituto Zoprofilattico Sperimentale del Mezzogiorno di Portici investiti
negli anni dalla regione Campania;

il suddetto sistema rappresenta una fase operativa utile a favorire lo
sviluppo dell’intera filiera bufalina e pertanto dovrebbe essere implemen-
tato attraverso:

a) il recupero di maggiori risorse ad esso dedicato;



14 luglio 2020 9ª Commissione– 139 –

b) l’interfaccia del sistema IZSM con i sistemi informatici in mun-
gitura, dai quali dovrebbe provenire il flusso dei dati in modo più sem-
plice e repentino;

c) il rilascio condizionato della certificazione prevista dal decreto
del Presidente della Repubblica 14 gennaio 1997, n. 54, al pieno adempi-
mento degli oneri relativi al sistema della tracciabilità;

d) sanzioni più specifiche e puntuali per gli attori della filiera che
non eseguano la tracciabilità, che viene garantita anche attraverso l’im-
piego della tecnologia fornita dalle piattaforme informatiche di block-

chain;

tenuto conto che:

gli allevamenti sono imputati di impatto ambientale per diverse
cause, ma uno dei problemi più sentiti è la gestione degli effluenti zootec-
nici;

la modifica delle tecniche di allevamento verificatasi negli ultimi
40 anni ha determinato una «intensivizzazione» dei sistemi zootecnici,
con conseguente maggiore concentrazione di animali in alcune aree o
zone;

il sempre maggior utilizzo di acqua per far fronte alle mutate con-
dizioni di allevamento ha provocato una riduzione della produzione di le-
tame, ed un incremento della produzione di liquame; ciò ha comportato un
effetto impattante delle deiezioni, legato sia all’inquinamento azotato delle
falde acquifere, sia a quello atmosferico per la liberazione di protossido di
azoto durante le fasi di maturazione dei liquami;

l’aumento delle concimazioni azotate rispetto al fabbisogno delle
colture incrementa notevolmente la quantità di nitrati nelle acque e negli
alimenti, cosı̀ come una cattiva gestione dei reflui di allevamento o di
quelli civili possono, attraverso fenomeni di lisciviazione, essere responsa-
bili dell’incremento dei nitrati nelle acque superficiali e profonde;

per i suddetti motivi e per evitare un peggioramento della qualità
delle acque profonde e un aumento dell’eutrofizzazione dei corsi d’acqua
superficiale, la regione Campania ha approvato la nuova normativa sui ni-
trati di origine agricola attraverso la delibera della Giunta regionale n. 762
del 5 dicembre 2017 per affrontare e contenere livelli allarmanti di inqui-
namento dei corsi d’acqua con il conseguente aumento delle superfici vul-
nerabili ai nitrati di origine agricola;

impegna il Governo:

1) a promuovere la costituzione di consorzi e/o cooperative che
possano gestire anche in maniera consortile gli effluenti di allevamento,
consentendone una valorizzazione ed una migliore utilizzazione agrono-
mica;

2) a valutare l’opportunità di attivare un tavolo tecnico coinvol-
gendo il Ministero delle politiche agricole, alimentari e forestali ed il Mi-
nistero dell’ambiente e della tutela del territorio e del mare, per definire
un Piano finalizzato ad affrontare e gestire la problematica dei reflui in
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regione Campania, dove è allevato circa l’80 per cento dell’intero patri-
monio bufalino;

3) a valutare, in accordo con la regione Campania e nel rispetto
delle indicazioni contenute nella risoluzione approvata all’unanimità dalle
Commissioni riunite 9ª e 13ª il 6 agosto 2019 sui «nitrati di origine agri-
cola, anche con riferimento alla situazione in Campania oggetto della de-
liberazione della Giunta regionale n. 762 del 5 dicembre 2017 (n. 93)», la
implementazione di azioni, strumenti e norme finalizzate a rendere armo-
nicamente sostenibile socialmente, ambientalmente ed economicamente la
salvaguardia e le prospettive del comparto bufalino con la vita e le aspet-
tative del territorio e delle comunità a cui lega la sua storia;

4) a valutare la possibilità di istituire un tavolo con il coinvolgi-
mento del Ministero delle politiche agricole alimentari e forestali, del Mi-
nistero dell’ambiente e della tutela del territorio e del mare e della regione
Campania, per favorire e rafforzare il risanamento e lo sviluppo della fi-
liera bufalina nelle diverse criticità, in particolare:

a) valutando, nel rispetto della normativa dell’Unione europea e
previa verifica della copertura finanziaria dei maggior oneri, forme di ri-
storo relativo al mancato reddito in seguito all’abbattimento in relazione al
numero di capi abbattuti, 6 per cento dell’intero patrimonio bufalino nel
primo anno, prevedendo negli anni successivi come conseguenza delle at-
tività di profilassi una riduzione del numero di capi da abbattere;

b) valutando interventi a favore dell’applicazione delle misure di
biosicurezza nelle aziende in cui sono state diagnosticate Brucellosi e/o
Tubercolosi. Infatti, l’applicazione di idonee misure di biosicurezza dettate
e verificate dal Servizio sanitario nazionale, unitamente alla ottimizza-
zione dei tempi di prelievo e di erogazione dei provvedimenti, rappresen-
tano attualmente misure utili a ridurre ed eliminare la presenza delle pa-
tologie dal territorio;

c) nel rispetto della normativa dell’Unione europea e previa veri-
fica della copertura finanziaria dei maggior oneri, coinvolgendo attiva-
mente gli allevatori nella predisposizione di misure di biosicurezza al
fine di assicurare l’espletamento e il successo dei Piani di eradicazione,
per il tramite di una corretta gestione aziendale prevedendo aiuti econo-
mici, supporto tecnico-scientifico e promuovendo l’adozione di buone pra-
tiche per la gestione sostenibile del sistema produttivo sia per la sicurezza
animale che ambientale;

d) migliorando la implementazione della «Tracciabilità della filiera
lattiero casearia, che rappresenta un volano per la crescita economica del-
l’intera filiera; ciò potrà avvenire attraverso l’ottimizzazione del sistema
strettamente legato all’apporto economico, al fine di consentire un accu-
rato monitoraggio del latte e delle produzioni lattiero-casearie, anche
con riferimento alle importazioni di latte dall’estero, favorendo al riguardo
la pubblicazione dei dati relativi ai flussi commerciali di latte e dei pro-
dotti lattiero caseari provenienti da Paesi non aderenti all’Unione europea
ovvero oggetto di scambio intracomunitario;



14 luglio 2020 9ª Commissione– 141 –

e) rafforzando la selezione genetica della bufala di razza mediter-
ranea italiana che rappresenta un volano per la crescita del settore, valu-
tando la possibilità di incrementare le risorse nazionali destinate al com-
parto (le misure nazionali ci sono già e non sono utilizzate per carenze
organizzative del comparto) e verificando anche la possibilità di inserire
per questo comparto forme di finanziamento nei pagamenti accoppiati di
cui all’articolo 52, Reg. 1307/2013 della nuova programmazione PAC.
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I N D U S T R I A , C O M M E R C I O , T U R I S M O ( 1 0 ª )

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

103ª Seduta

Presidenza del Presidente
GIROTTO

La seduta inizia alle ore 14,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole)

La relatrice ROSSOMANDO (PD) illustra il decreto-legge, già ap-
provato dalla Camera dei deputati, che mira ad affrontare, con una plura-
lità di interventi, la situazione di grave crisi economica scaturita dalla dif-
fusione dell’epidemia da Covid 19. Sugli aspetti di competenza della
Commissione, segnala l’articolo 25 che riconosce un contributo a fondo
perduto a favore dei soggetti esercenti attività d’impresa e di lavoro auto-
nomo e di reddito agrario, titolari di partita IVA e il cui ammontare di
fatturato del mese di aprile 2020 sia inferiore ai due terzi dell’ammontare
del fatturato e dei corrispettivi del mese di aprile 2019. L’articolo 25-bis

prevede l’erogazione di contributi a fondo perduto per l’anno 2020 in fa-
vore delle imprese dei settori ricreativi e dell’intrattenimento, nonché del-
l’organizzazione di feste e cerimonie. L’articolo 26 istituisce misure di so-
stegno al rafforzamento patrimoniale delle imprese di medie dimensioni,
mentre l’articolo 26-ter estende le misure agevolative disposte in favore
delle microimprese e delle piccole e medie imprese dall’articolo 56 del
«decreto Cura Italia» anche ai finanziamenti agevolati garantiti dallo Stato
e concessi alle imprese a seguito degli eventi sismici del 2012 e del 2016.
L’articolo 27 consente a Cassa Depositi e Prestiti di costituire un patrimo-
nio destinato, «Patrimonio Rilancio», mentre l’articolo 28 introduce un
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credito d’imposta per l’ammontare mensile del canone di locazione di im-
mobili a uso non abitativo a favore di alcuni soggetti esercenti attività
d’impresa, arte o professione, che hanno subito una diminuzione del fat-
turato o dei corrispettivi; l’articolo 28-bis prevede che, in presenza di
un calo del fatturato superiore al 33 per cento, al concessionario del ser-
vizio di somministrazione di alimenti e bevande mediante distributori
automatici venga applicata la procedura di revisione del piano economico
finanziario. L’articolo 30 prevede che l’Autorità di regolazione per energia
reti e ambiente – ARERA, operi, per i mesi di maggio, giugno e luglio
2020, con propri provvedimenti, una riduzione della spesa sostenuta dalle
utenze elettriche connesse in bassa tensione diverse dagli usi domestici.
L’articolo 30-bis istituisce un Fondo, con una dotazione di 10 milioni di
euro per l’anno 2021, volto a compensare i costi sostenuti dagli esercenti
per le commissioni fino al 31 dicembre 2020 sui pagamenti con carte di
credito o di debito. L’articolo 31 dispone l’incremento di alcuni fondi
pubblici: il comma 1 incrementa il Fondo per le garanzie rilasciate da
SACE di 30.000 milioni di euro per l’anno 2020; il comma 2 incrementa
di 3.950 milioni di euro per il 2020 il Fondo di garanzia per le PMI; il
comma 3 assegna all’ISMEA ulteriori 250 milioni di euro per il 2020 e
il comma 3-bis incrementa di 5 milioni di euro per il 2020 la dotazione
finanziaria del Fondo per la competitività delle filiere agricole. L’articolo
31-bis elimina il limite massimo alla concessione di altre forme di finan-
ziamento da parte dei confidi iscritti all’albo di cui all’articolo 106 del
TUB (testo unico bancario). L’articolo 33 stabilisce che, fino 31 luglio
2020, specifici contratti relativi alla prestazione di servizi finanziari e as-
sicurativi si intendono validamente conclusi se il cliente esprime il proprio
consenso mediante comunicazione inviata dal proprio indirizzo di posta
elettronica non certificata. L’articolo 33-bis proroga di tre mesi la validità
di contratti di assicurazione obbligatoria dei titolari di licenza per la pro-
duzione, il deposito o la vendita di fuochi artificiali. L’articolo 35 prevede
la garanzia di SACE a favore delle imprese di assicurazione del ramo cre-
dito in misura pari al 90 per cento degli indennizzi generati dalle esposi-
zioni relative a crediti commerciali a breve termine. L’articolo 38 rifinan-
zia di 100 milioni per l’anno 2020 la misura «Smart&Start Italia» di cui al
D.M. 24 settembre 2014, destinando le risorse ai finanziamenti agevolati
per le startup; l’articolo 38-bis autorizza la spesa di 5 milioni di euro
per l’anno 2020 destinati all’erogazione di contributi a fondo perduto, al
fine di sostenere l’industria del tessile, della moda e degli accessori a li-
vello nazionale. L’articolo 38-ter riconosce un credito di imposta pari al
50 per cento dei costi di costituzione o trasformazione in società benefit,
sostenuti fino al 31 dicembre 2020, nel rispetto della disciplina europea
sugli aiuti di stato. L’articolo 39 autorizza il Ministero dello sviluppo eco-
nomico (MISE) ad avvalersi, al fine di potenziare l’attività di elaborazione
delle politiche industriali e nel limite di spesa di euro 300.000 per cia-
scuno degli anni 2020, 2021 e 2022, di consulenti ed esperti specializzati
in materia di politica industriale. L’articolo 40 riconosce un contributo alle
micro imprese e alle piccole e medie imprese che gestiscono il servizio di
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distribuzione autostradale di carburanti, mentre l’articolo 41 proroga dal
15 maggio al 30 novembre 2020 il termine entro il quale i «soggetti ob-
bligati» devono realizzare una riduzione dei consumi di energia primaria.
L’articolo 42 istituisce nello stato di previsione del MISE un fondo deno-
minato Fondo per il trasferimento tecnologico; l’articolo 42-bis interviene
per sostenere lo sviluppo tecnologico e industriale funzionale al raggiun-
gimento degli obiettivi nazionali in tema di energia e di clima. L’articolo
43 istituisce nello stato di previsione del MISE il Fondo per la salvaguar-
dia dei livelli occupazionali e la prosecuzione dell’attività d’impresa, con
una dotazione di 100 milioni di euro per il 2020. L’articolo 43-bis prevede
la possibilità, per l’anno 2020, che il contratto di rete tra imprese venga
stipulato al fine di favorire il mantenimento dei livelli occupazionali delle
imprese di filiere colpite da crisi economiche. L’articolo 44 sancisce nuovi
contributi per l’acquisto degli autoveicoli, elettrici ibridi, nonché di auto-
veicoli con qualsiasi alimentazione, mentre l’articolo 44-bis modifica il re-
gime del bonus per l’acquisto di veicoli a due, a tre ruote nonché di qua-
dricicli elettrici o ibridi. L’articolo 46-bis incrementa di 30 milioni di euro
per l’anno 2020 le risorse destinate al credito d’imposta per la partecipa-
zione a fiere e manifestazioni commerciali. L’articolo 47 autorizza
l’Agenzia nazionale per l’attrazione degli investimenti e lo sviluppo di im-
presa S.p.A. – INVITALIA ad iscrivere nelle proprie scritture contabili
patrimoniali gli eventuali decrementi conseguenti alle operazioni immobi-
liari di razionalizzazione e dismissione poste in essere. L’articolo 48 di-
spone un rifinanziamento di 250 milioni di euro per l’anno 2020 del
Fondo per la promozione integrata verso i mercati esteri, istituito presso
il Ministero degli affari esteri e della cooperazione internazionale
(MAECI). L’articolo 48-bis riconosce ai soggetti esercenti attività d’im-
presa che operano nell’industria del tessile e della moda, del calzaturiero
e della pelletteria (TMA) un credito di imposta, pari al 30 per cento del
valore delle rimanenze finali di magazzino. L’articolo 49 autorizza la
spesa di 20 milioni di euro per il 2020 per la realizzazione di un’infra-
struttura di ricerca di interesse nazionale denominata Centro nazionale
per la ricerca, l’innovazione e il trasferimento tecnologico nel campo della
mobilità e dell’automotive con sede a Torino. L’articolo 49-bis autorizza
la spesa di 10 milioni di euro per il 2020 e di 2 milioni di euro annui
a decorrere dal 2021, quale concorso dello Stato alle spese di promozione
e finanziamento di progetti di ricerca in collaborazione con le imprese a
cura della Fondazione Human Technopole. L’articolo 50 proroga dal 30
giugno al 31 dicembre 2020 il termine finale di efficacia del cd. superam-
mortamento, mentre l’articolo 51 proroga di sei mesi i termini di esecu-
zione dei programmi, aventi scadenza successiva al 23 febbraio 2020 e
già autorizzati dal MISE, di talune società ammesse alla procedura di am-
ministrazione straordinaria. L’articolo 52 dispone la sospensione dei ver-
samenti di quote di restituzione e di diritti di regia relativi ai finanzia-
menti a favore delle imprese dell’aerospazio, sia in ambito civile che della
difesa nazionale. L’articolo 52-bis prevede le imprese colpite dall’emer-
genza epidemiologica possono richiedere di poter beneficiare, in relazione
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ai finanziamenti agevolati loro concessi a valere sulle risorse del Fondo
rotativo per il sostegno alle imprese, della rinegoziazione del piano di am-
mortamento sia del finanziamento agevolato del Fondo rotativo, sia di
quello bancario associato, sino alla durata massima complessiva di venti-
cinque anni. L’articolo 52-ter dispone il rifinanziamento della legge per la
tutela della ceramica artistica e tradizionale e della ceramica italiana di
qualità. L’articolo 53 prevede che ai regimi di aiuto concessi, a livello na-
zionale o territoriale, ai sensi del Quadro temporaneo europeo sugli aiuti
di Stato nell’emergenza da COVID-19, accedono anche le imprese sulle
quali grava l’obbligo di rimborsare aiuti illegali e incompatibili già rice-
vuti. Gli articoli da 54 a 60 traspongono sostanzialmente nell’ordinamento
interno il contenuto della sezione 3.1 della Comunicazione della Commis-
sione europea C(2020) 1863 final – «Quadro temporaneo per le misure di
aiuto di Stato a sostegno dell’economia nell’attuale emergenza del CO-
VID-19» (cosiddetto Temporary framework). L’articolo 63 dispone che
gli aiuti concessi in conformità alla citata Comunicazione della Commis-
sione (2020) 1863 soggiacciono all’osservanza degli obblighi di registra-
zione nel Registro nazionale aiuti di Stato (RNA), e, per il settore agricolo
e ittico, nel Sistema Informativo Agricolo Nazionale (SIAN) e nel Sistema
Italiano della Pesca e dell’Acquacoltura (SIPA). L’articolo 119 introduce
una detrazione pari al 110 per cento delle spese relative a specifici inter-
venti di efficienza energetica e di misure antisismiche sugli edifici soste-
nute dal 1º luglio 2020 e fino al 31 dicembre 2021. L’articolo 122 è volto
a consentire la cessione dei crediti d’imposta, anche a istituti di credito e
altri intermediari finanziari, per i canoni di locazione, la sanificazione e
l’adeguamento degli ambienti di lavoro nonché per l’acquisto dei disposi-
tivi di protezione individuali. L’articolo 123 sopprime, in via definitiva, le
c.d. clausole di salvaguardia, mentre l’articolo 125 riconosce ai soggetti
esercenti attività d’impresa, arte o professione, agli enti non commerciali,
compresi gli enti del Terzo settore e gli enti religiosi civilmente ricono-
sciuti e anche alle strutture alberghiere a carattere imprenditoriale, un cre-
dito d’imposta pari al 60 per cento delle spese sostenute, nel 2020. L’ar-
ticolo 129 stabilisce la riduzione delle rate di acconto mensili dell’accisa
sul gas naturale e sull’energia elettrica, dovute dal mese di maggio al
mese di settembre 2020. L’articolo 129-bis reca un complesso di misure
fiscali relative al comune di Campione d’Italia, mentre l’articolo 130
reca il differimento dell’efficacia di alcune disposizioni in materia di ac-
cisa. L’articolo 131 considera tempestivi i pagamenti dell’accisa sui pro-
dotti energetici immessi in consumo nel mese di marzo 2020, ove effet-
tuati oltre il termine di legge. L’articolo 132 introduce un meccanismo
di saldo e di acconto limitatamente alle accise dovute sui prodotti energe-
tici immessi in consumo in alcuni mesi del 2020, in deroga alla disciplina
generale che prevede il pagamento in un’unica soluzione. L’articolo 133
differisce al 1º gennaio 2021 l’efficacia delle disposizioni della cosiddetta
plastic tax e della cosiddetta sugar tax. L’articolo 146 stabilisce le moda-
lità per il calcolo dell’indennità di requisizione a favore del proprietario il
cui immobile (strutture alberghiere) sia stato requisito a causa dell’emer-
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genza sanitaria. L’articolo 151 proroga al 31 gennaio 2021 il termine per
la notifica degli atti e per l’esecuzione dei provvedimenti di sospensione
della licenza o dell’autorizzazione amministrativa all’esercizio dell’atti-
vità. L’articolo 163 proroga al 31 ottobre 2020 la scadenza del pagamento
dell’accisa sui prodotti da fumo e sui tabacchi da inalazione senza combu-
stione. L’articolo 176 concede un credito, relativo al periodo d’imposta
2020 ed utilizzabile dal 1º luglio al 31 dicembre 2020, per i pagamenti
di servizi turistici usufruiti sul territorio nazionale. L’articolo 177 prevede
l’abolizione della prima rata dell’IMU per l’anno 2020 in favore dei pos-
sessori di immobili adibiti a stabilimenti balneari marittimi, lacuali e flu-
viali o stabilimenti termali. L’articolo 178 istituisce nello stato di previ-
sione del MIBACT un fondo con una dotazione di 50 milioni di euro
per il 2020, al fine di sostenere il settore turistico mediante operazioni
di mercato. L’articolo 179 istituisce nello stato di previsione del MIBACT
il Fondo per la promozione del turismo in Italia, con una dotazione di 20
milioni di euro per il 2020, allo scopo di favorire la ripresa dei flussi tu-
ristici in ambito nazionale. L’articolo 181 esonera – dal 1º maggio al 31
ottobre 2020 – gli esercizi di ristorazione dal pagamento della tassa o del
canone dovuti per l’occupazione di spazi ed aree pubbliche (Tosap e Co-
sap). L’articolo 182 istituisce un fondo per sostenere le agenzie di viaggio
e i tour operator in considerazione dell’impatto economico negativo con-
seguente alle misure di contenimento del COVID-19. Al fondo è attribuita
una dotazione di 25 milioni di euro per il 2020. L’articolo 189 riconosce
un bonus una tantum agli esercenti delle edicole, a titolo di sostegno per
gli oneri straordinari sostenuti per lo svolgimento dell’attività durante l’e-
mergenza sanitaria. L’articolo 190 riconosce, per il 2020, alle imprese edi-
trici di quotidiani e di periodici che occupano almeno un dipendente a
tempo indeterminato, un credito d’imposta pari al 30 per cento della spesa
effettiva sostenuta nel 2019 per l’acquisizione dei servizi di server, ho-

sting e banda larga per le testate edite in formato digitale. L’articolo
191 semplifica la procedura di pagamento della rata di anticipo dei con-
tributi diretti riferiti all’annualità 2019 a favore di alcune categorie di im-
prese editoriali. L’articolo 195-bis prevede che l’Autorità garante delle co-
municazioni possa ordinare la fine delle violazioni del diritto d’autore e
dei diritti connessi ai fornitori di servizi della società dell’informazione
che utilizzano, anche indirettamente, risorse nazionali di numerazione.
L’articolo 222 prevede l’esonero dal 1º gennaio 2020 al 30 giugno 2020
dal versamento dei contributi previdenziali e assistenziali per alcuni com-
parti agricoli, mentre l’articolo 227 prevede l’istituzione di un Fondo di 40
milioni di euro per l’anno 2020, per la concessione di un contributo straor-
dinario di sostegno alle micro, piccole e medie imprese che operano nelle
zone economiche ambientali (ZEA). L’articolo 239 istituisce un Fondo per
l’innovazione tecnologica e digitale, con una dotazione di 50 milioni per il
2020. L’articolo 243 reca il rifinanziamento del Fondo di sostegno alle at-
tività economiche, artigianali e commerciali dei comuni delle aree interne.
L’articolo 244 introduce una maggiorazione dell’aliquota del credito d’im-
posta per gli investimenti in attività di ricerca e sviluppo destinato alle im-
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prese operanti nelle regioni del Mezzogiorno, anche al fine di agevolare
l’attività di ricerca in ambito Covid-19. L’articolo 245 prevede la conces-
sione di un contributo a fondo perduto in favore dei soggetti beneficiari
della misura agevolativa «Resto al Sud», nella misura di 15.000 euro
per le attività di lavoro autonomo e libero-professionali esercitate in forma
individuale e di 10.000 euro per ciascun socio dell’impresa beneficiaria,
mentre l’articolo 245-bis è volto a rimodulare la misura «Resto al Sud»
con un aumento da 50.000 a 60.000 euro del finanziamento massimo ero-
gabile. Infine, l’articolo 263-bis interviene sulla disciplina del Codice del
Consumo, attribuendo all’Autorità Garante della concorrenza e del mer-
cato il potere di ordinare ai fornitori di servizi di connettività alle reti in-
ternet la rimozione di iniziative o attività destinate ai consumatori italiani
e diffuse attraverso le reti telematiche e di telecomunicazione che inte-
grano gli estremi di una pratica commerciale scorretta.

Poiché non vi sono interventi in discussione generale, il presidente
GIROTTO dichiara esperita tale fase procedurale. Invita quindi la relatrice
ad esprimere la proposta di parere.

La relatrice ROSSOMANDO (PD) illustra la proposta parere favore-
vole, pubblicato in allegato.

Il senatore RIPAMONTI (L-SP-PSd’Az) dichiara il voto contrario del
suo Gruppo, stigmatizzando che su un provvedimento recante misure per
un importo complessivo di 55 miliardi di euro, il Senato non si è potuto
esprimere, con detrimento della importante interlocuzione che pure la
Commissione ha avuto – nell’ambito della istruttoria dell’affare assegnato
n. 445 – con i soggetti dei diversi comparti industriali, commerciali e tu-
ristici. Inoltre, al di là della richiesta – meramente formale – di collabo-
razione, la maggioranza – sostanzialmente – non ha recepito nessuna delle
proposte migliorative dei Gruppi di Opposizione. Cita ad esempio il caso
del cosiddetto «bonus vacanze», per il quale il relativo comparto ha – in
più sedi – espresso critiche, con particolare riferimento al meccanismo del
credito di imposta, assolutamente inadeguato a stimolarne la specifica do-
manda. Esprime inoltre critiche sul ritardo con cui è stato impiegato lo
strumento dei finanziamenti a fondo perduto e nel merito di alcune desti-
nazioni dei finanziamenti, come nel caso dei 140 milioni previsti per l’ac-
quisto dei monopattini, in evidente contrasto con i 10 milioni destinati al
porto di Genova.

Il senatore PIANASSO (L-SP-PSd’Az) interviene incidentalmente
esprimendo viva preoccupazione per le recenti dichiarazioni del Ministro
dell’interno che ha paventato concreti rischi di ordine pubblico, già nei
prossimi mesi, allorché le conseguenze economiche dell’epidemia da CO-
VID-19 si manifesteranno in danno delle fasce della popolazione economi-
camente più deboli. Esprime infine contrarietà sull’utilizzo dei monopat-
tini paventando il rischio di un incremento della sinistrosità stradale.
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Verificata la presenza del numero legale, il presidente GIROTTO
pone ai voti la proposta di parere favorevole della relatrice, che risulta ap-
provata.

SCONVOCAZIONE DELLA SEDUTA DI DOMANI

Il PRESIDENTE avverte che la seduta plenaria, già convocata alle
ore 8,30 di domani, mercoledı̀ 15 luglio, non avrà luogo.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 15,25.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La 10ª Commissione, esaminato, per le parti di competenza, il dise-
gno di legge recante «Conversione in legge, con modificazioni, del de-
creto-legge 19 maggio 2020, n. 34, recante misure urgenti in materia di
salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di politiche sociali con-
nesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19», approvato dalla Ca-
mera dei deputati,

rilevato che:

il complesso degli interventi posti in essere con il decreto, a valle
della sua conversione in legge, risulta incentrato su specifici assi di inter-
vento, delineando una direzione alle erogazioni nel segno dello sviluppo e
di politiche industriali;

in tale contesto, si segnala la previsione di contributi a fondo per-
duto di importo differenziato, in funzione dello specifico settore di inter-
vento;

tali interventi di contribuzione e sostegno operano diversamente in
ragione del regime di imposizione fiscale, diretta o indiretta, all’insegna
comunque di un alleggerimento del peso della tassazione in considera-
zione della tipologia di intervento;

specifica attenzione è rivolta, inoltre, agli interventi di sostegno
della ricerca e dell’innovazione, anche con riferimento alla cosiddetta
green economy e alla transizione ecologica, anche con specifico riferi-
mento al sostegno dei settori di imprese per cui vengono stabiliti i diversi
interventi di finanziamento di attività di ricerca e innovazione;

particolare interesse è dedicato agli interventi di sostegno e di in-
centivo della imprenditorialità dei lavoratori dipendenti di imprese in crisi
o provenienti da imprese in crisi nelle forme di società o società coopera-
tiva,

esprime parere favorevole.



14 luglio 2020 11ª Commissione– 150 –

LAVORO PUBBLICO E PRIVATO,
PREVIDENZA SOCIALE (11ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

196ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza della Presidente

MATRISCIANO

La seduta inizia alle ore 9,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame e rinvio)

Il relatore AUDDINO (M5S) dà conto delle principali disposizioni di
competenza della Commissione recate dal decreto-legge in esame. Segnala
pertanto, in primo luogo, l’articolo 4-bis, il quale modifica la normativa
transitoria che consente l’assunzione a tempo indeterminato di soggetti
che abbiano rapporti di lavoro subordinato a termine o di lavoro flessibile
con pubbliche amministrazioni, nonché il comma 1 del successivo articolo
10, che estende ai familiari di tutti gli esercenti una professione sanitaria e
degli assistenti sociali vittime del contagio da COVID-19 l’ambito di ap-
plicazione del fondo destinato all’adozione di iniziative di solidarietà e
l’articolo 16-bis, il quale estende ad alcune categorie di lavoratori deceduti
a causa del contagio da COVID-19 e ai relativi superstiti la disciplina spe-
cifica sul collocamento obbligatorio prevista per le vittime del terrorismo
e della criminalità organizzata.

Illustrato l’articolo 68, recante disposizioni in materia di trattamento
ordinario di integrazione salariale e di assegno ordinario di integrazione
salariale, nota che gli articoli 69 e 70-bis prevedono un’estensione del pe-
riodo massimo dei trattamenti ordinari di integrazione salariale derivanti
dalla trasformazione di trattamenti straordinari di integrazione salariale
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in corso, mentre l’articolo 70, insieme con l’articolo 70-bis, modifica la
disciplina sulla concessione, in conseguenza dell’emergenza epidemiolo-
gica da COVID-19, di trattamenti di integrazione salariale in deroga.

Passa quindi al comma 1 dell’articolo 72, che eleva la durata di al-
cuni istituti transitori, previsti in favore dei lavoratori che abbiano figli,
in generale di età non superiore a 12 anni, e pone il termine del 31 agosto
2020. Inoltre, modifica le norme sulla possibilità di fruire di un bonus per
l’acquisto di determinati servizi. Modifica altresı̀ l’ambito della norma re-
lativa al riconoscimento, in favore dei genitori lavoratori dipendenti, del
diritto di astenersi dal lavoro per il periodo di sospensione dei servizi edu-
cativi per l’infanzia e delle attività didattiche nelle scuole di ogni ordine e
grado. Quanto al successivo comma 2, osserva che eleva da 1.000 a 2.000
euro la misura del bonus transitorio per l’acquisto di servizi di baby-sitting

in favore dei lavoratori dipendenti del settore sanitario, nonché del perso-
nale del comparto sicurezza, difesa e soccorso pubblico impiegato per le
esigenze connesse all’emergenza epidemiologica.

Dopo aver illustrato gli articoli 73 e 74, finalizzati rispettivamente ad
aumentare i giorni complessivi di permesso per l’assistenza di familiari o
affini gravemente disabili e a modificare la disciplina transitoria del trat-
tamento per alcune ipotesi di assenza dal servizio dei lavoratori in rela-
zione ad alcune condizioni di disabilità o di rischio per la salute, si sof-
ferma sull’articolo 80, il quale prevede il differimento fino al 17 agosto
2020 della sospensione delle procedure di licenziamento collettivo e delle
norme transitorie che escludono per tutti i datori di lavoro la risoluzione
del rapporto di lavoro per giustificato motivo oggettivo, nonché sull’arti-
colo 80-bis, concernente la disciplina di alcuni casi di somministrazione
irregolare di lavoro e di conseguente possibilità di richiesta da parte del
lavoratore di costituzione di un rapporto di lavoro con l’utilizzatore e sul-
l’articolo 82, istitutivo di un sussidio straordinario in favore di alcuni nu-
clei familiari, denominato Reddito di emergenza.

In riferimento all’articolo 84 rileva che i commi da 1 a 12 prevedono
un complesso di indennità temporanee in favore di alcune categorie di la-
voratori, mentre il successivo comma 13 prevede un eventuale incremento
temporaneo della misura del Reddito di cittadinanza per i soggetti esclusi
dalle indennità e il comma 14, per le indennità relative al mese di marzo,
pone un termine di decadenza per la presentazione della domanda.

Osserva quindi che l’articolo 85 riconosce, in via transitoria, un’in-
dennità in favore dei lavoratori domestici e che l’articolo 87 reca una
norma transitoria relativa ad alcuni trattamenti di mobilità in deroga.

Passa poi all’articolo 90, che prevede, in via transitoria, un amplia-
mento nel settore privato delle possibilità dell’ambito di applicazione del-
l’istituto del lavoro agile, mentre la definizione di nuove norme transitorie
in materia di lavoro agile nelle pubbliche amministrazioni è posta dal suc-
cessivo articolo 263.

Segnala che l’articolo 92 prevede una proroga di 2 mesi della durata
dei trattamenti NASpI e DIS-COLL scaduti nel periodo compreso tra il 1º
marzo 2020 e il 30 aprile 2020 e che il comma 1 dell’articolo 93 reca una
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modifica transitoria della disciplina delle proroghe e dei rinnovi dei con-
tratti di lavoro dipendente a termine nel settore privato.

Notato che l’articolo 94 reca misure transitorie relative al lavoro nel
settore agricolo, si sofferma sull’articolo 99, relativo all’istituzione presso
il Ministero del lavoro e delle politiche sociali dell’Osservatorio nazionale
per il mercato del lavoro, avente la finalità generale di monitorare gli ef-
fetti sul mercato del lavoro dell’emergenza epidemiologica da COVID-19
e delle misure di contenimento adottate, in maniera da programmare effi-
cacemente adeguate strategie occupazionali, nonché sull’articolo 103, re-
cante una disciplina transitoria che consente, in alcuni settori, la stipula-
zione di contratti di lavoro dipendente con cittadini stranieri presenti sul
territorio nazionale nonché l’emersione di un rapporto di lavoro irregolare,
tuttora in corso, con cittadini italiani o stranieri.

Osserva successivamente che l’articolo 203 prevede che i vettori ae-
rei e le imprese che operino e impieghino personale sul territorio italiano e
che siano assoggettati a concessioni, autorizzazioni o certificazioni, non-
ché alla vigilanza dell’ENAC, applichino ai propri dipendenti con base
di servizio in Italia trattamenti retributivi non inferiori a quelli minimi sta-
biliti dal contratto collettivo nazionale del settore. La stessa norma di ga-
ranzia si applica inoltre in favore del personale dipendente di soggetti
terzi, utilizzato per lo svolgimento delle proprie attività dai medesimi vet-
tori e imprese.

Menziona poi gli articoli da 247 a 262, recanti varie norme in materia
di procedure di reclutamento e concorsuali o di formazione del personale
relative a pubbliche amministrazioni.

Conclusivamente si riserva di predisporre in tempi brevi uno schema
di parere.

La senatrice TOFFANIN (FIBP-UDC) osserva che si verifica nuova-
mente una circostanza nella quale al Senato è impedito l’effettivo esame
dei contenuti di un decreto-legge. Chiede quindi ragguagli in ordine ai
tempi dell’esame.

La presidente MATRISCIANO rammenta che un’ulteriore seduta è
convocata nell’interruzione dei lavori dell’Assemblea e che in essa sarà
possibile concludere l’esame del provvedimento.

Il senatore DE VECCHIS (L-SP-PSd’Az) rileva che il Parlamento è
risultato privato della possibilità di svolgere una trattazione adeguata del
decreto-legge n. 34; in particolare, alla Camera dei deputati è stato trascu-
rato l’atteggiamento costruttivo delle forze di opposizione, concretizzatosi
in numerose proposte volte al miglioramento del testo. In riferimento alle
disposizioni del provvedimento concernenti il traffico aereo, sollecita un
chiarimento riguardo le dichiarazioni del Ministro delle infrastrutture in
relazione alla possibile riforma dell’ENAC e al possibile processo di pri-
vatizzazione dell’ente.
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Il relatore AUDDINO (M5S) riconosce la serietà delle osservazioni
espresse nel dibattito in rapporto al rispetto delle prerogative parlamentari.
Rileva tuttavia che il provvedimento in esame è stato oggetto di lunga
trattazione presso la Camera dei deputati e che è doveroso fornire risposta
alle aspettative dei cittadini nell’attuale situazione di emergenza, necessa-
riamente nei tempi ristretti a disposizione. Anticipa quindi la propria di-
sponibilità a presentare una proposta di parere nel corso della seduta, pre-
via una breve sospensione.

La senatrice NISINI (L-SP-PSd’Az) evidenzia l’eccessiva durata del-
l’esame del provvedimento presso l’altro ramo del Parlamento, caratteriz-
zato tra l’altro da un atteggiamento di chiusura nei confronti delle propo-
ste delle forze di opposizione. Ritiene quindi non necessario accelerare ul-
teriormente i tempi dell’esame, anche in considerazione del fatto che il re-
latore non dispone al momento di una proposta di parere.

La presidente MATRISCIANO ribadisce che è già prevista un’ulte-
riore seduta nella giornata odierna, finalizzata al seguito dell’esame del di-
segno di legge in titolo.

Il senatore LAUS (PD) esprime disagio a fronte dell’impossibilità
concreta da parte del Parlamento di svolgere un ruolo significativo nel-
l’ambito dell’esame del provvedimento in titolo, che rappresenta un atto
di portata straordinaria a causa della quantità e della qualità degli inter-
venti in materia economica. Rileva peraltro che la situazione attuale è coe-
rente con una tendenza di ormai lunga durata che rivela una crisi profonda
della democrazia parlamentare. Auspica infine che la Presidenza della
Commissione faccia propri i rilievi espressi.

La presidente MATRISCIANO conferma il proprio impegno al fine
di instaurare un metodo di lavoro legislativo inclusivo e sempre rispettoso
delle prerogative del Parlamento.

Il relatore AUDDINO (M5S) evidenzia la necessità di una trattazione
rapida, finalizzata alla conversione del decreto-legge n. 34 nei tempi brevi
ormai a disposizione, particolarmente in ragione della rilevanza degli in-
terventi ivi previsti, pur condividendo le critiche espresse sul piano della
conformità ai principi del bicameralismo perfetto.

Interviene brevemente il senatore DE VECCHIS (L-SP-PSd’Az), os-
servando che la preponderanza assunta dal Governo riguardo alla funzione
legislativa pone interrogativi in ordine all’effettiva tenuta dei principi de-
mocratici.

La senatrice PARENTE (IV-PSI) ritiene condivisibili i rilievi formu-
lati, conseguenti peraltro a una situazione di natura eccezionale, quale l’e-
mergenza sanitaria. Esorta quindi la Commissione ad assumere un atteg-
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giamento propositivo in ambito legislativo, anche giovandosi delle acqui-
sizioni derivanti dalla trattazione dell’affare assegnato n. 453, riguardante
le conseguenze dell’epidemia da COVID-19, e a tale riguardo sollecita
l’audizione dei Presidenti dell’INPS e dell’ANPAL.

Il senatore NANNICINI (PD) segnala che quanto espresso dal sena-
tore Laus rispecchia la posizione del Gruppo del Partito democratico in
Commissione ed auspica la possibilità di apportare un contributo alle po-
litiche volte a soddisfare le aspettative del mondo del lavoro e delle im-
prese.

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 9,55.

Plenaria

197ª Seduta (pomeridiana)

Presidenza della Presidente
MATRISCIANO

La seduta inizia alle ore 13,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,

recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di

politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame. Parere favorevole)

Prosegue l’esame, sospeso nella seduta antimeridiana di oggi.

Il relatore AUDDINO (M5S) presenta uno schema di parere favore-
vole, pubblicato in allegato.

La senatrice TOFFANIN (FIBP-UDC), rammentata l’impossibilità
per i componenti del proprio Gruppo di partecipare al dibattito svolto du-
rante la seduta antimeridiana di oggi, rileva la necessità di disporre di
tempi maggiormente adeguati per lo svolgimento della discussione gene-
rale.
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La presidente MATRISCIANO fa presente che le convocazioni della
Commissione sono state predisposte nella tempistica consueta e tenendo
conto dell’andamento previsto dei lavori dell’Assemblea. Nella precedente
seduta si è potuto comunque svolgere un dibattito ampio e da parte della
presidenza non vi è alcuna volontà di comprimere le possibilità di espres-
sione dei Gruppi.

La senatrice NISINI (L-SP-PSd’Az) osserva che il dibattito svolto
nella seduta antimeridiana di oggi ha riguardato prevalentemente questioni
di metodo, piuttosto che di merito del provvedimento in esame, in rela-
zione al quale il tempo a disposizione è comunque largamente insuffi-
ciente.

Il senatore LAUS (PD) ritiene che lo spazio temporale a disposizione
della Commissione, che si riunisce nel corso della sospensione dei lavori
dell’Assemblea, possa comunque essere utilizzato per un dibattito di me-
rito, tale da consentire il confronto delle rispettive posizioni.

Il relatore AUDDINO (M5S) si dichiara pienamente disponibile all’a-
scolto di ogni osservazione che verrà proposta.

Il senatore FLORIS (FIBP-UDC) giudica negativamente l’operato del
Governo, che ha comportato una distorsione della natura bicamerale del
sistema parlamentare italiano tale da comportare l’esclusione del Senato
dalla possibilità di contribuire in maniera effettiva all’esame del de-
creto-legge n. 34. Osserva quindi che tale provvedimento induce a preoc-
cupazioni circa la gestione negli esercizi futuri dell’ulteriore indebita-
mento al quale si ricorre per finanziare le misure disposte. Le previsioni
recate sono a suo parere del tutto inadeguate ai fini del rilancio economico
in conseguenza della mancanza di provvedimenti mirati a settori strategici,
quali l’edilizia e l’industria automobilistica. In generale, risulta un’atten-
zione scarsa nei confronti delle necessità del sistema imprenditoriale, il
quale pure è il fattore fondamentale per la tenuta dell’occupazione. Le mi-
sure di beneficio rivolte alle famiglie e alle imprese richiederanno inoltre
tempi lunghi per l’attuazione, risultando cosı̀ prevedibilmente inefficaci. Si
esprime inoltre criticamente nei confronti delle previsioni in materia di as-
sunzioni nel settore pubblico in assenza di adeguata programmazione, sot-
tolineando che tali misure sono tuttavia destinate a comportare un delete-
rio aumento della spesa corrente. Conclude preannunciando il voto contra-
rio del proprio Gruppo sullo schema di parere.

Il senatore DE VECCHIS (L-SP-PSd’Az) segnala la mancanza di mi-
sure adeguate alla situazione di grave disagio dei lavoratori stagionali,
nonché alle esigenze delle piccole e medie imprese, ulteriormente penaliz-
zate dal divieto dei licenziamenti; il conseguente rischio di numerosi fal-
limenti, con particolare riferimento al settore turistico-alberghiero, pone a
suo avviso le condizioni per massicce acquisizioni da parte di soggetti



14 luglio 2020 11ª Commissione– 156 –

esteri. Segnala inoltre la rilevata vulnerabilità dei sistemi informatici di
strutture pubbliche di importanza strategica. Dopo aver ribadito le preoc-
cupazioni già espresse nella precedente seduta in merito alla coerenza del-
l’attuale sistema di decisione delle politiche pubbliche con i principi de-
mocratici, anticipa il voto contrario del proprio Gruppo.

La senatrice TOFFANIN (FIBP-UDC) evidenzia le carenze del prov-
vedimento in rapporto alle esigenze del lavoro nel settore privato, risul-
tando una maggiore attenzione nei confronti del pubblico impiego. Rileva
poi che il Governo ha scelto di insistere sulla via dell’aumento della spesa
corrente per il finanziamento di misure di carattere assistenzialistico, in
assenza di misure finalizzate alle politiche attive per il lavoro. Lamenta
inoltre l’assenza di riforme volte a consentire una maggiore flessibilità
nel mercato del lavoro, mentre il blocco dei licenziamenti è destinato a
cagionare la chiusura di numerose attività economiche, con vantaggio
per acquirenti esteri e della stessa criminalità organizzata, che potrà facil-
mente impiegare i propri capitali. Rileva quindi l’insufficienza delle mi-
sure di semplificazione e di incentivo a settori di grande rilevanza quali
l’edilizia, l’autotrasporto e il turismo, nonché rispetto alle necessità di ri-
lancio della dotazione infrastrutturale. Le stesse previsioni in materia di
cassa integrazione, pur apprezzabili, risultano insufficienti rispetto alle
reali esigenze, con numerose lacune a livello applicativo. Sollecita infine
un ripensamento in materia di lavoro agile nell’amministrazione pubblica,
che ha spesso avuto come conseguenza, a danno degli utenti, l’impossibi-
lità di fruizione dei servizi.

Il senatore MAFFONI (FdI) esprime un giudizio negativo circa le
modalità di esame, che non hanno consentito lo svolgimento di approfon-
dimenti adeguati. Critica quindi l’insufficienza degli interventi previsti in
relazione alle reali necessità del sistema imprenditoriale. Rileva poi la
mancata fruizione da parte di numerosi lavoratori degli ammortizzatori so-
ciali e la situazione di grave disagio, in particolare dei dipendenti delle
piccole imprese e degli stagionali. Dopo aver espresso una valutazione ne-
gativa riguardo la conferma del blocco dei licenziamenti, dichiara a nome
del proprio Gruppo intenzione di voto contrario.

Il senatore ROMAGNOLI (M5S) ritiene che l’emergenza sanitaria
abbia contribuito a mettere in luce una serie di debolezze strutturali della
scuola e della sanità pubbliche, cui sono state sottratte risorse in passato e
che hanno potuto erogare prestazioni sostanzialmente grazie all’impegno
profuso dal personale. Rileva inoltre l’enorme aumento delle domande
di accesso alla cassa integrazione e, a fronte della situazione di notevole
fragilità generale, auspica un impegno comune finalizzato al superamento
della situazione di crisi.

La senatrice GUIDOLIN (M5S) giudica le disposizioni riguardanti la
cassa integrazione in deroga e il divieto di licenziamento strumenti neces-
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sari nell’attuale fase, al fine di limitare gli effetti sociali negativi innescati
dall’emergenza sanitaria. Considera inoltre particolarmente utile l’istitu-
zione dell’Osservatorio nazionale per il mercato del lavoro presso il Mini-
stero del lavoro e delle politiche sociali. In conclusione, preannuncia il
voto favorevole del proprio Gruppo.

La presidente MATRISCIANO, nel ringraziare tutti gli intervenuti,
osserva che la situazione di crisi generata dalla pandemia ha evidenziato
la necessità di miglioramenti da apportare al sistema degli ammortizzatori
sociali e di una rinnovata attenzione all’evoluzione del mercato del lavoro.
Richiama inoltre alcuni dati concernenti il numero di ore di cassa integra-
zione erogate nel 2009, segnato dalla crisi finanziaria globale, e nella
prima parte del 2020, che risulta enormemente maggiore, rilevando che
tale divario impone una riflessione approfondita sulla gravità della situa-
zione attuale e sui conseguenti possibili rimedi.

Verificata la presenza del numero legale per deliberare, lo schema di
parere presentato dal relatore è infine posto in votazione, risultando appro-
vato.

La seduta termina alle ore 14,40.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

L’11ª Commissione permanente,

esaminato, per le parti di competenza, il disegno di legge in titolo;

considerato che il provvedimento in esame:

– dispone l’aumento della durata massima della cassa integrazione
ordinaria e in deroga e dell’assegno ordinario da nove a diciotto settimane;

– prevede il differimento fino al 17 agosto 2020 della sospensione
delle procedure di licenziamento collettivo e delle norme transitorie che
escludono per tutti i datori di lavoro la risoluzione del rapporto di lavoro
per giustificato motivo oggettivo;

– istituisce un sussidio straordinario in favore di alcuni nuclei fa-
miliari, denominato Reddito di emergenza (Rem);

– prevede la proroga per i mesi di aprile e maggio delle indennità
già riconosciute per il mese di marzo per determinate categorie di lavora-
tori;

– dispone la proroga di due mesi della fruizione delle indennità di
disoccupazione NASpI e DIS-COLL che terminano nel periodo compreso
tra il 1º marzo 2020 e il 30 aprile 2020;

– prevede la possibilità di rinnovare o prorogare fino al 30 agosto
2020 i contratti a tempo determinato, in essere al 23 febbraio 2020, anche
in assenza delle condizioni (cosiddette causali) richieste dalla normativa
vigente;

– contempla l’istituzione presso il Ministero del lavoro e delle po-
litiche sociali dell’Osservatorio nazionale del lavoro,

esprime, per quanto di competenza, parere favorevole.
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IGIENE E SANITÀ (12ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

150ª Seduta

Presidenza del Presidente
COLLINA

La seduta inizia alle ore 9,05.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere favorevole)

Il PRESIDENTE (PD), relatore, illustra il provvedimento in titolo,
soffermandosi sulle disposizioni che attengono a profili d’interesse della
Commissione.

L’articolo 1 del decreto-legge in conversione reca un complesso di
norme nel settore sanitario.

Il comma 1 prevede che, per il 2020, le regioni e le province auto-
nome adottino piani di potenziamento e riorganizzazione della rete assi-
stenziale, recanti specifiche misure di identificazione e gestione dei con-
tatti con soggetti positivi al virus COVID-19 e di organizzazione dell’at-
tività di sorveglianza attiva, indirizzate a un monitoraggio costante e a un
tracciamento precoce dei casi positivi e dei suddetti contatti, ai fini della
relativa identificazione, dell’isolamento e del trattamento. Il comma pre-
vede altresı̀ che le regioni e le province autonome organizzino – con rife-
rimento all’emergenza epidemiologica da COVID-19 – le attività di sorve-
glianza attiva e di monitoraggio presso le residenze sanitarie assistite e le
altre strutture residenziali, anche garantendo la collaborazione e la consu-
lenza di medici specialisti in relazione alle esigenze di salute delle persone
assistite, con le risorse umane strumentali e finanziarie disponibili a legi-
slazione vigente. I successivi commi da 1-bis a 1-quater prevedono che le
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regioni e le province autonome costituiscano le reti dei laboratori, pubblici
e privati, di microbiologia per la diagnosi di infezione da COVID-19. I
laboratori cosı̀ individuati hanno l’obbligo di trasmettere i referti positivi
dei test molecolari per infezione da COVID-19 al dipartimento di preven-
zione territorialmente competente; le regioni e le province autonome, rice-
vuti tali dati, li trasmettono all’Istituto superiore di sanità.

Il comma 2 del medesimo articolo 1 prevede che, qualora occorra di-
sporre temporaneamente di beni immobili per far fronte ad improrogabili
esigenze connesse alla gestione dell’isolamento delle persone contagiate
da COVID-19, le regioni e le province autonome possano stipulare con-
tratti di locazione di strutture alberghiere ovvero di altri immobili, aventi
analoghe caratteristiche di idoneità, con effetti fino al 31 dicembre 2020.

Ai sensi del comma 3, le aziende sanitarie, tramite i distretti, provve-
dono ad implementare le attività di assistenza domiciliare integrata o equi-
valenti per i pazienti in isolamento, garantendo adeguato supporto sanita-
rio per il monitoraggio e l’assistenza degli stessi, nonché il supporto per le
attività logistiche di ristorazione e di erogazione dei servizi essenziali, con
effetti fino al 31 dicembre 2020.

Il comma 4 prevede che, ai fini dell’organizzazione dei servizi domi-
ciliari, le regioni e le province autonome possano incrementare la spesa
del personale, nell’ambito dei limiti finanziari posti in via unitaria per va-
rie finalità dai successivi commi 10 e 11.

Il comma 4-bis prevede che il Ministero della salute, sulla base di
intesa in sede di Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le re-
gioni e le province autonome, coordini la sperimentazione, per il biennio
2020-2021, di strutture di prossimità per la promozione della salute e per
la prevenzione, nonché per la presa in carico e la riabilitazione delle ca-
tegorie di persone più fragili, ispirate al principio della piena integrazione
socio-sanitaria, con il coinvolgimento delle istituzioni presenti nel territo-
rio, del volontariato locale e degli enti del Terzo settore senza scopo di
lucro. I progetti proposti devono contemplare modalità di intervento che
riducano le scelte di istituzionalizzazione, favoriscano la domiciliarità e
consentano la valutazione dei risultati ottenuti, anche attraverso il ricorso
a strumenti innovativi quale il budget di salute individuale e di comunità.
Con riferimento a tale sperimentazione, il successivo comma 11 prevede
uno stanziamento di 25 milioni per ciascuno degli anni 2020 e 2021 e di-
spone che, al termine del periodo suddetto, le regioni e le province auto-
nome trasmettano ai Ministeri della salute e dell’economia e delle finanze
una relazione illustrativa delle attività messe in atto e dei risultati rag-
giunti.

Il comma 5, ai fini del rafforzamento dei servizi infermieristici, con
l’introduzione altresı̀ dell’infermiere di famiglia o di comunità, prevede
che gli enti ed aziende del Servizio sanitario nazionale possano: in via
transitoria, per il 2020, utilizzare forme di lavoro autonomo, anche di col-
laborazione coordinata e continuativa, con infermieri, secondo i criteri ivi
posti e in base all’autorizzazione di spesa stabilita dal successivo comma
11, pari a 332,64 milioni (per il 2020); a regime, dal 2021, procedere al



14 luglio 2020 12ª Commissione– 161 –

reclutamento di infermieri in numero non superiore a 8 unità ogni 50.000
abitanti, attraverso assunzioni a tempo indeterminato. A quest’ultimo ri-
guardo, i commi 10 e 11 pongono uno stanziamento di 480 milioni annui,
a decorrere dal 2021.

I commi 6 e 7, in combinato disposto con i citati commi 10 e 11,
recano due ulteriori stanziamenti per il 2020, pari rispettivamente a 61 mi-
lioni ed a 14,256 milioni, in favore delle unità speciali di continuità assi-
stenziale, istituite, in via transitoria, dalle norme relative alla suddetta
emergenza epidemiologica. Il secondo stanziamento concerne specifica-
mente la possibilità di conferire, secondo i criteri ivi posti, da parte degli
enti ed aziende del Servizio sanitario nazionale ed a supporto delle sud-
dette unità speciali, incarichi di lavoro autonomo, anche di collaborazione
coordinata e continuativa, a professionisti del profilo di assistente sociale
(con durata non eccedente il 31 dicembre 2020). Il comma 6 pone altresı̀
alcune modifiche alla disciplina relativa alle medesime unità speciali, pre-
vedendo, tra l’altro, che anche i medici specialisti ambulatoriali conven-
zionati interni possano far parte delle stesse. Il successivo comma 7-bis
consente che gli enti ed aziende suddetti possano conferire, fino al 31 di-
cembre 2021, a supporto delle medesime unità speciali, incarichi di lavoro
autonomo, anche di collaborazione coordinata e continuativa, a psicologi
(per tale fattispecie non è previsto uno stanziamento e si fa riferimento
al rispetto dei limiti vigenti per la spesa relativa al personale degli enti
ed aziende in oggetto).

Il comma 8 prevede che, per garantire il coordinamento delle attività
sanitarie e sociosanitarie territoriali, cosı̀ come implementate nei piani re-
gionali, le regioni e le province autonome provvedano all’attivazione di
centrali operative regionali, che svolgano le funzioni in raccordo con tutti
i servizi e con il sistema di emergenza-urgenza, anche mediante strumenti
informativi e di telemedicina.

Il comma 9 dispone un incremento per il 2020, nella misura di 10
milioni di euro, delle risorse per il riconoscimento dell’indennità di perso-
nale infermieristico, indennità prevista, a determinate condizioni, in favore
dei medici di medicina generale che utilizzino un infermiere.

Il successivo articolo 1-bis dispone che, al fine di attivare ulteriori
borse di studio per i medici che partecipano ai corsi di formazione speci-
fica in medicina generale, nonché di concorrere al finanziamento delle
spese di organizzazione dei suddetti corsi, a decorrere dal 2021 siano ac-
cantonati 20 milioni di euro annui a valere sulle disponibilità finanziarie
ordinarie destinate al fabbisogno sanitario standard nazionale al quale con-
corre lo Stato (fermo restando il livello di finanziamento fissato a legisla-
zione vigente).

L’articolo 1-ter demanda al Comitato tecnico-scientifico istituito ai
sensi dell’articolo 2 dell’ordinanza n. 630 del 3 febbraio 2020 del Capo
del Dipartimento della protezione civile il monitoraggio e la gestione del-
l’emergenza epidemiologica da COVID-19 presso le residenze sanitarie
assistite e le altre strutture pubbliche e private, accreditate, convenzionate
e non convenzionate, comunque denominate dalle normative regionali, che
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durante l’emergenza eroghino prestazioni di carattere sanitario, socio-sani-
tario, riabilitativo, socio-educativo, socio-occupazionale o socio-assisten-
ziale per anziani, persone con disabilità, minori, persone affette da tossi-
codipendenza o altri soggetti in condizione di fragilità. Le linee guida
sono improntate ai princı̀pi posti dal comma 2 del presente articolo 1-
ter. Il comma 3 dispone che le strutture in oggetto siano equiparate ai pre-
sı̀di ospedalieri ai fini dell’accesso, con massima priorità, alle forniture dei
dispositivi di protezione individuale e di ogni altro dispositivo o strumento
utile alla gestione e al contenimento dell’emergenza epidemiologica da
COVID-19.

Il comma 1 dell’articolo 2 prevede l’adozione, da parte di ogni re-
gione o provincia autonoma, di un piano di riorganizzazione stabile che
garantisca l’incremento di attività in regime di ricovero in terapia inten-
siva e in aree di assistenza ad alta intensità di cure. Il piano è approvato
dal Ministero della salute, secondo i termini e le modalità di cui al comma
8. Il comma 1 prevede altresı̀ che sia reso strutturale sul territorio nazio-
nale un incremento nella misura di almeno 3.500 posti letto di terapia in-
tensiva; tale incremento strutturale – come specifica il comma – determina
una dotazione pari a 0,14 posti letto per mille abitanti (la relazione tecnica
allegata al disegno di legge originario di conversione del presente decreto
rileva che, prima dell’emergenza in atto, il numero di posti letto di terapia
intensiva era pari a 5.179 unità). In relazione a tale incremento, il comma
7 e il relativo allegato C prevedono, per le spese del personale, uno stan-
ziamento di 189 milioni per il 2020 e di 263,9 milioni annui dal 2021,
mentre, per le altre spese connesse all’incremento, il comma 9 prevede
uno stanziamento globale, concernente anche altre finalità di cui al pre-
sente articolo. Alla suddetta dotazione di posti letto si aggiungono, ai sensi
del comma 3, fino al 31 dicembre 2020 e in ogni caso per un periodo
massimo di 4 mesi dalla data di attivazione, 300 posti letto di terapia in-
tensiva, suddivisi in 4 strutture movimentabili, ciascuna delle quali dotata
di 75 posti letto, da allocare in aree attrezzabili preventivamente indivi-
duate da parte di ciascuna regione e provincia autonoma (ai fini di tale
allestimento, il comma 9 reca uno stanziamento di circa 54,35 milioni
per il 2020). Inoltre, il comma 2 del presente articolo 2 richiede che le
regioni e le province autonome programmino una riqualificazione di
4.225 posti letto di area semi-intensiva, con relativa dotazione impianti-
stica idonea a supportare le apparecchiature di ausilio alla ventilazione,
prevedendo che tali postazioni siano fruibili sia in regime ordinario sia
in regime di trattamento infettivologico ad alta intensità di cure. Per al-
meno il 50 per cento dei posti letto di cui al presente comma, deve essere
preordinata la possibilità di immediata conversione in posti letto di terapia
intensiva, mediante integrazione delle singole postazioni con la necessaria
strumentazione di ventilazione e monitoraggio. Le spese relative a tale ri-
qualificazione rientrano nel suddetto stanziamento relativo a varie finalità
di cui al comma 9.

Ai sensi del successivo comma 4, le regioni e le province autonome,
che abbiano individuato unità assistenziali in regime di ricovero per pa-
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zienti affetti da COVID-19, nell’ambito delle strutture ospedaliere, prov-
vedono a consolidare la separazione dei percorsi, rendendola strutturale,
e assicurano la ristrutturazione dei reparti di pronto soccorso con l’indivi-
duazione di distinte aree di permanenza per i pazienti sospetti di COVID-
19 o potenzialmente contagiosi, in attesa di diagnosi.

Il comma 5, in combinato disposto con i commi 7 e 10 e il relativo
allegato C, consente che le regioni e le province autonome aumentino il
numero dei mezzi di trasporto dedicati ai trasferimenti secondari per i pa-
zienti infetti da COVID-19, per le dimissioni protette e per i trasporti in-
terospedalieri per pazienti non affetti da COVID-19 – anche in virtù delle
assunzioni ivi ammesse in base ad uno stanziamento pari a 51,975 milioni
per il 2020 ed a 83,16 milioni annui dal 2021 –. Le spese relative all’in-
cremento dei mezzi di trasporto rientrano nel suddetto stanziamento rela-
tivo a varie finalità di cui al comma 9.

Il comma 5-bis prevede che gli enti ed aziende del Servizio sanitario
nazionale possano avviare, anche in deroga a ogni procedura per l’assor-
bimento del personale in esubero e nel rispetto dei limiti vigenti per la
spesa per il personale dei medesimi enti ed aziende, procedure selettive
per l’assunzione di personale a tempo indeterminato per le categorie A,
B, BS e C, valorizzando le esperienze professionali maturate nello svolgi-
mento anche di prestazioni di lavoro in regime di somministrazione.

Il comma 6 modifica le finalità di uno stanziamento per il 2020 già
previsto in favore del personale sanitario (dipendente dagli enti ed aziende
del Servizio sanitario nazionale) e consente che le regioni e le province
autonome possano raddoppiare il medesimo stanziamento, con proprie ri-
sorse – con riferimento a quest’ipotesi di elevamento dello stanziamento,
il successivo comma 10 prevede un incremento di 190 milioni di euro, per
il 2020, del livello del finanziamento sanitario nazionale standard cui con-
corre lo Stato –. In particolare, la novella – fermo restando il riferimento
al solo personale direttamente impiegato nelle attività di contrasto dell’e-
mergenza epidemiologica determinata dal diffondersi del virus COVID-19
– prevede che le risorse siano destinate prioritariamente alla remunera-
zione delle prestazioni correlate alle particolari condizioni di lavoro del
personale suddetto, mentre la versione previgente prevedeva (in via tassa-
tiva) la destinazione alla remunerazione delle prestazioni di lavoro straor-
dinario (del medesimo personale).

Il comma 6-bis reca uno stanziamento di 2 milioni per il 2020, al fine
di concorrere alla remunerazione delle prestazioni correlate alle particolari
condizioni di lavoro del personale delle centrali uniche di risposta del Nu-
mero unico europeo dell’emergenza regionale 112, direttamente impiegato
nelle attività di contrasto dell’emergenza epidemiologica da COVID-19.

Ulteriori norme di natura amministrativa o contabile sono poste dai
commi da 11 a 15.

L’articolo 3 modifica le norme transitorie sugli incarichi a tempo de-
terminato ai medici in formazione specialistica, nell’ambito della disci-
plina che consente, sempre in via transitoria, in relazione all’emergenza
epidemiologica da COVID-19, il conferimento, da parte degli enti ed
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aziende del Servizio sanitario nazionale, di incarichi individuali a tempo
determinato al personale delle professioni sanitarie e ad operatori socio-sa-
nitari (mediante avviso pubblico e selezione per colloquio orale). Le no-
velle di cui al presente articolo concernono in particolare i limiti di durata
e le ipotesi di proroga.

L’articolo 3-bis opera un’estensione ad altri professionisti sanitari in
formazione specialistica – odontoiatri, biologici, chimici, farmacisti, fisici
e psicologi – dell’ambito di applicazione di una disciplina relativa – nel
testo finora vigente – ai medici e veterinari in formazione specialistica.
Tale disciplina prevede: la possibilità di partecipazione alle procedure
concorsuali per l’accesso alla dirigenza pubblica del ruolo sanitario con-
cernenti la specifica disciplina oggetto del corso, con la conseguente for-
mazione di una graduatoria separata; la possibilità, in via transitoria, fino
al 31 dicembre 2022, per i soggetti utilmente collocati nelle suddette gra-
duatorie separate, di assunzione a tempo determinato e con orario a tempo
parziale (da parte degli enti ed aziende del Servizio sanitario nazionale)
prima del conseguimento del titolo di formazione specialistica, con suc-
cessivo inquadramento, a decorrere dalla data del conseguimento del me-
desimo titolo, a tempo indeterminato (nell’ambito dei ruoli della dirigenza
del Servizio sanitario nazionale).

L’articolo 4 prevede, in via transitoria, in favore delle strutture sani-
tarie pubbliche e private accreditate, il riconoscimento di una remunera-
zione di una specifica funzione assistenziale per i maggiori costi correlati
all’allestimento dei reparti e alla gestione dell’emergenza da COVID-19
ed un incremento tariffario per le attività rese a pazienti affetti dal sud-
detto virus.

L’articolo 4-bis modifica la normativa transitoria che consente l’as-
sunzione a tempo indeterminato di soggetti che abbiano rapporti di lavoro
subordinato a termine o di lavoro flessibile con pubbliche amministra-
zioni. Le modifiche concernono i requisiti soggettivi per le procedure in
esame – le quali consistono in assunzioni dirette o in procedure concor-
suali riservate, a seconda delle fattispecie sottostanti –. La novella di
cui al comma 1, lettera a), modifica, con riferimento alla generalità delle
pubbliche amministrazioni, il termine temporale per il conseguimento del
requisito soggettivo di anzianità relativo alle suddette procedure concor-
suali riservate. La novella di cui alla successiva lettera b) opera un inter-
vento di coordinamento, inteso a chiarire che il termine temporale per il
conseguimento del requisito soggettivo di anzianità per le summenzionate
assunzioni dirette (cosı̀ come il termine oggetto della novella di cui alla
lettera a)) concerne anche il personale medico, tecnico-professionale e in-
fermieristico degli enti ed aziende del Servizio sanitario nazionale.

L’articolo 5 prevede, al fine di elevare il numero dei contratti di for-
mazione specialistica dei medici, un incremento della relativa spesa, nella
misura di 105 milioni di euro per ciascuno degli anni 2020 e 2021, di
134,2 milioni per ciascuno degli anni 2022 e 2023, di 135,2 milioni per
il 2024 e di 26 milioni per ciascuno degli anni 2025 e 2026.
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L’articolo 5-bis modifica una normativa transitoria in materia di for-
mazione continua in medicina (ECM), normativa che opera un riconosci-
mento – ai fini della maturazione dei crediti formativi in oggetto – dell’at-
tività lavorativa svolta dai professionisti sanitari durante il periodo di
emergenza epidemiologica da COVID-19. Nella versione della norma po-
sta dal presente articolo, si riconosce che i crediti formativi da conseguire
nel triennio 2020-2022 siano già maturati nella misura di un terzo per i
professionisti sanitari che abbiano continuato a svolgere la propria attività
durante l’emergenza epidemiologica da COVID-19.

L’articolo 5-ter prevede, con decorrenza dall’anno accademico 2021/
2022, l’istituzione della scuola di specializzazione in medicina e cure pal-
liative (cui possono accedere i laureati in medicina e chirurgia), nonché
l’introduzione del corso di cure palliative pediatriche nell’ambito dei corsi
obbligatori delle scuole di specializzazione in pediatria. Si demanda ad un
decreto del Ministro dell’università e della ricerca, di concerto con il Mi-
nistro della salute, l’attuazione delle suddette previsioni, per le quali viene
valutato un onere finanziario pari a 1,8 milioni di euro per il 2021, a 3,6
milioni per il 2022, a 5,4 milioni per il 2023 e a 7,2 milioni annui a de-
correre dal 2024.

L’articolo 6 esclude il Ministero della salute, per il 2020, dall’ambito
di una norma di riduzione della spesa delle pubbliche amministrazioni
centrali per la gestione corrente del settore informatico.

L’articolo 7 autorizza il Ministero della salute a trattare dati personali
– anche relativi alla salute degli assistiti – raccolti nei sistemi informativi
del Servizio sanitario nazionale, al fine di sviluppare metodologie predit-
tive dell’evoluzione del fabbisogno di salute della popolazione. Il testo
originario del decreto-legge autorizza, per la medesima finalità, il Mini-
stero della salute anche al trattamento dei dati reddituali dell’interessato
e del suo nucleo familiare (derivanti dai suddetti sistemi informativi);
tale previsione è stata soppressa dalla Camera. Il presente articolo de-
manda ad un regolamento del Ministro della salute (adottato previo parere
del Garante per la protezione dei dati personali) la definizione delle norme
attuative.

I commi da 1 a 5 dell’articolo 8 prevedono termini più ampi di durata
della prescrizione per alcuni medicinali. Il successivo comma 5-bis intro-
duce la possibilità che le regioni e le province autonome, dal 1º ottobre
2020, provvedano alla distribuzione tramite le farmacie dei medicinali
per il trattamento dei pazienti in assistenza domiciliare, residenziale e se-
miresidenziale, nonché dei medicinali immediatamente successivi alla di-
missione dal ricovero ospedaliero o alla visita specialistica ambulatoriale;
si demanda, al riguardo, ad un decreto ministeriale (previa intesa in sede
di Conferenza permanente per i rapporti tra lo Stato, le regioni e le pro-
vince autonome) la definizione di condizioni, modalità di remunerazione e
criteri. Il comma 5-ter concerne l’attuazione di una norma transitoria già
vigente, anch’essa relativa alla distribuzione di medicinali tramite le far-
macie convenzionate, anziché tramite le strutture aziendali del Servizio sa-
nitario nazionale.
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L’articolo 9 reca una norma transitoria relativa alla proroga di piani
terapeutici.

Il comma 1 dell’articolo 10 estende ai familiari di tutti gli esercenti
una professione sanitaria e degli assistenti sociali, che, durante lo stato di
emergenza, abbiano contratto, in conseguenza dell’attività di servizio pre-
stata, una patologia alla quale sia conseguita la morte per effetto diretto o
«come concausa» del contagio da COVID-19, l’ambito di applicazione del
Fondo – avente una dotazione di 10 milioni di euro per il 2020 – destinato
all’adozione di iniziative di solidarietà (nella normativa previgente si fa-
ceva riferimento soltanto ai familiari di medici, personale infermieristico
e operatori socio-sanitari).

L’articolo 11, al fine di potenziare e rafforzare l’infrastruttura del Fa-
scicolo sanitario elettronico (FSE), reca modifiche alle disposizioni in ma-
teria recate dall’articolo 12 del decreto-legge n. 179 del 2012, convertito,
con modificazioni, dalla legge n. 221 del 2012, e successive modifica-
zioni. Esso prevede l’estensione del Fascicolo alle prestazioni erogate al
di fuori del Servizio sanitario nazionale. A tale riguardo, le novelle inclu-
dono tra i soggetti abilitati che alimentano il FSE tutti gli esercenti una
professione sanitaria e – in via facoltativa e di propria iniziativa – gli as-
sistiti. È abrogata la necessità del consenso dell’assistito per l’implemen-
tazione del Fascicolo, consenso che resta necessario per la consultazione
del medesimo Fascicolo. Si prevedono, inoltre: l’istituzione dell’Anagrafe
Nazionale dei consensi e relative revoche e dell’Indice Nazionale dei do-
cumenti del FSE, entrambi associati all’Anagrafe degli assistiti (ANA);
l’accesso diretto online, tramite il Portale nazionale FSE, al Fascicolo
da parte dell’assistito e degli operatori sanitari autorizzati; la definizione
di regole tecniche per rendere disponibili al FSE informazioni dal Sistema
Informativo Trapianti, dalle Anagrafi vaccinali, dai Centri unici di preno-
tazioni delle regioni e delle province autonome.

L’articolo 11-bis modifica la disciplina relativa a eventuali conflitti di
interessi nell’ambito della sperimentazione clinica di medicinali per uso
umano. La novella sostituisce la condizione pregiudiziale dell’assenza di
alcune situazioni di interesse con la previsione di una valutazione delle
situazioni in oggetto da parte del comitato etico competente, sia nell’am-
bito della procedura preventiva di espressione del parere sulla sperimenta-
zione sia, eventualmente, in momenti successivi; resta però ferma la con-
dizione dell’assenza di partecipazioni azionarie (da parte di alcuni sog-
getti) nel capitale dell’azienda farmaceutica titolare del farmaco oggetto
di studio, condizione che (in base alla novella) deve essere verificata
dal medesimo comitato etico. Si ricorda che (in via generale) l’avvio della
sperimentazione è subordinato all’espressione del parere favorevole da
parte del comitato etico competente.

L’articolo 12 concerne la disciplina sull’acquisizione delle informa-
zioni relative alle nascite e ai decessi.

L’articolo 13 riguarda lo svolgimento di rilevazioni statistiche
dell’ISTAT connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19.
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L’articolo 16-bis estende ad alcune categorie di lavoratori – e ai re-
lativi superstiti – la disciplina specifica sul collocamento obbligatorio pre-
vista per le vittime del terrorismo e della criminalità organizzata (e relativi
superstiti) e per altre categorie specifiche di soggetti. L’estensione con-
cerne i medici, gli operatori sanitari, gli infermieri, i farmacisti, gli opera-
tori socio-sanitari, i lavoratori delle strutture sanitarie e socio-sanitarie,
impegnati nelle azioni di contenimento e gestione dell’emergenza epide-
miologica da COVID-19 e che, durante lo stato di emergenza epidemiolo-
gica, abbiano contratto, in conseguenza dell’attività di servizio prestata,
una patologia alla quale sia conseguita la morte o un’invalidità perma-
nente, per effetto, diretto o come concausa, del contagio da COVID-19.

L’articolo 17 reca un’integrazione della normativa transitoria che
consente la requisizione di immobili in relazione all’emergenza epidemio-
logica.

L’articolo 18, al comma 1, stabilisce che le somme raccolte mediante
donazioni liberali – versate negli appositi conti correnti – possano essere
destinate dal Dipartimento della protezione civile al pagamento delle spese
relative alle acquisizioni di farmaci, di apparecchiature e di dispositivi me-
dici e di protezione individuale da parte del Commissario straordinario per
l’attuazione e il coordinamento delle misure occorrenti per il contenimento
e contrasto dell’emergenza epidemiologica da COVID-19.

L’articolo 19 reca stanziamenti per l’arruolamento di personale sani-
tario nell’ambito delle Forze armate e per sostenere le attività e l’ulteriore
potenziamento dei servizi sanitari militari e pone alcune norme transitorie
sul personale sanitario arruolato.

L’articolo 20 stanzia l’ulteriore spesa di 1 milione di euro per l’anno
2020 per il pagamento delle prestazioni di lavoro straordinario al perso-
nale medico e paramedico e delle sale operative delle Forze armate.

L’articolo 45 consente che i comuni impieghino determinate risorse
finanziarie, ad essi già trasferite, per l’attuazione di misure di contrasto
all’emergenza epidemiologica.

L’articolo 49-bis concerne lo svolgimento di progetti di ricerca alta-
mente innovativi in collaborazione con le imprese a cura della Fondazione
«Human Technopole», attraverso la struttura denominata «Centro per l’in-
novazione e il trasferimento tecnologico nel campo delle scienze della
vita»; la disciplina sembrerebbe limitata ai processi innovativi proposti
dai soggetti pubblici e privati del sistema della ricerca e dell’innovazione
della regione Lombardia. L’articolo reca anche, in merito, un’autorizza-
zione di spesa, pari a 10 milioni di euro per il 2020 e a 2 milioni annui
a decorrere dal 2021.

L’articolo 66 concerne l’ambito di applicazione di una norma transi-
toria, relativa all’uso, in determinati contesti, delle mascherine chirurgiche
e alle tipologie delle stesse.

L’articolo 66-bis modifica la disciplina transitoria sulla validazione di
mascherine chirurgiche e di dispositivi di protezione individuale, con rife-
rimento all’importazione – e alla conseguente immissione in commercio –
di articoli con deroga rispetto alle norme tecniche vigenti. Resta invece
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immutata la disciplina transitoria sulle procedure di validazione relative
agli articoli in oggetto prodotti, sempre in deroga alle norme tecniche vi-
genti, in Italia.

L’articolo 72 prevede, tra l’altro, l’elevamento da 1.000 a 2.000 euro
della misura del bonus transitorio per l’acquisto di servizi di baby-sitting
in favore dei lavoratori dipendenti del settore sanitario, pubblico e privato
accreditato, appartenenti alla categoria dei medici, degli infermieri, dei
tecnici di laboratorio biomedico, dei tecnici di radiologia medica e degli
operatori sociosanitari.

L’articolo 77 concerne l’impiego delle risorse finanziarie già oggetto
di trasferimento dall’INAIL ad Invitalia S.p.A. ai fini dell’acquisto di di-
spositivi e di altri strumenti di protezione individuale da parte delle im-
prese; la novella estende la destinazione in favore degli acquisti in oggetto
da parte degli enti del Terzo settore.

L’articolo 83 prevede che i datori di lavoro, pubblici e privati, assi-
curino la sorveglianza sanitaria eccezionale dei lavoratori maggiormente
esposti, in ragione dei fattori ivi menzionati, a rischio di contagio dal virus
COVID-19. Ai fini dell’eventuale supporto alle imprese nella sorveglianza
suddetta, il comma 4 reca uno stanziamento per la stipulazione di contratti
di lavoro a termine da parte dell’INAIL.

L’articolo 89, al comma 2-bis, prevede che le regioni e le province
autonome, entro sessanta giorni dalla data di entrata in vigore della legge
di conversione del presente decreto, definiscano le modalità per garantire
l’accesso e la continuità dei servizi sociali, socio-assistenziali e socio-sa-
nitari essenziali anche in situazione di emergenza, sulla base di progetti
personalizzati.

L’articolo 95 concerne il riconoscimento di contributi da parte dell’I-
NAIL in favore di interventi delle imprese per la riduzione del rischio di
contagio da COVID-19. A tal fine, si prevedono sia l’impiego di risorse
già disponibili a legislazione vigente in materia di finanziamenti per la si-
curezza sul lavoro sia l’impiego di risorse derivanti da operazioni immo-
biliari dell’INAIL.

L’articolo 104 prevede, in primo luogo, un incremento, nella misura
di 90 milioni di euro per il 2020, del Fondo per le non autosufficienze ed
un incremento, nella misura di 20 milioni per il 2020, del Fondo per l’as-
sistenza alle persone con disabilità grave prive del sostegno familiare. Si
istituisce, inoltre, il Fondo di sostegno per le strutture semiresidenziali per
persone con disabilità, con una dotazione di 40 milioni per il 2020. Si pre-
vede, infine, in via sperimentale per il 2020 e nel limite di 5 milioni, che
il Servizio sanitario nazionale provveda all’erogazione degli ausili, ortesi e
protesi degli arti inferiori e superiori, a tecnologia avanzata e con caratte-
ristiche funzionali allo svolgimento di attività sportive amatoriali, destinati
a persone con disabilità fisica.

L’articolo 109 modifica la disciplina transitoria relativa allo svolgi-
mento, da parte delle pubbliche amministrazioni, nel periodo di sospen-
sione delle attività dei servizi delle strutture educative e di istruzione
per l’infanzia e dei centri diurni per anziani e per persone con disabilità,
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di prestazioni individuali domiciliari o a distanza, ovvero di prestazioni
negli stessi luoghi ove siano svolti ordinariamente tali servizi nel rispetto
delle disposizioni vigenti in materia di prevenzione (senza aggregazione).

L’articolo 117 prevede alcune deroghe transitorie rispetto alla norma-
tiva vigente sui termini e le modalità di erogazione del finanziamento del
Servizio sanitario nazionale a cui concorre ordinariamente lo Stato.

L’articolo 120 riconosce, in via transitoria, un credito d’imposta per
le spese sostenute, ai fini dell’adeguamento degli ambienti in relazione al-
l’emergenza epidemiologica, dai soggetti esercenti attività d’impresa, arte
o professione in luoghi aperti al pubblico e da altri soggetti.

L’articolo 124 dispone l’esenzione dall’IVA, fino al 31 dicembre
2020, per le mascherine ed altri dispositivi medici e di protezione indivi-
duale e, a decorrere dal 2021, l’applicazione, con riferimento agli stessi
beni, di un’aliquota IVA nella misura ridotta del 5 per cento.

L’articolo 125 prevede, in via transitoria, un credito d’imposta per le
spese relative alla sanificazione degli ambienti e degli strumenti utilizzati,
nonché per l’acquisto di dispositivi di protezione individuale e di altri di-
spositivi atti a garantire la salute dei lavoratori e degli utenti.

L’articolo 133 differisce al 1º gennaio 2021 la decorrenza delle di-
sposizioni istitutive delle cosiddette plastic tax e sugar tax.

Il comma 8-bis dell’articolo 199 demanda ad un decreto del Ministro
della salute l’assegnazione del personale a tempo determinato – che il Mi-
nistero della salute è autorizzato ad assumere in base ad una norma tran-
sitoria già vigente – agli uffici periferici del Ministero a cui fanno capo i
principali porti ed aeroporti.

L’articolo 229-bis reca norme per far fronte all’aumento dei rifiuti
derivanti dall’utilizzo diffuso di dispositivi di protezione da parte della
collettività.

Il comma 2 dell’articolo 237 reca norme transitorie in materia di ac-
creditamento delle scuole di specializzazione di area sanitaria ad accesso
riservato ai medici.

Il comma 3 dello stesso articolo 237 modifica le norme sull’ammis-
sione ai concorsi per l’accesso alle scuole di specializzazione in medicina.

L’articolo 251, infine, concerne lo svolgimento di procedure concor-
suali e di reclutamento da parte del Ministero della salute, in relazione ad
assunzioni già previste da norme vigenti.

La senatrice RIZZOTTI (FIBP-UDC), intervenendo sull’ordine dei
lavori, chiede delucidazioni sulla tempistica di trattazione del provvedi-
mento in esame.

Fa presente che è prevista a breve una riunione del proprio Gruppo,
ragione per la quale sarebbe auspicabile non concludere l’esame nella
mattinata odierna.

Il PRESIDENTE osserva che, alla luce del calendario dell’Assemblea
e dell’andamento dei lavori presso la Commissione di merito, occorre con-
cludere l’esame entro la giornata odierna. Propone, se necessario, di so-
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spendere la seduta prima dell’inizio dei lavori dell’Assemblea e di prose-
guire e concludere l’esame a partire dalle ore 13,30 odierne.

Il senatore ENDRIZZI (M5S) condivide la proposta testé avanzata dal
Presidente, nel presupposto che nella parte antimeridiana dei lavori si con-
cluda la discussione generale ovvero, quanto meno, si abbia un quadro de-
finito degli iscritti a parlare.

Il PRESIDENTE avverte che, in assenza di obiezioni, si procederà
nei termini precisati dal senatore Endrizzi.

Non essendovi obiezioni, cosı̀ rimane stabilito.

Si apre la discussione generale.

La senatrice BINETTI (FIBP-UDC) rileva anzitutto la necessità che
il Senato tuteli le proprie prerogative riappropriandosi di ogni spazio di
discussione e approfondimento, pur nel profluvio di decreti-legge che
giungono talora, come in questo caso, a pochi giorni dalla scadenza dei
termini per la conversione.

Osserva che quello in esame, in particolare, si configura allo stato
come un vero e proprio provvedimento omnibus, in violazione delle dispo-
sizioni, a suo tempo ribadite anche dalla Presidenza della Repubblica,
sulla necessaria omogeneità dei decreti –legge.

Sottolinea che tale eterogeneità rende estremamente difficoltoso, a
maggior ragione perché compresso in tempi ristretti, l’esame del testo, an-
corché limitato in questa sede ai profili di competenza.

Ciò premesso, rileva che è difficile immaginare di riformare i per-
corsi di formazione in medicina attraverso un provvedimento d’urgenza.
Segnala che, a tal proposito, resta nel sistema una ambiguità di fondo, de-
rivante dal fatto che, malgrado l’aumento dei contratti di formazione spe-
cialistica, non si riuscirà comunque, con ogni probabilità, a far fronte al
fabbisogno, in assenza di una riflessione di carattere strutturale. Invita a
considerare, al riguardo, l’effetto della previsione sulla cosiddetta laurea
abilitane in medicina, che determinerà la coesistenza di due differenti
coorti di laureati che aspirano alla specializzazione.

Opera, quindi, una breve digressione sugli interventi di carattere eco-
nomico posti in essere dal Governo, evidenziando come la pletora di
adempimenti posti a carico dell’INPS difficilmente possa essere sostenuta
da tale ente.

Ritiene che manchi la necessaria chiarezza sul trattamento riservato
ai medici chiamati a fronteggiare l’epidemia nel momento di più acuta
crisi sanitaria: ad esempio, risulta che quanti di essi sono morti per l’a-
dempimento del proprio dovere non sono neppure reputati alla stregua
di vittime sul lavoro.
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Contesta le agevolazioni fiscali sul cosiddetto tabacco riscaldato, non
essendovi evidenze scientifiche circa la minore nocività di quest’ultimo ri-
spetto al tabacco tradizionale.

Con una ulteriore digressione, si sofferma sui problemi connessi alla
riapertura delle scuole, che a suo avviso non hanno ricevuto alcuna rispo-
sta da parte del ministro Azzolina. Soggiunge che la decisione di far af-
fiancare quest’ultima dal commissario Arcuri non lascia presagire nulla
di risolutivo. Paventa che dopo la pausa estiva molto scuole paritarie
non saranno in condizione di riaprire e che le scuole pubbliche non sa-
ranno in grado di riassorbire gli studenti delle prime.

Manifesta quindi l’auspicio, viste anche le perduranti diatribe tra i vi-
rologi, di una riflessione sulla necessità di una seria attività di ricerca
scientifica sul Covid, nonché di una rimeditazione delle modalità di comu-
nicazione sul tema.

In conclusione, nel rimarcare che il provvedimento in esame è al con-
tempo dispersivo e inficiato errori di carattere strutturale, sottolinea che
nella pletora di elargizioni e di promesse c’è una categoria che è stata
completamente dimenticata: quella dei caregiver familiari, che hanno sof-
ferto e continuano a soffrire per la chiusura dei centri dedicati alla cura
dei loro cari e per la sostanziale esclusione di questi ultimi dalla didattica
a distanza.

La senatrice CASTELLONE (M5S) fa rilevare che il provvedimento
in esame stanzia per la sanità circa 3 miliardi e 250 milioni di euro, più di
qualsiasi precedente legge di bilancio.

Segnala, quindi, l’importanza delle misure volte al potenziamento
dell’assistenza territoriale, che potranno essere ulteriormente implementate
grazie a iniziative legislative già adottate in questo ramo del Parlamento.

Richiama inoltre l’attenzione sullo sforzo profuso per la formazione
nel settore medico: dopo che col decreto «cura Italia» è stata introdotta
la laurea abilitante, per la prima volta, grazie al provvedimento in esame,
si stima che, tra i contratti di formazione specialistica e le iniziative per la
medicina generale, il gap tra domanda e offerta di formazione post univer-
sitaria sarà quasi del tutto superato.

Quanto in particolare alla figura del medico di medicina generale, ri-
tiene che essa sia da ripensare in termini di vera e propria specialità, an-
che in risposta alle sollecitazioni, in tema di formazione, provenienti dal-
l’Unione europea. Ritiene che il provvedimento in esame faccia un primo
e importante passo verso la configurazione del medico di medicina gene-
rale come specialista a 360 gradi della medicina del territorio.

Invita inoltre a considerare il rilievo, sempre nell’ottica del potenzia-
mento dell’assistenza territoriale, delle previsioni relative all’infermiere di
famiglia.

Conclude evidenziando che ogni provvedimento è perfettibile ma che
con il decreto-legge in esame si pongono le premesse per giungere, con
ulteriori riforme alle quali bisognerà porre mano nel prossimo futuro, a
un riassetto della sanità di tipo strutturale.
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La senatrice FREGOLENT (L-SP-PSd’Az) osserva che lo stanzia-
mento di circa 3 miliardi per la sanità, cui ha fatto riferimento la prece-
dente oratrice, non deriva dalla bravura del Governo in carica ma è con-
seguenza della straordinaria situazione di emergenza vissuta dal Paese.

Ricollegandosi all’intervento della senatrice Binetti, sottolinea che il
decreto-legge in conversione assume carattere omnibus perché si è ormai
preso atto che la funzione legislativa è esercitata in maniera pressoché
esclusiva dal Governo, come si evince dal numero assai basso di disegni
di legge di iniziativa parlamentare che riescono a completare il proprio
iter. Soggiunge che questo modo di legiferare è per sua natura caotico
e privo di visione sistematica, come testimoniato dalle disparate misure
inserite nel provvedimento in esame, e che è irrealistico pensare che ri-
forme ulteriori di matrice parlamentare possano essere adottate prima della
fine della legislatura.

Il PRESIDENTE dispone la sospensione della seduta.

La seduta, sospesa alle ore 9,45, riprende alle ore 13,40.

Riprende la discussione generale.

La senatrice CANTÙ (L-SP-PSd’Az) osserva che il provvedimento in
esame, per le parti relative alle competenze della Commissione, anche lad-
dove fa propri suggerimenti e proposte delle forze politiche di opposi-
zione, lo fa in maniera parziale, senza ammetterlo, con misure disartico-
late e dunque non solo di difficile applicazione ma di fatto stravolte nel-
l’impianto. Evidenzia che ciò avviene soprattutto per quanto riguarda l’a-
nalisi e i controlli: ad esempio, all’articolo 1 si prevedono la rete di me-
dicina territoriale e la domiciliarizzazione appropriata del paziente, ma
senza prevedere anche l’istituzione del ruolo professionale dell’infermiere
di famiglia secondo standard di fabbisogno e nel contesto di un LEA di
Assistenza continua territoriale a garanzia di effettività; all’articolo 2 si
prevede la rete degli ospedali «Covid» e «post Covid», ma senza interve-
nire anche sul versante del potenziamento della lungo assistenza, con cure
intermedie e RSA ad elevata intensità sanitaria da normare con standard
sanitari e socio sanitari stringenti e budget adeguati, né sul versante del
rafforzamento dell’Emergenza Urgenza, riequilibrando il rapporto pub-
blico-privato tanto per i posti letto delle terapie intensive e sub intensive
che delle attività dei pronto soccorso; all’articolo 224-bis, si introduce il
sistema di qualità nazionale del benessere animale, disgiunto però dalla
categorizzazione del rischio e dal rating prestazionale delle filiere agroa-
limentari, in sede di Piano nazionale di prevenzione pandemica. Sog-
giunge che il piano antipandemia è l’altra grande incompiuta, dovendosi
allargare la sfera di intervento anche sulla Veterinaria, intesa come esten-
sione della Sanità’, perché non vi può essere, a suo giudizio, Sanità senza
un’Alimentazione sana e sicura. Fa rilevare, in proposito, che allungando
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lo stato di emergenza sanitaria nazionale il Piano pandemico non si auto
implementa.

Dopo aver dichiarato conclusa la discussione generale, il PRESI-
DENTE (PD), nella sua qualità di relatore, propone di esprimere parere
favorevole. Rileva che nell’attuale fase di «monocameralismo alternato»
l’approfondimento dei temi viene svolto dal ramo del Parlamento che si
occupa della prima lettura dei disegni di legge di conversione, e che l’an-
nosa questione dell’individuazione di un punto di equilibrio tra governabi-
lità e rappresentanza deve ancora essere individuato. Quanto ai contenuti
del provvedimento in esame, evidenzia che esso, per l’entità delle risorse
messe in campo, equivale nella sostanza a due leggi di bilancio: la quan-
tità e qualità delle misure che in esso trovano spazio rendono evidente la
persistenza dello stato di emergenza in cui versa il Paese. Ritiene che
detta condizione di emergenza sia stata gestita con un approccio cauto e
attento alla continua evoluzione della situazione epidemiologica, anche
se ciò ha comportato l’adozione di una pluralità di provvedimenti di ur-
genza che hanno potuto generare un senso di disorientamento o una sen-
sazione di sfasatura rispetto all’attualità. Reputa che ciò sia fisiologico,
considerato che i tempi della conversione parlamentare fanno apparire
già superati provvedimenti i cui effetti si stanno sperimentando nella
vita reale. È dell’avviso che non sia questa la sede per un bilancio conclu-
sivo sull’operato del Governo: ci sarà tempo per tale valutazione, che si
gioverà anche di strumenti che la Commissione sta predisponendo con l’e-
same dei documenti istitutivi della Commissione d’inchiesta sul Servizio
sanitario nazionale. Sottolinea la complessità dei temi di rilievo sanitario
di cui si occupa il provvedimento in esame – ad esempio il potenziamento
della medicina territoriale –, in relazione ai quali è necessario anche il co-
stante confronto con le Regioni.

In conclusione, reputa che il provvedimento sia meritevole di una va-
lutazione complessivamente positiva, fermo restando che la Commissione
e il Governo dovranno tornare sui problemi da esso trattati, quest’ultimo
anche in attuazione degli ordini del giorno presentati, di cui auspica l’ac-
coglimento.

Su richiesta della senatrice FREGOLENT (L-SP-PSd’Az), è disposta
la sospensione della seduta.

La seduta, sospesa alle ore 14, riprende alle ore 14,20.

Il PRESIDENTE comunica che è stato presentato uno schema di pa-
rere alternativo a prima firma della senatrice Fregolent (pubblicato in al-
legato).

La senatrice RIZZOTTI (FIBP-UDC), avendo notato la presenza di
senatori che non fanno parte della Commissione, chiede se questi ultimi
siano delegati a sostituire i titolari e quando siano eventualmente state co-
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municate le relative sostituzioni. Ricorda che, a norma di Regolamento, la
comunicazione delle sostituzioni dovrebbe precedere la seduta.

Il senatore ENDRIZZI (M5S) manifesta stupore per la questione sol-
levata dalla senatrice Rizzotti, dal momento che questa parte pomeridiana
della seduta si sta svolgendo in conseguenza di una richiesta da ella avan-
zata, in difetto della quale l’esame del provvedimento si sarebbe già con-
cluso.

Il PRESIDENTE fa rilevare che una prassi diffusa, alla quale intende
conformarsi, ammette l’acquisizione delle deleghe, in presenza di determi-
nate condizioni, anche in corso di seduta.

Si passa alla votazione della proposta di parere formulata dal Presi-
dente-relatore.

La senatrice RIZZOTTI (FIBP-UDC), intervenendo per dichiarazione
di voto, osserva anzitutto che ai molti proclami non fanno seguito, anche
in questo caso, interventi conseguenti per evitare che i più fragili riman-
gano indietro, malgrado il decreto-legge in esame sia una vera e propria
doppia legge di bilancio, con misure riconducibili a molteplici ambiti set-
toriali.

Rileva che perdura la prassi inaccettabile di consentire a una sola
delle Camere, quella che effettua la prima lettura, un esame approfondito
dei decreti-legge.

Soggiunge che il contenuto del decreto ha suscitato fin dall’inizio
molte perplessità nella sua parte politica, in quanto esso, nonostante l’en-
tità delle risorse stanziate, non sembra andare nella direzione di un vero
sostegno all’economia e al rilancio del Paese, tralasciando interventi per
la patrimonializzazione delle imprese, per l’innovazione tecnologica, per
la ricerca, per il sostegno di specifici settori, volti a recuperare i livelli
di crescita e ad aumentarli nel medio periodo.

Per quanto attiene ai temi di stretta competenza della Commissione,
trova condivisibili, anche se non sempre risolutive, le misure in materia di
bonus al personale sanitario impegnato nell’emergenza anti-COVID, di
estensione dei benefici previsti per le vittime del dovere agli operatori sa-
nitari e socio-sanitari deceduti in conseguenza del COVID-19, di forma-
zione specialistica dei medici, distribuzione dei farmaci, di sviluppo delle
iniziative di innovazione che fanno perno sulla fondazione Human Tech-
nopole.

In tema di istruzione, si dice orgogliosa del fatto che, come richiesto
dal suo Gruppo, sono state reperite risorse, sia pure limitate, da destinare
alle scuole paritarie, scongiurando cosı̀ il rischio di chiusura di numerosi
istituti e consentendo ai genitori di poter continuare ad esercitare il diritto
di scelta.

Si duole per l’esclusione di molti professionisti iscritti agli enti pre-
videnziali privati dai contributi a fondo perduto: si tratta, a suo giudizio,
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di un vero e proprio tradimento verso una delle categorie più colpite dalla
crisi economica dovuta al Coronavirus. Reputa grave anche la «boccia-
tura» degli emendamenti, sostenuti dalle opposizioni, che chiedevano di
disciplinare con maggiore chiarezza l’esclusione della responsabilità dei
datori di lavoro in materia di contagi da Coronavirus dei lavoratori, cosı̀
come stigmatizza la reiezione di un emendamento di Forza Italia finaliz-
zato a prevedere un LEA apposito per chi è stato nelle terapie di rianima-
zione, che consenta di continuare a curarsi senza pagare il ticket. Esprime
rammarico, infine, per la scarsa attenzione data ai care giver familiari, a
suo avviso sostanzialmente ignorati dal provvedimento in esame.

Conclude annunciando il voto contrario del suo Gruppo, in ragione
delle profonde perplessità sull’impianto complessivo del provvedimento,
ritenuto carente, in particolare, riguardo agli interventi di carattere struttu-
rale per rilanciare in tempi rapidi la ripresa economica del Paese.

La senatrice CANTÙ (L-SP-PSd’Az) si dice certa che le occasioni
mancate in questa sede, le ennesime, dipendano dall’atteggiamento di
chiusura del Governo rispetto alle proposte parlamentari di rinnovo e ade-
guamento del sistema Sanitario «anti e post covid». Quanto alle risorse del
MES, che alcuni esponenti di primo piano del Governo ritengono delit-
tuoso non utilizzare, si domanda come sarebbe possibile eventualmente
usarle in tempi rapidi con strumenti farraginosi come il vigente codice de-
gli appalti, a fronte di un piano nazionale di riforma che quantifica in 32
miliardi il fabbisogno di interventi infrastrutturali (compresi gli interventi
di adeguamento antisismico, antincendio e ammodernamento tecnologico),
spalmati nell’arco di oltre un ventennio (dal 2018 al 2045).

Si aspettava di trovare nel provvedimento in esame nuove regole per
la rimodulazione della spesa, intesa come investimenti post Covid, sulla
base delle rilevanti risorse già disponibili, che ricorda ammontare a 25 mi-
liardi di euro sul biennio, comprensivi delle risorse stanziate e non utiliz-
zate per edilizia sanitaria, che si aggiungono agli oltre 8 miliardi di incre-
mento in parte corrente in forza dei numerosi provvedimenti emergenziali.

Ritiene che il tema del MES non possa essere affrontato senza pun-
tuali risposte su dove, come e quando andrebbero allocati i relativi fondi e
su quali obiettivi ci si prefigge di realizzare. Segnala che, a prescindere
dalla questione se il MES abbia o meno clausole vessatorie nascoste, in
ogni caso si tratta di finanziamenti che andranno restituiti. Da qui sorge,
a suo avviso, l’esigenza di fare un Piano dettagliato di analisi delle reali
necessità e dei risparmi che si andrebbero a realizzare con gli investi-
menti, in modo da poter dare preventivamente conto della necessità degli
stessi e della capacità istituzionale della relativa restituzione senza addos-
sare ulteriore debito alle future generazioni.

Auspica che il combinato disposto tra stringenti controlli sulle inap-
propriatezze e l’incremento di 15 miliardi di euro crei le condizioni per
migliorare l’efficacia e l’efficienza del Sistema sanitario, in modo tale
che si generino le risorse necessarie per offrire a tutti i cittadini anche
gli interventi di prevenzione e di cure innovative oggi già disponibili
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ma non previsti dai LEA. Paventa che si voglia dare «libero sfogo» ad una
«pioggia di miliardi» da distribuire senza controlli, come peraltro ritiene
sia avvenuto per le risorse già stanziate, senza introdurre misure mirate,
dedicate a un Piano straordinario di recupero dei milioni di prestazioni
ed interventi posposti durante il lockdown.

Anche in questo caso, reputa che sarebbe stato sufficiente mutuare in
maniera organica le soluzioni indicate oltre un anno fa nel disegno di
legge 1106, di cui sono state invece estrapolate solo alcune parti dell’im-
pianto riformatore.

Fa quindi presente che, stanti le lacune del provvedimento e l’indi-
sponibilità a prescrizioni correttive in sede di parere, il suo Gruppo si è
visto costretto a presentare uno schema alternativo a quello del relatore,
sul quale ultimo il voto non potrà che essere contrario.

La senatrice PIRRO (M5S) premette che intendimento della sua parte
politica è sempre stato quello di non lasciare indietro gli ultimi e sottoli-
nea che, anche nella fase più acuta dell’epidemia, si è mantenuto fede a
tale proposito con l’istituzione del reddito di emergenza.

Quanto ai profili di rilievo sanitario, rimarca che il provvedimento in
esame stanzia circa 3,5 miliardi per la sanità e riporta al centro dell’atten-
zione politica il Servizio sanitario nazionale, anche con misure a carattere
strutturale. Cita, a titolo di esempio, la previsione relativa alla figura del-
l’infermiere di famiglia e di comunità, quale strumento per il potenzia-
mento dell’assistenza territoriale, nonché le misure premiali per il perso-
nale sanitario in prima linea e le disposizioni concernenti la formazione
specialistica.

Rileva che ci sarà modo per implementare tali misure con provvedi-
menti successivi, ma ritiene che in decreto-legge in conversione sia meri-
tevole di una valutazione positiva. Annuncia il voto favorevole del proprio
Gruppo.

Il senatore ZAFFINI (FdI) osserva anzitutto che la prassi sostanzial-
mente monocamerale imposta dall’attuale Governo, cui ha fatto riferi-
mento anche il Presidente-relatore, ha trasformato in realtà la riforma co-
stituzionale voluta a suo tempo dal Governo Renzi, malgrado l’esito refe-
rendario a tutti noto.

Invita il senatore Endrizzi a essere più misurato nei suoi interventi,
considerato che questi ricopre la carica di vice presidente della Commis-
sione.

Nel merito, ritiene che il provvedimento in esame sia estremamente
lacunoso, come evidenziato nello schema di parere alternativo, e trascuri
di recepire l’ordine del giorno in materia sanitaria approvato in maniera
condivisa dall’Aula del Senato lo scorso 9 giugno, che ben avrebbe potuto
essere valorizzato quanto meno in sede emendativa.

Dichiara pertanto, a nome del proprio Gruppo, voto contrario.



14 luglio 2020 12ª Commissione– 177 –

La senatrice BOLDRINI (PD) premette che il provvedimento in
esame, estremamente ampio ed articolato, presenta contenuti del tutto con-
divisibili per quanto attiene ai profili di competenza della Commissione.
Sottolinea che durante l’esame in prima lettura il testo è stato integrato
ed ulteriormente migliorato. Segnala, tra le disposizioni maggiormente ap-
prezzabili, la previsione relativa all’infermiere di famiglia e di comunità,
che a suo avviso potrà essere completata in sede di discussione dei disegni
di legge già incardinati in materia presso la Commissione.

Manifesta inoltre il proprio plauso per le norme in materia di fasci-
colo sanitario elettronico, di formazione specialistica dei medici e di sta-
bilizzazione del personale sanitario.

Nell’annunciare il voto favorevole del proprio Gruppo, osserva che
alle Camere spetterà anche di vigilare sull’implementazione di tali impor-
tanti disposizioni.

Non essendovi altre richieste di intervento, previa verifica del numero
legale, lo schema di parere presentato dal Presidente-relatore è posto in
votazione e risulta approvato. È conseguentemente dichiarato precluso lo
schema di parere alternativo a prima firma della senatrice Fregolent.

La seduta termina alle ore 15.
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SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

Sonia FREGOLENT, ZAFFINI, Maria RIZZOTTI, Maria

Cristina CANTÙ, Paola BINETTI, Raffaella Fiormaria

MARIN, TOTARO, Laura STABILE, Michelina LUNESU

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La 12ª Commissione permanente, esaminato il disegno di legge in
oggetto,

premesso che:

il decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, reca misure urgenti in ma-
teria di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di politiche so-
ciali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19;

considerato a titolo esemplificativo che:

a tutt’oggi non si dispone di una centrale nazionale dell’emergenza
sul modello statunitense, ancor più indispensabile nell’attuale fase 3 di ria-
pertura, che operi come sistema nazionale di sorveglianza epidemiologica
e di prevenzione di eventuali nuove ondate epidemiche, centrale che po-
teva essere agevolmente realizzata incardinandola ad esempio nel Centro
controllo malattie (CCM) del Ministero della salute, trasformando tale
struttura da mera erogatrice di fondi per progetti a vero sistema nazionale
di prevenzione pandemica, sorveglianza epidemiologica e controllo e pro-
filassi internazionale;

le innumerevoli lacune presenti nei provvedimenti adottati dal Go-
verno risultano amplificate da una tendenza degli esperti ad assumere
orientamenti variabili, a causa della carenza di adeguate forme di monito-
raggi e controllo nelle cosiddette fasi 2 e 3;

è necessario mantenere livelli adeguati di attenzione dell’anda-
mento del virus e, al contempo, orientare e rafforzare i servizi territoriali
per poter continuare, attraverso il monitoraggio della popolazione, a rea-
lizzare in modo costante l’individuazione di eventuali, ulteriori casi di
contagio al fine di poterne circoscrivere la diffusione ed evitare recidive
epidemiche;

non c’è misura efficace di contenimento dell’epidemia e di contra-
sto di altre emergenze, in quanto manca un sistema di sorveglianza e mo-
nitoraggio nazionale e di governo dei flussi delle persone provenienti dal-
l’estero, il tutto amplificato dall’assenza di misure strutturali volte al su-
peramento delle carenze strutturali del nostro sistema sanitario;

osservato che tutti gli impegni in odg del 9 giugno 2020 quivi in-
tegralmente richiamati per relatio formale e sostanziale sono stati disattesi;
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rilevato che il decreto in esame, anche laddove fa proprie una serie
di suggerimenti e proposte delle opposizioni, ha luogo sempre e solo in
parte peraltro senza ammetterlo, con misure disarticolate rendendole di
fatto non solo di difficile applicazione ma stravolgendone l’impianto com-
plessivo soprattutto per quanto riguarda l’analisi e i controlli: ad esempio,
all’articolo. 1 la rete di medicina territoriale e domiciliarizzazione appro-
priata del paziente ma senza prevedere come da noi indicato l’istituzione
del ruolo professionale dell’infermiere di famiglia secondo standard di
fabbisogno nel contesto di un LEA di Assistenza continua territoriale a ga-
ranzia di effettività e non solo di mera promozione propagandistica; all’ar-
ticolo. 2 la rete degli ospedali Covid e post Covid ma senza intervenire,
come invece proposto, sia sul versante del potenziamento della lungo as-
sistenza con cure intermedie e RSA ad elevata intensità sanitaria da nor-
mare con standard sanitari e socio sanitari stringenti e budget adeguati sia
sul versante del rafforzamento dell’Emergenza Urgenza riequilibrando
pubblico privato tanto per i posti letto delle terapie intensive e sub inten-
sive che delle attività dei pronto soccorso; all’articolo 224-bis, che intro-
duce il sistema di qualità nazionale del benessere animale disgiunto però
dalla categorizzazione del rischio e dal rating prestazionale delle filiere
agroalimentari, in sede di Piano nazionale di prevenzione pandemica
che nel provvedimento in esame ci saremmo aspettati finalmente di tro-
vare. Anche questo, il piano antipandemia, altra grande incompiuta, do-
vendosi allargare la sfera di intervento anche sulla Veterinaria, intesa
come estensione della Sanità perché non vi può essere Sanità senza
un’Alimentazione sana e sicura;

tenuto conto che durante il lockdown sono stati posposti milioni di
prestazioni ed interventi, che debbono essere attualizzati in puntuale ap-
propriatezza e diagnosi precoce con un Piano straordinario di recupero se-
condo l’effettivo bisogno che riorienti anche la rilevante disponibilità a
contratto erogatori dei budget inutilizzati da gennaio a maggio 2020 (al
netto dei costi fissi sostenuti) facendo produrre ciò che veramente serve
e non ciò che è più remunerativo per le strutture valorizzando il know

competenziale e professionale di pensionandi e pensionati suscettibili di
trattenimento volontario in servizio per un periodo non superiore a mesi
12 prevedendo meccanismi di incentivazione reale. Anche in questo
caso sarebbe stato sufficiente riprendere le soluzioni indicate oltre un
anno fa nel disegno di legge n. 1106 di cui sono state estrapolate disorga-
nicamente parti dell’impianto riformatore sulle specializzazioni mediche,
il teaching hospital, i moduli di second opinion supporting in una rete for-
mativa aperta alle Aziende Ospedaliere non solo universitarie e agli
IRCSS messi a sistema non solo quali incubatoi di ricerca ma anche di
conoscenza clinica,

tutto ciò riscontrato, esprime, per quanto di competenza, parere con-
trario.
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TERRITORIO, AMBIENTE, BENI AMBIENTALI (13ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

146ª Seduta (antimeridiana)

Presidenza della Presidente
MORONESE

Interviene il sottosegretario di Stato per l’ambiente e la tutela del

territorio e del mare Morassut.

La seduta inizia alle ore 9,05

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Esame e rinvio)

Il relatore MIRABELLI (PD) illustra il disegno di legge recante la
conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio
2020, n. 34, recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro
e all’economia, nonché di politiche sociali connesse all’emergenza epide-
miologica da COVID-19, cd. Decreto Rilancio.

Il provvedimento reca un articolato quadro di misure per il sostegno
al sistema economico e produttivo, in relazione alla gestione della crisi
connessa all’emergenza sanitaria da Covid-19 e alla grave situazione
emergenziale determinatasi a seguito della medesima. Il provvedimento
è stato approvato in prima lettura dalla Camera dei deputati; durante l’e-
same presso la Camera sono state inserite disposizioni aggiuntive.

Per i profili di interesse della Commissione, si segnala l’articolo 2,
che reca disposizioni in materia edilizia, prevedendo la possibilità di ese-
guire le opere edilizie, strettamente necessarie a perseguire le finalità per
il riordino della rete ospedaliera in emergenza COVID-19, in deroga alle
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disposizioni previste dal Testo unico dell’edilizia di cui al decreto del Pre-
sidente della Repubblica n. 380 del 2001, delle leggi regionali, dei piani
regolatori e dei regolamenti edilizi locali, prevedendo altresı̀, per le mede-
sime opere edilizie, deroghe agli obblighi in materia di prevenzione in-
cendi previsti dal decreto del Presidente della Repubblica n. 151 del
2011 fino al termine dello stato di emergenza (comma 13).

Alcune misure sono rivolte a potenziare le risorse a disposizione
della Protezione civile. In particolare, l’articolo 14 prevede il rifinanzia-
mento del Fondo emergenze nazionali per l’anno 2020 di 1.500 milioni
di euro, di cui 1.000 milioni di euro sono destinati agli interventi di com-
petenza del commissario straordinario di cui all’articolo 122 del decreto-
legge n. 18 del 2020, da trasferire sulla relativa contabilità speciale. Le
risorse, che sono oggetto di monitoraggio, possono essere rimodulate
con decreto del Ragioniere generale dello Stato, su richiesta congiunta
del Capo della protezione civile e del commissario straordinario; la dispo-
sizione, poi, proroga di ulteriori sei mesi – senza ulteriori oneri – i termini
di scadenza degli altri stati di emergenza di rilievo nazionale diversi da
quello connesso al Covid19 e delle relative contabilità speciali che siano
in scadenza entro il 31 luglio 2020 e non siano più prorogabili ai sensi
della vigente normativa, al fine di assicurare la piena operatività del Ser-
vizio nazionale di protezione civile per fronteggiare le crescenti richieste
d’intervento in tutti i contesti di propria competenza, nonché con riferi-
mento alle complesse iniziative in atto per la gestione dell’emergenza sa-
nitaria; in aggiunta alle ordinarie facoltà assunzionali, in base all’articolo
261 del decreto-legge in conversione, si autorizza la Presidenza del Con-
siglio dei ministri, per le esigenze del Dipartimento della protezione civile,
ad indire procedure di reclutamento e ad assumere a tempo indeterminato,
tramite concorso pubblico ovvero utilizzo di graduatorie vigenti di con-
corsi pubblici, unità di personale di qualifica non dirigenziale e specializ-
zazione di tipo tecnico. Sempre in materia di Protezione civile viene inol-
tre incrementata la dotazione del Fondo nazionale per il servizio civile di
21 milioni di euro per il 2020; l’importo originario di 20 milioni è stato
cosı̀ rideterminato a seguito di una modifica introdotta dalla Camera (ar-
ticolo 15, commi 1 e 2).

In materia di energia, si prevede che l’Autorità di regolazione per
energia reti e ambiente operi, per i mesi di maggio e giugno e luglio
2020, con propri provvedimenti, una riduzione della spesa sostenuta dalle
utenze elettriche connesse in bassa tensione diverse dagli usi domestici. Si
introducono misure a sostegno del meccanismo dei «Certificati bianchi»,
con proroga dei termini entro i quali i soggetti obbligati devono realizzare
un riduzione dei consumi di energia primaria, nonché i termini di emis-
sione di Certificati non derivanti dalla realizzazione di progetti di effi-
cienza energetica; vengono introdotte disposizione per le unità di cogene-
razione ad alto rendimento entrate in esercizio dal 1º gennaio 2019 (arti-
colo 41).

Inoltre, con disposizioni introdotte nel corso dell’esame alla Camera,
con l’articolo 42-bis si modifica l’articolo 32 del decreto legislativo n. 28
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del 2011 (Attuazione della direttiva 2009/28/CE sulla promozione dell’uso
dell’energia da fonti rinnovabili, recante modifica e successiva abroga-
zione delle direttive 2001/77/CE e 2003/30/CE), al fine di sostenere lo
sviluppo tecnologico e industriale funzionale al raggiungimento degli
obiettivi nazionali in tema di energia e di clima.

Si considerano poi efficienti e già valutati positivamente, ai fini del-
l’analisi costi-benefici per i consumatori, le estensioni e i potenziamenti di
reti ed impianti esistenti in comuni già metanizzati e le nuove costruzioni
di reti ed impianti in comuni da metanizzare con le caratteristiche previste
e classificati come montani, nei limiti delle risorse già assegnate, ai sensi
dell’articolo 114-ter, introdotto dalla Camera.

Per quanto riguarda la promozione della mobilità sostenibile e a
basse emissioni, l’articolo 44, modificato dalla Camera ha incrementato
di 100 milioni di euro per l’anno 2020 e di 200 milioni di euro per il
2021 il Fondo per l’acquisto di autoveicoli a basse emissioni di CO2.

L’articolo 47 reca norme che consentono di contabilizzare nello stato
patrimoniale di INVITALIA SpA esclusivamente gli eventuali decrementi
conseguenti ad operazioni di razionalizzazione e dismissione immobiliare
poste in essere anche attraverso società di nuova costituzione o a controllo
pubblico.

L’articolo 48, comma 5, reca poi una autorizzazione di spesa di 10
milioni per l’anno 2020, di 15 milioni per ciascun anno del biennio
2021 e 2022, per gli interventi necessari a completare la realizzazione
del Tecnopolo di Bologna, per il potenziamento della partecipazione ita-
liana a istituzioni e progetti di ricerca europei ed internazionali, e per il
connesso potenziamento del sistema di alta formazione e ricerca meteocli-
matica di Bologna.

Il provvedimento reca poi disposizioni con riferimento agli interventi
di messa in sicurezza del territorio. L’articolo 114 dispone la proroga, per
l’anno 2020, dei termini per l’utilizzo dei finanziamenti autorizzati dall’ar-
ticolo 30, comma 14-ter, del decreto-legge n. 34 del 2019 in favore dei
comuni con meno di 1.000 abitanti per il potenziamento degli investimenti
di messa in sicurezza di scuole, strade, edifici pubblici e patrimonio comu-
nale e per l’abbattimento delle barriere architettoniche a beneficio della
collettività; con una modifica introdotta dalla Camera, si differisce dal
30 giugno 2020 al 31 ottobre 2020 il termine entro il quale deve avvenire
l’inizio dei lavori da parte dei comuni beneficiari di contributi per inter-
venti di efficientamento energetico e sviluppo territoriale sostenibile, ai
sensi dell’articolo 119-bis.

L’articolo 119, modificato dalla Camera, reca inoltre il rafforzamento
delle agevolazioni per alcuni interventi di efficienza energetica e misure
antisismiche sugli edifici, effettuati dal 1º luglio 2020 e fino al 31 dicem-
bre 2021 (cd. ecobonus, sismabonus, bonus fotovoltaico e colonnine elet-
triche); nel corso dell’esame alla Camera, l’agevolazione è stata modifi-
cata ed estesa: in particolare, per le persone fisiche le agevolazioni per
la riqualificazione energetica degli edifici si applicano per gli interventi
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realizzati sulle seconde case, per un’unica unità immobiliare oltre all’abi-
tazione principale.

Tra le misure fiscali si ricorda che l’articolo 133 ha disposto il diffe-
rimento al 2021 dell’efficacia della cd. plastic tax e della cd. sugar tax.

L’articolo articolo 182, comma 2, reca norme in materia di conces-
sioni demaniali. Vengono sospesi e non possono essere avviati i procedi-
menti amministrativi per la devoluzione delle opere non amovibili, per il
rilascio o l’assegnazione, con pubblica evidenza, delle aree oggetto di con-
cessione demaniale marittima, salvo il caso di devoluzione, rilascio o as-
segnazione a terzi disposta in ragione della revoca della concessione op-
pure della decadenza del titolo per fatto e colpa del concessionario.

L’articolo 200, sospende poi fino al 2024 l’obbligo per regioni, enti
locali e gestori dei servizi di trasporto pubblico passeggeri, di cofinanziare
il rinnovo del parco mezzi e fino al 30 giugno 2021 l’obbligo di utilizzare
mezzi ad alimentazione alternativa (comma 7). Con una modifica intro-
dotta dalla Camera, l’articolo 200, comma 9-bis incrementa di 10 milioni
di euro, per l’anno 2020, le risorse finalizzate all’adozione di specifiche
strategie di intervento sulla situazione di inquinamento dell’aria presente
nella Pianura padana.

L’articolo 206, modificato nel corso dell’esame presso la Camera dei
deputati, prevede poi la nomina di un Commissario straordinario per l’e-
spletamento delle attività finalizzate ad accelerare la messa in sicurezza
antisismica e il ripristino della funzionalità delle Autostrade A24 e A25.
Il Commissario dura in carica fino al 31 dicembre 2025.

Gli articoli 212 e 213 prevedono specifiche risorse per il trasporto
pubblico locale nel comune di Taranto in un’ottica di mobilità a basse
emissioni. L’articolo 212 attribuisce risorse al comune di Taranto al fine
di anticipare le misure previste dal Piano strategico nazionale della mobi-
lità sostenibile, relative al rinnovo del parco mezzi destinato ai servizi di
trasporto pubblico urbano, pari a 10 milioni di euro per l’anno 2020 e 10
milioni per l’anno 2021 a valere sulle risorse attribuite al Piano Nazionale
Strategico della Mobilità Sostenibile. L’articolo 213 autorizza la spesa di
130 milioni di euro in favore del comune di Taranto per la realizzazione
di un sistema innovativo di bus rapidtransit, a minore impatto ambientale,
e sono ivi comprese le attività di progettazione e gli altri oneri tecnici,
modulando le relative risorse negli anni dal 2020 al 2024.

L’articolo 212-bis, introdotto durante l’esame presso la Camera dei
deputati, attribuisce al comune di Venezia 5 milioni di euro per l’anno
2020, 10 milioni di euro per l’anno 2021 e 5 milioni di euro per l’anno
2022 per l’ammodernamento della flotta dei mezzi di trasporto pubblico
su acqua. Si interviene sulla legge 29 novembre 1984, n. 798, relativa a
Venezia, attribuendo al comune di Venezia le risorse previste al fine di
incentivare la salvaguardia ambientale e la prevenzione dell’inquinamento
delle acque e dell’aria, anche promuovendo la sostenibilità e l’innovazione
del trasporto pubblico locale su acqua.

Con una modifica introdotta alla Camera, il nuovo articolo 213-bis, al
fine di assicurare le condizioni per il regolare svolgimento dei XX Giochi
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del Mediterraneo nella Città di Taranto nel 2026, attribuisce al Comune di
Taranto un contributo di 4 milioni di euro per il 2020, per il finanzia-
mento degli interventi di messa in sicurezza idraulica e mitigazione del
rischio idrogeologico finalizzati all’utilizzo dei siti individuati per lo svol-
gimento dei giochi.

Nell’ambito del Capo VII del decreto, concernente gli interventi in
materia ambientale, si prevede l’istituzione di un Fondo di 40 milioni di
euro per l’anno 2020, per la concessione di un contributo straordinario ag-
giuntivo di sostegno alle micro, piccole e medie imprese, che operano
nelle zone economiche ambientali (ZEA), costituite nei parchi nazionali,
che svolgono attività economiche eco-compatibili e attività di guida escur-
sionistica ambientale e di guida del parco, le quali abbiano sofferto una
riduzione del fatturato in conseguenza dell’emergenza determinata dalla
diffusione del Covid-19 (articolo 227).

Con una modifica introdotta dalla Camera, il nuovo articolo 227-bis

prevede uno stanziamento di 2 milioni di euro per l’anno 2020, per il ri-
finanziamento della legge n. 979 del 1982, al fine di promuovere l’attività
turistica del Paese e di rafforzare la tutela degli ecosistemi marini delle
aree protette, anche attraverso il servizio antinquinamento dell’ambiente
marino.

Si prevede la soppressione del Comitato tecnico istruttorio previsto
dall’articolo 8 del decreto legislativo n. 152 del 2006, recante il c.d. Co-
dice dell’ambiente, per assicurare un supporto tecnico-giuridico alla
«Commissione tecnica di verifica dell’impatto ambientale – VIA e
VAS» posta alle dipendenze funzionali del Ministero dell’ambiente; tale
soppressione è compensata dalla facoltà, concessa alla Commissione, di
avvalersi di enti pubblici di ricerca (articolo 228).

Con una modifica introdotta dalla Camera, mediante l’introduzione
del nuovo articolo 228-bis si ripristinano i limiti quantitativi e temporali
entro i quali è ammesso il deposito temporaneo di rifiuti, abrogando l’ar-
ticolo 113-bis del decreto-legge n.18 del 2020, che li aveva ampliati in
relazione all’emergenza da COVID-19.

In materia di mobilità sostenibile, l’articolo 229 prevede un buono
mobilità, che copre il 60 per cento della spesa sostenuta per un ammontare
non superiore a 500 euro, utilizzabile per l’acquisto di biciclette, anche a
pedalata assistita, di veicoli per la mobilità personale a propulsione preva-
lentemente elettrica come definiti dall’articolo 33-bis del decreto-legge n.
162 del 2019, ovvero per l’utilizzo di forme di mobilità condivisa. Il
buono, che può essere richiesto una sola volta, è destinato ai maggiorenni
residenti in città capoluogo di regione o di provincia, in comuni con più di
50.000 abitanti o in città metropolitane. Si estende poi alla risistemazione
delle piste ciclabili lo stanziamento di 20 milioni di euro già previsto ar-
ticolo 2, comma 2, del decreto-legge n. 11 del 2019 per la creazione, il
prolungamento, l’ammodernamento e la messa a norma di corsie preferen-
ziali per il trasporto pubblico locale, e si incrementa di 70 milioni per il
2020 la dotazione del fondo denominato «Programma sperimentale buono
mobilità». Si modifica inoltre il Codice della strada in materia di circola-
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zione dei velocipedi introducendo la c.d. casa avanzata e la definizione di
corsia ciclabile (articolo 229, comma 3); inoltre, imprese o pubbliche am-
ministrazioni con più di cento dipendenti in una singola unità locale ed
ubicate in zone urbane, provvedono, entro il 31 dicembre di ogni anno,
a predisporre un piano degli spostamenti casa-lavoro del proprio personale
dipendente al fine di limitare il ricorso a mezzi di trasporto privato da
parte del proprio personale con la nomina del mobility manager (articolo
229, comma 4).

Inoltre, il nuovo comma 4-bis introdotto dalla Camera all’articolo
229 autorizza la spesa di 1 milione di euro per l’anno 2020, destinata
alla concessione di un contributo in favore dei residenti nei comuni della
gronda della laguna di Venezia, che abbiano compiuto 18 anni di età, per
la sostituzione di motori entro o fuoribordo a due tempi con motori entro
o fuoribordo elettrici; il contributo è nel limite del 60 per cento della
somma spesa fino ad un massimo di 500 euro.

Il nuovo articolo 229-bis, introdotto nel corso dell’esame presso la
Camera dei deputati, reca poi disposizioni per fare fronte all’aumento
dei rifiuti derivanti dall’utilizzo diffuso di mascherine e guanti monouso
da parte della collettività. Si prevedono una o più linee guida – per l’in-
dividuazione delle misure da applicare durante il periodo dell’emergenza
epidemiologica da COVID-19 e comunque non oltre il 31 dicembre
2020 – da adottare da parte del Ministero dell’ambiente, sentiti l’Istituto
superiore di sanità e l’Istituto superiore per la protezione e la ricerca am-
bientale (comma 1). Il comma 2 di tale disposizione prevede l’istituzione
nello stato di previsione del Ministero dell’ambiente di un fondo per l’at-
tuazione di un programma sperimentale per la prevenzione, il riuso e il
riciclo dei dispositivi di protezione individuale, con dotazione pari a 1 mi-
lione di euro per l’anno 2020, anche al fine di promuovere la prevenzione,
il riuso e il riciclo dei dispositivi di protezione individuale utilizzati a se-
guito dell’emergenza determinata dalla diffusione del COVID-19. Il pro-
gramma è altresı̀ finalizzato all’adozione di protocolli e di campagne di
informazione per la disinfezione dei dispositivi di protezione individuale
al fine di prolungarne la durata, alla progettazione di sistemi dedicati di
raccolta, alla ricerca di mezzi tecnologici innovativi al fine del recupero
di materia da tali dispositivi. Si demanda ad un decreto del Ministero del-
l’ambiente, da adottare di concerto con il Ministero dell’economia e delle
finanze e con il Ministero della salute, di stabilire le modalità per il riparto
del fondo. Il comma 5 novella l’articolo 15 del decreto-legge Cura Italia,
aggiungendovi la previsione che entro sessanta giorni dalla data di entrata
in vigore della presente disposizione il Ministro dell’ambiente, sentito il
Ministro della salute, definisce con proprio decreto i criteri ambientali mi-
nimi, ai sensi del codice dei contratti pubblici, relativi alle mascherine fil-
tranti e, ove possibile, ai dispositivi di protezione individuale e ai dispo-
sitivi medici, allo scopo di promuovere, conformemente ai parametri di si-
curezza dei lavoratori e di tutela della salute definiti dalle disposizioni
normative vigenti, una filiera di prodotti riutilizzabili più volte e confezio-
nati, per quanto possibile, con materiali idonei al riciclo o biodegradabili.
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Il comma 6 prevede che il Ministero dell’ambiente sottoponga alla Presi-
denza del Consiglio dei ministri una relazione sui risultati dell’attività
svolta in base al Piano d’azione per la sostenibilità ambientale dei con-
sumi nel settore della pubblica amministrazione nonché una proposta di
sviluppo del medesimo Piano in coerenza con l’esigenza di applicare cri-
teri di sostenibilità ambientale nelle procedure di acquisto. Il comma 7
reca le sanzioni per il caso di abbandono di mascherine e guanti monouso,
ai sensi dell’articolo 255, comma 1-bis, del codice dell’ambiente.

In materia di agricoltura e pesca, misure di sostegno al comparto
sono previste dal Capo VI. Si segnala in tale ambito che, durante l’esame
alla Camera, è stato previsto che possono accedere agli interventi compen-
sativi a carico del Fondo di solidarietà nazionale le imprese agricole ubi-
cate nei territori che hanno subı̀to danni in conseguenza delle eccezionali
gelate occorse nel periodo dal 24 marzo al 3 aprile 2020, e a tal fine sono
stanziati 10 milioni di euro, per il 2020 (articolo 222-bis). Inoltre, sono
stati istituiti il Sistema di qualità nazionale del benessere animale, ai sensi
dell’articolo 224-bis, e il Sistema di certificazione della sostenibilità della
filiera vitivinicola, in base all’articolo 224-ter. Attraverso la Cassa depo-
siti e prestiti o altri istituti finanziari è prevista, poi, l’erogazione di mutui
ai consorzi di bonifica, in base a quanto previsto dall’articolo 225.

Infine, l’articolo 245-bis, introdotto dalla Camera, reca una rimodula-
zione della misura «Resto al Sud» – con un aumento da 50.000 a 60.000
euro del finanziamento massimo erogabile ed un incremento dal 35 al 50
percento della quota di finanziamento erogabile nella forma del contributo
a fondo perduto – al fine di sostenere il rilancio produttivo del territorio
del Mezzogiorno e di promuovere la costituzione di nuove startup in par-
ticolare nelle regioni Abruzzo, Basilicata, Calabria, Campania, Molise, Pu-
glia, Sardegna e Sicilia

La Presidente MORONESE dichiara aperta la discussione generale.

Interviene la senatrice LA MURA (M5S) la quale esprime in linea di
massima una valutazione positiva sul provvedimento di urgenza in conver-
sione, richiamando in particolare l’attenzione sulla previsione del contri-
buto straordinario aggiuntivo di 40 milioni di euro per il sostegno alle mi-
cro, piccole e medie imprese che operano nelle zone economiche ambien-
tali costituite nei parchi nazionali – e che svolgono attività economiche
eco-compatibili, attività di guida escursionistica ambientale e di guida
del parco – le quali abbiano sofferto una riduzione del fatturato per effetto
dell’emergenza epidemiologica in atto.

La senatrice L’ABBATE (M5S) esprime anch’essa una valutazione
complessivamente positiva sulle misure recate dal decreto-legge in titolo,
soffermandosi in particolare sul disposto dell’articolo 229-bis, introdotto
dall’altro ramo del Parlamento, che prevede misure volte a far fronte al-
l’incremento dei rifiuti derivanti dall’utilizzo diffuso di mascherine e
guanti monouso in conseguenza dell’emergenza epidemiologica in atto.
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Si tratta di un intervento di significativa importanza considerata l’enorme

diffusione che ha avuto l’utilizzo dei predetti dispositivi di protezione in-

dividuale, in relazione alla quale è evidente l’esigenza, in un’ottica di so-

stenibilità ambientale, di approntare misure ad hoc per prevenire la produ-

zione di rifiuti e favorire il riuso e il riciclo.

Il senatore ARRIGONI (L-SP-PSd’Az) si sofferma in primo luogo

sulle disposizioni relative al cosiddetto bonus mobilità di cui all’articolo

229 del decreto-legge in conversione, sottolineando in modo critico il fatto

che tale misura sia limitata ai residenti nei capoluoghi di Regione e Pro-

vincia, in Comuni con più di 50 mila abitanti o in città metropolitane. Il

senatore ritiene tale limitazione ingiustificatamente discriminatoria e au-

spica che il Governo possa in futuro intervenire al fine di rimuovere la

medesima.

Passando poi ad esaminare le disposizioni di cui all’articolo 119 del

decreto-legge, richiama innanzitutto l’attenzione del Governo sulla neces-

sità di estendere il superbonus di cui al comma 1 dell’articolo 119 anche

alle strutture alberghiere, trattandosi di un settore che ha subito in modo

particolarmente rilevante le conseguenze negative dell’emergenza epide-

miologica in corso, nonché alle scuole paritarie, anche alla luce delle mo-

difiche apportate al citato articolo 119 nel corso esame presso la Camera

dei deputati a seguito delle quali la predetta agevolazione è stata estesa,

tra l’altro, alle organizzazioni non lucrative di utilità sociale di cui all’ar-

ticolo 10 del decreto-legge n. 460 del 1997, alle associazioni di promo-

zione sociale iscritte nei registri nazionali e regionali di cui all’articolo

7 della legge 383 del 2000, nonché alle associazioni e società sportive di-

lettantistiche iscritte nel registro di cui all’articolo 5, comma 2, lettera c),

del decreto legislativo n. 242 del 1999.

Un altro profilo critico su cui il senatore richiama l’attenzione del

Governo è la limitazione dell’agevolazione prevista dalla lettera b) del

comma 1 dell’articolo 119 per l’allaccio ai sistemi di teleriscaldamento ef-

ficiente ai soli comuni montani indicati dalla disposizione medesima. Ri-

tiene che tale limitazione sia assolutamente ingiustificata e che, nella pro-

spettiva del raggiungimento degli obiettivi di risparmio energetico e di de-

carbonizzazione, l’operatività della disposizione dovrebbe essere estesa a

tutti i comuni e non solo a quelli montani.

Infine rappresenta l’opportunità che, nelle more dell’adozione del de-

creto del Ministro dello sviluppo economico di cui alla lettera a) del

comma 13 dell’articolo 119, la congruità delle spese ivi previste sia deter-

minata facendo riferimento ai prezzi riportati nei prezzari predisposti e

continuamente aggiornati dalla DEI – tipografia del genio civile – e non

facendo riferimento ai prezzi riportati nei prezzari predisposti dalle regioni

e province autonome ovvero nei listini ufficiali e locali delle Camere di

commercio, industria, artigianato e agricoltura, come invece stabilito dal

comma 13-bis dell’articolo 119 in questione.
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Prende la parola il senatore MARTELLI (Misto) il quale innanzitutto

si sofferma in modo critico sulle previsioni del disegno di legge relative al

cosiddetto bonus rottamazione, ritenendo che le stesse si muovano erro-

neamente nella prospettiva di continuare a favorire il ricorso a nuovi vei-

coli con motori endotermici a benzina, senza tener conto né delle evidenti

problematiche relative all’eccesso di offerta di veicoli automobilistici, che

dal punto di vista ambientale non necessita di alcun incentivo, né della

maggiore compatibilità ambientale dei nuovi motori a gasolio rispetto a

quelli a benzina.

Per quanto riguarda gli incentivi per l’allaccio ai sistemi di teleriscal-

damento efficiente, ritiene del tutto irragionevole la limitazione dell’age-

volazione ai soli comuni montani, in quanto è evidente che tali sistemi

possono essere realizzati più convenientemente a ridosso dei grandi centri

urbani, dove tra l’altro è più facile utilizzare il calore di scarto dei grandi

complessi industriali.

Il senatore QUARTO (M5S) si sofferma sulle disposizioni di cui ai

commi 4 e 4-bis dell’articolo 119 del decreto-legge in titolo relative al co-

siddetto sisma bonus. Ritiene che l’aver portato al 110 per cento l’importo

dell’agevolazione per le spese in questione sostenute nell’arco di tempo

che va dal 1º luglio 2020 al 31 dicembre 2021 rappresenta una misura po-

sitiva e importante in un’ottica di rafforzamento della tutela dell’incolu-

mità pubblica, nonché nella prospettiva di favorire il rilancio economico.

Coglie l’occasione per evidenziare peraltro come – sia con riferi-

mento a questa misura, sia anche per altre finalità – appaia sempre più

indifferibile l’esigenza di un completamento della cartografia geologica

nazionale. A tal fine auspica che siano adeguatamente aumentati i fondi

già stanziati per questo scopo con la legge di bilancio 2020.

La presidente MORONESE dichiara chiusa la discussione generale.

Fissa poi alle ore 11 di oggi il termine entro il quale dovranno essere

fatte pervenire eventuali osservazioni, delle quali il relatore potrà tener

conto ai fini della predisposizione di uno schema di parere sul disegno

di legge di conversione del decreto-legge in titolo.

Non facendosi osservazioni in senso contrario, cosı̀ rimane stabilito.

Il seguito dell’esame è infine rinviato.

La seduta termina alle ore 9,45.
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Plenaria

147ª Seduta (pomeridiana)

Presidenza della Presidente
MORONESE

La seduta inizia alle ore 13,40.

IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,
recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di
politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Seguito e conclusione dell’esame. Parere favorevole con os-

servazioni)

Prosegue l’esame, sospeso nella seduta antimeridiana.

Il relatore MIRABELLI (PD) illustra uno schema parere favorevole
con osservazioni, pubblicato in allegato.

La senatrice GALLONE (FIBP-UDC) annuncia il voto contrario
della sua parte politica giudicando, innanzitutto, inaccettabile che si stia
consolidando, nei fatti, una prassi che vede provvedimenti d’urgenza im-
portanti per il Paese esaminati sostanzialmente da un solo ramo del Parla-
mento, con l’altro costretto a ratificare quanto deciso senza poter proce-
dere ad un esame effettivo delle misure proposte.

Nel merito il decreto-legge in conversione appare caratterizzata da un
forte taglio statalista e assistenzialista, nonché dall’impiego delle risorse
stanziate al di fuori di una strategia complessiva per il Paese. Va inoltre
ancora una volta criticamente evidenziato l’eccessivo ricorso a provvedi-
menti regolamentari e amministrativi di attuazione che, in concreto, fini-
scono spesso per compromettere, visto il frequente ritardo nella loro ado-
zione, l’efficacia delle misure adottate.

La senatrice LA MURA (M5S) annuncia il voto favorevole della sua
parte politica contestando che il provvedimento di urgenza in conversione
sia privo di una visione strategica per il Paese.

Il Parlamento sta esaminando un provvedimento d’urgenza che mobi-
lita risorse per complessivi 55 miliardi di euro e che nasce dall’esigenza di
far fronte all’emergenza epidemiologica in atto. In questa prospettiva le
misure relative al potenziamento delle strutture sanitarie e al sostegno del-
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l’azione della Protezione civile sono sicuramente assai significative e non
possono non essere valutate positivamente.

Per quanto riguarda poi più specificamente i temi ambientali, la sena-
trice rinvia agli interventi svolti nella seduta antimeridiana, che hanno po-
sto l’accento su specifiche misure, e sottolinea come dall’insieme di que-
ste emerga chiaramente il disegno di progettare, per il futuro del Paese, un
nuovo modello economico in grado di assicurare un’effettiva compatibilità
ambientale.

Il senatore FERRAZZI (PD) annuncia il voto favorevole della sua
parte politica, sottolineando anch’egli come il provvedimento d’urgenza
in conversione nasca dalla necessità di far fronte alle conseguenze di un’e-
mergenza indubbiamente eccezionale e straordinaria e come si inserisca in
una complessiva strategia del Governo, che ha visto l’adozione del cosid-
detto decreto-legge «cura Italia», che si incentra ora nel provvedimento
d’urgenza in titolo e al quale farà poi seguito il preannunciato decreto-
legge semplificazione.

L’insieme delle misure recate dai provvedimenti adottati e in corso di
adozione, nonché i primi risultati fino ad oggi conseguiti, rendono a suo
avviso evidente che il Governo e la maggioranza in primo luogo hanno
ottenuto risultati straordinari sul piano sanitario con rifermento al conteni-
mento dei rischi connessi all’emergenza epidemiologica in atto.

In secondo luogo le misure adottate e in corso di adozione si muo-
vono in una prospettiva che finalmente non ha di mira soltanto il sostegno
economico alle imprese, ma inserisce tale sostegno in un più ampio dise-
gno strategico volto a realizzare la transizione dell’economia italiana verso
un modello green, cioè verso un modello economico ambientalmente com-
patibile, nella convinzione che solo in questo modo è possibile soddisfare
non solo le esigenze di tutela dell’ambiente, ma anche quelle di un più
efficiente e razionale progresso economico.

Il senatore NASTRI (FdI) annuncia il voto contrario della sua parte
politica, denunciando innanzitutto i tempi eccessivamente ristretti a dispo-
sizione del Senato per l’esame del decreto-legge in titolo e formulando poi
una valutazione complessivamente negativa sui contenuti del provvedi-
mento d’urgenza.

A questo riguardo fa riferimento all’eccessiva previsione di provvedi-
menti regolamentari e amministrativi di attuazione ai quali è subordinata
la concreta efficacia delle misure adottate e, in termini più specifici, all’i-
nadeguata strutturazione di alcune di queste. A tale proposito il senatore
sottolinea le conseguenze negative che deriveranno dal fatto che il periodo
di operatività del superbonus di cui articolo 119 del decreto-legge risulterà
in concreto insufficiente e critica il mancato accoglimento delle proposte
della sua parte politica volte a prevedere almeno un ulteriore anno di va-
lidità dello stesso.
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Il senatore COMINCINI (IV-PSI) annuncia il voto favorevole della
sua parte politica, rifacendosi agli interventi fin qui succedutisi degli espo-
nenti di maggioranza e sottolineando il rilievo di alcune delle misure con-
tenute nel provvedimento di emergenza in titolo quali, fra le altre, il super
bonus di cui articolo 119, le previsioni in tema di mobilità sostenibile e,
infine, quelle relative alla zone economiche ambientali.

Il senatore conclude sottolineando peraltro l’esigenza di una rifles-
sione sul fatto che le modalità d’esame dei provvedimenti d’urgenza pre-
sentati al Parlamento nel corso degli ultimi anni hanno visto consolidarsi,
nella pratica, una sorta di monocameralismo alternato. Si tratta di una si-
tuazione che non può non suscitare perplessità e che meriterebbe di essere
affrontata congiuntamente da parte di tutte le forze politiche.

Il senatore ARRIGONI (L-SP-PSd’Az) annuncia il voto contrario
della sua parte politica, pur ringraziando il relatore Mirabelli per aver in-
serite nello schema di parere alcuni dei suggerimenti avanzati nel suo in-
tervento della seduta antimeridiana odierna.

In primo luogo il senatore valuta anch’egli negativamente che la Ca-
mera dei deputati abbia trattenuto il provvedimento d’urgenza in titolo per
ben 52 giorni, un ritardo determinato soprattutto dai dissidi e dai contrasti
interni alla maggioranza, rendendo di fatto impossibile un esame sostan-
ziale da parte del Senato.

Per quanto riguarda il merito delle misure adottate, il senatore Arri-
goni condivide le perplessità su cui ha richiamato l’attenzione il senatore
Nastri in ordine alla previsione di un periodo di validità troppo ristretto
per il cosiddetto superbonus, che rappresenta uno degli interventi più im-
portanti del decreto-legge in titolo e che però nella sua complessiva strut-
turazione – considerando anche i limiti e le difficoltà dell’azione delle
pubbliche amministrazioni, in particolare nell’attuale fase emergenziale
– appare presentare non pochi aspetti problematici che emergeranno ine-
vitabilmente nella fase applicativa.

Ribadisce il rilievo già da lui svolto nella seduta antimeridiana circa
l’inopportunità di far riferimento ai prezzari e listini richiamati dal comma
13-bis dell’articolo 119 del decreto-legge, sottolineando al riguardo il ri-
schio di sovrafatturazioni, rischio da tenersi in particolare considerazione
alla luce della misura del beneficio previsto dal citato articolo 119.

Più in generale rileva anch’egli come il provvedimento d’urgenza in
conversione si risolva nella raccolta di una serie di misure dalla più di-
versa e varia portata le quali non appaiono riconducibili ad una coerente
e unitaria visione strategica, della quale invece il Paese avrebbe indubbio
bisogno.

Previa verifica del prescritto numero di senatori, lo schema di parere
favorevole con osservazioni, presentato dal relatore MIRABELLI (PD), è
posto ai voti e approvato.

La seduta termina alle ore 14,20.
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PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE SUL

DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La 13ª Commissione,

esaminato il disegno di legge di conversione del decreto-legge in ti-
tolo per le parti di competenza,

considerato in particolare che

il settore turistico ricettivo è il ramo dell’economia che per primo
ha subito l’impatto dell’epidemia Covid’]19; nel corso di questi mesi si è
registrata un calo fortissimo della domanda che ha subito un primo rallen-
tamento nel mese di gennaio a causa della contrazione dei flussi dalla
Cina, al quale è seguita una drastica frenata nel mese febbraio con il pro-
pagarsi dell’epidemia in Italia ed un blocco pressoché totale dai primi di
marzo, quando i provvedimenti del Governo italiano e di altri governi
hanno vietato o di fatto impedito ogni spostamento, dall’estero verso l’I-
talia ed all’interno del territorio nazionale; un insieme di concause che è
destinato a far sı̀ che le ricadute negative si protraggano anche dopo la
conclusione della fase di emergenza sanitaria;

le scuole paritarie non statali sono state pesantemente impattate
dalla crisi del Covid-19 e rischiano di subire ulteriori danni per l’impos-
sibilità di far fronte ad interventi di riqualificazione edilizia in conse-
guenza del venire meno delle entrate della loro attività;

l’articolo 119, lettera b) e c), del decreto-legge, con una disposi-
zione introdotta alla Camera, ha previsto solo per i comuni montani non
interessati dalle procedure europee di infrazione l’applicabilità della detra-
zione prevista per l’allaccio a sistemi di teleriscaldamento efficiente, adot-
tando una soluzione fortemente limitativa dei benefici ambientali, in ter-
mini di riduzione delle emissioni climalteranti e degli inquinanti locali,
che potrebbero derivare dall’utilizzo del teleriscaldamento efficiente nei
centri urbani;

esprime parere favorevole:

invitando la Commissione di merito a valutare l’opportunità, nel
contesto di prossime iniziative legislative, di prevedere

a) l’estensione della detrazione di cui all’articolo 119, comma 1,
agli alberghi;

b) l’estensione della detrazione di cui all’articolo 119, comma 1,
alle scuole paritarie;
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c) l’estensione della detrazione di cui all’articolo 119, comma 1,
lettera b), prevista per il teleriscaldamento efficiente anche ai comuni di-
versi da quelli montani.
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POLITICHE DELL’UNIONE EUROPEA (14ª)

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

181ª Seduta

Presidenza del Presidente
LICHERI

La seduta inizia alle ore 14,15.

IN SEDE REFERENTE

(1721) Delega al Governo per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri
atti dell’Unione europea – Legge di delegazione europea 2019

(Doc. LXXXVI, n. 3) Relazione programmatica sulla partecipazione dell’Italia
all’Unione europea per l’anno 2020

(Doc. LXXXVII, n. 3) Relazione consuntiva sulla partecipazione dell’Italia all’Unione
europea, relativa all’anno 2019

(Seguito dell’esame congiunto e rinvio)

Prosegue l’esame sospeso nella seduta del 9 luglio.

Il PRESIDENTE comunica che la senatrice Ginetti ha presentato le
riformulazioni 5.100 (testo 2) e 7.46 (testo 2), ha ritirato l’emendamento
5.103, trasformandolo nell’ordine del giorno G/1721/15/14, e ha ritirato
gli emendamenti 9.51 e 9.52, trasformandoli nell’ordine del giorno
G/1721/16/14. Il senatore Cangini ha ritirato gli emendamenti 9.20 e
9.25, trasformandoli nell’ordine del giorno G/1721/17/14. Sono state, inol-
tre, presentate le riformulazioni 3.5 (testo 2), 3.11 (testo 2), 4.3 (testo 2),
4.37 (testo 2), 5.9 (testo 2), 5.65 (testo 2), 5.72 (testo 2), 7.22 (testo 2),
17.1 (testo 2), 20.0.12 (testo 2), 20.0.37 (testo 2) e 20.0.47 (testo 2), e
sono stati ritirati gli emendamenti 1.9, 3.3, 4.16, 5.76, 7.29 e 20.0.42.

Le riformulazioni e i nuovi ordini del giorno sono pubblicati in alle-
gato al resoconto.

Il seguito dell’esame congiunto è quindi rinviato.
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IN SEDE CONSULTIVA

(1874) Conversione in legge, con modificazioni, del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34,

recante misure urgenti in materia di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di

politiche sociali connesse all’emergenza epidemiologica da COVID-19, approvato dalla

Camera dei deputati

(Parere alla 5ª Commissione. Esame. Parere non ostativo)

La senatrice GIANNUZZI (M5S), relatrice, illustra i contenuti del de-
creto-legge in conversione, di maggiore attinenza alle competenze della
Commissione. Evidenzia che esso reca misure urgenti, connesse all’emer-
genza epidemiologica da Covid-19, in materia di salute, sostegno al lavoro
e all’economia, nonché di politiche sociali. Le misure previste possono es-
sere inquadrate in 11 ambiti settoriali: misure a sostegno del lavoro; mi-
sure fiscali; misure finanziarie; sanità e politiche sociali; protezione civile
e difesa; regioni, enti locali e coesione territoriale; pubblica amministra-
zione e giustizia; scuola, università e ricerca; cultura, spettacolo e sport;
infrastrutture, trasporti e comunicazioni; agricoltura e immigrazione.

Il provvedimento, che consta di 266 articoli suddivisi in tredici capi,
è il terzo grande intervento varato dal Governo per affrontare le conse-
guenze sanitarie, economiche e sociali dell’emergenza Covid-19, dopo il
«decreto Cura Italia» e il «decreto Liquidità», e configura un intervento
di entità pari a 55 miliardi di euro.

In particolare, l’articolo 2, comma 6-bis, introdotto nel corso dell’e-
same alla Camera dei deputati, autorizza, per l’anno 2020, la spesa mas-
sima di 2 milioni di euro in favore del personale delle Centrali Uniche di
Risposta (CUR) regionali, del Numero Unico Europeo (NUE) di emer-
genza. Al riguardo, si ricorda che il NUE di emergenza 112, in progetto
sin dal 1991, è stato introdotto con la direttiva 2002/22/CE e, dopo un pe-
riodo di sperimentazione, è stato definito in Italia con la legge delega 7
agosto 2015, n. 124 (cosiddetta Legge Madia), con centrali operative di
risposta di ambito regionale.

Tra le norme contenute nel titolo II del decreto-legge, relative al so-
stegno alle imprese e all’economia, l’articolo 26 istituisce tre misure di
sostegno al rafforzamento patrimoniale delle imprese di medie dimensioni
sotto forma di: credito di imposta a fronte di investimenti in società ita-
liane che hanno subito una riduzione dei ricavi; credito d’imposta sulle
perdite registrate nel 2020; fondo per il sostegno e rilancio del sistema
economico-produttivo italiano, denominato Fondo Patrimonio PMI, fina-
lizzato a sottoscrivere obbligazioni o titoli di debito di nuova emissione
delle società di media dimensione. L’accesso a tali forme di sostegno è
sottoposto a talune condizioni tra le quali la circostanza che, al 31 dicem-
bre 2019, le società non rientrino nella categoria delle imprese in difficoltà
ai sensi della disciplina europea sugli aiuti di Stato e non abbiano ricevuto
e, successivamente, non rimborsato aiuti ritenuti illegittimi o incompatibili
dalla Commissione europea. L’efficacia delle predette misure è subordi-
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nata all’autorizzazione della Commissione europea ai sensi della norma-
tiva sugli aiuti di Stato.

L’articolo 27 reca disposizioni che consentono a Cassa depositi e pre-
stiti di costituire un patrimonio destinato, denominato «Patrimonio Rilan-
cio», a cui sono apportati beni e rapporti giuridici dal Ministero dell’eco-
nomia e delle finanze allo scopo di attuare interventi e operazioni di so-
stegno e rilancio del sistema economico produttivo italiano in conse-
guenza dell’emergenza epidemiologica da COVID-19. Il patrimonio desti-
nato opera nelle forme e alle condizioni previste dal quadro normativo
dell’Unione europea sugli aiuti di Stato adottato per fronteggiare l’emer-
genza epidemiologica, cosiddetto Temporary Framework (Comunicazione
C(2020) 1863, del 19 marzo 2020, come modificata il 3 aprile e l’8 mag-
gio 2020), ovvero a condizioni di mercato. Ove necessario, gli interventi
del patrimonio destinato sono subordinati all’approvazione della Commis-
sione europea ai sensi della disciplina sugli aiuti di Stato.

L’articolo 35 prevede la garanzia di SACE a favore delle imprese di
assicurazione del ramo credito, in misura pari al 90 per cento degli inden-
nizzi generati dalle esposizioni relative a crediti commerciali a breve ter-
mine, maturati dalla data di entrata in vigore del decreto-legge e fino al 31
dicembre 2020, entro il limite massimo di 2 miliardi di euro. Sulle obbli-
gazioni di SACE derivanti dalle garanzie, è accordata di diritto la garanzia
dello Stato, la cui efficacia è subordinata all’approvazione da parte della
Commissione europea ai sensi della disciplina sugli aiuti di Stato.

L’articolo 36 autorizza il MEF a stipulare con la Banca europea per
gli Investimenti (BEI) gli accordi necessari a consentire la partecipazione
italiana al Fondo di garanzia pan-europeo («Pan-European Guarantee

Fund» da 25 miliardi di euro), costituito per gli Investimenti per il soste-
gno agli Stati membri nel fronteggiare la crisi da COVID-19, e quindi a
concedere la garanzia dello Stato a favore della BEI. L’articolo autorizza
inoltre il MEF a stipulare l’accordo con la Commissione europea concer-
nente le modalità di pagamento della controgaranzia che gli Stati membri
possono prestare quale contributo del SURE (Regolamento (UE) 2020/672
del Consiglio, del 19 maggio 2020, che istituisce uno strumento europeo
di sostegno temporaneo per attenuare i rischi di disoccupazione nello stato
di emergenza (SURE) a seguito dell’epidemia di Covid’]19) e a rilasciare
la relativa garanzia dello Stato.

L’articolo 38, comma 7, integra la disciplina agevolativa delle start-
up innovative contenuta nel decreto-legge n. 179 del 2012, aggiungendovi
un nuovo articolo 29-bis, che prevede incentivi fiscali in regime de mini-

mis all’investimento in start-up innovative.

L’articolo 40 riconosce un contributo alle micro imprese e alle pic-
cole e medie imprese che gestiscono il servizio di distribuzione autostra-
dale di carburanti, in considerazione del mantenimento del servizio du-
rante il periodo di emergenza sanitaria pur in presenza di calo considere-
vole della domanda. Deve trattarsi, in particolare di microimprese e pic-
cole e medie imprese come definite dalla raccomandazione della Commis-
sione europea n. 2003/361/CE aventi sede in Italia.
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L’articolo 42-bis, introdotto nel corso dell’esame alla Camera dei de-
putati, interviene al fine di sostenere lo sviluppo tecnologico e industriale
funzionale al raggiungimento degli obiettivi nazionali in tema di energia e
di clima, novellando la vigente disciplina in materia. Tale articolo modi-
fica in alcuni punti l’articolo 32 del decreto legislativo n. 28 del 2011 (re-
cante attuazione della direttiva 2009/28/CE sulla promozione dell’uso del-
l’energia da fonti rinnovabili), al fine di sostenere lo sviluppo tecnologico
e industriale funzionale al raggiungimento degli obiettivi nazionali in tema
di energia e di clima.

L’articolo 43 istituisce presso il MISE il Fondo per la salvaguardia
dei livelli occupazionali e la prosecuzione dell’attività d’impresa, finaliz-
zato al salvataggio e alla ristrutturazione di imprese titolari di marchi sto-
rici di interesse nazionale, iscritte nell’apposito registro, aventi un numero
di dipendenti non inferiore a 250. Il comma 3 prevede che il Fondo operi
attraverso interventi nel capitale di rischio delle predette imprese, effet-
tuati a condizioni di mercato, nel rispetto di quanto previsto dagli Orien-
tamenti sugli aiuti di Stato destinati a promuovere gli investimenti per il
finanziamento del rischio (2014/C 19/04).

L’articolo 48 dispone un rifinanziamento di 250 milioni di euro per
l’anno 2020 del Fondo per la promozione integrata verso i mercati esteri,
istituito presso il Ministero degli affari esteri e della cooperazione interna-
zionale (MAECI): questo può, fino al 31 dicembre 2020, stipulare conven-
zioni con enti pubblici e privati per l’acquisizione di servizi di consulenza
specialistica in materia di internazionalizzazione del sistema Paese. Viene
eliminato il limite imposto dalla disciplina sugli aiuti di Stato di impor-
tanza minore (de minimis), in relazione alle attività del Fondo che consi-
stono nel cofinanziamento dei finanziamenti agevolati concessi alle im-
prese italiane che operano sui mercati esteri a valere sul Fondo per l’in-
ternazionalizzazione, di cui alla legge n. 394 del 1981. Il richiamo è
ora generico alla disciplina UE sugli aiuti di Stato, ivi inclusa dunque an-
che quella più estensiva del citato Temporary Framework per l’emergenza
da COVID-19.

Relativamente al Capo II (Regime quadro della disciplina degli aiuti),
l’articolo 53 prevede che ai regimi di aiuto concessi ai sensi del Tempo-

rary Framework accedono anche le imprese sulle quali grava l’obbligo di
rimborsare aiuti illegali e incompatibili già ricevuti, al netto dell’importo
dovuto e non rimborsato, comprensivo degli interessi maturati. Viene
quindi introdotta una deroga all’articolo 46, comma 1, della legge n.
234 del 2012, che in via ordinaria vieta ai soggetti beneficiari di aiuti
non rimborsati di cui è obbligatorio il recupero in esecuzione di una de-
cisione della Commissione europea, di ricevere nuovi aiuti (cosiddetta
»clausola Deggendorf», che vieta l’erogazione di aiuti di Stato ad imprese
che debbano restituire precedenti aiuti giudicati illegali ed incompatibili).

Gli articoli da 54 a 60 traspongono nell’ordinamento interno il con-
tenuto di talune sezioni del citato Temporary Framework, definendo una
cornice normativa entro la quale – previa notifica e autorizzazione della
Commissione europea – le Regioni, le Province autonome, gli altri enti
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territoriali e le Camere di commercio hanno la facoltà di procedere alla
concessione di aiuti a valere sulle proprie risorse. In particolare, l’articolo
54 disciplina gli aiuti sotto forma di sovvenzioni dirette, anticipi rimbor-
sabili o agevolazioni fiscali; l’articolo 55 disciplina le misure di aiuto
sotto forma di garanzie sui prestiti alle imprese; l’articolo 56 concerne
gli aiuti sotto forma di prestiti alle imprese con tassi d’interesse agevolati;
l’articolo 57 prevede misure di aiuto alle imprese per la ricerca e lo svi-
luppo in materia di Covid-19; l’articolo 58 prevede misure di aiuto alle
imprese per gli investimenti per le infrastrutture di prova e upscaling

dei prodotti connessi al Covid-19, compresi i vaccini, prima della loro
produzione in serie; l’articolo 59 prevede misure di aiuto agli investimenti
per la produzione in serie dei medesimi prodotti connessi al Covid-19;
mentre l’articolo 60 prevede misure di aiuto sotto forma di sovvenzioni
per il pagamento dei salari dei dipendenti per evitare i licenziamenti du-
rante la pandemia.

L’articolo 61 stabilisce le disposizioni comuni alle norme in materia
di aiuti di Stato di cui ai predetti articoli da 54 a 60, prevedendo, tra l’al-
tro, che tali aiuti non possano essere concessi alle imprese che, alla data
del 31 dicembre 2019, erano già in difficoltà, ai sensi della pertinente nor-
mativa europea, e che la concessione degli aiuti sia subordinata all’auto-
rizzazione della Commissione europea, ai sensi dell’articolo 108 del
TFUE, e al rispetto delle condizioni e dei limiti posti dal Temporary Fra-
mework.

L’articolo 63 dispone che gli aiuti concessi in conformità al Tempo-
rary Framework, sono comunque soggetti all’obbligo di registrazione nel
Registro nazionale aiuti di Stato (RNA) e, per il settore agricolo e ittico,
nel Sistema Informativo Agricolo Nazionale (SIAN) e nel Sistema Italiano
della Pesca e dell’Acquacoltura (SIPA).

L’articolo 64 dispone, poi, un adeguamento del RNA, del SIAN e del
SIPA agli specifici obblighi di trasparenza e rendicontazione introdotti dal
medesimo Temporary Framework, a cura dei Ministeri competenti (rispet-
tivamente MISE e MIPAAF).

Nell’ambito del Titolo V, recante norme su enti territoriali e debiti
commerciali degli enti territoriali, l’articolo 115 istituisce un Fondo, con
una dotazione di 12 miliardi di euro per il 2020, per assicurare un’antici-
pazione di liquidità destinata al pagamento di debiti certi, liquidi ed esi-
gibili di Regioni, Province autonome, enti locali ed enti del Servizio sani-
tario nazionale. Al riguardo, si ricorda che l’obbligo di adempiere con
puntualità le obbligazioni scadute della PA è contenuto nella direttiva
2011/7/UE, sulla lotta contro i ritardi di pagamento, e nel decreto legisla-
tivo n. 192 del 2012 che ne recepisce i contenuti.

Tra le misure fiscali contemplate dal Titolo VI del provvedimento,
l’articolo 120 prevede che il credito d’imposta per gli interventi di ade-
guamento alle prescrizioni sanitarie e di contenimento contro la diffusione
del virus Covid-19, in favore di esercenti attività in luoghi aperti al pub-
blico, si applica nel rispetto del Temporary Framework sugli aiuti di Stato.
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L’articolo 124 prevede l’applicazione dell’aliquota IVA del 5 per
cento alle mascherine e agli altri dispositivi medici e di protezione indivi-
duale, nonché l’esenzione da tale imposta per gli acquisti effettuati entro il
31 dicembre 2020. Tale norma è stata adottata in conformità alle note del
Direttore Generale per la Fiscalità e l’Unione doganale, della Commis-
sione europea, del 26 marzo e del 3 aprile 2020, indirizzate ai corrispon-
denti dicasteri degli Stati membri, in merito alle misure che possono es-
sere immediatamente adottate per mitigare l’impatto della pandemia.

L’articolo 129-bis, inserito dalla Camera dei deputati, reca un com-
plesso di misure fiscali relative al comune di Campione d’Italia. In so-
stanza vengono modificate e ampliate alcune agevolazioni introdotte dalla
legge di bilancio 2020, in attuazione delle novità recate dal regolamento
(UE) 2019/474 e dalla direttiva (UE) 2019/475, che hanno incluso il co-
mune italiano di Campione d’Italia e le acque italiane del Lago di Lugano,
rispettivamente, nel territorio doganale dell’Unione e nell’ambito territo-
riale di applicazione della disciplina generale delle accise. Si segnala
che la direttiva (UE) 2019/475 figura anche nell’Allegato A del disegno
di legge di delegazione europea 2019 (A.S. 1721), attualmente all’esame
del Senato.

L’articolo 130 reca il differimento dell’efficacia di alcune disposi-
zioni in materia di accisa, introdotte dal decreto-legge 26 ottobre 2019,
n. 124, che hanno disciplinato specifici adempimenti antifrode, in partico-
lare, posticipando al 30 settembre 2020 il termine per l’operatività dell’ob-
bligo di presentare esclusivamente in forma telematica il documento di ac-
compagnamento doganale. A tal proposito, si ricorda che dal 1º gennaio
2011 è diventato operativo l’e-AD, ovvero il documento amministrativo
elettronico (articolo 6 del Testo unico sulle accise di cui al decreto legi-
slativo n. 504 del 1995). La disciplina è stata introdotta dalla direttiva
2008/118/CE, relativa al regime generale delle accise, e dal regolamento
n. 684/2009, sulle procedure informatizzate relative alla circolazione di
prodotti sottoposti ad accisa in sospensione dall’accisa.

L’articolo 136 modifica la disciplina dei piani di risparmio a lungo
termine. Si estende la possibilità di costituire i PIR (piani individuali di
risparmio) 2020 anche tramite Fondi di investimento alternativi (FIA),
fra i quali rientrano i fondi cosiddetti «ELTIF» (European Long Term In-
vestments Fund), fondi «chiusi» che prevedono il rimborso del capitale a
scadenze definite, introdotti dal regolamento (UE) 2015/760, per incenti-
vare l’investimento a lungo termine in progetti infrastrutturali, in società
non quotate e in piccole e medie imprese (PMI) che hanno bisogno di sta-
bili fonti di finanziamento.

Tra le disposizioni contenute nel Titolo VII, dedicato alla tutela del
risparmio nel settore creditizio, l’articolo 165 autorizza il Ministero dell’e-
conomia e delle finanze (MEF) a concedere la garanzia dello Stato su pas-
sività delle banche aventi sede legale in Italia, fino a un valore nominale
di 19 miliardi di euro, nel rispetto della disciplina europea in materia di
aiuti di Stato. La finalità di tale intervento è quella di evitare o porre ri-
medio a una grave perturbazione dell’economia e preservare la stabilità
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finanziaria, ai sensi della disciplina attuativa della direttiva 2014/59/UE
(Bank Recovery and Resolution Directive – BRRD), che, insieme al rego-
lamento (UE) n. 806/2014 (Single Resolution Mechanism Regulation –
SRMR), definisce un sistema armonizzato di regole sul risanamento e la
risoluzione delle crisi bancarie. Si ricorda che la direttiva BRRD è stata
modificata dalla direttiva (UE) 2019/879, la cui attuazione è oggetto del
disegno di legge di delegazione europea 2019, in corso di esame al Senato
(A.S. 1721).

L’articolo 166 definisce le ulteriori condizioni per la concessione
della garanzia dello Stato su passività delle banche aventi sede legale in
Italia. Tali condizioni sono riferite al rispetto dei requisiti di fondi propri
stabiliti dall’articolo 92 del regolamento (UE) n. 575/2013 (Capital Requi-

rements Regulation – CRR) ovvero, nel caso in cui tali requisiti non risul-
tino rispettati ma la banca abbia comunque patrimonio netto positivo, a
seguito della positiva decisione della Commissione europea sulla compa-
tibilità dell’intervento con il quadro normativo dell’Unione europea in ma-
teria di aiuti di Stato applicabile alle misure di sostegno alla liquidità nel
contesto della crisi finanziaria.

L’articolo 168 prevede che il sostegno pubblico per l’ordinato svolgi-
mento delle procedure di liquidazione coatta amministrativa di banche di
piccole dimensioni, diverse dalle banche di credito cooperativo, con atti-
vità totali di valore pari o inferiore a 5 miliardi di euro può essere con-
cesso previa autorizzazione della Commissione europea in materia di aiuti
di Stato.

L’articolo 170 dispone la trasmissione al MEF da parte della Banca
d’Italia delle offerte vincolanti per l’acquisto di un compendio ceduto che
prevedono quale condizione la concessione di misure di sostegno pub-
blico. Le offerte di acquisto di un compendio ceduto devono contenere
gli impegni previsti ai fini del rispetto della disciplina europea sugli aiuti
di Stato, inclusa la comunicazione della Commissione europea sul settore
bancario (2013/C 216/01).

Per quanto concerne le misure che riguardano il turismo, l’articolo
178 istituisce nello stato di previsione del MIBACT un fondo con una do-
tazione di 50 milioni di euro per il 2020, al fine di sostenere il settore tu-
ristico mediante operazioni di mercato. A riguardo, si ricorda che il 13
maggio 2020 la Commissione europea ha pubblicato la comunicazione Tu-
rismo e trasporti nel 2020 e oltre (COM(2020) 550), che comprende, tra
l’altro, una strategia complessiva volta alla ripresa nel 2020 e oltre e un
approccio comune per il ripristino della libera circolazione e l’elimina-
zione delle restrizioni alle frontiere interne dell’Unione europea in modo
graduale e coordinato. La Commissione intende sostenere il turismo euro-
peo con numerose iniziative, tra cui la flessibilità nel quadro delle norme
in materia di aiuti di Stato, finanziamenti e la salvaguardia dei posti di
lavoro con un contributo finanziario dal programma SURE.

Il Capo III del Titolo VIII contiene disposizioni in materia di infra-
strutture e trasporti, che prevedono: l’istituzione di un Fondo, presso il
Ministero delle infrastrutture e dei trasporti, con una dotazione di 130 mi-
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lioni di euro per l’anno 2020, al fine di compensare i danni subiti dagli
operatori nazionali nel settore del trasporto aereo in ragione dell’epidemia
di Covid-19, la cui efficacia è subordinata all’autorizzazione della Com-
missione europea ai sensi della normativa sugli aiuti di Stato (articolo
198).

L’articolo 199, modificato nel corso dell’esame presso la Camera dei
deputati, prevede la possibilità per le Autorità di sistema portuale e l’Au-
torità portuale di Gioia Tauro di accordare delle riduzioni fino all’azzera-
mento dei canoni concessori sia per le concessioni dei beni demaniali sia
per le concessioni per i servizi portuali e relativi a operazioni portuali e
per concessioni di aree e banchine marittime e servizi di supporto ai pas-
seggeri. La riduzione riguarda i canoni dovuti in relazione all’anno 2020,
ivi compresi quelli previsti dall’articolo 92, comma 2, del decreto-legge
Cura Italia, e può essere riconosciuta in favore dei concessionari che di-
mostrino di aver subito nei periodi indicati una diminuzione del fatturato
pari o superiore al 20 per cento del fatturato registrato nel medesimo pe-
riodo dell’anno 2019.

Al comma 5, si prevede l’estensione dell’agevolazione del credito
d’imposta disposta dalla legge di stabilità 2016 per l’acquisizione di
beni strumentali nuovi anche ai soggetti operanti nei settori del magazzi-
naggio e supporto ai trasporti. Si tratta di un’agevolazione, concessa nel
rispetto dei limiti e delle condizioni previsti dal regolamento (UE) n.
651/2014, che dichiara alcune categorie di aiuti compatibili con il mercato
interno, e riguardante le strutture produttive ubicate nelle zone delle re-
gioni Campania, Puglia, Basilicata, Calabria, Sicilia e Sardegna, nonché
delle regioni Molise e Abruzzo, ammissibili in quanto aiuti a finalità re-
gionale ai sensi delle lettere a) e c) dell’articolo 107, paragrafo 3, del
TFUE.

L’articolo 202, modificato nel corso dell’esame presso la Camera dei
deputati, interviene sull’articolo 79, comma 3, del decreto-legge n. 18 del
2020, che consente la costituzione di una nuova società di trasporto aereo,
controllata direttamente dallo Stato o da società a prevalente partecipa-
zione pubblica, anche indiretta, al fine di aggiungere la clausola della pre-
via autorizzazione della Commissione europea. L’articolo 345 del TFUE
prevede, infatti, che «i trattati lasciano del tutto impregiudicato il regime
di proprietà esistente negli Stati membri», ma che tuttavia, l’operatore
pubblico, ai fini della valutazione dell’operazione posta in essere, è co-
munque assoggettato ai principi in materia di aiuti di Stato.

Tra le ulteriori misure si segnala altresı̀: la proroga dell’efficacia
della convenzione per i collegamenti marittimi con le isole maggiori e mi-
nori, concessa fino alla conclusione delle procedure di gara, la cui effica-
cia è subordinata all’autorizzazione della Commissione europea (articolo
205); il contributo alle imprese ferroviarie per i servizi di trasporto passeg-
geri e merci in regime di libero mercato per compensare gli effetti econo-
mici direttamente imputabili all’emergenza Covid-19 (articolo 214, commi
da 3 a 7), previsto subordinatamente all’autorizzazione della Commissione
in materia di aiuti di Stato.
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In materia di agricoltura e pesca, si prevede, tra l’altro, l’istituzione
del Fondo emergenziale a tutela delle filiere in crisi, finalizzato all’attua-
zione di interventi di ristoro per i danni subiti dal settore agricolo, della
pesca e dell’acquacoltura (articolo 222). Gli aiuti possono essere stabiliti
anche nel rispetto di quanto previsto dal citato Temporary Framework.

Tra le disposizioni in materia di ambiente, si segnalano l’istituzione
di un Fondo di 40 milioni di euro per l’anno 2020, per la concessione
di un contributo straordinario di sostegno alle micro, piccole e medie im-
prese, che operano nelle zone economiche ambientali (ZEA), costituite nei
parchi nazionali, che svolgono attività economiche eco-compatibili e atti-
vità di guida escursionistica ambientale e di guida del parco, le quali ab-
biano sofferto una riduzione del fatturato in conseguenza dell’emergenza
determinata dalla diffusione del Covid-19. Il contributo ricevuto non è as-
soggettato a tassazione sui redditi ed è riconosciuto nel rispetto delle con-
dizioni e dei limiti previsti dalla disciplina de minimis sugli aiuti di Stato
(articolo 227). Sono altresı̀ previste norme finalizzate a incentivare forme
di mobilità sostenibile alternativa al trasporto pubblico locale (articolo
229), che estendono, tra l’altro, il buono mobilità, già previsto per la rot-
tamazione di veicoli inquinanti, ai veicoli per la mobilità personale a pro-
pulsione prevalentemente elettrica. Si evidenzia, al riguardo, che, per gli
anni 2021-2024, tale buono, nei limiti della dotazione del fondo, è riser-
vato ai residenti dei comuni interessati dalle procedure di infrazione n.
2014/2147 del 10 luglio 2014 o n. 2015/2043 del 28 maggio 2015, legate
al superamento dei valori limite di biossido di azoto (N02) e di polveri
sottili (PM10), al fine di ridurre le emissioni climalteranti.

L’articolo 228-bis, introdotto nel corso dell’esame presso la Camera,
dispone l’abrogazione dell’articolo 113-bis del decreto-legge 17 marzo
2020, n. 18, con cui sono stati ampliati i limiti quantitativi e temporali en-
tro i quali è ammesso il deposito temporaneo di rifiuti. Al riguardo, si os-
serva che la disciplina del deposito temporaneo è oggetto di riscrittura da
parte dello schema di decreto legislativo n. 169, attualmente all’esame
delle Commissioni ambiente di Camera e Senato, finalizzato al recepi-
mento della direttiva (UE) 2018/851 che modifica la direttiva rifiuti.

Il provvedimento reca altresı̀ una serie di misure concernenti la
scuola, l’università e la ricerca. Sono stanziate risorse per realizzare un si-
stema informativo integrato per il supporto all’istruzione scolastica, ai cui
oneri si provvede a valere sulle risorse del Programma operativo nazionale
(PON) «Per la scuola-competenze e ambienti per l’apprendimento», rife-
rito al periodo di programmazione 2014/2020 a titolarità del Ministero
dell’istruzione, di cui alla decisione della Commissione europea C(2014)
9952 del 17 dicembre 2014, in coerenza con quanto previsto dalla stessa
programmazione (articolo 234). Al fine di definire un nuovo programma
per lo sviluppo dei Progetti di rilevante interesse nazionale (PRIN), si in-
crementa il Fondo per gli investimenti nella ricerca scientifica e tecnolo-
gica (FIRST), anche al fine di favorire la partecipazione italiana alle ini-
ziative relative ai Programmi quadro dell’Unione europea (articolo 238,
comma 4).
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Ulteriori disposizioni riguardano le politiche di coesione territoriale.
Al riguardo, l’articolo 241 autorizza per gli anni 2020 e 2021, a partire
dal 1º febbraio 2020, l’utilizzo in via eccezionale delle risorse del Fondo
Sviluppo e Coesione (FSC) rinvenienti dai cicli programmatori 2000-2006,
2007-2013 e 2014-2020 per qualsiasi tipologia di intervento connesso a
fronteggiare l’emergenza sanitaria, economica e sociale conseguente alla
pandemia, in coerenza con la riprogrammazione che, per le stesse finalità,
le amministrazioni nazionali, regionali o locali operano nell’ambito dei
Programmi operativi dei Fondi strutturali e di investimento europei
(SIE) ai sensi del regolamento (UE) 2020/460 del 30 marzo 2020, che ri-
guarda misure specifiche volte a mobilitare gli investimenti nei sistemi sa-
nitari degli Stati membri e in altri settori delle loro economie in risposta
all’epidemia, e del regolamento (UE) 2020/558 del 23 aprile 2020, recante
misure specifiche volte a fornire flessibilità eccezionale nell’impiego dei
fondi strutturali e di investimento europei in risposta all’epidemia di Co-
vid-19.

L’articolo 242 autorizza le Autorità di gestione di Programmi Opera-
tivi 2014-2020, attuativi dei fondi strutturali europei, a richiedere l’appli-
cazione del tasso di cofinanziamento fino al 100 per cento a carico dei
fondi europei per le spese dichiarate nelle domande di pagamento nel pe-
riodo decorrente dal 1º luglio 2020 fino al 30 giugno 2021, anche a valere
sulle spese emergenziali anticipate a carico dello Stato destinate a contra-
stare e mitigare gli effetti sanitari, economici e sociali generati dall’epide-
mia Covid-19, cosı̀ come previsto dal citato regolamento (UE) 2020/558.

L’articolo 246 consente alle Regioni interessate dalla misura di con-
cedere ulteriori contributi per le suddette finalità, attraverso le risorse dei
propri Programmi Operativi FERS e FSE, in attuazione della nuova disci-
plina dei Fondi strutturali e di investimento europei introdotta dal citato
regolamento (UE) 2020/558.

La Relatrice, quindi, considerato che le misure illustrate sembrano
tutte prevedere il rispetto della pertinente normativa dell’Unione europea,
propone di esprimere un parere non ostativo.

La senatrice BONINO (Misto-PEcEB) preannuncia il suo voto di
astensione, evidenziando perplessità in merito alla destinazione di soli di
12 miliardi di euro al pagamento dei debiti della pubblica amministrazione
alle imprese, a fronte di una necessità di circa il doppio, e alle connesse
problematiche applicative sulla scelta dei soggetti beneficiari rispetto a
quelli che saranno esclusi. Ritiene inoltre oltremodo complesso un decreto
di tale portata, che prevede almeno un centinaio di decreti attuativi.

Esprime, inoltre, perplessità per l’attribuzione del buono mobilità ai
comuni interessati da procedure di infrazione e ribadisce la necessità di
approfittare il più possibile della possibilità di destinare fondi strutturali
e d’investimento europei a totale copertura, senza bisogno di cofinanzia-
mento nazionale, ai sensi della comunicazione della Commissione euro-
pea.
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In merito ai debiti della pubblica amministrazione, la senatrice
GIANNUZZI precisa che 4 miliardi sono destinati alle ASL.

Il senatore Simone BOSSI (L-SP-PSd’Az) illustra il parere alternativo
presentato dai senatori del Gruppo Lega, di tenore contrario, pubblicato in
allegato al resoconto di seduta, e ritiene che le risorse destinate ai nume-
rosi interventi avrebbero dovuto essere concentrate a favore di chi real-
mente ne ha bisogno, e in particolare delle piccole e medie imprese,
per introdurre una flat tax e congelare il prelievo fiscale fino alla fine del-
l’anno.

Replica la relatrice GIANNUZZI (M5S) per evidenziare che più della
metà dei 55 miliardi è dedicata alla spinta propulsiva, a partire dalla sanità
con un totale di 7 miliardi di euro, le cui carenze hanno contribuito a man-
tenere ferma l’economia. Ricorda inoltre che alle imprese sono destinati
circa 15 miliardi di euro, in varie forme, e che la detrazione del 110
per cento, che coniuga insieme la crescita economica e la sostenibilità am-
bientale, ammonterà a circa 6 miliardi di euro, con ricadute fino a 21 mi-
liardi. Infine, una buona parte di risorse è destinata, in diverse forme, agli
individui, con conseguenze positive sul livello della domanda aggregata.

La senatrice FEDELI (PD) preannuncia il voto favorevole del gruppo
del Partito Democratico.

Il senatore CANDIANI (L-SP-PSd’Az) invita alla cautela chi esprime
entusiasmo sul provvedimento, poiché si tratta in realtà di un insieme in-
sufficiente di misure, nei confronti di una realtà che vedrà un crollo del
PIL di almeno il 10 per cento e la necessità di mettere in campo circa
200 miliardi di euro. Inoltre, le risorse del decreto arriveranno a destina-
zione con estremo ritardo rispetto all’iniziale prospettiva di entrata in vi-
gore nello scorso mese di aprile e tale ritardo costerà in termini di effica-
cia e di quantità di risorse necessarie.

Il PRESIDENTE, previa verifica della presenza del prescritto numero
di senatori, pone in votazione lo schema di parere presentato dalla rela-
trice, pubblicato in allegato al resoconto di seduta.

La Commissione approva.

Conseguentemente, il parere alternativo proposto dai Senatori dal
Gruppo Lega non è posto in votazione.

La seduta termina alle ore 15,20.



14 luglio 2020 14ª Commissione– 205 –

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione, esaminato il disegno di legge in titolo, recante mi-
sure urgenti connesse all’emergenza epidemiologica da Covid-19, in ma-
teria di salute, sostegno al lavoro e all’economia, nonché di politiche so-
ciali,

considerato che le misure previste riguardano 11 settori: misure a so-
stegno del lavoro; misure fiscali; misure finanziarie; sanità e politiche so-
ciali; protezione civile e difesa; regioni, enti locali e coesione territoriale;
pubblica amministrazione e giustizia; scuola, università e ricerca; cultura,
spettacolo e sport; infrastrutture, trasporti e comunicazioni; agricoltura e
immigrazione;

considerati, in particolare, gli articoli di maggiore attinenza alle
competenze della Commissione;

valutata la conformità di tali articoli all’ordinamento dell’Unione
europea e in particolare alla normativa in materia di aiuti di Stato alle im-
prese, alla luce della crisi derivante dalla pandemia da Covid-19 e alle mi-
sure adottate dall’Unione europea tra cui il Temporary Framework sugli
aiuti di Stato nell’emergenza da Covid-19, di cui alla comunicazione della
Commissione europea C(2020) 1863, del 19 marzo 2020 (come modificata
il 3 aprile e l’8 maggio 2020), e lo strumento europeo SURE di sostegno
all’occupazione, di cui al regolamento (UE) 2020/672, del 19 maggio
2020,

esprime per quanto di competenza parere non ostativo.



14 luglio 2020 14ª Commissione– 206 –

SCHEMA DI PARERE PROPOSTO DAI SENATORI

Simone BOSSI, CANDIANI, CASOLATI E TOSATO

SUL DISEGNO DI LEGGE N. 1874

La Commissione 14ª,

non avendo avuto il tempo di esaminare adeguatamente il disegno di
legge di conversione del decreto-legge n. 34 del 2020 (c.d. Rilancio) a
causa della prossima scadenza (18 luglio), che reca molteplici interventi
nel tentativo di fornire una risposta alla crisi economica scaturita dalla
pandemia Covid-19;

considerati i profili di competenza della XIV Commissione, riassumi-
bili nella partecipazione al Fondo di Garanzia paneuropeo della Banca Eu-
ropea per gli Investimenti e allo strumento di sostegno temporaneo per at-
tenuare il rischio di disoccupazione nello stato di emergenza (SURE), e
relativamente alla normativa che deroga il divieto di concessione di aiuti
di Stato a imprese beneficiarie di aiuti di Stato illegali non rimborsati, ov-
vero degli aiuti alle imprese concessi ai sensi del Quadro temporaneo per
le misure di aiuti di Stato a sostegno dell’economia nell’attuale emergenza
del COVID-19;

contestata, perché ritenuta insufficiente, l’entità complessiva delle ri-
sorse destinate all’economia nel provvedimento;

considerato che i cosiddetti 750 miliardi del piano europeo NEXT
Generetion UE risultano ancora in fase embrionale, nel pieno del dibattito
tra Stati membri,

valutata ancora l’impossibilità di accedere alle informazioni necessa-
rie per capire se l’Italia sarà un percettore netto, considerando che le ga-
ranzie dei futuri finanziamenti saranno agganciate al bilancio dell’Unione
europea (in fase di discussione), del quale il nostro paese è contributore
netto.

Considerato che il sistema di finanziamenti derivanti dal suddetto
piano dovrebbe prevedere come modalità operativa quella dei fondi strut-
turali, e che quindi si passa attraverso diverse condizionalità e impegni di
spesa;

valutato altresı̀ che sono ancora sconosciute le tabelle di marcia rela-
tive all’effettivo stanziamento delle risorse;

ritenuto un rischio assolutamente gravoso e non utile accedere alle
linee di credito del Fondo Salva Stati-MES, che ai sensi del Trattato e
dei Regolamenti prevede pericolose condizionalità in fase di restituzione
del prestito;

contrari al provvedimento che riguarda la regolarizzazione tempora-
nea dei migranti, che al momento risulta anche un totale fallimento in
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quanto risultano presentate un numero di domande estremamente minore
da quello prefissato, mentre la sua sola esistenza come provvedimento ri-
sulta utile per attrarre nuovi barconi di migranti come dimostrato dai dati
degli ultimi giorni;

evidenziato il fallimento delle richieste di distribuzione dei migranti
in Europa, nonostante i toni trionfalistici di alcune dichiarazioni di espo-
nenti del governo e della maggioranza;

rilevato che la sospensione delle cosiddette Plastic tax e Sugar tax ri-
sulta una incoerenza, considerando che l’Unione europea sembra essere
intenzionata ad utilizzare tasse analoghe come fonte di finanziamento
per il Next generation EU e di conseguenza sviluppare una pericolosa ca-
pacità impositiva;

considerato che riguardo lo strumento di sostegno temporaneo per at-
tenuare il rischio di disoccupazione nello stato di emergenza SURE, le ri-
sorse in questione non sono altro che un prestito che fa aumentare il de-
bito pubblico: inoltre, per accedervi uno Stato deve emettere garanzie ir-
revocabili, liquide e immediatamente esigibili.

ricordato inoltre che il fondo non si attiva finché tutti gli Stati mem-
bri non concedono la garanzia e che il vero ammontare dipenderà dalle
garanzie volontarie che verranno; considerato che Il fondo verrà stanziato
su almeno 10 anni, visto che il suo massimo utilizzo è pari al 10 per cento
annuo, e che per risparmiare alcuni milioni di spesa per interessi l’Italia
dovrà versare non meno di 2 miliardi di garanzie.

Considerata l’inadeguatezza delle misure disposte in materia di soste-
gno al trasporto aereo con la messa a disposizione di importi esigui e con-
dizionati all’autorizzazione dell’Unione europea; sottolineata, a tale ri-
guardo, la differenza quantitativa con la Germania e la Francia, che hanno
adottato misure di sostegno del settore con stanziamenti decisamente supe-
riori, pari, rispettivamente, a 10 e 15 miliardi di euro.

Valutato che in particolare che la Germania, grazie all’allentamento
della disciplina relativa agli aiuti di Stato, ne ha approfittato per affrontare
le debolezze della sua economia e preparare le proprie aziende alle sfide
economiche future, e al momento presenta una quota largamente maggio-
ritaria degli investimenti in deroga alla norma degli aiuti di stato approvati
dalla Commissione europea,

esprime pertanto PARERE CONTRARIO
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ORDINI DEL GIORNO ED EMENDAMENTI

AL DISEGNO DI LEGGE N. 1721

G/1721/15/14 (già em. 5.103)

Ginetti, Cucca

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge 1721 recante "Delega al Go-
verno per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri
atti dell’Unione europea - Legge di delegazione europea 2019";

premesso che:

la transizione ecologica e lo sviluppo di tecnologie green sono al-
cune delle più grandi opportunità che l’attuale momento storico ci pone di
fronte;

l’adozione di modelli economici e di produzione energetica basati
su fonti rinnovabili, caldamente promossa anche dall’attività dell’attuale
Commissione europea, necessita tuttavia della accurata e progressiva sosti-
tuzione, e del contestuale smaltimento, degli impianti obsoleti e inquinanti
finora utilizzati,

impegna il Governo:

a valutare l’opportunità di adottare iniziative normative volte a pre-
vedere la sostituzione e lo smaltimento degli impianti inquinanti in favore
della progressiva installazione di impianti di produzione di energia da
fonti rinnovabili negli edifici esistenti, anche mediante riordino delle mi-
sure vigenti.

G/1721/16/14 (già em. 9.51 e 9.52)

Ginetti, Cucca

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge 1721 recante "Delega al Go-
verno per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri
atti dell’Unione europea - Legge di delegazione europea 2019";
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premesso che:

gli editori di giornali svolgono un ruolo centrale nella creazione di
contenuti informativi di alta qualità e rappresentano, ad oggi, il solo ar-
gine possibile alla proliferazione delle fake news o di analoghe attività
di misinformation: per continuare a garantire anche nell’era digitale questa
fondamentale precondizione di ogni società democratica e libera, devono
poter contare su una effettiva tutela del prodotto informativo;

nel mondo digitale vi è un forte squilibrio tra il valore che la pro-
duzione dei contenuti editoriali genera per le piattaforme digitali e i ricavi
percepiti dagli editori: i contenuti editoriali vengono spesso, parzialmente
o completamente, sfruttati dalle piattaforme digitali (OTT), senza che
venga riconosciuto alcun compenso ai titolari dei diritti;

la diffusione sistematica e non remunerata di opere protette dal di-
ritto d’autore è un fenomeno che desta grave allarme, in quanto pregiudica
la sostenibilità dell’industria editoriale, svaluta l’apporto di competenze e
professionalità qualificate e, non da ultimo, influisce sulla libertà e il plu-
ralismo dell’informazione, incidendo sulla quantità e la qualità dell’offerta
editoriale;

considerato che:

risulta attualmente urgente l’introduzione di un’adeguata previsione
normativa che garantisca agli editori di essere remunerati, seppur a fronte
di meccanismi di negoziazione contrattuale, a fronte dell’utilizzazione dei
contenuti da parte delle piattaforme digitali, avuto riguardo anche delle
esperienze a cui si è assistito in altri Paesi;

la nozione di "estratto breve", avuto riguardo anche delle espe-
rienze degli altri Paesi europei, è suscettibile di dare adito a condotte po-
tenzialmente lesive nei confronti in particolar modo degli editori, da parte
delle società che offrono servizi web di aggregatori di notizie nonché di
motori di ricerca,

rilevato altresı̀ che:

il supporto che le istituzioni devono assicurare agli operatori del-
l’editoria si rende, in particolare in questo momento storico, fondamentale;

le considerazioni espresse in premessa, infatti, non possono pre-
scindere dall’analisi delle conseguenze drammatiche che hanno colpito il
settore dell’editoria a causa dell’emergenza epidemiologica e delle misure
che sono state intraprese per farvi fronte;

la Fieg ha evidenziato che nel primo semestre del 2020 le imprese
editrici di quotidiani e periodici hanno subito una perdita di circa 403 mi-
lioni di euro: 189 milioni derivano dal calo dei ricavi delle copie vendute,
191 milioni dal crollo degli investimenti pubblicitari e 23 milioni dalla ri-
duzione degli investimenti pubblicitari digitali;

in occasione dell’audizione tenuta lo scorso 5 maggio nell’ambito
della fase istruttoria del presente disegno di legge, il Presidente dell’Au-
torità per le Garanzie nelle Comunicazioni Cardani ha suggerito che la no-
zione di "breve estratto" da un lato debba garantire l’adeguata "qualità
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delle informazioni veicolate attraverso i motori di ricerca", e dall’altro fis-
sare "un limite quantitativo al di là del quale devono essere assicurati i
diritti di cui al comma 1 dell’articolo 15 della direttiva";

il considerando n. 58 della direttiva medesima recita, tra l’altro,
"Tenuto conto della forte aggregazione e dell’utilizzo di pubblicazioni
di carattere giornalistico da parte di prestatori di servizi della società del-
l’informazione, è importante che l’esclusione degli estratti molto brevi sia
interpretata in modo da non pregiudicare l’efficacia dei diritti previsti
dalla presente direttiva",

impegna il Governo:

a prevedere che la tutela dei diritti degli editori venga garantita,
anche tramite le associazioni di categoria maggiormente rappresentative,
da una negoziazione obbligatoria che individui, entro un termine definito,
una quota adeguata dei proventi generati dai prestatori di servizi delle so-
cietà di informazione finalizzata a remunerare i diritti degli editori mede-
simi;

ad adottare tutte le misure necessarie affinché, in caso di mancato
accordo tra le parti riguardo al termine suddetto, l’Autorità Garante della
Concorrenza e del Mercato sia incaricata di definire le condizioni, anche
economiche, della utilizzazione dei contenuti da parte delle piattaforme di-
gitali;

ad adottare iniziative volte a chiarire che, nell’ambito della defini-
zione del concetto di "estratti molto brevi" di cui alla direttiva in oggetto,
non solo venga preservata la libera circolazione delle informazioni, ma
venga altresı̀ promossa l’efficacia dei diritti previsti dalla direttiva mede-
sima.

G/1721/17/14 (già em. 9.20 e 9.25)

Cangini, Masini

Il Senato,

in sede di esame del disegno di legge 1721 recante "Delega al Go-
verno per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri
atti dell’Unione europea - Legge di delegazione europea 2019";

premesso che:

gli editori di giornali svolgono un ruolo centrale nella creazione di
contenuti informativi di alta qualità e rappresentano, ad oggi, il solo ar-
gine possibile alla proliferazione delle fake news o di analoghe attività
di disinformazione. Per continuare a garantire anche nell’era digitale que-
sta fondamentale precondizione di ogni società democratica e libera de-
vono poter contare su una effettiva tutela del prodotto informativo;
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nel mondo digitale vi è un forte squilibrio tra il valore che la pro-
duzione dei contenuti editoriali genera per le piattaforme digitali e i ricavi
percepiti dagli editori: i contenuti editoriali vengono spesso, parzialmente
o completamente, sfruttati dalle piattaforme digitali (OTT), senza che
venga riconosciuto alcun compenso ai titolari dei diritti;

la diffusione sistematica e non remunerata di opere protette dal di-
ritto d’autore è un fenomeno che desta grave allarme, in quanto pregiudica
la sostenibilità dell’industria editoriale, svaluta l’apporto di competenze e
professionalità qualificate e, non da ultimo, influisce sulla libertà e il plu-
ralismo dell’informazione, incidendo sulla quantità e la qualità dell’offerta
editoriale;

considerato che:

risulta attualmente urgente l’introduzione di un’adeguata previsione
normativa che garantisca agli editori di essere remunerati, seppur a fronte
di meccanismi di negoziazione contrattuale, a fronte dell’utilizzazione dei
contenuti da parte delle piattaforme digitali, avuto riguardo anche delle
esperienze a cui si è assistito in altri Paesi;

la nozione di "estratto breve", avuto riguardo anche delle espe-
rienze degli altri Paesi europei, è suscettibile di dare adito a condotte po-
tenzialmente lesive nei confronti in particolar modo degli editori, da parte
delle società che offrono servizi web di aggregatori di notizie nonché di
motori di ricerca;

rilevato altresı̀ che:

il supporto che le istituzioni devono assicurare agli operatori del-
l’editoria si rende, in particolare in questo momento storico, fondamentale;

le considerazioni espresse in premessa, infatti, non possono pre-
scindere dall’analisi delle conseguenze drammatiche che hanno colpito il
settore dell’editoria a causa dell’emergenza epidemiologica e delle misure
che sono state intraprese per farvi fronte;

stando alle rilevazioni diffuse dall’Osservatorio dell’Associazione
Italiana Editori, cosı̀ come riportate da varie fonti stampa, nel 2020 sa-
ranno circa 21.000 i titoli pubblicati in meno, mentre più di12.000 le
nuove uscite bloccate, 44,5milioni le copie non stampate e quasi 3.000 i
titoli in meno da tradurre, mentre nel solo mese di aprile ben il 70 per-
cento degli editori avrebbe attuato o programmato la cassa integrazione.
Quanto ai dati relativi al settore dell’editoria giornalistica, la Federazione
Italiana Editori Giornali (FIEG) ha evidenziato che nel primo semestre
del 2020 le imprese editrici di quotidiani e periodici hanno subito una per-
dita di circa 403 milioni di euro: 189 milioni derivano dal calo dei ricavi
delle copie vendute, 191 milioni dal crollo degli investimenti pubblicitari
e 23 milioni dalla riduzione degli investimenti pubblicitari digitali;

in occasione dell’audizione tenuta lo scorso 5 maggio nell’ambito
della fase istruttoria del presente disegno di legge, il Presidente dell’Au-
torità per le garanzie nelle comunicazioni Cardani ha suggerito che la no-
zione di "breve estratto" da un lato debba garantire l’adeguata "qualità
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delle informazioni veicolate attraverso i motori di ricerca", e dall’altro fis-
sare "un limite quantitativo al di là del quale devono essere assicurati i
diritti di cui al comma 1 dell’articolo 15 della direttiva";

il considerando n. 58 della direttiva medesima recita, tra l’altro,
"Tenuto conto della forte aggregazione e dell’utilizzo di pubblicazioni
di carattere giornalistico da parte di prestatori di servizi della società del-
l’informazione, è importante che l’esclusione degli estratti molto brevi sia
interpretata in modo da non pregiudicare l’efficacia dei diritti previsti
dalla presente direttiva",

impegna il Governo:

a prevedere che la tutela dei diritti degli editori venga garantita,
anche tramite le associazioni di categoria maggiormente rappresentative,
da una negoziazione obbligatoria che individui, entro un termine definito,
una quota adeguata dei proventi generati dai prestatori di servizi delle so-
cietà di informazione finalizzata a remunerare i diritti degli editori mede-
simi;

ad adottare tutte le misure necessarie affinché, in caso di mancato
accordo tra le parti riguardo al termine suddetto, l’Autorità garante della
concorrenza e del mercato sia incaricata di definire le condizioni, anche
economiche, della utilizzazione dei contenuti da parte delle piattaforme di-
gitali;

ad adottare iniziative volte a chiarire che, nell’ambito della defini-
zione del concetto di "estratti molto brevi" di cui alla direttiva in oggetto,
non solo venga preservata la libera circolazione delle informazioni, ma
venga altresı̀ promossa l’efficacia dei diritti previsti dalla direttiva mede-
sima.

Art. 3.

3.5 (testo 2)

Ferrari, Fedeli

Al comma 1, lettera d), dopo le parole: «, anche nei servizi di media
audiovisivi a richiesta,» aggiungere le seguenti: «anche attraverso una
semplificazione e razionalizzazione delle misure attualmente vigenti».
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3.11 (testo 2)

Ferrari, Biti, Taricco, Fedeli

Al comma 1, dopo la lettera f) aggiungere la seguente:

«f-bis) garantire la tutela dei minori dai contenuti, anche pubblicitari,
non appropriati che accompagnano programmi per bambini o vi sono in-
clusi, relativi a prodotti alimentari o bevande, anche alcoliche, che conten-
gono sostanze nutritive e sostanze con un effetto nutrizionale o fisiologico,
la cui assunzione eccessiva nella dieta generale non è raccomandata, non-
ché prevedere idonee misure, anche di promozione di procedure di auto-
regolamentazione e di co-regolamentazione, intese a ridurre efficacemente
l’esposizione dei bambini alle comunicazioni commerciali audiovisive per
tali bevande e prodotti alimentari».

Art. 4.

4.3 (testo 2)

Fedeli, Manca

Al comma 1, lettera c), dopo le parole: «introdurre misure», aggiun-

gere le seguenti: «di semplificazione».

4.37 (testo 2)

Fedeli, Manca

Al comma 1, dopo la lettera h) aggiungere la seguente:

«h-bis) provvedere ad annoverare le ricerche di mercato, sociali e di
opinione tra le ricerche scientifiche e storiche a fini statistici, nel rispetto
delle diverse finalità che le medesime perseguono, essendo orientate alla
ricerca del dato, all’aggregazione delle opinioni e all’espletamento dei
sondaggi e non alla promozione e commercializzazione di beni e servizi
come nelle televendite e il telemarketing;»
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Art. 5.

5.100 (testo 2)

Ginetti, Cucca

Al comma 1, apportare le seguenti modificazioni:

– alla lettera b), sostituire la parola: «razionalizzando», con la se-

guente: «riducendo»;

– dopo la lettera b), inserire la seguente: «b-bis) per i soli progetti di
impianti di cui all’articolo 12 del decreto legislativo 29 dicembre 2003 n.
387 e all’articolo 8-bis del decreto legislativo 3 marzo 2011 n. 28, preve-
dere ipotesi di silenzio assenso per l’inutile decorso dei termini massimi di
conclusione dei procedimenti di valutazione di impatto ambientale e di as-
soggettabilità a valutazione di impatto ambientale»;

– alla lettera o), sopprimere le parole: «fatte salve le disposizioni
dell’articolo 11-quater del decreto-legge 14 dicembre 2018, n. 135, con-
vertito, con modificazioni, dalla legge 11 febbraio 2019, n. 12.».

5.9 (testo 2)

Ferrari, Biti, Taricco, Fedeli

Al comma 1, lettera l), dopo le parole: «con semplificazione della
gestione degli impianti di piccola taglia», aggiungere le seguenti: «, valo-
rizzando l’energia prodotta da biogas per la trasformazione in biometano o
in digestato equiparato ai sensi del decreto ministeriale 25 febbraio 2016».

5.65 (testo 2)

Fedeli, Manca

Al comma 1, dopo la lettera m) inserire la seguente:

«m-bis) prevedere disposizioni volte all’introduzione di misure per lo
sviluppo dei biocarburanti avanzati per favorire la decarbonizzazione nel
settore dell’aviazione, anche mediante specifiche forme di incentiva-
zione;»
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5.72 (testo 2)

Ferrazzi, Manca, Fedeli

Al comma 1, dopo la lettera o) aggiungere le seguenti:

«o-bis) aggiornare, potenziare e introdurre meccanismi di sostegno
per la produzione di biometano, biocarburanti avanzati, carburanti deri-
vanti dal carbonio riciclato e idrogeno, per contribuire efficacemente
alla decarbonizzazione di tutte le forme di trasporto, in funzione delle
emissioni nell’intero ciclo di vita dei vettori energetici e dei veicoli che
li utilizzano;

o-ter) semplificare e accelerare il processo di recepimento degli
aggiornamenti all’allegato IX della direttiva (UE) 2018/2001 relativo
alle materie prime idonee alla produzione di biometano e biocarburanti
avanzati al fine di incrementarne lo sviluppo in senso inclusivo, preve-
dendo che il recepimento degli aggiornamenti sia adottato con decreto
del Ministro dello sviluppo economico, di concerto con il Ministro del-
l’ambiente e della tutela del territorio e del mare;

o-quater) armonizzare il target energetico trasporti definito dalla
direttiva (UE) 2018/2001 con l’obiettivo di riduzione delle emissioni di
gas serra dei carburanti per autotrazione previsto dalla direttiva 2009/30/
CE del 23 aprile 2009 e dal decreto legislativo del 21 marzo 2005, n.
66 e successive modifiche e integrazioni.».

Art. 7.

7.46 (testo 2)

Ginetti, Cucca

Al comma 1, lettera d), sostituire la lettera d) con la seguente:

«d) confermare l’obbligo della forma scritta dei contratti di ces-
sione dei prodotti agricoli e alimentari, con la possibilità di indicare gli
elementi essenziali, in forma scritta, di cui all’articolo 62, comma 1, del
decreto-legge 24 gennaio 2012, n. 1, convertito, con modificazioni, dalla
legge 24 marzo 2012, n. 27, anche nella documentazione già prevista in
attuazione del predetto articolo 62;».
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7.22 (testo 2)

Taricco, Biti, Manca, Fedeli

Al comma 1, apportare le seguenti modificazioni:

a) alla lettera e) dopo le parole: «gare a doppio ribasso» inserire le

seguenti: «e le vendite sottocosto di prodotti agricoli e alimentari, definen-
done in modo puntuale condizioni e ambiti di applicazione, nonché i limiti
di utilizzabilità dell’e-commerce»;

b) dopo la lettera e) inserire la seguente: «e-bis) garantire la tutela
dell’anonimato delle denunce relative alle pratiche sleali, che possono pro-
venire da singoli operatori, da singole imprese o da associazioni e organi-
smi di rappresentanza delle imprese della filiera agro-alimentare;».

Art. 17.

17.1 (testo 2)

D’Alfonso, Manca, Fedeli

Al comma 2, lettera a), aggiungere in fine le seguenti parole: «anche
prevedendo che le infrazioni sono sanzionate solo quando abbiano carat-
tere rilevante secondo criteri definiti dalla Banca d’Italia, con provvedi-
mento di carattere generale, tenuto conto dell’incidenza delle condotte
sulla complessiva organizzazione aziendale e sui profili di rischio».

Art. 20.

20.0.12 (testo 2)

Ferrazzi, Fedeli

Dopo l’articolo 20, inserire il seguente:

«Art. 20-bis.

(Principi e criteri direttivi per l’attuazione della direttiva (UE) 2019/904
del Parlamento europeo e del Consiglio del 5 giugno 2019 sulla riduzione

dell’incidenza di determinati prodotti di plastica sull’ambiente)

1. Nell’esercizio della delega per l’attuazione della direttiva (UE)
2019/904 del Parlamento europeo e del Consiglio, del 5 giugno 2019, il
Governo osserva, oltre ai princı̀pi e criteri direttivi generali di cui al l’ar-
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ticolo 32 della legge n. 234 del 2012, anche i seguenti princı̀pi e criteri
direttivi specifici:

a) garantire una riduzione duratura del consumo dei prodotti mo-
nouso elencati nella parte A dell’allegato alla direttiva (UE) 2019/904 e
promuovere la transizione verso un’economia circolare con modelli im-
prenditoriali, prodotti e materiali innovativi e sostenibili, conformemente
all’articolo 1 della direttiva (UE) 2019/904 e nel rispetto di quanto previ-
sto dalla legge 27 dicembre 2019, n. 160, comma 653;

b) incoraggiare l’uso di prodotti sostenibili e riutilizzabili, alterna-
tivi a quelli monouso comunque realizzati, per quanto riguarda i materiali
destinati a entrare in contatto con alimenti, conformemente all’articolo 11,
paragrafo 2, della direttiva (UE) 2019/904, anche attraverso la messa a di-
sposizione del consumatore finale, presso i punti vendita, di prodotti riu-
tilizzabili, opportunamente definiti nelle loro caratteristiche tecniche in
modo da garantire effettivi, molteplici utilizzi, comunque nel rispetto della
normativa in materia di igiene e sicurezza degli alimenti;

c) individuare misure di incentivazione per le aziende che ricon-
vertono le produzioni dei prodotti monouso in plastica sui prodotti compo-
stabili o bioplastiche;

d) tenuto conto dell’esigenza primaria di garantire l’igiene e la si-
curezza degli alimenti, nonché la sicurezza degli utilizzatori di tali pro-
dotti, consentire l’immissione sul mercato di manufatti monouso, realizzati
anche con materiali diversi accoppiati tra loro, esclusivamente ove posseg-
gano le seguenti caratteristiche: i) siano riciclabili organicamente assieme
agli alimenti con cui sono destinati a entrare in contatto; ii) siano realiz-
zati con percentuali crescenti di materia prima rinnovabile;

e) ai sensi dell’articolo 10 della direttiva (UE) 2019/904, adottare
misure volte a informare i consumatori e a incentivarli ad adottare un
comportamento responsabile al fine di ridurre la dispersione dei rifiuti de-
rivanti dai prodotti contemplati dalla direttiva, nonché adeguate misure fi-
nalizzate a ridurre la dispersione dei rifiuti derivanti dall’uso di palloncini,
con esclusione di quelli per uso industriale o altri usi e applicazioni pro-
fessionali non distribuiti ai consumatori;

f) introdurre, conformemente all’articolo 14 della direttiva (UE)
2019/904, una disciplina sanzionatoria effettiva, proporzionata e dissua-
siva per le violazioni dei divieti e delle altre disposizioni di attuazione
della medesima direttiva, devolvendo i proventi delle sanzioni agli enti
di appartenenza dei soggetti che procedono all’accertamento e alla conte-
stazione delle violazioni e destinando detti proventi, all’interno del bilan-
cio di tali enti, al potenziamento delle attività di controllo e di accerta-
mento delle violazioni di cui alla presente lettera;

g) abrogare l’articolo 226-quater del decreto legislativo 3 aprile
2006, n. 152, contestualmente al recepimento della direttiva (UE) 2019/
904.

2. Agli eventuali oneri derivanti dal presente articolo si provvede ai
sensi dell’articolo 1, comma 3 della presente legge. Qualora la dotazione
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del Fondo di cui all’articolo 41-bis della legge 234 del 2012 si rivelasse
insufficiente, il decreto legislativo di cui al comma 1 è emanato solo suc-
cessivamente all’entrata in vigore dei provvedimenti legislativi che stan-
ziano le occorrenti risorse finanziarie a copertura dei relativi maggiori
oneri, in conformità all’articolo 17, comma 2, della legge 31 dicembre
2009, n. 196.»

20.0.37 (testo 2)

D’Alfonso, Fedeli

Dopo l’articolo inserire il seguente:

«Art. 20-bis.

(Principi e criteri direttivi per l’adeguamento della normativa nazionale
alle disposizioni del regolamento (UE) 2019/2160 del Parlamento europeo

e del Consiglio, del 27 novembre 2019, che modifica il regolamento (UE)
n. 575/2013 per quanto riguarda le esposizioni sotto forma di obbligazioni

garantite e per l’attuazione della direttiva (UE) 2019/2162 del Parla-
mento europeo e del Consiglio, del 27 novembre 2019, relativa all’emis-

sione di obbligazioni garantite e alla vigilanza pubblica delle obbligazioni
garantite e che modifica la direttiva 2009/65/CE e la direttiva 2014/59/

UE)

1. Il Governo adotta, entro diciotto mesi dalla data di entrata in vi-
gore della presente disposizione, uno o più decreti legislativi per l’adegua-
mento della normativa nazionale al regolamento (UE) 2019/2160 del Par-
lamento europeo e del Consiglio, del 27 novembre 2019, che modifica il
regolamento (UE) n. 575/2013 per quanto riguarda le esposizioni sotto
forma di obbligazioni garantite e per l’attuazione della direttiva (UE)
2019/2162 del Parlamento europeo e del Consiglio, del 27 novembre
2019, relativa all’emissione di obbligazioni garantite e alla vigilanza pub-
blica delle obbligazioni garantite e che modifica la direttiva 2009/65/CE e
la direttiva 2014/59/UE.

2. Nell’esercizio della delega di cui al comma 1, il Governo osserva,
oltre ai principi e criteri direttivi generali di cui all’articolo 32 della legge
n. 234 del 2012, anche il seguente principio e criterio direttivo specifico:

a) riordinare, coordinare e aggiornare le disposizioni nazionali al
fine di adeguarle alle disposizioni del regolamento (UE) 2019/2160 per
quanto riguarda le esposizioni sotto forma di obbligazioni garantite e
alla direttiva (UE) 2019/2162, con abrogazione espressa delle disposizioni
incompatibili.»
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20.0.47 (testo 2)
D’Alfonso, Fedeli

Dopo l’articolo inserire il seguente:

«Art. 20-bis.

(Principi e criteri direttivi per l’adeguamento della normativa nazionale

alle disposizioni del regolamento (UE) 2019/2033 del Parlamento europeo
e del Consiglio, del 27 novembre 2019, relativo ai requisiti prudenziali

delle imprese di investimento e che modifica i regolamenti (UE) n. 1093/
2010, (UE) n. 575/2013, (UE) n. 600/2014 e (UE) n. 806/2014, e per

l’attuazione della direttiva (UE) 2019/2034 del Parlamento europeo e del
Consiglio, del 27 novembre 2019, relativa alla vigilanza prudenziale sulle
imprese di investimento e recante modifica delle direttive 2002/87/CE,

2009/65/CE, 2011/61/UE, 2013/36/UE, 2014/59/UE e 2014/65/UE)

1. Il Governo adotta, entro diciotto mesi dalla data di entrata in vi-
gore della presente disposizione, uno o più decreti legislativi per l’adegua-
mento della normativa nazionale al regolamento (UE) 2019/2033 del Par-
lamento europeo e del Consiglio, del 27 novembre 2019, relativo ai requi-
siti prudenziali delle imprese di investimento e che modifica i regolamenti
(UE) n. 1093/2010, (UE) n. 575/2013, (UE) n. 600/2014 e (UE) n. 806/
2014, e per l’attuazione della direttiva (UE) 2019/2034 del Parlamento eu-
ropeo e del Consiglio, del 27 novembre 2019, relativa alla vigilanza pru-
denziale sulle imprese di investimento e recante modifica delle direttive
2002/87/CE, 2009/65/CE, 2011/61/UE, 2013/36/UE, 2014/59/UE e 2014/
65/UE.

2. Nell’esercizio della delega di cui al comma 1, il Governo osserva,
oltre ai principi e criteri direttivi generali di cui all’articolo 32 della legge
n. 234 del 2012, anche il seguente principio e criterio direttivo specifico:

a) riordinare, coordinare e aggiornare le disposizioni nazionali al
fine di adeguarle alle disposizioni del regolamento (UE) 2019/2033 e
alla direttiva (UE) 2019/2034, con abrogazione espressa delle disposizioni
incompatibili.».
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COMMISSIONE STRAORDINARIA

per la tutela e la promozione
dei diritti umani

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

37ª Seduta

Presidenza della Presidente

PUCCIARELLI

Intervengono, ai sensi dell’articolo 48 del Regolamento, il dottor

Michele Marone, assessore della Regione Molise per le politiche della fa-

miglia, giovanili e di parità, politiche sociali, terzo settore, nonché coor-

dinatore della Commissione politiche sociali nell’ambito della Conferenza

delle Regioni e delle Province autonome, e il dottor Antonio Scavone, as-

sessore per la famiglia e le politiche sociali della Regione siciliana.

La seduta inizia alle ore 13,05.

SULLA PUBBLICITÀ DEI LAVORI

La presidente PUCCIARELLI comunica che, ai sensi dell’articolo 33,

comma 4, del Regolamento, è stata richiesta l’attivazione dell’impianto

audiovisivo e che la Presidenza del Senato ha fatto preventivamente cono-

scere il proprio assenso.

Poiché non vi sono osservazioni, tale forma di pubblicità è dunque

adottata per il prosieguo dei lavori.
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PROCEDURE INFORMATIVE

Seguito dell’indagine conoscitiva sui livelli e i meccanismi di tutela dei diritti umani,

vigenti in Italia e nella realtà internazionale: audizione, sul tema delle disabilità, del-

l’assessore della Regione Molise, Michele Marone, coordinatore della Commissione

politiche sociali nell’ambito della Conferenza delle Regioni e delle Province autonome

e dell’assessore per la famiglia e le politiche sociali della Regione Siciliana, Antonio

Scavone

Prosegue l’indagine conoscitiva in titolo, sospesa nella seduta del 7
luglio scorso.

La presidente PUCCIARELLI, nel ringraziare le personalità interve-
nute in audizione, informa che essa figura tra quelle conclusive rispetto al
percorso di indagine condotto dalla Commissione in materia di disabilità.
Informa inoltre di aver indirizzato al Ministro degli esteri una lettera re-
lativa al caso di Patrick Zaky, lo studente egiziano dell’Università di Bo-
logna detenuto in Egitto, la cui carcerazione è stata prorogata ieri di 45
giorni.

Il dottor Michele MARONE, assessore della Regione Molise per le
politiche della famiglia, giovanili e di parità, politiche sociali, terzo set-
tore, nonché coordinatore della Commissione politiche sociali nell’ambito
della Conferenza delle Regioni e delle Province autonome, descrive il
quadro normativo che a livello nazionale fa da sfondo alle politiche sulle
disabilità, descrivendo la legge n. 328 del 2000 – la legge quadro del si-
stema integrato di interventi e servizi sociali – alla luce della riforma del
Titolo V della Costituzione, che in materia di disabilità ha determinato
una diversa distribuzione di compiti tra Stato e Regioni lasciando agli altri
Enti locali compiti di progettazione e di realizzazione degli interventi, in
concorso con le Regioni stesse e con il terzo settore. A tale impianto nor-
mativo non ha fatto riscontro una adeguata dotazione di risorse, il che ha
rappresentato un ostacolo per l’omogeneità dei servizi resi nelle diverse
parti del Paese, cui solo parzialmente hanno potuto ovviare altri provvedi-
menti, tra cui la creazione della Rete della protezione e dell’inclusione so-
ciale, istituita dal decreto legislativo n.147 del 2017, che vede la parteci-
pazione dei Ministeri competenti – vale a dire lavoro e politiche sociali,
salute, economia e finanze – e di Regioni, Città metropolitane e Comuni
capoluogo, con il contributo delle forze sindacali e dei soggetti del terzo
settore. Allo scopo di rendere maggiormente omogeneo il livello dei ser-
vizi sull’intero territorio nazionale sono stati varati in successione il piano
nazionale di contrasto alla povertà, il piano sociale nazionale triennale e il
piano nazionale per la non autosufficienza.

Descrive quindi le modalità di attuazione data dalle Regioni alla
legge n. 328 del 2000 e alla legge n. 112 del 2016, cosiddetta «Dopo
di noi», per entrambe sottolineando, nel fare riferimento al monitoraggio
sull’attuazione della legge n. 112 realizzato con un questionario di cui è
dato conto nell’ultima relazione alle Camere del gennaio scorso, la ca-
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renza di risorse, che ha condizionato fortemente l’efficacia delle politiche
ed alla quale è dovuta anche la mancata omogeneità dei servizi.

Il dottor Antonio SCAVONE, assessore per la famiglia e le politiche
sociali della Regione siciliana, riferisce sull’attuazione data dalla Regione
siciliana alle leggi n. 328 del 2000 e n. 112 del 2016, dando conto al con-
tempo di quanto ha potuto fare la Regione Siciliana in ordine all’emer-
genza sanitaria dovuta alla diffusione del virus Covid-19 ed alle sue con-
seguenze.

La senatrice BONINO (Misto-PEcEB) chiede quali concrete misure
abbiano adottato nel loro complesso le Regioni per ovviare alla disomoge-
neità dei servizi socio-sanitari sul territorio con specifico riguardo alle di-
sabilità. Rileva inoltre l’inadeguato utilizzo delle risorse europee destinate
al Fondo sociale chiedendo in che modo si possa indurre un loro impiego
più ampio ed efficace.

La senatrice BINETTI (FIBP-UDC) chiede relativamente alle risorse
impiegate a livello regionale per la spesa socio-sanitaria, se vi sia anche
una valutazione sulle modalità concrete di utilizzo di tali risorse. Chiede
ulteriori dettagli, inoltre, su come sia stata recepita e applicata la legge
sul cosiddetto «Dopo di noi», ricordando il recente caso di quattro fratelli
di Lipari risultati affetti da distrofia muscolare facio-scapolo-omerale.

Il dottor Michele MARONE e il dottor Antonio SCAVONE rispon-
dono ai quesiti posti.

La presidente PUCCIARELLI ringrazia le personalità che hanno par-
tecipato alla seduta odierna e i senatori presenti e dichiara chiusa la pro-
cedura informativa.

Il seguito dell’indagine conoscitiva è quindi rinviato.

La seduta termina alle ore 14,05.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D’INCHIESTA

sul sistema bancario e finanziario

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

Presidenza della Presidente

Carla RUOCCO

La seduta inizia alle ore 14,30.

SULLA PUBBLICITÀ DEI LAVORI

Carla RUOCCO, presidente, avverte che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sarà assicurata anche mediante l’attivazione di impianti au-
diovisivi a circuito chiuso e la trasmissione in diretta sulla web-tv della
Camera dei deputati.

AUDIZIONI

Audizione del presidente della Consob, prof. Paolo Savona

(Svolgimento e conclusione)

Carla RUOCCO, presidente, introduce l’audizione del prof. Paolo Sa-
vona, presidente della Consob.

Paolo SAVONA, presidente della Consob, svolge una relazione sul
tema oggetto dell’audizione, consegnando documentazione alla Commis-
sione e riservandosi di illustrare ulteriori aspetti in seduta segreta.

Intervengono, per fornire ulteriori chiarimenti, Tiziana TOGNA, Vice

Direttore Generale, e Maria Antonietta SCOPELLITI, Responsabile Divi-
sione Mercati.

Intervengono, formulando domande e richieste di chiarimenti, i sena-
tori Massimo FERRO (FIBP-UDC) e Daniele PESCO (M5S) nonché i de-
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putati Marco RIZZONE (M5S) e Felice Maurizio D’ETTORE (FI), ai
quali rispondono Maria Antonietta SCOPELLITI, Responsabile Divisione
Mercati, Paolo SAVONA, presidente della Consob, e Tiziana TOGNA,
Vice Direttore Generale.

Carla RUOCCO, presidente, propone che la Commissione si riunisca
in seduta segreta.

(La Commissione concorda. I lavori proseguono in seduta segreta

indi riprendono in seduta pubblica).

Carla RUOCCO, presidente, ringraziando il prof. Savona, dispone
che la documentazione pubblica sia allegata al resoconto stenografico
della seduta odierna. Dichiara quindi conclusa l’audizione.

COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENTE

Carla RUOCCO, presidente, comunica che l’Ufficio di Presidenza,
integrato dai rappresentanti dei Gruppi, nella riunione di martedı̀ 7 luglio,
ha deliberato:

– il programma di attività della Commissione, che sarà pubblicato
in allegato ai resoconti della seduta odierna (vedi allegato);

– di consentire al dottor Toni Marcelli, collaboratore della presi-
dente della Commissione, di accedere agli atti e alle attività della Com-
missione con le stesse regole e modalità previste per i consulenti già no-
minati;

– di completare il ciclo di audizioni, inerenti all’attuazione degli
interventi previsti dai decreti-legge n. 18 e 23 del 2020, relativamente
al settore bancario e finanziario, per il sostegno alle aziende ed imprese
colpite dall’emergenza epidemiologica, con le banche che saranno definite
nell’ufficio di presidenza integrato che sta per aver luogo. L’Ufficio di
presidenza, integrato dai rappresentanti dei gruppi, si è riservato altresı̀
di prevedere la predisposizione di una specifica relazione alle Assemblee
sul tema, al termine del ciclo di audizioni.

La prossima seduta plenaria avrà luogo martedı̀ 21 luglio con l’audi-
zione di FederCasse.

La Commissione prende atto.

La seduta termina alle ore 16,15.



14 luglio 2020 Commissioni bicamerali– 225 –

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’Ufficio di Presidenza, integrato dai rappresentanti dei gruppi, si è
riunito dalle ore 16,15 alle ore 16,20.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D’INCHIESTA

sul femminicidio, nonché su ogni forma
di violenza di genere

Martedı̀ 14 luglio 2020

Plenaria

54ª Seduta

Presidenza della Presidente
VALENTE

La seduta inizia alle ore 16,45.

SULLA PUBBLICITÀ DEI LAVORI

La Presidente VALENTE (PD) avverte che della seduta odierna verrà
redatto il resoconto sommario e il resoconto stenografico.

Non essendovi osservazioni, cosı̀ rimane stabilito.

Relazione sulla Governance dei servizi antiviolenza e sul finanziamento dei centri anti-

violenza e delle case rifugio

(Esame)

La PRESIDENTE illustra la proposta di relazione in titolo (pubbli-
cata in allegato al resoconto della seduta odierna) riassumendone i conte-
nuti e sottolineando che le parti rilevanti prendono spunto da tutte le au-
dizioni fatte dalla Commissione con i diversi soggetti coinvolti nel finan-
ziamento e nel funzionamento dei Centri antiviolenza e delle Case rifugio
e delle indicazioni che da tali audizioni sono venute.

In particolare, per la parte riguardante le proposte che sarebbero op-
portune per migliorare la procedura della Governance riguardante questo
rilevante settore per il contrasto della violenza di genere e domestica, il
documento insiste sulla necessità di meglio definire criteri e standard di
funzionamento dei Centri antiviolenza e delle Case rifugio affinché si
renda possibile un serio monitoraggio del settore.
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Quanto poi al tema dei finanziamenti, la Commissione è sempre stata
concorde nell’asserire la necessità di uscire da una logica emergenziale
che è quella che ha contraddistinto la normativa in questi anni, per affron-
tare un fenomeno che invece è strutturale nella società.

Infine, fa presente che sono in distribuzione due proposte di modifica
rispetto alla bozza originaria trasmessa ai commissari, la prima avanzata
dalla senatrice Conzatti in relazione alle precisazioni del testo sul funzio-
namento e sui finanziamenti dei Centri antiviolenza e delle Case rifugio
delle due Provincie autonome di Trento e di Bolzano e la seconda è rela-
tiva alle procedure degli ultimi finanziamenti definiti dal Dipartimento per
le pari opportunità.

Dichiara quindi aperta la discussione sul documento.

Interviene per prima la senatrice RIZZOTTI (FIBP-UDC) che, di-
chiarando di apprezzare la parte generale del documento e della ricostru-
zione storica di tutta la disciplina, si dichiara, in particolare, d’accordo con
le indicazioni finali relative all’individuazione di criteri e standard di fun-
zionamento meno generici di Centri antiviolenza e Case rifugio, nonché
sulla necessità di procedere quanto più attentamente al monitoraggio sia
del funzionamento di questi organismi, sia al finanziamento dei medesimi
da parte dello Stato.

Il senatore FANTETTI (FIBP-UDC) auspica che alla relazione possa
essere data un’ampia eco e che questa possa essere discussa anche dal-
l’Assemblea in quanto rappresenta un punto di arrivo della Commissione
su cui sarebbe necessario il coinvolgimento di tutto il Senato e non sol-
tanto dei membri della Commissione.

La senatrice DE LUCIA (M5S), nel dichiarare di apprezzare la rela-
zione, ritiene che sia stato molto utile dare spazio al suo interno al con-
tributo di tutti coloro che sono stati auditi in quanto hanno apportato co-
noscenza e indicazioni ai membri della Commissione.

La PRESIDENTE chiede se vi siano obiezioni all’inserimento delle
due proposte di modifica sopra illustrate.

La Commissione conviene, unanime, sulle due proposte di modifica
e, verificata la presenza del numero legale, approva all’unanimità la rela-
zione, nel testo modificato.

La PRESIDENTE dichiara conclusa la seduta.

La seduta termina alle ore 17,10.

Licenziato per la stampa dal Servizio delle Commissioni parlamentari alle ore 22,45
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ERRATA CORRIGE

Nel resoconto sommario delle Giunte e Commissioni n. 315º di martedı̀ 11 febbraio

2020, 157ª seduta della Commissione lavoro pubblico e privato, previdenza sociale (11ª),

alla pagina 117, 8ª riga, sostituire le parole: «Interviene, ai sensi dell’articolo 47 del Re-

golamento,» con le seguenti: «Interviene, nell’ambito dell’affare assegnato, ai sensi del-

l’articolo 34, comma 1, e per gli effetti dell’articolo 50, comma 2, del Regolamento,»;

Nel resoconto sommario delle Giunte e Commissioni n. 319º di martedı̀ 18 febbraio

2020, 159ª seduta (antimeridiana) della Commissione lavoro pubblico e privato, previdenza

sociale (11ª), alla pagina 100, 8ª riga, sostituire le parole: «Interviene, ai sensi dell’arti-

colo 47 del Regolamento,» con le seguenti: «Interviene, nell’ambito dell’affare asssegnato,

ai sensi dell’articolo 34, comma 1, e per gli effetti dell’articolo 50, comma 2, del Rego-

lamento,».
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